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SECRETARIO 
 
La Sader inyectó 50 millones de pesos al programa Producción para el Bienestar 
La Sader inyectó 50 millones de pesos al programa Producción para el Bienestar, el secretario 
Víctor Villalobos indicó que los recursos del programa son entregados a principios de año 
para apoyar la producción, mencionó que la demanda del cacao crecerá en los próximos diez 
años por lo que buscará posicionarlo como referencia. 
Pesos y contrapesos (Gin TV Abierta) 19:31 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90112373 
 
Para entender la medición de la pobreza 

En días pasados, el Gobierno Mexicano presentó una queja contra Estados Unidos para 
solicitarle terminar con el embargo a la pesca ribereña de camarón. Los secretarios de 
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard; Economía, Tatiana Clouthier, y Agricultura y 
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, así como el comisionado nacional de 
Acuacultura y Pesca, Octavio Almada Palafox, pidieron a la Casa Blanca que revise el 
embargo, pues no tiene razón de ser, ya que los pescadores ribereños no afectan a la ecología. 
El impacto económico y social que representa la captura de camarón ribereño para el bienestar 
de más de 63 mil pescadores mexicanos y sus familias, así como para más de 254 mil 
personas que dependen de esta actividad es grave. Puntual, 2 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021000235nc.pdf 
 

TWITTER 
 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 

Andrés Manuel @lopezobrador_ 
Volvimos a conversar con Kamala Harris, vicepresidenta de Estados Unidos. En buenos 
términos, tratamos el asunto migratorio, la completa apertura de la frontera norte para reactivar 
nuestras economías y continuar con la mutua cooperación para enfrentar la pandemia de 
#COVID19. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1424871395457060866 

 
Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950 
#DíaPueblosIndígenas Avanzar juntos, en condiciones de inclusión e igualdad, es la premisa. 
Los programas de  
@Agricultura_mex  apoyan a más de 1.3 millones productores de pueblos originarios. (1/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1424864993342861313 

 
Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950 

En respuesta a @vmva1950 
Del total de beneficiarios de #ProducciónParaElBienestar el 56.6% pertenece a pueblos 
indígenas (más de 1.2 millones), en #FertilizantesParaElBienestar hay 94,463 beneficiarios y 
en #Bienpesca se atendió a 21 grupos poblacionales. (2/2). 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90112373
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021000235nc.pdf
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1424871395457060866
https://twitter.com/vmva1950/status/1424864993342861313
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https://twitter.com/vmva1950/status/1424864995314184194 

 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
INPI @INPImx 
¡Es tiempo de que los derechos de los #PueblosIndígenas y Afromexicano sean reconocidos 
en la Constitución!  
La #ReformaIndígena plantea su reconocimiento como #SujetosDeDerechoPúblico, titulares 
de un conjunto de derechos colectivos.  
Por la #ReformaIndígena, ¡#YoSíFirmo! 
https://twitter.com/INPImx/status/1424756254120062978 

 

SECRETARÍA 
 

(B-363) Benefician programas prioritarios de Agricultura a más de 1.3 millones de 
productores indígenas del país 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través de sus programas prioritarios 
Producción para el Bienestar (PpB), Fertilizantes para el Bienestar y Bienpesca, fomenta la 
inclusión de productores indígenas de pequeña escala, en beneficio de más de 1.3 millones 
este año. Ovaciones, 6 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002999nc.pdf 
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/08/benefician-programas-prioritarios-de-agricultura-a-mas-de-1-3-
millones-de-productores-indigenas-del-pais/ 
http://reportebj.com/nacion/benefician-programas-prioritarios-de-agricultura-a-mas-de-1-3-millones-de-
productores-indigenas-del-pais/ 
https://campoyturismo.com/2021/08/09/benefician-programas-prioritarios-de-agricultura-a-mas-de-1-3-
millones-de-productores-indigenas-del-pais/ 
https://www.inforural.com.mx/benefician-programas-prioritarios-de-agricultura-a-mas-de-1-3-millones-
de-productores-indigenas-del-pais/ 
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/31433-cubren-programas-sociales-a-
1-3-millones-de-productores-indigenas 
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/programas-de-sader-benefician-a-mas-de-1-3-millones-de-
productores-indigenas 
  
(B-362) Convoca Agricultura a postular a médicos veterinarios para el Premio Nacional 
de Sanidad Animal 2021 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural convocó a la postulación de médicos 
veterinarios zootecnistas que hayan destacado por su trabajo en la prevención, control y 
erradicación de plagas y enfermedades del sector pecuario en México, como candidatos para 
el Premio Nacional de Sanidad Animal 2021. 8 Columnas, 9 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021003106nc.pdf 
https://www.unomasuno.com.mx/convoca-sader-para-postular-candidatos-al-premio-nacional-de-
sanidad-animal-2021/ 
https://www.inforural.com.mx/convocan-a-postular-a-medicos-veterinarios-para-el-premio-nacional-de-
sanidad-animal-2021/ 
http://noticiashidalgo.com.mx/nacional/convoca-agricultura-a-postular-a-medicos-veterinarios-para-el-
premio-nacional-de-sanidad-animal-2021/ 

https://twitter.com/vmva1950/status/1424864995314184194
https://twitter.com/INPImx/status/1424756254120062978
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002999nc.pdf
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/08/benefician-programas-prioritarios-de-agricultura-a-mas-de-1-3-millones-de-productores-indigenas-del-pais/
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/08/benefician-programas-prioritarios-de-agricultura-a-mas-de-1-3-millones-de-productores-indigenas-del-pais/
http://reportebj.com/nacion/benefician-programas-prioritarios-de-agricultura-a-mas-de-1-3-millones-de-productores-indigenas-del-pais/
http://reportebj.com/nacion/benefician-programas-prioritarios-de-agricultura-a-mas-de-1-3-millones-de-productores-indigenas-del-pais/
https://campoyturismo.com/2021/08/09/benefician-programas-prioritarios-de-agricultura-a-mas-de-1-3-millones-de-productores-indigenas-del-pais/
https://campoyturismo.com/2021/08/09/benefician-programas-prioritarios-de-agricultura-a-mas-de-1-3-millones-de-productores-indigenas-del-pais/
https://www.inforural.com.mx/benefician-programas-prioritarios-de-agricultura-a-mas-de-1-3-millones-de-productores-indigenas-del-pais/
https://www.inforural.com.mx/benefician-programas-prioritarios-de-agricultura-a-mas-de-1-3-millones-de-productores-indigenas-del-pais/
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/31433-cubren-programas-sociales-a-1-3-millones-de-productores-indigenas
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/31433-cubren-programas-sociales-a-1-3-millones-de-productores-indigenas
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/programas-de-sader-benefician-a-mas-de-1-3-millones-de-productores-indigenas
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/programas-de-sader-benefician-a-mas-de-1-3-millones-de-productores-indigenas
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021003106nc.pdf
https://www.unomasuno.com.mx/convoca-sader-para-postular-candidatos-al-premio-nacional-de-sanidad-animal-2021/
https://www.unomasuno.com.mx/convoca-sader-para-postular-candidatos-al-premio-nacional-de-sanidad-animal-2021/
https://www.inforural.com.mx/convocan-a-postular-a-medicos-veterinarios-para-el-premio-nacional-de-sanidad-animal-2021/
https://www.inforural.com.mx/convocan-a-postular-a-medicos-veterinarios-para-el-premio-nacional-de-sanidad-animal-2021/
http://noticiashidalgo.com.mx/nacional/convoca-agricultura-a-postular-a-medicos-veterinarios-para-el-premio-nacional-de-sanidad-animal-2021/
http://noticiashidalgo.com.mx/nacional/convoca-agricultura-a-postular-a-medicos-veterinarios-para-el-premio-nacional-de-sanidad-animal-2021/
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https://coneme.com.mx/2021/08/postular-a-medicos-veterinarios-para-premio-nacional-de-sanidad-
animal-2021/ 
https://losnoticieristas.com/post/31044/convoca-agricultura-a-postular-a-medicos-veterinarios-para-el-
premio-nacional-de-sanidad-animal-2021 
https://proyeccioneconomica.com/economia/convoca-agricultura-al-premio-nacional-de-sanidad-animal-
2021/ 
https://www.ciudadania-express.com/2021/medio-ambiente/-convocan-a-premio-nacional-de-sanidad-
animal 
 
Colabora Semadet con comunidades indígenas 

Con la finalidad de reforzar las capacidades locales para la productividad forestal y los 
proyectos productivos rurales sustentables, la Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo 
Territorial (Semadet) colabora con la Junta Intermunicipal de Medio Ambiente de la Región 
Norte (jINOR), y dependencias como la Comisión Nacional Forestal (Conafor) y la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural del Estado de Jalisco (Sader) para promover acciones 

con apego y respeto a las formas de organización local en comunidades indígenas Wixárikas 
de jalisco. El Día, 8 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021000973nc.pdf 

 
Cerveza, principal producto agroindustrial de exportación de México 

México ocupa el lugar 31 en la escala mundial de países productores de grano de cebada 
utilizada para la elaboración de cerveza, lo que equivale al 0.6 por ciento de la producción 
global, indicó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 
En los primeros cinco meses del año, la cerveza se ubicó en el primer lugar de las 
exportaciones agropecuarias y agroindustriales del país, al sumar dos mil 215 millones de 
dólares, lo que significó un crecimiento de 30.3 por ciento respecto de igual lapso de 2020 (mil 
701 millones de dólares), informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 
http://ruraltv.com.mx/cerveza-principal-producto-agroindustrial-de-exportacion-de-mexico/ 

 
El campo, de mal en peor /Entre teclas / Exaltación González 
Durante siete años consecutivos el sector agropecuario ha perdido la mitad de su presupuesto 
que se otorga a través de la Secretaría de Agricultura. La mala noticia para los agricultores 
y ganaderos de México es que para 2022 la Sader solo tendrá un incremento presupuestal del 

3.2 equivalente al aumento de la inflación en el país. 
Esta drástica caída en el presupuesto para la dependencia rectora del sector agropecuario ha 
traído como consecuencia que una gran cantidad de programas de apoyos al campo hayan 
desaparecido, tales como Crédito Ganadero a la Palabra, Vinculación Productiva, el Programa 
de Desarrollo Rural y el Programa de Fomento a la Ganadería y Normalización de la Calidad 
de Productos Pecuarios. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/analisis/el-campo-de-mal-en-peor-7064586.html 

 
Aumenta la agricultura sustentable eficiencia de producción en 80% 

https://coneme.com.mx/2021/08/postular-a-medicos-veterinarios-para-premio-nacional-de-sanidad-animal-2021/
https://coneme.com.mx/2021/08/postular-a-medicos-veterinarios-para-premio-nacional-de-sanidad-animal-2021/
https://losnoticieristas.com/post/31044/convoca-agricultura-a-postular-a-medicos-veterinarios-para-el-premio-nacional-de-sanidad-animal-2021
https://losnoticieristas.com/post/31044/convoca-agricultura-a-postular-a-medicos-veterinarios-para-el-premio-nacional-de-sanidad-animal-2021
https://proyeccioneconomica.com/economia/convoca-agricultura-al-premio-nacional-de-sanidad-animal-2021/
https://proyeccioneconomica.com/economia/convoca-agricultura-al-premio-nacional-de-sanidad-animal-2021/
https://www.ciudadania-express.com/2021/medio-ambiente/-convocan-a-premio-nacional-de-sanidad-animal
https://www.ciudadania-express.com/2021/medio-ambiente/-convocan-a-premio-nacional-de-sanidad-animal
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021000973nc.pdf
http://ruraltv.com.mx/cerveza-principal-producto-agroindustrial-de-exportacion-de-mexico/
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/analisis/el-campo-de-mal-en-peor-7064586.html
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Gracias a la aplicación de nuevos métodos de transferencia tecnológica, innovación y sistemas 
sustentables, se genera aumento considerable en la producción, la erradicación de mermas, y 
en consecuencia los resultados económicos son mayores. 
Las empresas del sector agroalimentario mexicano requieren ser competitivas, ante el 
fenómeno de la globalización. “Un concepto de importancia que se ha desplegado en los 
últimos cinco años, que impacta en la escala nacional e internacional, y es por lo que México 
hoy en día, ocupa el lugar número 12 como productor mundial de alimento según datos 
publicados por el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP)”.  
https://www.mexicampo.com.mx/aumenta-la-agricultura-sustentable-eficiencia-de-produccion-en-80/ 

 
Alto a pulperos foráneos 

La Dirección de Pesca del Ayuntamiento y la Capitanía de Puerto de Chuburná se 
comprometieron ayer lunes a sancionar al permisionario que no respete el acuerdo de que 
cada uno contrate máximo a 12 foráneos para la pesca de pulpo, que va del 1 de agosto al 15 
de diciembre.  El Ayuntamiento además se comprometió a ayudar a los ribereños de Chuburná 
a que llegue a la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca) su solicitud 
escrita de que se sancione a los barcos que capturan pulpo en la zona de pesca ribereña. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/alto-a-pulperos-foraneos 

 
Pescadores ribereños toman oficinas del Inapesca 

Más de cien pescadores ribereños de diversas zonas del país, toman las instalaciones del 
Instituto Nacional de la Pesca en la Ciudad de México, desde donde demandan la renuncia del 
director general del sectorizado de la Conapesca, Pablo Roberto Arena Fuentes, por 
presuntos actos de corrupción para determinar fechas de levantamiento de la veda a 
conveniencia de los armadores. 
https://adnportal.mx/pescadores-riberenos-toman-oficinas-del-inapesca/ 

 
Alhajero / Grillas desatadas / Martha Anaya 

Las grillas se han desatado entre los de Morena. Lo reconocen entre ellos mismos. Y se puso 
peor desde que López Obrador dio el banderazo a la sucesión anticipada. 
Pequeñas muestras de lo que ocurre en la cúpula del equipo presidencial. Pero lo cierto es 
que en cuadros intermedios de estas y otras dependencias –como Hacienda, Economía, 
Trabajo, Agricultura, Medio Ambiente– los golpes entre unos y otros están a la orden del día. 
El Heraldo de México, 6 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001515nc.pdf 

 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 
 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
Calle 43 Fundo Legal del Municipio de Izamal Propiedad de la Cervecería Superior Calle 24 
24.00 24.00 30.00 30.00 Que en virtud de que los inmuebles de mérito se encuentran bajo la 
posesión, control y administración de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural; y con 

fundamento en el Art. 4 de la Ley Federal de Procedimiento Administrativo. 

https://www.mexicampo.com.mx/aumenta-la-agricultura-sustentable-eficiencia-de-produccion-en-80/
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/alto-a-pulperos-foraneos
https://adnportal.mx/pescadores-riberenos-toman-oficinas-del-inapesca/
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001515nc.pdf
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https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021000595nc.pdf 
 

Avisos 
En los autos del juicio ordinario civil 112/2017, promovido por La Federación, ésta por conducto 
de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 
(actualmente Secretaría de Agricultura y Desarrollo Agrario), contra ocupante(s) del 

departamento 5, del inmueble ubicado en el número 95 de la calle norte 79-a, colonia clavería, 
delegación Azcapotzalco, C.P.. 02080, ciudad de México 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021000565nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 
Impartirán curso sobre plaguicidas a agricultores del valle de Mexicali 

Mexicali.- Con el propósito de actualizar a los productores de hortalizas en fresco y al personal 
técnico responsable del manejo de plaguicidas, el jueves 26 de agosto del 2021, será impartido 
el Curso de Buenas Prácticas en el Buen Uso y Manejo de plaguicidas en la producción 
primaria de vegetales (BUMP), informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural en Baja 
California. 
https://pregonerobaja.com.mx/2021/08/09/impartiran-curso-sobre-plaguicidas-a-agricultores-del-valle-de-
mexicali/ 
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=65224&&SearchQuery= 
  
Benefician lluvias al sector agropecuario de BCS 
Las lluvias registradas el pasado fin de semana en la zona sur de nuestra entidad favorecen 
de manera importante a las actividades agropecuarias en los municipios de La Paz y Los 
Cabos, señaló el secretario Álvaro Gómez Reynoso, quien estableció que estas precipitaciones 
generan optimismo entre los productores primarios que enfrentan desde hace dos años una 
severa sequía. 
https://nbcs.mx/2021/08/09/benefician-lluvias-al-sector-agropecuario-de-bcs/ 
  
Dejan amapola y apuestan al cuidado de bosques en sierra de Tecpan 

Tecpan de Galeana.-Pobladores del ejido Cordón Grande ubicado en la sierra de este 
municipio, le cerraron el paso a la producción de amapola para apostarle a los proyectos 
productivos, programas sociales, pero sobre todo a cuidar los bosques y la fauna. En esa zona, 
es donde se han registrado los últimos avistamientos de algunas especies de animales, 
principalmente jaguares. En los últimos cinco años, la caída del precio de la goma de opio y la 
llegada de programas de gobierno como Sembrando Vida, han afianzado una nueva salida 
para esta zona de la sierra que se ha distinguido por la siembra de cultivos ilegales. 
https://guerrero.quadratin.com.mx/dejan-amapola-y-apuestan-al-cuidado-de-bosques-en-sierra-de-
tecpan/ 
 
Globos aerostáticos desplazan a tuneros 

La producción tunera se ha visto afectada desde hace más de una década, cuando diversos 
campesinos optaron por tirar sus nopaleras e instalar esos negocios en San Martín de las 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021000595nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021000565nc.pdf
https://pregonerobaja.com.mx/2021/08/09/impartiran-curso-sobre-plaguicidas-a-agricultores-del-valle-de-mexicali/
https://pregonerobaja.com.mx/2021/08/09/impartiran-curso-sobre-plaguicidas-a-agricultores-del-valle-de-mexicali/
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=65224&&SearchQuery=
https://nbcs.mx/2021/08/09/benefician-lluvias-al-sector-agropecuario-de-bcs/
https://guerrero.quadratin.com.mx/dejan-amapola-y-apuestan-al-cuidado-de-bosques-en-sierra-de-tecpan/
https://guerrero.quadratin.com.mx/dejan-amapola-y-apuestan-al-cuidado-de-bosques-en-sierra-de-tecpan/
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Pirámides. Los jornaleros que antes se levantaban a las 4 de la mañana para cortar el fruto, 
ahora lo hacen para preparar viajes en globos aerostáticos. De acuerdo con el Sistema de 
Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP) 2019, el Estado de México ocupa el primer 
lugar nacional de producción de nopal tunero, con una superficie de 15 mil 967 hectáreas 
sembradas, con un rendimiento de 10 toneladas de tuna por hectárea. La región de 
Teotihuacán es reconocida por la producción de esta fruta, principalmente en los municipios 
de San Martín de las Pirámides, Axapusco, Otumba, Nopaltepec, Temascalapa, Acolman y 
Teotihuacán. La Jornada, 4 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021000743nc.pdf 
 
Amenaza Climática: el informe de la ONU es un código rojo para la humanidad 

Los cambios que experimentamos aumentarán con el incremento del calentamiento", dijo 
Panmao Zhai, el otro copresidente del Grupo de Trabajo del IPCC.El informe proyecta que en 
las décadas venideras los cambios en el clima aumentarán en todas las regiones. Así, con un 
aumento de 1.5 C, habrá más olas de calor, las estaciones cálidas serán más largas y las frías 
más cortas. Y con un aumento de 2o C, los eventos extremos de calor serán más frecuentes 
y se llegará a niveles de tolerancia crítica para la salud y la agricultura, Pero no es solo una 
cuestión de temperatura. La Calle, 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021000187nc.pdf 

 
De un mes a otro se disparó inflación 
La inflación durante el séptimo mes del año se mantuvo por arriba de 5.8% a tasa anual 
presionada por el alza en los precios del gas LP, tortilla de maíz, así como loncherías, fondas, 
torterías y taquerías, de acuerdo con los datos publicados ayer por el Inegi. 
Entre los bienes y servicios cuya alza de precios incidió más en la inflación, destacan: gas 
doméstico LP con un incremento mensual de 5.77%; tortilla de maíz, 2.39%; loncherías, 
fondas, torterías y taquerías, 0.78%; cebolla, 19.35%; carne de res, 1.32%; vivienda propia, 
0.20%; restaurantes y similares, 0.77%; calabacita, 23.39%; pollo, 0.87%; y refrescos 
envasados, 0.69%. 
https://pulsoslp.com.mx/slp/de-un-mes-a-otro-se-disparo-inflacion-/1349090 
https://www.yucatan.com.mx/mexico/inflacion-sigue-elevada 
https://www.24-horas.mx/2021/08/10/fondas-y-taquerias-victimas-del-encarecimiento-del-gas/ 
https://www.eldiariodechihuahua.mx/economia/registra-chihuahua-inflacion-anual-del-702-20210809-
1828317.html 
https://www.dineroenimagen.com/economia/gas-lp-y-tortilla-presionan-inflacion/136279 
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/El-gas-Disrupcion-provocada-20210810-0026.html 
https://www.noroeste.com.mx/colaboraciones/alza-de-precios-GL1278697 

 
Impulsan agricultura sustentable 

Ramón Granados Valenzuela indicó que están trabajando en la capacitación para la siembra 
con fertilizantes orgánicos, donde participan organizaciones internacionales, así como otros 
organismos de la sociedad civil en México, que buscan frenar el daño al medio ambiente. 
El presidente de Agricultura Experimental Alternativa (Agrexa), apuntó que a través de la 
siembra de huertos orgánicos en el sur y norte del Estado se está avanzando, además que 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021000743nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021000187nc.pdf
https://pulsoslp.com.mx/slp/de-un-mes-a-otro-se-disparo-inflacion-/1349090
https://www.yucatan.com.mx/mexico/inflacion-sigue-elevada
https://www.24-horas.mx/2021/08/10/fondas-y-taquerias-victimas-del-encarecimiento-del-gas/
https://www.eldiariodechihuahua.mx/economia/registra-chihuahua-inflacion-anual-del-702-20210809-1828317.html
https://www.eldiariodechihuahua.mx/economia/registra-chihuahua-inflacion-anual-del-702-20210809-1828317.html
https://www.dineroenimagen.com/economia/gas-lp-y-tortilla-presionan-inflacion/136279
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/El-gas-Disrupcion-provocada-20210810-0026.html
https://www.noroeste.com.mx/colaboraciones/alza-de-precios-GL1278697
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están trabajando también en parcelas experimentales con cultivos como trigo, maíz y soya y 
con excelentes resultados en rendimiento y calidad de la producción. 
Asimismo, existen proyectos en los que se está produciendo carne y huevo de gallina de vida 
libre, para que las familias de escasos recursos del área rural y colonias tengan una 
alimentación más completa. 
https://arribaelcampo.com.mx/impulsan-agricultura-sustentable/ 

 
Giros mercantiles de la CDMX podrán tramitar certificados de uso de suelo 

La Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi) de la Ciudad de México dio a conocer 
el listado de giros mercantiles que podrán tramitar el certificado de uso de suelo por 
reconocimiento de actividad. 
Entre los giros que ya podrán tramitar su uso de suelo destacan los establecimientos dedicados 
a la elaboración de productos como la malta, dulces, chicles y productos de confitería, de 
chocolate, de tortillas de harina de trigo y de maíz, de galletas y pastas para sopa; purificación 
y embotellado de agua, elaboración de hielo y cerveza. 
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Giros-mercantiles-de-la-CDMX-podran-tramitar-certificados-
de-uso-de-suelo-20210809-0132.html 

 
Ante el recorte a UdeG, exigen indagar megacrédito en Jalisco 

Luego de que se designara un comité ciudadano para analizar la ejecución de los seis mil 200 
millones de pesos adquiridos en mayo de 2020 bajo deuda pública, Augusto Chacón, 
coordinador de Jalisco Cómo Vamos, organización que encabeza dicho comité, aseguró que 
se observa transparencia en su gasto. 
Dijo que al comité se le hizo llegar la información sobre las obras públicas asignadas bajo esta 
deuda y que 90% se han llevado a cabo por fallos de licitación pública en conjunto con la 
Secretaría de Infraestructura y Obra Pública, la Secretaría de Desarrollo Rural, la Secretaría 
de Gestión Integral del Agua y la Secretaría de Cultura. 
https://www.informador.mx/jalisco/Ante-el-recorte-a-UdeG-exigen-indagar-megacredito-en-Jalisco-
20210810-0036.html 

 
Aprobado en finanzas, desaprobado en salud 

Quintana Roo ocupa el tercer lugar en transparencia fiscal; sin embargo, la oferta de datos 
abiertos de salud en materia de atención a Covid-19, una de las prioridades del país, no ha 
tenido la mejor calificación, dado que en este índice la entidad fue reprobada. 
La segunda estrategia la ejecutarían la Secretaría de Desarrollo Social con un monto de 152 
millones 640 mil 781 pesos para el programa de “hambre cero” y la Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario, Rural y Pesca con un monto de 31 millones 902 mil 370 pesos para el programa 
de “peso a peso”. Se planeó un monto total de 184 millones 543 mil 151 pesos destinado a 
apoyos sociales y económicos. 
https://lucesdelsiglo.com/2021/08/10/aprobado-en-finanzas-desaprobado-en-salud-local/ 

 
Benefician lluvias recientes al sector agropecuario de BCS 
La Paz.- Las lluvias registradas el pasado fin de semana en la zona Sur de nuestra entidad 
favorecen de manera importante a las actividades agropecuarias en los municipios de La Paz 

https://arribaelcampo.com.mx/impulsan-agricultura-sustentable/
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Giros-mercantiles-de-la-CDMX-podran-tramitar-certificados-de-uso-de-suelo-20210809-0132.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Giros-mercantiles-de-la-CDMX-podran-tramitar-certificados-de-uso-de-suelo-20210809-0132.html
https://www.informador.mx/jalisco/Ante-el-recorte-a-UdeG-exigen-indagar-megacredito-en-Jalisco-20210810-0036.html
https://www.informador.mx/jalisco/Ante-el-recorte-a-UdeG-exigen-indagar-megacredito-en-Jalisco-20210810-0036.html
https://lucesdelsiglo.com/2021/08/10/aprobado-en-finanzas-desaprobado-en-salud-local/
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y Los Cabos, señaló el secretario Álvaro Gómez Reynoso, quien estableció que estas 
precipitaciones generan optimismo entre los productores primarios que enfrentan desde hace 
dos años una severa sequía. 
El titular de la Secretaría de Pesca, Acuacultura y Desarrollo Agropecuario (Sepada), destacó 
que con base en información de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), las comunidades 
con mayor nivel de precipitaciones fueron Caduaño con 112 milímetros, San Antonio con 88 y 
Miraflores con 82 milímetros; además de otras poblaciones del sur de entidad como Los Planes 
y San Bartolo, por mencionar sólo algunas.  
https://tribunadeloscabos.com.mx/benefician-lluvias-recientes-al-sector-agropecuario-de-bcs-62587 

 
Es temporal el 80% de siembra de maíz 

Ezequiel Contreras, presidente de la Asociación Unidos por el Campo en el Estado de México, 
refirió que actualmente el 80% de la siembra de maíz aún es de temporal y solamente el 20% 
de riego, por lo cual la llegada de las lluvias era indispensable para garantizar la producción y 
el abasto alimentario de millones de familias a nivel estatal. 
Aseguró que la transformación de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario a Secretaría del 
Campo y la desaparición de los programas de orden federal han dejado sin fertilizantes, 
semillas o programas de alta productividad al campo en todo el país. 
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/08/10/es-temporal-el-80-de-siembra-de-maiz/ 

 
Espera Quirino que consulta de planta de fertilizantes se haga antes octubre 
Los Mochis, Sin.- El Gobernador del Estado Quirino Ordaz Coppel dijo que espera que para 
antes de octubre de lleve a cabo la consulta para conocer la opinión de la ciudadanía sobre si 
se instala o no la planta de fertilizantes en Topolobampo, lo anterior luego de que se dio a 
conocer la posibilidad de que esta inversión de vaya al estado de Texas. 
https://lineadirectaportal.com/sinaloa/norte/2021/8/9/espera-quirino-que-consulta-de-planta-de-
fertilizantes-se-haga-antes-octubre-423107.html 

 
Póker Político / Van contra el diputado ratero y el pederasta 

El senador José Narro Céspedes, quien nada menos ayer dio por iniciado un festival cultural, 
¡Zapata Vive!, en donde dijo que en el Senado se trabaja una legislación para garantizarlos 
derechos de los pueblos indígenas y el derecho humano al agua y a la tierra. En su discurso, 
dijo cosas que ya ha dicho hasta el cansancio y que solo él se la cree, pues lo dijo a gobiernos 
priistas, panistas, y ahora lo dice al gobierno morenista, movimiento del cual forma parte: se 
requiere rescatar los bosques y ayudar al campo mexicano que tanto nos necesita. Amanecer, 
19 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021000636nc.pdf 

 
Peor de lo que temíamos 

De acuerdo con las estimaciones de climatólogos de todo el mundo, México está ubicado en 
una región donde convergen los riesgos del cambio climático, por lo que es de esperar que 
nuestro país, igual que, por ejemplo, los que rodean al mar Mediterráneo, se vea 
particularmente afectado en lo que resta del siglo XXI y después. Las afectaciones esperadas 
para México tendrán que ver con los fenómenos que ya se están observando tanto aquí como 

https://tribunadeloscabos.com.mx/benefician-lluvias-recientes-al-sector-agropecuario-de-bcs-62587
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/08/10/es-temporal-el-80-de-siembra-de-maiz/
https://lineadirectaportal.com/sinaloa/norte/2021/8/9/espera-quirino-que-consulta-de-planta-de-fertilizantes-se-haga-antes-octubre-423107.html
https://lineadirectaportal.com/sinaloa/norte/2021/8/9/espera-quirino-que-consulta-de-planta-de-fertilizantes-se-haga-antes-octubre-423107.html
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021000636nc.pdf
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en otras partes del mundo, como las inundaciones, y se harán sentir en rubros como la salud, 
la generación de energía y la agricultura. En este rubro, por ejemplo, en la Sexta Comunicación 
se prevén reducciones en rendimientos agrícolas de entre 5% y 20% en las próximas dos 
decadas y de hasta 80% a finales del siglo para algunos cultivos en algunas entidades 
federativas. Eje Central, 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021000776nc.pdf 

 
Caminos y montañas / Camara de diputados, sin comision de mineria 

LA CAMIMEX: coincidente mente, antes de iniciar la Revolución Mexicana en pleno 
agotamiento del porfiriato en 1906, nace la Cámara Minera de México; hoy, la CAMIMEX, que 
aglutina a 123 empresas concentradoras de 90 % del valor y de la producción minera nacional; 
con afectación de 696 comunidades en 212 municipios en 24 entidades federativas, aportando 
2.3 % del PIB nacional -ligeramente menor al del sector agropecuario. Uno más Uno, 8 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021000849nc.pdf 

 
EU nos donará 

Luego de la conversación vía telefónica que sostuvo con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la Casa Blanca informó a través de un comunicado los temas abordados, entre estos 
la migración de la frontera compartida y el fortalecimiento de las economías. 
En el comunicado se indica que ambos coincidieron en la necesidad de abocarse al 
fortalecimiento de las economías de América Central, particularmente mediante la inversión en 
la agricultura y resiliencia climática. Excélsior, pp-6 / Ovaciones, pp-3 / El Financiero, 29 / Milenio, pp-
8 / Milenio Estado de México, 16 / Heraldo de México, pp / La jornada, pp-4 / La Razón, 4 / El Economista, 
pp-37 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002830nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002992nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002702nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002442nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002418nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001285nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001440nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001830nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001596nc.pdf 
 
Importa México 63% del fertilizante 

Sólo al primer semestre del año, la importación de fertilizantes para el campo llegó al 62.8 por 
ciento del total que se adquirió durante todo 2020 al sumar cerca de 2.2 millones de toneladas. 
En cifras del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), el valor de dichas compras para 
dicho periodo ascendió a 775.4 millones de dólares. 
El año pasado, las importaciones fueron 20 por ciento mayores contra 2019 con un total de 3.5 
millones de toneladas, repartidas en un 70 por ciento de fertilizantes nitrogenados, 18 por 
ciento de potásicos y 12 por ciento de fosfatados, que sumaron un valor comercial 5.4 por 
ciento superior con 968.2 millones de dólares. Reforma, 21 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002593nc.pdf 

 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021000776nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021000849nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002830nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002992nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002702nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002442nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002418nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001285nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001440nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001830nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001596nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002593nc.pdf


 

10 
 

Punto y Aparte / Amenaza climática, México de reversa y propuesta de impuesto a GEI 

Desde 2014 se estableció un impuesto federal al carbono; sin embargo su recaudación no ha 
superado el 0.1% del PIB, al no cubrir el total de las emisiones y apenas alcanzar un máximo 
de 75 pesos por tonelada. La propuesta en ese sentido es la de establecer un gravamen parejo 
de 58.38 pesos por tonelada de C02 equivalente al de las gasolinas, para todos los conceptos 
gravados, excluyendo a emisiones de la aviación civil, navegación marítima, sector agricultura 
y silvicultura e implementar un aumento gradual del 20% nominal cada año. Lo anterior podría 
incrementar los ingresos tributarios en 37 mil 583 mdp el primer año y llevaría a una 
disminución de esas emisiones a partir del 2037. La Razón, 17 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001686nc.pdf 
 
Doble efecto / Falta mano de obra en el campo / Patricia Carrasco 

Productores del campo enfrentan severos problemas por falta de mano de obra para levantar 
las cosechas. Sufren por encontrar personas que quieran laborar en sus tierras. 
Es una crisis a nivel nacional señala Álvaro Díaz, productor de nopal y tuna y frutos orgánicos 
selectos en Otumba, Estado de México, por ello se pronunció por programas que dignifiquen 
el trabajo en el campo, su importancia, para que miles de personas puedan consumir alimentos 
frescos en sus mesas. 
La escasez de mano de obra para productores comenzó a afectar la agricultura en el Estado 
de México, y particularmente a las entidades de exportación como: Sonora, Sinaloa, Baja 
California, Chihuahua, Jalisco y Michoacán, entre otros. La Prensa, 6 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001806nc.pdf 

 
Down Under / Grupo de Cairns en la OMC: apremia reformar esquemas de subvenciones 
a la agricultura 

Ha llegado el momento de que miembros de la OMC se comprometan seriamente y hagan 
realidad un acuerdo de las imperiosamente necesarias reformas de regímenes de ayuda 
interna y subvenciones a la agricultura. Con ello en mente, el Grupo de Cairns de países 
exportadores de productos agropecuarios (Australia, Argentina, Brasil, Canadá, Chile, 
Colombia, Costa Rica, Filipinas, Guatemala, Indonesia, Malasia, Nueva Zelanda, Pakistán, 
Perú, Sudáfrica, Uruguay y Vietnam) ha elaborado un marco encaminado a orientar las 
reformas. Excélsior, 25 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002923nc.pdf 

 

GANADERÍA 
 

Y las carnitas te saldrán más caras... sube precio de carne de cerdo en julio 

Julio trajo malas noticias para los amantes de las carnitas, la cochinita y otros deleites 
derivados del puerco. El precio de la carne y vísceras de cerdo cerró el mes con un aumento 
anual de 18 por ciento, según datos de inflación del INEGI. 
La última vez que se registró una variación anual tan fuerte en precios fue en octubre de 2014, 
cuando la inflación interanual para carne y vísceras de cerdo fue de 18.8 por ciento. Para un 
dato similar en el mes de julio, hay que retroceder hasta 1997. 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001686nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001806nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002923nc.pdf
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https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/09/y-las-carnitas-te-saldran-mas-caras-sube-precio-
de-carne-de-cerdo-en-julio/ 
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/09/comiste-carne-de-puerco-no-hagas-corajes-con-
esta-alza-record-de-precios-en-julio/ 
 
No afecta a ganaderos de Sinaloa que hayan quedado fuera de nuevo acuerdo con USDA 

Que a Sinaloa no se le incluyera en el nuevo acuerdo de movilización de ganado de registro 
con Estados Unidos no le cambia nada el escenario en el que ya se manejaba porque puede 
enviar sus animales a otros estados dentro de México con el mismo estatus zoosanitario, aclaró 
el presidente de la UGRS, Luis Fernando Velázquez Serrano.  
https://lineadirectaportal.com/agropecuaria/2021/8/9/no-afecta-ganaderos-de-sinaloa-que-hayan-
quedado-fuera-de-nuevo-acuerdo-con-usda-422830.html 

 
Suelo de Yucatán no es idóneo para granjas porcícolas: especialista 

El suelo kárstico yucateco provoca que la filtración sea directamente hacia el agua, por ello, 
señalan a la porcicultura como potencialmente contaminante y, para poder desempeñarla, es 
necesario contar con, por lo menos, metro y medio de tierra (como barrera de protección al 
agua). 
El área de Homún, en donde aún está el conflicto entre habitantes y empresarios, es una zona 
que “está llena de hoyos, cenotes, el suelo de allí, cuando hay, es de 5 centímetros o menos” 
explica el doctor Francisco Bautista Zúñiga, del Centro de Investigaciones en Geografía 
Ambiental (CIGA) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 
https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/177876/suelo-de-yucatan-no-es-idoneo-para-granjas-porcicolas-
especialista 
 

APICULTURA 
 

Apoyan a productores de miel con 15 toneladas de azúcar 

Se hizo la entrega de 15 toneladas de azúcar a 20 productores de miel de Chihuahua capital, 
Por parte del Gobierno Municipal a través de la Dirección de Desarrollo Rural. 
Con el objetivo de que los productores de miel sigan conservando sus colmenas, debido a la 
severa sequía que se registró en la entidad, que provoca ausencia de flores y del alimento 
para los insectos polinizadores. 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/apoyan-a-productores-de-miel-con-15-
toneladas-de-azucar-noticias-de-chihuahua-apicultura-abejas-economia-ventas-temporada-7065105.html 
 
Ideas / Una colmena robótica para las abejas 
El zumbido de las abejas ahoga el retumbe del brazo robótico, que trabaja con una eficacia 
que ningún apicultor humano podría igualar. La colmena de nueva generación ha sido 
desarrollada por la empresa israelí Beewise, que afirma que este tipo de atención permanente 
es lo que se necesita para minimizar el riesgo de colapso de las colonias. El número de abejas 
ha disminuido drásticamente en todo el mundo, en gran parte debido a la agricultura intensiva, 
el uso de pesticidas, las plagas y el cambio climático. El Sol de Toluca, 21 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001209nc.pdf 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/09/y-las-carnitas-te-saldran-mas-caras-sube-precio-de-carne-de-cerdo-en-julio/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/09/y-las-carnitas-te-saldran-mas-caras-sube-precio-de-carne-de-cerdo-en-julio/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/09/comiste-carne-de-puerco-no-hagas-corajes-con-esta-alza-record-de-precios-en-julio/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/09/comiste-carne-de-puerco-no-hagas-corajes-con-esta-alza-record-de-precios-en-julio/
https://lineadirectaportal.com/agropecuaria/2021/8/9/no-afecta-ganaderos-de-sinaloa-que-hayan-quedado-fuera-de-nuevo-acuerdo-con-usda-422830.html
https://lineadirectaportal.com/agropecuaria/2021/8/9/no-afecta-ganaderos-de-sinaloa-que-hayan-quedado-fuera-de-nuevo-acuerdo-con-usda-422830.html
https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/177876/suelo-de-yucatan-no-es-idoneo-para-granjas-porcicolas-especialista
https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/177876/suelo-de-yucatan-no-es-idoneo-para-granjas-porcicolas-especialista
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/apoyan-a-productores-de-miel-con-15-toneladas-de-azucar-noticias-de-chihuahua-apicultura-abejas-economia-ventas-temporada-7065105.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/apoyan-a-productores-de-miel-con-15-toneladas-de-azucar-noticias-de-chihuahua-apicultura-abejas-economia-ventas-temporada-7065105.html
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001209nc.pdf
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¿Nos alcanzará el tiempo para evitar el colapso de los polinizadores? / Energía y medio 
ambiente / Alejandro Angulo 

Recientemente el Gobierno Federal publicó y dio a conocer Estrategia Nacional para la 
Conservación y Uso Sustentable de los Polinizadores, lo cual es extremadamente importante 
y trascendente, ya que sólo en México “más del 85 % de las especies de plantas utilizadas en 
México dependen de polinizadores, su valor para el país se estima en 43 mil millones de 
pesos”. Por esto, se considera fundamental que México adopte en el corto plazo una estrategia 
nacional para la conservación y el manejo sustentable tanto de los polinizadores como del 
proceso de la polinización” La velocidad con que camina el declive de la biodiversidad y de los 
polinizadores es alarmante, y por ello, la pregunta ¿si todavía tendremos tiempo de evitar el 
colapso? 
https://plazadearmas.com.mx/nos-alcanzara-el-tiempo-para-evitar-el-colapso-de-los-polinizadores/ 

 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Pescadores ribereños toman oficinas de Inapesca en México 

Al asegurar la inoperancia, falta de apoyo para fortalecer al sector pesquero así como la 
prohibición de la exportación d 
e camarón mexicano a los Estados Unidos y demás inconsistencias, pescadores ribereños se 
pronunciaron en contra del Instituto Nacional de la Pesca (Inapesca) y tomar las oficinas de la 
dependencia en México. 
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/local/pescadores-riberenos-toman-oficinas-de-inapesca-en-
mexico-7065756.html 
  
Pescadores ribereños se manifiestan en contra del embargo camaronero 
Ensenada.- Un grupo de pescadores ribereños se manifestaron en las oficinas del Inapesca 
en la CDMX, señalando que el gobierno no ha resuelto el problema del embargo camaronero.  
 “Hemos llegado hasta este punto debido a la ineficiencia e irresponsabilidad por parte del 
Inapesca, este problema viene desde 2019 y no trabajan, había compromisos de darle 
seguimiento al tema y no sabemos qué estrategia están utilizando, si hay respuesta o no”, 
expresó. Aureliano Aldama Rivera, Presidente de la Conacop.  
https://www.elimparcial.com/tijuana/ensenada/Pescadores-riberenos-se-manifiestan-en-contra-del-
embargo-camaronero--20210809-0018.html 
  
Rescatan del poblado La Pesca una vaquita marina 

Pescadores del poblado La Pesca en el municipio de Soto la Marina capturaron un espécimen 
de manatí que se encontraba perdido en un canal del río Soto la Marina, y al cual, elementos 
de la Secretaría de la Marina lograron liberar más tarde en altamar ya que corría peligro de 
permanecer en aquel lugar debido a la presencia de lanchas de motor y redes de pesca. 
https://www.latarde.com.mx/miregion/rescatan-del-poblado-la-pesca-una-vaquita-marina/836658 
  
Pescadores de Punta Herrero realizan el Primer Festival de la Langosta del Caribe 

https://plazadearmas.com.mx/nos-alcanzara-el-tiempo-para-evitar-el-colapso-de-los-polinizadores/
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/local/pescadores-riberenos-toman-oficinas-de-inapesca-en-mexico-7065756.html
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/local/pescadores-riberenos-toman-oficinas-de-inapesca-en-mexico-7065756.html
https://www.elimparcial.com/tijuana/ensenada/Pescadores-riberenos-se-manifiestan-en-contra-del-embargo-camaronero--20210809-0018.html
https://www.elimparcial.com/tijuana/ensenada/Pescadores-riberenos-se-manifiestan-en-contra-del-embargo-camaronero--20210809-0018.html
https://www.latarde.com.mx/miregion/rescatan-del-poblado-la-pesca-una-vaquita-marina/836658
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Punta Herrero.- Con el objetivo es promover el consumo y acelerar el proceso de reactivación 
y recuperación económica, pescadores de Punta Herrero, en el municipio de Felipe Carrillo 
Puerto, realizaron el Primer Festival de la Langosta del Caribe. En un comunicado, se indicó 
que este primer festival, organizado por Mujeres del Mar, se realizó con el fin de promover el 
consumo y aprovechamiento sustentable de la langosta en el estado y forma parte del proceso 
de reactivación y recuperación económica. 
https://www.elpuntosobrelai.com/pescadores-de-punta-herrero-realizan-el-primer-festival-de-la-langosta-
del-caribe/ 
 
Ser empacadora de camarón, los estragos de un oficio extremo 

Esta labor en las plantas procesadoras de Mazatlán tradicionalmente la hacen las mujeres, y 
aunque muchas sí aguantan este oficio que podría considerarse extremo, la mayoría no dura 
ni una semana en la actividad. Cómo es producto de primera calidad, tiene que estar muy bien 
cuidado, y si no está muy helado luego se mancha, la mesa es el primer paso, de ahí lo recogen 
y se lo llevan, lo pesan, clasifican y luego lo echan en carritos y va al congelador”. Info Rural, 1 
https://www.inforural.com.mx/ser-empacadora-de-camaron-los-estragos-de-un-oficio-extremo/ 
  

Buques abastecen al narco en altamar 

En el sur del Pacífico mexicano, personal de la Armada de México detectó embarcaciones 
pesqueras que se dedican a abastecer de combustible a las lanchas tipo gofast utilizadas por 
narcotraficantes para recoger en altamar cargamentos de cocaína; operan principalmente en 
Acapulco, Guerrero; Salina Cruz, Oaxaca, y Madero, Chiapas. Informes de inteligencia naval 
indican que el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) y el grupo delictivo Sangre Nueva 
Zeta, escisión de Los Zetas, operan el trasiego de combustible en puertos de Veracruz, 
Tabasco y Campeche. El Universal, 1  
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002195nc.pdf 
  

Defienden pesca de camarón 

Debido a que buscan liberar la situación en que se encuentra el camarón mexicano del 
embargo que impuso Estados Unidos para que pueda ingresar a su territorio, los afectados 
que realizan pesca menor buscan ser escuchados para que su producto sea reconsiderado, 
porque su captura no daña a las especies en peligro de extinción y piden que se escuchen sus 
peticiones. 
Insistieron en que la pesca ribereña de camarón no debió incluirse en la restricción de 
exportación al mercado del vecino país, porque también está el antecedente de que en 2010, 
cuando a México se le retiró la certificación se continuó con las exportaciones de camarón de 
ribera, con un certificado que respaldaba su origen, afirmaron también autoridades del rubro. 
https://elheraldodetuxpan.com.mx/estado/tuxpan/108795-defienden-pesca-de-camaron.html 

 
Mercado Información marítima 2021 Tendencias comerciales globales, hallazgos clave 
y última tecnología, fabricación superior, participación comercial, crecimiento, informe 
de la industria y pronóstico para 2027 

https://www.elpuntosobrelai.com/pescadores-de-punta-herrero-realizan-el-primer-festival-de-la-langosta-del-caribe/
https://www.elpuntosobrelai.com/pescadores-de-punta-herrero-realizan-el-primer-festival-de-la-langosta-del-caribe/
https://www.inforural.com.mx/ser-empacadora-de-camaron-los-estragos-de-un-oficio-extremo/
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002195nc.pdf
https://elheraldodetuxpan.com.mx/estado/tuxpan/108795-defienden-pesca-de-camaron.html
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El informe de datos de valor y tamaño del mercado global Información marítima proporciona 
información completa cualitativa y cuantitativa sobre el potencial de la industria, los factores 
clave que afectan las ventas y las oportunidades a escala mundial y nacional. 
Las soluciones de información marítima se utilizan para proporcionar información, datos y 
aplicaciones que son esenciales para comprender los eventos que se producen en el entorno 
marítimo. Estas soluciones atienden a los proveedores de soluciones de sectores comerciales 
y gubernamentales. 
http://obregondigital.mx/2021/08/10/mercado-informacion-maritima-2021-tendencias-comerciales-
globales-hallazgos-clave-y-ultima-tecnologia-fabricacion-superior-participacion-comercial-crecimiento-
informe-de-la-industria-y-pronostico/ 

 

Durango 

Para impulsar la pesca deportiva en el estado, liberaron cerca de diez mil ejemplares de cría 
de lobina. El Sol de México, 11 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002056nc.pdf 
  

ENFERMEDADES | PLAGAS  
 
Pez diablo: La especie invasora que está acabando con los peces nativos de México 

El pez diablo se está convirtiendo un problema para los peces nativos de México. Esta especie 
invasora causa un daño ecológico que ha hecho saltar las alertas para tratar de combatir su 
proliferación. 
https://noticieros.televisa.com/historia/pez-diablo-la-especie-invasora-que-esta-acabando-con-los-
peces-nativos-de-mexico/ 

INGENIOS | AZÚCAR 
 
Agronegocios / Panorama del azúcar en el mercado mundial 2021 / Antonio Pompa 
Rangel 

Las expectativas para la zafra 2020/21, de acuerdo a datos del Comité Nacional para el 
Desarrollo Sustentable de la Caña de Azúcar (Conadesuca), es de ó 14 millones de toneladas 
De acuerdo al reporte del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA por su sigla 
en inglés) se prevé un aumento de la producción mundial de azúcar de 6 millones de toneladas 
para alcanzar 1 86 millones, siendo los principales productores los países de la Unión Europea, 
India y Tailandia pensando con creces la caída de la producción en Brasil. El Economista, 18 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002115nc.pdf 

 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Castillo traza ruta de izquierda y crispa a industriales en Perú 

Después de la toma de posesión del presidente izquierdista Pedro Castillo, muchas empresas 
y comerciantes están preocupados por la economía, que mantuvo un desempeño destacado 

http://obregondigital.mx/2021/08/10/mercado-informacion-maritima-2021-tendencias-comerciales-globales-hallazgos-clave-y-ultima-tecnologia-fabricacion-superior-participacion-comercial-crecimiento-informe-de-la-industria-y-pronostico/
http://obregondigital.mx/2021/08/10/mercado-informacion-maritima-2021-tendencias-comerciales-globales-hallazgos-clave-y-ultima-tecnologia-fabricacion-superior-participacion-comercial-crecimiento-informe-de-la-industria-y-pronostico/
http://obregondigital.mx/2021/08/10/mercado-informacion-maritima-2021-tendencias-comerciales-globales-hallazgos-clave-y-ultima-tecnologia-fabricacion-superior-participacion-comercial-crecimiento-informe-de-la-industria-y-pronostico/
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002056nc.pdf
https://noticieros.televisa.com/historia/pez-diablo-la-especie-invasora-que-esta-acabando-con-los-peces-nativos-de-mexico/
https://noticieros.televisa.com/historia/pez-diablo-la-especie-invasora-que-esta-acabando-con-los-peces-nativos-de-mexico/
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002115nc.pdf
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en América Latina desde principios de siglo. En julio, la inflación en Perú registró su mayor 
salto mensual en más de cuatro años. 
Pero en Perú, los aumentos se exacerbaron por la depreciación de la moneda. Los 
importadores no solo pagan altos precios internacionales por alimentos básicos como el trigo, 
los cereales y la soya, también lo hacen porque el sol ya perdió 13 por ciento de su valor en la 
paridad con el dólar desde principios de año. 
https://www.milenio.com/negocios/financial-times/castillo-traza-ruta-izquierda-crispa-industriales-peru 

 

ABASTO | PRECIOS 
 
Guadalajara y Tepatitlán están en el top 20 de ciudades con mayor inflación en México 

En el último reporte mensual de incremento de precios de la canasta básica del mes de julio 
del Instituto de Información Estadística y Geográfica de Jalisco (IIEG), Guadalajara se 
posicionó en el lugar 18 de 55 ciudades con mayor inflación, mientras que Tepatitlán en el 
número dos. 
Guadalajara presentó un incremento en los precios de 6.48% a tasa anual, menor a la de junio 
que fue de 6.51 por ciento. En el caso de Tepatitlán, la inflación anual de julio fue de 7.46%, 
porcentaje mayor al mes anterior, que fue de 7.30 por ciento. 
https://www.informador.mx/economia/Guadalajara-y-Tepatitlan-estan-en-el-top-20-de-ciudades-con-
mayor-inflacion-en-Mexico-20210809-0141.html 
  
Entrevista a Jorge Reyes Moreno, director general de Índices de Precios del INEGI, sobre 
los indicadores que dieron a conocer 

Jorge Reyes Moreno, director general de Índices de Precios del INEGI, explicó que la variación 
anual para el mes de julio fue de 5.81 por ciento, esa tasa ha estado reduciéndose, en abril 
fue de 6.8 por ciento en mayo disminuyó 5.89 por ciento, es decir, tiene una tendencia a la 
baja en variación anual, pero si se observa el componente de la subyacente se ve que el 
comportamiento es opuesto y ha estado creciendo desde noviembre del 2020. 

-       Detalló que el indicador subyacente incluye los genéricos, donde el precio 
mágicamente se determina por la oferta y la demanda, y los genéricos donde incluyen 
otros factores externos como las lluvias o algún problema de salud de los animales, es 
la no subyacente y en ese caso en variación anual tiene una tendencia que va creciendo, 
sobre todo en los últimos mes. 
-       Indicó que uno de los conjuntos de productos que está teniendo una fuerte 
incidencia, tanto en el crecimiento mensual, como en el anual son los energéticos, en la 
variación mensual crecieron1.49 por ciento como la electricidad, gas natural, gas LP y 
las gasolinas, de hecho como conjunto son loas que más crecieron en la variación 
mensual y son los que más están teniendo incidencia en el crecimiento anual, otro 
producto es la tortilla de maíz que creció 2.39 por ciento. 
-       Añadió que en la parte de servicios también hay un crecimiento importante que son 
las loncherías, fondas y taquerías que crecieron 0.78 por ciento y por lo que representan 
también hubo una fuerte incidencia en el mes. 

Análisis Superior (90.5 Mhz. FM) 20:16 hrs. 

https://www.milenio.com/negocios/financial-times/castillo-traza-ruta-izquierda-crispa-industriales-peru
https://www.informador.mx/economia/Guadalajara-y-Tepatitlan-estan-en-el-top-20-de-ciudades-con-mayor-inflacion-en-Mexico-20210809-0141.html
https://www.informador.mx/economia/Guadalajara-y-Tepatitlan-estan-en-el-top-20-de-ciudades-con-mayor-inflacion-en-Mexico-20210809-0141.html
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http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90112942 
  
El Índice Nacional de Precios al Consumidor registró un aumento de 0.59 por ciento 
El Índice Nacional de Precios al Consumidor registró un aumento de 0.59 por ciento, se trata 
su mayor repunte desde abril. Está impulsado por el precio de los energéticos como el gas LP 
y de diversos alimentos como la tortilla y la calabaza, así lo informó el INEGI. 
Las Noticias de las 20:00 hrs. (C-4 Abierta) 20:47 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90113174 
  
Entrevista a Gabriela Siller, directora de análisis económico de Banco Base, sobre los 
resultados de la inflación de julio 

Gabriela Siller indicó que  la inflación se puede dividir en inflación medular y subyacente, 
mientras que la no subyacente es donde están los energéticos y alimentos, además es muy 
volátil, sin embargo, la inflación subyacente se mantiene en el largo plazo. Durante julio la 
inflación estuvo en 5.81% y se ubicó fura del rango del Banco de México. A nivel internacional, 
los precios de los comodities llevan un incremento significativo respecto a hace un año. 

- Agregó que uno de los canales con el que se puede controlar la inflación es el tipo de 
cambio, en segundo lugar están las expectativas que emite el Banco de México al subir 
la tasa de interés y aunque sea una inflación que se genera a nivel global se considera 
como una señal para poder combatir la inflación. Durante el 2020 y 2021 se registró una 
fuga de capitales importante dentro del mercado mexicano. 

Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 21:12 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90113543 
  
Comentario de Raymundo Tenorio, académico del TEC de Monterrey, sobre la inflación 

Raymundo Tenorio comentó que la inflación está por debajo de la presentada hace dos meses. 
Precisó que a diferencia de otros periodos en donde las frutas y verduras tenían un incremento 
en su venta, ahora su venta es más económica a diferencia de las carnes. Apuntó que el 
incremento de los combustibles también se ha visto elevados en su costo, más allá de la 
regulación del Gobierno de México. 
AMX con Carlos González (C-34 Abierta) 21:53 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90113868 
 
Precio de la carne de cerdo sube 18% anual 

El precio de la carne y vísceras de cerdo cerró el mes con un aumento anual de 18 por ciento, 
según datos del INEGI. La última vez que se registró una variación anual tan fuerte fue en 
octubre de 2014, con 8.8 por ciento y para un dato similar de julio, hay que retroceder hasta 
1997. 
La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) registró 
un encarecimiento para su índice general de cárnicos, con la carne de aves siendo en la que 
se notó el aumento más fuerte. El Financiero, 7 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002509nc.pdf 

 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90112942
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90113174
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90113543
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90113868
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002509nc.pdf
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CONTINGENCIA  
 
La ONU lanzó advertencia sobre el cambio climático 
La ONU lanzó advertencia sobre el cambio climático. El cambio climático es un hecho, de 
acuerdo con último informe de situación del grupo intergubernamental de expertos sobre el 
cambio climático de la ONU que lleva más de tres decenios sentando las bases sobre el tema. 

-       De acuerdo con el secretario general António Guterres el mundo está en código rojo, 
los gases de efecto invernadero podrían quebrar el límite de temperatura global. La 
temperatura global aumentó 1.1 grados centígrados, para 2050 la temperatura llegará 
a aumentar entre 1.5 y 2 grados centígrados, pero sin tomar acciones, para el fin de 
siglo podría aumentar hasta más de cuatro grados. 
-       Tan sólo 1901 a 2018, el nivel de los océanos se incrementó 20 cm, y para 2100, 
podría aumentar hasta 40 cm. Además de inundaciones y erosión, en México habría 
ciclones, tormentas de arenas, sequías graves. Los expertos hicieron recomendaciones 
para evitar todo esto: que se reduzcan las emisiones de gas invernadero, reducir las 
emisiones de metano. 

Milenio Noticias Tarde 5ta (C-120 IZZI) 19:14 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90111952 
  
Entrevista a Adrián Fernández, integrante de la Iniciativa Climática de México, sobre el 
informe del cambio climático en la Tierra 
Adrián Fernández comentó que los informes que realizan un grupo de expertos, con respaldo 
de la ONU, han dado a conocer mayores áreas de certidumbre sobre los impactos del cambio 
climático. 

- Indicó que la actividad humana ha alterado la atmósfera del planeta, lo que ha orillado 
en diversos eventos de diversa naturaleza y esto ha hecho de una crisis importante para 
reducir la temperatura del planeta. 
-  Señaló que los gobiernos del mundo no han hecho los esfuerzos suficientes para 
poder reducir la temperatura y de las emisiones de dióxido de carbono con base en la 
reducción de contaminantes, por lo que es urgente cambios muy serios e importantes. 
-  Replicó que, gracias a los trabajos de los reportes por dichos científicos, se han hecho 
avances considerables derivado de la reunión encabezada por Joe Biden sobre el 
cambio climático y tomarán acciones respecto a ello. 
- Reconoció que es un problema que va más allá del medio ambiente y que los países 
importantes se han comprometido y confió en que el gobierno de López Obrador haga 
algo para mitigar las acciones en contra de los impactos del cambio climático. 

En Directo con Ana Francisca Vega (102.5 Mhz. FM) 18:25 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90111691 
  
Comentario de Ninel Escobar, subdirectora de Cambio Climático para la Naturaleza, 
sobre el cambio climático 

Ninel Escobar, subdirectora de Cambio Climático para la Naturaleza, indicó que la ONU lanzó 
un reporte actualizado sobre el cambio climático. Mencionó que se está cerca del 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90111952
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90111691
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calentamiento de la tierra, pero tendría efectos irreversibles. Explicó que se necesitan disminuir 
los casos de efecto invernadero. Señaló que en México, el sector energético produce más del 
60% del efecto invernadero, por ello se debe transitar a las energías limpias. Destacó que el 
combustóleo afecta al mundo y al país. Señaló que la construcción de las refinerías no es 
buena idea cuando el mundo avanza a las energías limpias. Consideró que se necesitan 
políticas públicas para apoyar al medio ambiente. 
Milenio Noticias Noche 2da (C-120 IZZI) 21:14 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90113317 
  
Se forma potencial ciclón tropical Seis: ¿dónde se localiza esta noche? 

Un potencial ciclón tropical Seis alertó esta tarde al Servicio Meteorológico Nacional (SMN), 
que difundió un tuit en el que da cuenta que el fenómeno se localiza en el océano Atlántico, a 
260 kilómetros al este-sureste de República Dominicana. 
Según la información oficial, el meteoro presenta 'vientos máximos sostenidos de 55 km/h y 
rachas de 75 km/h con un desplazamiento al oeste-noroeste a 24 km/h', pero sin riesgo para 
México. 
https://www.bigfish.mx/360/Se-forma-potencial-ciclon-tropical-Seis-donde-se-localiza-20210809-
0003.html 
  
Llaman a reforzar cuidado de manglar 

La Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad (Conabio) destacó el 
avance logrado en los últimos cinco años en la recuperación de áreas de manglares en México, 
al tiempo que llamó a reforzar la protección de esos ecosistemas. 
En el informe Manglares de México: Actualización y Análisis de los Datos 2020, presentado la 
semana pasada, estimó que alrededor de 20 por ciento de la superficie de manglares 
identificada entre 1970 y 1980 había sido perturbada o desplazada por otras coberturas y 
cambios de uso del suelo. Reforma, 14 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002800nc.pdf 
 

COVID-19 
 
Abelino Barrientos, alcalde electo de Ciudad Isla, Veracruz, muere por Covid-19 

El alcalde electo del municipio de Ciudad Isla, Veracruz, Abelino Barrientos, murió la mañana 
de este lunes a consecuencia de la Covid-19. 
A través de sus redes sociales, el partido Morena, por el que contendió en las pasadas 
elecciones del 6 de junio por la presidencia de Ciudad Isla, lamentó el fallecimiento y expresó 
el pésame a los familiares de Barrientos. 
https://latinus.us/2021/08/09/abelino-barrientos-alcalde-electo-isla-veracruz-muere-covid-19/ 
  
México registra 6 mil 513 nuevos casos de COVID-19 este lunes 
Este lunes 9 de agosto la Secretaría de Salud de México informó que el país acumuló 6 mil 
513 nuevos contagios confirmados de coronavirus COVID-19, así como 270 lamentables 
muertes. 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90113317
https://www.bigfish.mx/360/Se-forma-potencial-ciclon-tropical-Seis-donde-se-localiza-20210809-0003.html
https://www.bigfish.mx/360/Se-forma-potencial-ciclon-tropical-Seis-donde-se-localiza-20210809-0003.html
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002800nc.pdf
https://latinus.us/2021/08/09/abelino-barrientos-alcalde-electo-isla-veracruz-muere-covid-19/
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Desde el inicio de la pandemia y hasta hoy, el país suma un total de 2 millones 978 mil 330 
casos de la nueva enfermedad, así como 244 mil 690 decesos. 
https://www.radioformula.com.mx/noticias/20210809/mexico-registra-6-mil-513-nuevos-casos-de-covid-
19-este-lunes/ 
 
Muere el presidente municipal electo de Isla por Covid-19 

El alcalde electo de Morena en el municipio de Isla, Abelino Barrientos Castro, falleció a causa 
de Covid-19 a las cinco de la madrugada de ayer en un hospital del puerto de Veracruz, tras 
varios días de convalecencia. 
Barrientos ganó la alcaldía en la jornada electoral del 6 de junio. Durante julio tuvo reuniones 
con varios secretarios de la administración estatal a fin de elaborar su plan de trabajo. 
Formó parte de la Asociación Ganadera de aquella región, fue alcalde interino de Isla y se 
dedicaba a diversas actividades del sector agropecuario. La Jornada, 26 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002325nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Dan menos gas 

El tope máximo al precio del gas LP ya tuvo un impacto...pero en los bolsillos de los 
consumidores. Los comisionistas que protestaron y bloquearon la venta del gas la semana 
pasada, ahora están vendiendo cilindros ordeñados y sin los kilos completos para recuperar 
sus ganancias. REFORMA realizó un recorrido para comprar tanques de gas a vendedores 
que controlan las calles de las Alcaldías Iztapalapa, Iztacalco y Cuauhtémoc. Los cilindros 
fueron adquiridos y luego pesados, tomando como referencia la Norma Oficial Mexicana NOM-
002-SCFI-2011 sobre "productos preenvasados" que utiliza la Procuraduría Federal del 
Consumidor (Profeco). Reforma, P.p.-1/ El Vigia, 1/ Mural, 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002413nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001361nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021003148nc.pdf 
  

Buques abastecen al narco en altamar 

En la Sonda de Campeche y en el Pacífico sur mexicano, cooperativas pesqueras y buques 
mercantes operan el tráfico ilícito de combustible, mediante diversas modalidades detectadas 
por la Secretaría de Marina-Armada de México. Según un informe de la dependencia al mando 
del almirante José Rafael Ojeda Durán, buques de carga modifican sus consumos de gasto 
diario de hidrocarburo y el excedente lo revenden a grupos de pescadores dedicados al 
huachicol. Lo anterior significa que los tripulantes de los navíos muchas veces engañan a 
quienes preparan los buques para el transporte (armadores) dando consumos altos de 
combustible y la cantidad que no consumen la venden a pescadores o a terceros. El Universal, 
P.p.-1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002195nc.pdf 
  

  

https://www.radioformula.com.mx/noticias/20210809/mexico-registra-6-mil-513-nuevos-casos-de-covid-19-este-lunes/
https://www.radioformula.com.mx/noticias/20210809/mexico-registra-6-mil-513-nuevos-casos-de-covid-19-este-lunes/
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002325nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002413nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001361nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021003148nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021002195nc.pdf
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Salida de inversión en deuda mexicana suma a julio 80% del total de 2020 

Entre enero y julio de este año, los inversionistas extranjeros han liquidado posiciones en 
títulos de deuda mexicana por 207,417 millones de pesos, revelan cifras del Banco de México. 
Esto significa que en sólo siete meses se alcanzó 80.6% de la salida de capitales observada 
en todo el 2020, explicó la directora de Análisis Económico y Financiero de Banco Base, 
Gabriela Siller. El 2020 se registró la mayor salida de capitales del mercado mexicano de que 
se tiene registro, que llegó a 257,238 millones de pesos; una venta dirigida por la incertidumbre 
que generó la pandemia, por su impacto económico y en salud. El Economista, P.p.-1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001284nc.pdf 
  

Crea la SC Original, iniciativa que busca proteger los derechos culturales de las 
comunidades indígenas 

Ante la apropiación indebida, o plagio, de los diseños textiles tradicionales pertenecientes a 
distintas comunidades indígenas del país, por parte de marcas de moda internacionales, la 
Secretaría de Cultura (SC) federal lanzó la iniciativa Original, cuyo propósito es implementar 
un mecanismo de protección jurídica de los derechos culturales de ese patrimonio, así como 
la promoción y comercialización, respetuosa, ética y sustentable, del arte textil tradicional 
indígena. La Jornada, P.p.-1 
https://www.jornada.com.mx/2021/08/10/cultura/a06n1cul?partner=rss 
  

Regreso a clases: el SNTE puesto y la CNTE exige cero riesgo de contagio 

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) anunció que va a regresar a 
clases y se comprometió a aplicar la vacuna a los docentes que aún no han sido inoculados; 
en contraparte, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) aclaró que 
no volverán a las aulas hasta que el gobierno federal se pronuncie sobre la aplicación de una 
dosis de CanSino como refuerzo y haya seguridad sanitaria a los docentes.  
“La gran mayoría de los trabajadores de la educación, ya están vacunados, pero en los casos 
de quienes por algún motivo no cuentan con la inmunización, el sindicato gestionará su 
aplicación”, resaltó el SNTE. La Razón, P.p.-1 
https://www.razon.com.mx/mexico/snte-enfila-vuelta-clases-cnte-hay-garantia-riesgo-cero-446641 
  

Más soldados que en guerra contra narcos 

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador ya rompió récord en cuanto a 
militares desplegados en territorio nacional, superando a los que desplegó incluso Fehpe 
Calderón cuando le declaró la guerra al narcotráfico. Este año, la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedeña) tiene desplegados un promedio de 80 mil 210 efectivos en todo el país para 
vigilar y proteger el territorio y espacio aéreo nacionales, así como para combatir la violencia. 
En estas últimas actividades incluye la seguridad a instalaciones estratégicas, tareas de 
erradicación e intercepción en aplicación de la Ley Federal de Armas, apoyo a la seguridad 
pública, fortalecimiento de la identidad nacional, servicio militar nacional, protección al medio 
ambiente y recursos naturales, aplicación del Plan DN-III-E y labor social, se lee en la 
respuesta de la dependencia a una solicitud de transparencia de El Sol de México . El Sol de 
México, P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001284nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2021/08/10/cultura/a06n1cul?partner=rss
https://www.razon.com.mx/mexico/snte-enfila-vuelta-clases-cnte-hay-garantia-riesgo-cero-446641
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https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001853nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
EU está comprometido con enviar a México más vacunas anticovid: Kamala Harris a 
AMLO 
Luego de la llamada entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y la vicepresidenta de 
Estados Unidos, Kamala Harris, la Casa Blanca reveló que Estados Unidos está dispuesto a 
compartir más vacunas anticovid con México para combatir la pandemia. 
https://www.milenio.com/politica/kamala-harris-eu-comprometido-enviar-mexico-vacunas-covid 
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/kamala-harris-compromete-amlo-enviar-vacunas-covid-
mexico/ 
http://www.elpais.cr/2021/08/09/vicepresidenta-de-eeuu-y-presidente-mexicano-discuten-cooperacion-
en-frontera/ 
  
Sigue pendiente la apertura de la frontera entre México y Estados Unidos 
El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, tuvo este lunes una "plática cordial" 
en una llamada telefónica con la vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, en la que 
tocaron el tema migratorio, la completa apertura de la frontera entre ambos países y la 
donación de vacunas contra la covid-19. 
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-eeuu_sigue-pendiente-la-apertura-de-la-frontera-entre-
m%C3%A9xico-y-estados-unidos/46855336 
https://www.eldiario.es/sociedad/sigue-pendiente-apertura-frontera-mexico-estados-
unidos_1_8208226.html 
  
Resumen, El presidente López Obrador sostuvo una conversación con Kamala Harris 

AMLO, presidente de México, sostuvo una plática con la vicepresidenta de Estados Unidos 
Kamala Harris. Se espera que a raíz de esta reunión se reabra la frontera entre ambos países. 

-  También se espera la entrega de vacunas a México por parte de los Estados Unidos. 
-  El presidente López Obrador también anunció que se van a regularizar los autos 
chocolate y la secretaria de Economía Tatiana Clouthier debería pronunciarse al 
respecto. 
-  La inflación se registró en 5.81% y se ubicó arriba del objetivo de Banco de México; 
gas LP, tortillas y alimentos siguen siendo los factores de presión en la inflación. 

Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 20:58 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90113426 
 
AMLO: donará EU al país 3.5 millones de vacunas más 

El gobierno de Estados Unidos hará una segunda donación de vacunas anti-Covid a México 
de alrededor de 3.5 millones de dosis, anunció el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
No quiero equivocarme en la cifra, pero mínimo son 3 millones 500 mil dosis, ése es el 
ofrecimiento que nos hicieron, dijo. El objetivo, explicó, era recibir vacunas de Moderna, sin 
embargo, por atrasos administrativos de la farmacéutica, el gobierno donante convino que 
podría entregar Pfizer o de alguna otra. Ya eso está resuelto. La Jornada, P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_10082021/10082021001853nc.pdf
https://www.milenio.com/politica/kamala-harris-eu-comprometido-enviar-mexico-vacunas-covid
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/kamala-harris-compromete-amlo-enviar-vacunas-covid-mexico/
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/kamala-harris-compromete-amlo-enviar-vacunas-covid-mexico/
http://www.elpais.cr/2021/08/09/vicepresidenta-de-eeuu-y-presidente-mexicano-discuten-cooperacion-en-frontera/
http://www.elpais.cr/2021/08/09/vicepresidenta-de-eeuu-y-presidente-mexicano-discuten-cooperacion-en-frontera/
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-eeuu_sigue-pendiente-la-apertura-de-la-frontera-entre-m%C3%A9xico-y-estados-unidos/46855336
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-eeuu_sigue-pendiente-la-apertura-de-la-frontera-entre-m%C3%A9xico-y-estados-unidos/46855336
https://www.eldiario.es/sociedad/sigue-pendiente-apertura-frontera-mexico-estados-unidos_1_8208226.html
https://www.eldiario.es/sociedad/sigue-pendiente-apertura-frontera-mexico-estados-unidos_1_8208226.html
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90113426
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https://www.jornada.com.mx/2021/08/10/index.php?section=migracion 

 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Comentario de Maricarmen Cortés sobre la posible regularización de los autos 
chocolate 
Maricarmen Cortés, locutora: 

- Comentó que Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, anunció que se 
va a regularizar los autos chocolate que lleguen de Estados Unidos, a pesar del informe 
de la ONU sobre cambio climático. 

Marco Antonio Mares, locutor: 
- Indicó que seguramente el Banco de México tendrá una elevación en su tasa de 
interés; sigue incrementando el número de contagios por covid-19 y el número de 
defunciones en las últimas 24 horas es de 270. 

José Yuste, locutor: 
-  Agregó que la periodista Azucena Uresti recibió amenazas por parte del CJNG, esto 
afecta a la libertad de expresión, la democracia y las autoridades deben poner un alto a 
esta situación. El director de comunicación social de Presidencia Jesús Ramírez dijo 
que se iba a actuar en el caso de Azucena Uresti. La inflación está en 5.81% y el Banco 
de México podría aumentar de nueva cuenta las tasas de interés. El gas LP y las tortillas 
son lo que más presionaron a la inflación durante julio. 

Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 20:00 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90113011 

https://www.jornada.com.mx/2021/08/10/index.php?section=migracion
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90113011
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Rayuela
Lo que sucede en el 

Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la 

Federación es un mal de 
origen que urge corregir.    

Impacto mayor de la pandemia del Covid en indígenas   

▲ Durante la conmemoración del Día Internacional de los Pueblos 
Indígenas, la presidenta de la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos, Rosario Piedra, informó que 71.9 por ciento de las etnias 
viven en condiciones de pobreza o pobreza extrema. José Francisco 

Cali, relator de Naciones Unidas, señaló que la epidemia profundizó 
las difíciles condiciones económicas de comunidades. En calles 
del Centro Histórico se realizó una movilización como parte de los 
festejos. Foto María Luisa Severiano. ALONSO URRUTIA / P 8
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Señala que Noruega será la mediadora        

Apoyo de México al 
diálogo de paz: Maduro                                  

Encabezaba disputa con ganaderos       

Comando asesina a 
lideresa en Campeche                       

● Adelanta que ‘‘van bien’’ las pláticas 
preliminares con la oposición guaidocista           

● Reportan autoridades cinco feminicidios 
en Chihuahua, Veracruz y Baja California                   

‘‘El calentamiento 
del planeta, a punto 
de salirse de control’’     
● Panel de expertos 
divulga el mayor 
análisis científi co 
del cambio climático        

● Ninguna región se 
salvaría de mayores 
sequías, tormentas 
e inundaciones 

● Se diluye la meta 
de frenar en 1.5 
grados el alza en la 
temperatura global  

● ONU: es una 
alerta roja; EU y la 
UE llaman a actuar 
con urgencia  
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Tribunal Electoral, acéfalo otra 
vez en pos de líder por consenso

Poder Judicial. Se baja Reyes Rodríguez de la presidencia sin dejar de reconocer que dos magistrados no 
participaron en la sesión donde resultó elegido el miércoles pasado; Vargas, destituido, también renuncia

JANNET LÓPEZ PONCE, CDMX

 El magistrado Reyes Ro-
dríguez Mondragón presentó 
su renuncia a la presidencia del 
Tribunal Electoral tan solo cinco 
días después de haber sido nom-

brado por una mayoría de la Sala 
Superior, al reconocer que la cri-
sis que enfrenta la institución ne-
cesita de liderazgo por consenso.

El destituido José Luis Var-
gas Valdez, a su vez, anunció su 

“renuncia” al mismo cargo. “En 
concordancia con mis principios, 
cedo el paso a quien cuente con 
las cualidades para impulsar los 
acuerdos y la unión que requiere 
esta institución”, dice. PAGS. 6 Y 7

Ministro Franco González
Inconstitucional, proyecto 
de ampliación en la Corte
JOSÉ ANTONIO BELMONT - PAGS. 6 Y 7

Comisión de Prerrogativas
El INE prevé 5 mil 821 mdp 
para los partidos en 2022
JANNET LÓPEZ PONCE - PAG. 7

Conmemoración. 
Día de Pueblos 
Indígenas desde 
la gran ciudad

Con las demandas de visibilidad 
y de que el apoyo del gobierno 
trascienda lo simbólico, varios 
grupos conmemoraron el Día 
Internacional de los Pueblos In-
dígenas en Ciudad de México.

ONU: “código rojo”  
para la humanidad
El origen humano del cambio 
climático es “inequívoco e indis-
cutible”, alertan científicos am-
bientales de la ONU. SÁSHENKA 

GUTIÉRREZ/EFE  PAGS. 22 Y 23

Cuatro bronces. 
“Pronósticos no 
tienen palabra”: 
Ana Guevara 

La directora de la Conade se de-
fendió así después del desem-
peño olímpico, lejos de las 10 
medallas previstas.  PAGS. 28 Y 29

ADYR CORRAL Y PEDRO DOMÍNGUEZ

EU y México continúan 
con el esfuerzo conjunto para rea-
brir pronto la frontera, informan 
AMLO y Kamala Harris. PAG. 8

EU mandará más vacunas, 
anuncia Kamala después de 
hablar con López Obrador

Temen “acoso fiscal”
Diálogo directo con AMLO, 
plantean las trasnacionales
EDUARDO DE LA ROSA - PAG. 16

REDACCIÓN, CIUDAD DE MÉXICO

 Un grupo criminal lan-
zó amenazas contra MILENIO, 
Azucena Uresti, El Universal y 
Televisa en redes sociales. PAG. 12

Ante amenazas a
Grupo MILENIO y 
Azucena Uresti, la 
prensa cierra filas

a

Tribunal Electoral tan solo cinco 
días después de haber sido nom-

El destituido José Luis Var-
gas Valdez, a su vez, anunció su

acuerdos y la unión que requiere 
esta institución”, dice. PAGS. 6 Y 7

de ampliación en la C
JOSÉ ANTONIO BELMONT - PAG









































 



VAYA PLEITO que trae el dirigente minero Napoleón
Gómez Urrutia en contra de la secretaría Luisa María
Alcalde. El motivo, ¡qué raro!, es la lana.
RESULTA que el sindicato minero fue condenado por
la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje a pagarle
aquellos 55 millones de dólares que le transó a sus agre
miados de Cananea, desde 1989. Obviamente la titular
de la Secretaría del Trabajo respalda la decisión de la
Junta, lo que provoca el berrinche de "Napito".
EN EL más reciente round de esta pelea, un Tribunal
Colegiado ordenó a la JFCA ajustar su fallo, lo cual fue
tomado por Gómez Urrutia y su gremio como que habíai
ganado el caso. La dependencia federal salió a aclarar
que nones y que sigue en pie la orden de que se devuel
van los recursos que se birlaron a los trabajadores.
CON UNA buena dosis de misoginia, el gremio de
Gómez Urrutia y sus voceros mediáticos se han
lanzado contra Alcalde, no sólo descalificando su trabajo
sino también diciendo que está bajo las órdenes de su
padre, el abogado laboral Arturo Alcalde. A ver quién
aguanta más en esta pelea.

• • •

LA BUENA NOTICIA es que Arturo Z¡ ldívar logró opera
de manera eficiente y rápida para apagar el incendio
en el Tribunal Electoral. No es casualidad que luego
de que el ministro presidente recibió a José Luis Vargas,

los magistrados rebeldes dieron un paso atrás y Reyes
Rodríguez renunció como presunto titular del Trife.
LA MALA NOTICIA es que todo indica que la soberanía
judicial quedó bastante vulnerada, pues la "declinación"
obedeció en realidad a un veto desde Palacio Nacional.

Cuentan que, apoyado desde esferas gubernamentales,
Vargas puso como condición que Reyes Rodríguez no
se quedara con la presidencia.
AHORA sólo falta saber si el insostenible José Luis Var
gas negoció también que se archivaran las acusaciones
que pesan en su contra por enriquecimiento inexplicable
Por lo pronto, la revuelta de la semana pasada sirvió
para ordenar las cosas en el tribunal y ahora urge que
se pongan a resolver tooodos los pendientes
de las elecciones del 6 de junio.

• • •

EL PRESIDENTE quiere hacer una reforma electoral
porque dice que las instituciones y sus liderazgos juegan
en su contra. Pese a haber llegado al cargo por los resul
tados de una elección abierta y legal, se presenta como
víctima de quienes organizan los comicios.
PARA COLMO, así como critica a las autoridades demo
cráticas, les ha dado y les sigue dando una enorme fuerz;
política y económica a las Fuerzas Armadas; algo incom
prensible en un gobierno civil. ¿Qué harán los brasileños
con el ultraderechista Jair Bolsonaro en las elecciones
del 2022? ¿O en (ya saben) quién estaban pensando?

• • •

LA HUMANIDAD está en alerta roja debido al cambio
climático, advirtió la ONU en un demoledor reporte de 3
mil páginas sobre la crisis ambiental mundial. Rocío Nahlc
Octavio Romero y Manuel Bartlett comentaron: " Orita
no, joven; estamos quemando carbón y combustóleo".
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CIRCUITO
INTERIOR

VATA encomienda

la que dicen que le
tocó al Secretario de
Desarrollo Económico,
Fadlala Akabani.

CUENTAN que esta
semana se ha estado
comunicando con
líderes locales de

cámaras empresariales
para pedirles que
emitan mensajes
en apoyo a la decisión
de la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
de no cerrar
actividades
en la tercera ola.

T, DE PASO, que se

sumen al llamado
para acudir a
vacunarse.

QUIÉN sabe

cómo le fue en otras
representaciones,
pero cuentan que
en Canacintrale
dijeron que, si en
el fondo todo se trata
de evitar impactos
económicos, ellos
aprovechaban
para solicitar
que repensaran
las reformas a la Ley
de Publicidad Exterior.

AQUÍ SÍ, en el pedir
estuvo... ¡el pedir más!

• • •

TAL VEZ digan que
es coincidencia o

simple dinámica de
mercado, pero los
alcaldes entrantes
de Morena tendrán

menos probabilidades
de padecer por
construcciones

en vías primarias.
CON EL ACUERDO
delaCDMX, enlo

que resta del año
habrá dispensas para
el sector inmobiliario

y da la casualidad
que la mayoría de
los proyectos (79 por
ciento) se permitirán
en las demarcaciones

de la Oposición.

circuitointerior a reforma.com
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AGUIRRE

Dos cosas convencieron a John Dee
de abandonar el claustro de la

Universidad: los ojos de una mujer.

Aún no sabe si esos ojos son de un leve
azul casi verde o de un tenue verde casi

azul. Sólo sabe que una mañana
lo miraron al pasar, y desde entonces
lo único que lleva en sí es esa mirada.

Sucede que es la mirada del amor, o sea
de la vida. Sucede que es la mirada de la
vida, o sea del amor. Y al amor y a la vida
ningún hombre les puede decir "No",
a menos que esté poseído por alguna
inhumana locura.

Dee estaba poseído por la locura de saber.
Esto es decir que estaba poseído por
la soberbia. De esos dos males lo libró

aquella mirada.

Ayer su amigo Erasmo fue a su casa
a hacerle una visita. Lo halló en el jardín,
haciendo de caballito para su hijo más
pequeño. Desde el balcón miraban con
amorosa ternura al padre y al niño unos
ojos de un leve azul casi verde o de un
tenue verde casi azul.

Entonces el filósofo de Rotterdam

entendió que él no sabía nada,
y que el hombre que la hacía de caballito
lo sabía todo.

¡Hasta mañana!...
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DE POLÍTICA
Si las cosas siguen como estánY COSAS PEORES
en la 4T no tendría caso presentarnosCATÓN
en París 2024. Se requiere apoyo real.

afacaton a yahoo.com.mx

Magro apoyo
La mujer troglodita le dio un ga

rrotazo en la cabeza al hombre
de la Edad de Piedra, lo metió

en su cueva arrastrándolo por la hir
suta melena y luego les comentó a
sus vecinas: "Son tan pendejos que
a veces nosotras tenemos que tomar
la iniciativa"... Lord Feebledick y su
esposa lady Loosebloomers iban a
construir una nueva residencia en
Londres. Milord revisó el plano que
le presentaba el arquitecto y observó:
"Mis habitaciones no tienen cuarto de
juegos. ¿Dónde voy a meter a mis ami
gos?". Acotó lady Loosebloomers: "Y
mi recámara no tiene clóset ¿Dónde
voy a meter yo a los míos?"... Mejor
será no hablar aquí de la Olimpíada
Eso equivaldría a mentar la soga en
casa del ahorcado. Será mejor callar
que los pobres resultados obtenidos
en Tokio por nuestra delegación son
un reflejo de los paupérrimos frutos
que en materia de sociedad, econo
mía y política se están consiguien
do en el país. No arriesguemos una
explicación de ese fracaso diciendo
que todos los mexicanos que pueden
correr, saltar o nadar ya se pasaron
"al otro lado". No digamos que López
Obrador tendrá otros datos: nuestra
participación en Tokio fue un éxito,
pues el bronce es un metal que ac

tualmente alcanza un buen precio en
el mercado. Todo esto que digo no es
culpa de los atletas. Para ganar una
competencia olímpica se necesitan
tres cosas, a más de facultades y de
dicación: dinero, dinero y dinero. Sin
apoyo por parte del gobierno es difícil
alcanzar triunfos, y el único apoyo que
ha dado el gobierno en estos últimos
tres años ha sido al propio gobierno
a través de las dádivas que entrega
a su clientela electoral. Siempre he
sido poco afecto a la práctica de los
deportes, lo confieso con moderada
pena No me arrepiento de eso: los
más de mis amigos que jugaron con
pasión algún deporte en tiempos de
la juventud tienen ahora problemas
de columna, de rodilla, de pelvis, de
clavícula de alguno de los más de 200
huesos que forman el esqueleto hu
mano, según el libro de Anatomía de
Testut Los únicos juegos que veo en la
televisión son los de la Serie Mundial
de Béisbol, el partido final de la Copa
del Mundo y el Super Bowl. Desde
luego eso no constituye ningún mérito,
de modo que no lo digo por jactancia
o esnobismo, sino sencillamente por
que así son las cosas. A mí lo que me
gusta aparte de otros maravillosos
dones de la vida es el buen cine, la
buena música, la buena lectura por

placer, no para combatir al capitalis
mo, el ajedrez, los crucigramas de
R Charles. No lo digo por esnobismo
o por jactancia, sino sencillamente
porque así son las cosas. En lo que
atañe a la próxima Olimpíada, si las
cosas siguen como están en la 4T ni
siquiera tendrá caso presentarnos en
París. Y menos si el precio del bronce
baja en el mercado... En el manicomio
una de las internas andaba de un lado
a otro canturreando feliz y mostrando
una gran sonrisa de satisfacción. Un
visitante le preguntó al director la cau
sa del contento de la mujer. Explicó
el funcionario: "Es que tenemos siete
alienados que se creen Napoleón, y
ella es la única que se cree Josefina"...
El joven profesor les confió a sus dis
cípulos que su mayor deleite era ha
cer el amor con su linda esposa A su
mujer, sin embargo, le contó que les
había dicho que su gozo más grande
consistía en ir a la iglesia con ella En
una reunión social con los estudiantes
la señora les comentó: "No me explico
por qué mi esposo les contó que su
placer más grande es. ése que les dijo.
En los cinco años que llevamos de
casados lo ha hecho tres veces nada
más. La primera tuve que obligarlo. La
segunda fue cuando nos casamos. Y la
tercera vez se quedó dormido"... FIN.
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JAQUE MATE Acabar con la pobreza no es un tema
de buena voluntad, sino de políticas públicas.SERGIO SARMIENTO
Funciona mejor el trabajo que la caridad.a SergioSarmiento

La forma digna
"Si das pescado a un hombre
hambriento, lo nutres durante

una jomada. Si le enseñas a pescar,
lo nutrirás toda su vida".

Atribuido a Lao Tse y a otros

La combinación de mayores pre
cios y menores ingresos lleva,
inevitablemente, a una mayor

pobreza. Lo estamos viviendo en Mé
xico. Ayer el INEGI reportó para ju
lio un alza anual de 5.8 por ciento en
los precios al consumidor y de 6.4 por
ciento en los precios al productor, muy
por arriba del objetivo de 3 por ciento
del Banco de México. Por otra parte,
según la Encuesta Nacionai de Ingreso
y Gasto de los Hogares, el ingreso pro
medio de las familias mexicanas bajó
5.8 por ciento y el de los trabajadores
10.7 por ciento entre 2018 y 2020. Esto
explica el incremento de la pobreza, de
41.9 a 43.9 por ciento de la población,
y de la pobreza extrema, de 7 a 8.5 por
ciento, que ha registrado el Coneval en
este periodo.

Son cifras muy negativas para
cualquier gobierno, pero más para uno
que prometió gobernar primero para
los pobres. Es verdad que la pandemia
ha afectado a México, como a tantos
países, pero nuestro deterioro empezó
antes y está durando más.

El régimen supone que la mejor
política social es repartir dinero de ma
nera directa a los necesitados, lo cual
no es mala idea: es la política social

que impulsaba Milton Friedman, el
economista liberal que ganó el Premio
Nobel de Economía de 1976. Al mismo
tiempo, sin embargo, el gobierno ha
destruido proyectos de inversión que
han dejado a miles en la calle Por eso
la inversión productiva empezó a caer
antes de la pandemia Y sin inversión,
no puede haber creación de empleos
ni reducción de pobreza.

La lenta disminución de la pobreza
en México fue cuestionada durante
décadas, y con razón, por la izquierda.
Con un crecimiento económico de
solo 2 por ciento al año era imposible
reducirla. Por eso el 26 de junio de
2013 la entonces secretaria de Desa
rrollo Social, Rosario Robles, declaró:
"A pesar de que los recursos invertidos
en el Programa [Oportunidades] en los
últimos 12 años no tienen precedentes,
ni tampoco el tamaño de la población
beneficiaría.., es un hecho, y lo dice
Coneval, que la pobreza ha aumen
tado". El 26 de marzo de 2015 señaló
la importancia de generar empleos:
"Esa es la forma digna de salir de la
pobreza".

El actual gobierno tiene otros datos.
El 29 de marzo de 2019 el presidente
López Obrador tildó de neoliberal la
vieja idea de que hay que enseñar a los
pobres a pescar en lugar de regalarles
pescado. Comparó a los pobres con
"animalitos" o "mascotas" a los que "se
les tiene que dar su alimento". Repitió
esta comparación el 28 de septiembre
de 2020: "El dueño, el que quiere a ese

animal, lo protege y le da de comer.
¿Por qué a los seres humanos no?".

La idea de que basta repartir di
nero para rescatar a la gente de la
pobreza sin embargo, no ha tenido
buenos resultados. Quizá las dádivas
del gobierno sean muy generosas, y
ayuden a comprar votos, pero no han
reducido la pobreza Al contrario, algu
nos servicios públicos se han deterio
rado de forma dramática El número
de familias sin acceso a servicios de
salud, por ejemplo, subió de 16.2 por
ciento en 2018 a 28.2 por ciento en
2020, según el Coneval. No solo no
hemos alcanzado a Dinamarca sino
que hemos sufrido un retroceso ma .
yúsculo en salud.

Coincido con el presidente López
Obrador cuando dice que "El objetivo
principal del gobierno es acabar con la
pobreza"; pero no es un problema de
buena voluntad, sino de aplicar políti
cas públicas que realmente combatan
la pobreza Y para eso funciona mejor
el trabajo que la caridad.

• 400 PESOS
Es terrible el caso de José Eduardo
Ravelo, el joven violado por policías
de Mérida que falleció a causa de sus
lesiones. El hecho mismo es deplorable,
pero también que no se le haya brin
dado atención en un hospital público
porque su madre no pudo pagar 400
pesos para una radiografía No, esto no
es Dinamarca
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LópezGatell irá ante un juez
::::: El subsecretario de Salud, Hugo Ló
pezGatell, deberá informar a un juez de am
paro si declaró o no que los papás de los ni

ños con cáncer, que han de
nunciado la falta de medi

camentos para los trata
mientos de sus hijos, son
"golpistas" en un programa
de la televisión oficial. En el
amparo, se requiere al sub
secretario explicar, entre
otras cosas, el contexto de

Hugo las declaraciones que realizó
LópezGatell en el programa "El Chamu

co" que se transmite en Ca
nal 22. Por estas declaraciones existe incluso
una denuncia ante la Fiscalía General de la
República en contra de quien, en su momen
to fue considerado el rockstar de la autolla
mada Cuarta Transformación. Nos hacen ver
que seguro tratará de hacer machincuepas
frente al juez para decir que no dijo lo que
dijo, que las curvas de cáncer infantil se apla
naron, que los fármacos sirven para lo que
sirven y no sirven para lo que no sirven y que
los medios y la infodemia son culpables de
que los medicamentos oncológicos no estén
en los estantes de los hospitales. Así que el
señor juez tendrá que estar muy atento, pues
en una de esas don Hugo pide cárcel para los ,
padres de los niños con cáncer.
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El panista que defiende a la 4T
::::: Y si cree que ya lo había visto todo, se
equivoca. Le faltaba ver a un panista defender
a la autollamada Cuarta Transformación. Ayer
por la mañana el gobernador Javier Corral
(PAN) aprovechó su presencia en la conferen
cia de prensa del presidente Andrés Manuel
López Obrador, que se realizó en Ciudad
Juárez, para hacer una férrea defensa de la au
tollamada 4T. "Ha vuelto el fantoche del peli
gro comunista que está siendo muy dañino
para el país. Con tal de vencer a la 4T se están
perdiendo los referentes históricos de la lucha
denliocrática y se ha dejado de ver la impor
tancia de que alguien sea honesto en el ejerci
cio de gobierno". Así respondió a la serie de
elogios que el domingo AMLO hizo sobre el
maridatario panista. Hace unos meses ambos
se enfrascaron en descalificaciones, pero ahora
que don Javier está por dejar el cargo le llegó
el amor por la 4T. Será que además de cariño
esté buscando algo de protección, pues la go
bernadora entrante, irónicamente panista, po
dría ir en contra de él, solamente para devol
verle alguna de las "atenciones" que tuvo con
ella en la pasada campaña por la gubernatura.

Exigen "paridad en todo" en la
Cámara de Diputados
::::: Aquí le hemos comentado que en la 65 Le
gislatura, que inicia en septiembre, los partidos
designaron solo a hombres en las coordinacio
nes de bancadas en San Lázaro y en los órga
nos de gobierno de la Cámara. Nos cuentan
que un grupo de diputadas pertenecientes a la
agonizante legislatura de la paridad, se deci
dieron a dar la última batalla, y están pugnan
do para que haya representación igualitaria
ante la Junta de Coordinación Política, en la
Mesa Directiva, y en las comisiones. Se trata
de las diputadas Verónica Juárez (PRD), Ma
riana Rodríguez (PRI), Laura Rojas (PAN),
Martha Tagle (MC), y Lorena Villavicencio
(Morena), quienes trabajan para convencer a
los liderazgos partidistas de acatar la reforma
constitucional que reconoció el principio de
"Paridad en todo" avalada en 2019. Lo malo,
nos cuentan, es que ninguna de ellas repetirá
en el cargo. Ya veremos si entre las diputadas
electas surge un grupo que tome la estafeta y
continúe con la batalla por la paridad.
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Otra vez quieren sacar
Ley (te Infancias Trans
::::: La coordinadora de la bancada del PT en
el Congreso de la capital, Circe Camacho
Bastida, metió presión a la Junta de Coordi

nación Política, que encabe
za el perredista Víctor Hu
go Lobo, al demandar que
en el próximo periodo ex
traordinario de sesiones se
incluya la aprobación de la
Ley de Infancias Trans, que
se dictaminó desde el 14 de
noviembre de 2019, pero

Circe que han mantenido en la
Camacho congeladora. La exigencia

iba acompañada de 50 mil
firmas de la sociedad para que salga de una
vez por todas esta polémica ley. Nos dicen
que será hasta finales de agosto cuando se
meta el tema, en el segundo extraordinario, y
se apruebe. Habrá que ver qué dicen en el an
tiguo palacio del ayuntamiento, porque este
tema resulta espinoso.

¿Regresa el Médico en Tu Casa?
::::: Algo de asombro provocó el mensaje
de la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, respecto a que una brigada de per

sonal médico saldría a las
É calles a identificar y aten

der a pacientes con algu
na enfermedad mórbida,
especialmente diabetes,
esto durante la presenta
ción del programa Salud
Digna. Lo que les vino a
la cabeza, nos comentan,

Claudia no es otra cosa que el re
Sheinbaum greso del programa Médi

co en Tu Casa, de la ad
ministración mancerista, que se hizo ley,
pero que esta administración rechazó ta
jantemente, al grado de borrarlo del pre
supuesto. Ahora todo indica que regresa
rá, aunque seguro con otro nombre, nos
dicen.
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Acuerdos en lo oscurito
::::: Mal se vio el presidente de la Comisión de
Participación Ciudadana del Congreso local,
Martín Padilla Sánchez, quien terminó por
A. confesar que sostuvo reu

g niones con los 16 alcaldes y
la propia jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, sin
informar de ello a los demás
integrantes de ese grupo,
para sacar el dictamen que
permite a los ediles utilizar
los recursos del presupuesto

Martín Padilla participativo con discrecio
Sánchez nalidad. Esto le generó una

lluvia de críticas y señala
mientos, principalmente de los diputados del
PAN y PRD, Federico Dóring y Jorge Gavi
llo, respectivamente, que don Martín ya no
supo dónde meterse, por lo que se advierte
que en la discusión ante el pleno saldrán
chispas.

Metepec mejora caHíicaciún
::::: Todo parece indicar que la alcaldesa
morenista de Metepec, Gabriela Gamboa
Sánchez, terminará bien su gestión y sin
problemas económicos, como muchos
otros ayuntamientos de la entidad mexi
quense. Por lo menos así lo determina la
evaluación que emitió la calificadora HR
Ratings al elevar su calidad crediticia de
AA+ a AAA, como resultado del buen ma
nejo de las finanzas públicas y que se re
fleja con un crecimiento de los ingresos
propios y bajo nivel de endeudamiento.
Luego de perder la reelección, nos comen
tan que doña Gaby entregará buenos re
sultados en materia de administración. Ya
se verá...
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¿Salgado Macedonio adora va
por la Auditoria estatal?
::::: Nos cuentan desde Guerrero que el sena
dor Félix Salgado Macedonio ahora está
siendo acusado de intervenir en el proceso de

selección del nuevo auditor
general de Guerrero. La
cuestión, nos relatan, es que
algunos diputados locales
dejaron ver que el proceso
está viciado, pues don Félix
ya palomeó a uno de los
candidatos, señalamientos
que el morenista negó ayer
en Chilpancingo. No obsFélix Salgado

Macedonio tante, nos comparten, en el
estado no muchos le creye

ron, sobre todo por su intenso activismo de
los últimos días, interviniendo un día sí y otro
también en los conflictos relacionados con el
tema, e incluso, acaparando más atención que
la gobernadora electa, su hija Evelyn Salga
do, quien dicho sea de paso, se vería benefi
ciada con un auditor a la medida.
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Deudas y justicia
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur,
un sabor agridulce dejó la reciente visita del
presidente Andrés Manuel López Obrador,
__ pues mientras el mandata

rio y el góber saliente Car
los Mendoza (PAN) se pu
sieron a presumir logros en
seguridad y recuperación

a económica, grupos feminis
tas y colectivos de búsqueda
les recordaron que tienen
deudas pendientes en la

Andrés Manuel impartición de justicia. Lo
que más llamó la atención,López Obrador
nos explican, fue que fami

liares de víctimas de desaparición forzada re
cordaron que don Carlos no se ha dignado en
tener una reunión con ellos, pero más se sor
prendieron y consideraron hasta un insulto
que el Presidente dijera "no tener conoci
miento" de las desapariciones, cuando en ca
da visita lo abordan. Al final, la ciudadanía sí
tiene otros datos, y muy dolorosos...

Rechazo en Palacio Nacional
::::: Quienes también están molestos por di
chos del Presidente, nos detallan, son los nor
malistas de Mactumatzá, Chiapas, quienes en
días recientes extendieron sus protestas afue
ra de Palacio Nacional, mientras dentro del
recinto, AMLO denostó a la Escuela Normal,
señalando que es un centro de control inter
no y "cacicazgos", que obliga a ciertas "accio
nes" a sus alumnos. No obstante, nos añaden,
en la tierra del pozol sigue el reclamo por me
jores condiciones educativas, así como las
tensiones con la CNTE por la libertad de 92
alumnos, tema que desde la Federación han
buscado resolver con becas alimentarias para
que los estudiantes acudan a comer a fondas.
¿Quién dará su brazo a torcer?
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Regresa el superdeiegado
::::: En contraste, quien sintió el calor del ve
rano y del apapacho presidencial, nos dicen,
fue el excandidato a la gubematura de Chi

huahua Juan Callos Loe
ra, pues durante su gira de
trabajo por Ciudad Juárez,
el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador llenó
de halagos al excandidato
morenista y lo volvió a
nombrar superdeiegado,
cargo que dejó para ir a la
elección. El Presidente, nosJuan Carlos

hacen ver, también fue cuiLoera

dadoso con las formas y
dijo que había invitado al acto a la goberna
dora electa, María Eugenia Campos (PAN),
pero que debido a que padece Covid19 no
pudo asistir y le deseó pronta recuperación.
¿Será que el camino a la gubematura no se
apagó para don Juan Carlos en 2021?
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El último día de Tenochtitlan
500años imaginando esos

días. Esa noche.
Cuando se iba el sol los

mexicas comenzaban a tañer "el
maldito atambor", que según el
soldado Bernal Díaz del Castillo
"era el más maldito sonido y más
triste que se podía inventar".
En mayo de 1521 Cortés y sus

hombres destruyeron el acue
ducto de Chapultepec, que sur
tía de agua a Tenochtitlan. Al
mismo tiempo, los capitanes Pe
dro de Alvarado, Cristóbal de
Olid y Gonzalo de Sandoval ini
ciaron el cerco dé la ciudad.
Comenzaba la defensa más

dramática de una capital del
Nuevo Mundo en el medio mi
lenio que ha transcurrido desde
entonces. "Durante un tiempo,

algunos mexicanos lo vieron a él
(a Hernán Cortés) y a sus com
pañeros, cuando menos como la
reencarnación de dioses. Pero, a
fin de cuentas, para ser sinceros,
habían sido los mexicas quienes
lucharon como dioses", escribe
el historiador Hugh Thomas en
un libro que se ha vuelto clásico:
"La Conquista de México".
Las imágenes descritas por

Bernal Díaz del Castillo arden en
la imaginación y en la memoria
desde que su "Historia Verdade
ra de la conquista de la Nueva
España" fue publicada en 1632:
"Qué grita y alaridos y silbos

nosdabanycómoseveníanajun
tar con nosotros pie con pie, digo
qué y no lo sé escribir; porque to
da la calzada hincharon de vara y

flecha y piedras de las que nos ti
raban, pues las que caían en el
agua muchas más serían; y desde
que nos vimos en tierra firme di
mos muchas gracias a Dios".
Escribe Bernal que el maldito

atambor y otros peores instru
mentos tañían de manera "es
pantable" y luego cuenta cómo
los mexicas llevaban a los prisio
neros a lo alto del Templo Mayor,
"donde estaban sus malditos
ídolos": les ponían plumajes en
la cabeza, los hacían bailar "de
lante del Uichilobos", "les ase
rraban los pechos y les sacaban
los corazones bullentes".
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Más tarde los lanzaban
escalinatas abajo, y los des
cuartizaban, y guardaban
sus barbas "para hacer fies
tas con ellas". Finalmente,

lata el conquistador, se comían
carnes "en chilmole".
Tras la destrucción del acue
jcto, la sed arrasó Tenochtitlan
los sitiados dispusieron solo
del agua fétida del lago. Mu
chos comenzaron a morir de
"un flujo del cuerpo". Cuau
htémoc mandaba a un viejo
mexica a comer lentamente a
la orilla del lago, a la vista de
los españoles, para que es
tos creyeran que en la ciu
no faltaban alimentos, aun

le en realidad la gente rascaba
piedras para comerse las la
ijas, la paja, las yerbas e in
el lodo.
ciudad que Cortés había

aderado 'la más hermosaco

del mundo" era ya solo unco

lado de ruinas. Los aliados
;enas atacaban con un odioín

y una ferocidad que espantaba a
los propios españoles: "Nunca

en generación tan recia se vio",
apuntó Cortés.
A cada incursión, los españo

les caminaban sobre las cabezas
y los cuerpos de los muertos. Re
lata Hugh Thomas:
Según algunas crónicas, hubo

una última señal, un último por
tento. Apareció en el cielo un re
molino que parecía hecho de
fuego "y andaba haciendo espi
rales" y desapareció de pronto en
el centro del lago.
El último día de Tenochtitlan

comenzó a llover y cayó una de
esas lluvias propias de agosto,
que duró hasta la medianoche.
Sostiene Bernal que todoel tiem
po sonaban desde lo alto de los
templos los malditos atambores,
pero que de pronto todo calló y
era como si "de antes estuviera
un hombre encima de un cam
panario y tañese muchas cam
panas, y en aquel instante que
las tañían cesasen de tañerlas".
Había caído preso Cuauhté

moc. Entonces "cesaron las vo

ces y todo el ruido". •
Twitter. (Shdemauleon
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Los gastos de los mexicanos
Hay muchos temas que

podría abordar en estas
líneas: el incremento

de la pobreza; el cambio en el ac
ceso en los servicios de salud y su
impacto desproporciona! en las
mujeres; la ausencia escandalo
sa de la secretaria de Educación
en un momento crítico para los
niños y jóvenes del país; las me
didas equivocadas para corregir
los problemas en el mercado del
gas LP; entre otros. Sin embargo,
considero que la información

que nos da la Encuesta Nacional
de Ingreso Gasto de los Hogares
de 2020 ameritan, en esta oca
sión, hablar sobre cómo gasta
mos los mexicanos.
En promedio, los mexicanos

ingresan 17 mil 933 pesos al mes,
ya considerando los recursos re
cibidos mediante transferen
cias, remesas y participaciones
financieras. De esos casi 18 mil
pesos, se gastan, al mes, 15 mil
799,88% del ingreso, lo que deja
un margen relativamente pe

queño para ahorro. 83% de los
gastos son erogaciones recu
rrentes —alimento, vestido, sa
lud— y la diferencia se dedica a
pagar intereses. El pago de com
promisos financieros pasó de re
presentar 14% de los gastos en la
ENIGH previa, a 17% en esta.
El gasto corriente, en conse

cuencia, disminuyó su partici
pación prácticamente en todos
los rubros. Los recursos que las
familias mexicanas dedican a
alimentos disminuyeron 5.9%
entre ambas mediciones, los de
dicados a transporte y comuni
caciones bajaron 18.9%, educa
ción y esparcimiento 44.8%. A
estas alturas, a nadie sorprende
ya que el gasto en salud se haya
incrementado 40.5%. Y aunque
a nadie sorprenda, no es un dato
menor. La cifra pone en eviden
cia la ineficacia de los servicios
públicos de salud. Representó
2.4% del gasto total que hacen las
familias. Estas erogaciones son
regresivas. Los estratos de me
nores ingresos gastaron, como
porcentaje de su gasto total, más
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en salud que lo que lo hicieron
los estratos de más ingresos,
4.4% y 3% respectivamente.
El gasto corriente monetario

disminuyó de manera impor
tante entre 2018 y 2020, pasó de
11 mil443pesos a 9 mil 970, cap
turando el impacto del choque
de ingresos durante la pandemia
y mostrando que ni las remesas
récord recibidas el año pasado ni
las transferencias fueron capa
ces de paliar los efectos de la caí
da en los ingresos. Disminuyó
también el monto que los hoga
res destinan para pagar las tar
jetas de crédito. En 2018, se des
tinó 2.1% del gasto total. Esa pro
porción bajó a 1.6%. El gasto en
educación pasó de representar
5.8% del gasto total a ser 3.3% en
la lectura de 2020.
Con los datos de la ENIGH, el

Coneval calculó ya las cifras más
recientes de pobreza multidi

mensional —que merecen un
análisis por separado— pero hay
que decir que la disminución en
la cobertura de ciertas carencias
sociales, en particular, en la po
blación que carece de acceso a los
servicios de salud (de calidad,
mejor ni hablemos, ese es otro te
ma alarmante), ha llevado a que
las familias mexicanas busquen
cubrir esta carencia pagándola de
su bolsillo. En 2018,16.2% de la
población manifestó no tener ac
ceso a servicios de salud. En la
ENIGH más reciente, ese porcen
taje subió a 28.2%. Eso explica, en
parte, el incremento en el gasto en
salud capturado por la ENIGH.
No hubo apoyo monetario ni

sanitario por la pandemia. El
choque en los ingresos y los gas
tos fue brutal. Los datos ahí es
tán. Quien no los vea es porque
no los quiere ver. •

@ValeriaMcty
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No hay "fantasma de
militarización", pero sí un
gobierno militarizado
Con el Ejército mexicano y

la Secretaría de Marina
avanzando cada vez más

en labores de gobierno y admi
nistrativas que, por ley y por tra
dición siempre realizaron civiles
en el país, el presidente López
Obrador insiste en que no hay un
"fantasma de militarización" en
su administración, aun cuando
soldados, generales y almirantes
controlan ya varias áreas sustan
tivas del gobierno civil que van
desde la construcción de obra

pública, hasta la administración
de vacunas contra el Covid, pa
sando por el control y manejo de
los Puertos Mercantes, las Adua
nas fronterizas, el Banco del Bie
nestar, el combate al robo de hi
drocarburos y custodia de pipas
de Pemex, Programa Sembran
do Vida y, por supuesto, la segu
ridad pública.
Si a eso se suma que las Fuerzas

Armadas, en su conjunto, hoy go
zan del mayor presupuesto públi
co de la historia con 148 mil 033

millones de pesos el doble de los
75 mil millones que tuvieron en el
último año de Peña Nieto, que el
próximo año les aumentarán 50
mil millones de pesos más para el

manejo de la Guardia Nacional,
que dejará de ser una policía "ci
vil", al menos en la ley, para
convertirse en un cuerpo de
policía militar, y que ahora el
Ejército y la Marina también
tendrán sus propios ingre
sos financieros por la ad
ministración de Aero

puertos, Tren Maya y otras "con
cesiones" financieras y adminis
trativas que les está otorgando el
presidente, no hay duda de que
estamos ante una "época de oro"
para las fuerzas castrenses, que se
reconozca o no, cada vez acumu
lan más tareas civiles —y con ellas
el poder que conlleva— además
del presupuesto público.
Muy lejos ha quedado aquel

discurso de campaña del candi
dato López Obrador que cuestio
naba "el uso del Ejército para ta
reas para las que no fue creado"
y afirmaba que si él llegaba a la
Presidencia "voy a devolver a los
militares a sus cuarteles".
"Acerca del fantasma de la mi
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litarización, yo quiero comentar
que no hay esa idea, ese propó
sito de querer enfrentar el pro
blema de la inseguridad solo con
el uso de la fuerza. No hay afanes
autoritarios, no hay una guerra
Queremos que la Guardia Nacio
nal se consolide y que antes de
terminar nuestro gobierno esté
dependiendo de una institución
fuerte, disciplinada, profesional,
leal, como la Secretaría de la De
fensa, lo mismo que la Secretaría
de Marina, que siempre he di
cho, son los dos pilares del Es
tado nacional, que nos están
ayudando mucho", señala ahora

el presidente López Obrador.
Pero la medición más real del

terreno que han ganado los mi
litares en el gobierno civil no está
solo en los recursos presupuésta
les y en sus más de 12 tareas civiles
que hoy controlan, sino en las
afirmaciones y la constante pre
sencia e influencia de los dos jefes
militares en Palacio Nacional, el
general Luis Cresencio Sandoval
y el almirante José Rafael Ojeda,
dos de los hombres de mayor con
fianza y cercanía del presidente.
El general Sandoval ha dicho en
discursos y en comparecencias
ante el Senado "que no hay mi
litarización y no hay por qué
preocuparse porque no esta
mos en el gobierno para dirigir
alguna área que no sea de
nuestra especialidad", ade
más de que también ha acu
sado que el "sistema Judi
cial es el que menos cum
ple sus fruiciones en el te
ma de seguridad y nar
cotráfico", mientras que

el almirante Ojeda de plano
acusó: "Parece que al enemigo lo
tenemos en el Poder Judicial" y
recientemente dijo que "México
carece de servidores públicos ho
nestos. Por eso tenemos este pro
blema de una alta corrupción".
Ese es quizás el más claro in

dicador del avance militar en la vi
da civil, que junto al cada vez ma
yor poder económico y político
que se le da a las instituciones cas
trenses al controlar áreas enteras

del gobierno, también viene el
discurso de "superioridad moral"
de los militares sobre los civiles,
algo que puede parecer para mu
chos cierto y hasta inofensivo, pe
ro que construye una narrativa en
la que los castrenses pueden ha
cerlo todo de manera más eficien
teyhonestaquelos civiles. Enton
ces ¿quién necesita un gobierno
civil ineficiente y corrupto? •
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Nuevo León y la convulsión
del Tribunal

Para Azucena Uresti; a los
compañeros de EL UNIVER

SAL, Milenio y Televisa, ame
nazados por criminales que
han desplazado al Estado.

La elección de nuevos go
bernadores en 15 estados
impone a las autoridades

electorales, en particular al tribu
nal federal en la materia (TEPJF),
desafíos enormes en casos como
los de Nuevo León o San Luis Po

tosí, donde la profusión de dinero
irregular resultó patente; Mi
choacán y Guerrero, con notables
irregularidades, o Campeche,
con un empate entre los dos prin
cipales contendientes.
El escenario de una o más

anulaciones está a la vista. La
tensión que obligó ayer al retiro
de la presidencia del tribunal de
José Luis Vargas y, antes, al es
trafalario "presidente" Reyes
Rodríguez Mondragón puede
explicarse no como un contraste
con la gravedad del momento,
sinoquizácomounacausade és
te. Como aprendices de brujos,
los actores políticos —fuera y
dentro de la administración Ló

pez Obrador— están buscando
que los jueces diriman en el te
rreno jurídico lo que ellos no pu
dieron conciliar en el político, ni
siquiera con los poderosos resor
tes del gobierno.
Un caso emblemático es Nue

vo León, donde el virtual gober
nador electo es Samuel García,
postulado por Movimiento Ciu
dadano, colocado en ese sitio ac
tual gracias a una compleja tra
ma empresarial y financiera so
bre la que se acumulan señala
mientos de evasión y uso de re
cursos de origfen ilícito.
El pasado martes le expuse en

este espacio la participación de
empresas cercanas al goberna
dor de Jalisco —Enrique Alfaro,
también de MC— en gastos mul
timillonarios para crear cuentas
falsas desde las que se manipuló
información. A raíz de esas inda

gatorias ha quedado en eviden
cia la paradoja de que algunas de
esas compañías cobijadas por un
adversario del presidente López
Obrador, colaboraron en el
triunfo electoral del tabasqueño
en 2018, y siguen siendo utiliza
das por sectores clave de la 4T.
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Es necesario no perder de vis
ta el caso de Samuel García por
que puede marcar el precedente
de la compra de una gubernatu
ra a partir de una compleja ur
dimbre de operaciones tejida
desde la segunda mitad del go
bierno Peña Nieto y lo que ha ca
minado la actual administra
ción, a la vista de las autoridades
fiscales y de procuración de jus
ticia, sin que nadie haya hecho
nada para impedirlo.
De acuerdo con lo recabado

por este espacio, las áreas de in
teligencia gubernamental cuen
tan con una radiografía de un
entramado de más de 30 perso
nas vinculadas con operaciones
sospechosas de la familia García

Sepúlveda, que colocó al centro
del manejo de cuentas por cien
tos de millones de pesos a la se
ñora Rosario García Morales,

sin profesión conocida y
media hermana del candi
dato ganador de la guber
natura de Nuevo León. En

la cúpula de la organización
figuran igualmente la ma
dre de ella, María del Rosario
Morales Pérez, y el padre de
ambos, Salvador García Mas
corro.

Excede el espacio destinado
a esta colaboración detallar es
ta operación, por lo que habrá
que regresar pronto al tema.
Apuntes; El ministro presi

dente de la Corte, Arturo Zaldí
var, encaró ayer dos reveses con
cierto donaire. Ahora sabemos

que el mismo viernes en que
anunció que declinaría la prório
gaasucargocomo presidente, cir
culó el proyecto de sentencia de
su compañero Fernando Fran
co, que considera anticonstitu
cional el artículo correspondiente
dentro de la reforma judicial,
aprobado por el Congreso. No hay
fecha definida para la votación en
el pleno. Por la tarde se produjo la
citada caída de Reyes Rodríguez
Mondragón, el "presidente" del
tribunal electoral federal más fu
gaz de la historia. Ese entuerto,
emprendido con la aparente ben
dición de Zaldívar, debió ser des
hecho por él mismo. •

rockroberto@gmail.com
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1E1 lado oscuro. Mientras sus allegados y condis
cípulos aplauden su gestión, después de rendir

su Sexto Informe de Gobierno, el mandatario Carlos
Miguel Aysa González es blanco de una campaña de
difusión para denunciarlo en redes sociales por in
cumplir con sus promesas y abandonar a los más po
bres, pues, entre otros puntos, dejar sin fertilizante a
los campesinos es ponerlos en riesgo. Otros pendien
tes son la exigencia de la construcción del albergue
estudiantil de Champotón; organismos sociales de
nuncian, además, que el apoyo al campo campecha
no siempre ha sido nulo por parte del gobierno estatal,
y ahora que perdieron las elecciones y se van, el pro
blema se agudizó. Ah, pero eso sí, el hijo del góber ya
es diputado plurinominal. Cinismo del bueno.

2Autolimpieza. El magistrado Reyes Rodríguez
•Mondragón informó que dará "un paso a un

lado" para incidir en la reconciliación al interior de la
Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación, y declinó a la presidencia a la que
había sido nombrado por cuatro magistrados. "Decli
naré presidir este tribunal constitucional para que, en
un proceso claro y transparente, entre todos y todas
las integrantes de este órgano podamos elegir a quien
lo presida. Ello forma parte sustantiva de nuestra in
dependencia judicial. Ello espero, deseo, que sirva
para fortalecer a esta institución y ponerla a la altura
que México y el Poder Judicial de la Federación mere
cen", aseguró en una carta a la opinión pública. ¿O sea
que la suciedad sí les llega hasta el cuello?

3 Distraído. A Silvano Aureoles se le olvida que
?aún es gobernador y que tiene a Michoacán su

mido en una profunda ingobernabilidad, pero está afe
rrado a minimizar la voluntad de los más de 730 mil
836 ciudadanos que el 6 de junio manifestaron su voto
en las urnas a favor de Alfredo Ramírez Bedolla, como

acusan los diputados integrantes del Grupo Parlamen
tario de Morena en el Congreso estatal. La inconformi
dad ante las posturas berrinchudas de Aureoles tienen
en jaque también a la educación. El dirigente estatal
de la CNTE, Gamaliel Guzmán, manifestó que sólo en
educación básica se adeudan 3 mil 500 millones de
pesos que el mandatario se niega a pagar. ¿Ya dejará a
un lado el protagonismo? Póngase a trabajar.

4Callabocas. La Comisión Permanente aprobó
•convocar al Congreso de la Unión a un Segun

do Periodo Extraordinario de Sesiones para el 11 de
agosto, donde se determinará si procede el desafuero
contra los diputados Saúl Huerta y Mauricio Toledo.
Fueron un total de 36 legisladores presentes, 24 vo
taron por el sí, 9 en contra y 3 abstenciones. El pleno
había intentado en tres ocasiones concretar la convo

catoria a la sesión extraordinaria para quitar la inmu
nidad procesal a ambos legisladores, hasta que por fin
se logró. Una primera lectura hablaba de protección
a los involucrados, pero la historia toma el rumbo del
desafuero. Impunidad cero, como se prometió.

5 Lucha de poder. El virtual coordinador del Par
•tido de la Revolución Democrática para la 65 Le

gislatura en la Cámara de Diputados, Luis Espinosa
Cházaro, advirtió que el bloque opositor Va por Méxi
co defenderá la autonomía de las instituciones, lo que
incluye la labor del INE. Aseguró que el PRD va a tra
bajar de la mano de un bloque "que llegó para que
darse, llegó para ser un contrapeso democrático y
constitucional". Destacó que la iniciativa del Presiden
te que busca pasar las funciones del organismo elec
toral al Poder Judicial representaría un retroceso. Es
muy fácil hablar, pero los perredistas deberán prime
ro fortalecerse antes de sentirse contrapeso, porque, a
estas alturas, quién sabe si lo serán. ¿O sí?
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Rompe cabezas
Kimberly Armengol Jensen
klmbeiiy.an owiyr'< t» ytrnm.cow i T w«er ¦akífnarrofertgol

La tormenta perfecta
• Detrás de tantos números y reportes,
hay algo más importante, personas como
usted o como yo.

semana pasada el Coneval dio a conocer
medición de pobreza para 2020, en el do

cumento se plasma un comparativo de 2018
•a;2020, a través de cifras nada alentadoras.
i':': Un aumento de 8.7% a 10.8% en pobre
!¡^ extrema, que se traduce en 4.6 millones

personas. La pobreza de ingresos pasó
«dé'51.9% de la población a 55.7 por ciento.
?iMás de la mitad del país! Las cifras ponen

evidencia la incapacidad de los progra
mas actuales para reducir la pobreza en uno
¿de los países más desiguales del mundo. Sí,
«ffüestro México.

Ni mencionar a las personas
que no tiene acceso a servicios
> de salud ¡en plena pandemia!
,En 2018, representaban 16.2%
de la población, en 2020, 28.2
por ciento. Uno de cada cuatro
' mexicanos no tiene servicios de
< salud dignos.
; Las cifras son frías, pero
responden a una realidad que
«millones de personas enfren
tan cada día. Recordemos que
"detrás de tantos números hay
algo más importante, personas,
como usted o como yo, a las cuales ni este
; gobierno ni los anteriores les han cumplido
*el compromiso de mejorar sus condiciones
' de vida, sobre todo su acceso a alimentación,
¦ salud, educación y servicios básicos,
r La pandemia tuvo un impacto terrible
en la economía del país durante 2020, pero
también mostraba una desaceleración evi
dente desde 2019. Sí, la pandemia puede ser
una causal, pero no una justificación. Por
¦: ¡que lo mismo tenemos la crisis financiera
de 2008 o el error de diciembre y vendrán
más crisis cíclicas que no pueden justificar
enviar a más millones de personas a las

illas de la pobreza.
* De por sí la medición multidimensional del
i Coneval es mucho más alentadora a la hora

de cuantificar la pobreza que la cifra dura de
las personas que viven con menos de 1.90
dólares al día (medida con la que el Banco
Mundial identifica la pobreza extrema).

Las transferencias monetarias condicio
nadas nunca han servido para combatir la
pobreza, sólo son un paliativo, una dádiva
gubernamental con más fines electorales
que otra cosa (a pesar de los comentarios
positivos de organismos como el Banco
Mundial o el FMI).

De acuerdo a la experiencia mexicana y
latinoamericana, este mecanismo de ayuda

no consigue sacar de la pobreza
a la población. En algunas oca
siones y a lo sumo, los benefi
ciarios cambian de estatus y de
"pobres extremos" se convier
ten en "pobres moderados".

Son programas que permiten
perpetuar el ciclo de pobreza
debido a que es más accesible
recibir las transferencias a ge
nerar un ciclo de productividad.
Resulta indispensable que

los países en vías de desarro
llo, con la mayor proporción

de pobres, implementen reformas integra
les y políticas públicas que engloben salud,
educación de calidad y empleos dignos que
permitan a la población beneficiada salir del
círculo vicioso de la pobreza.

Para que los programas públicos de com
bate a la pobreza tengan éxito, es urgente
dotar a las familias beneficiadas de autosu
ficiencia en todos los rubros y dejar —a largo
plazo— la dependencia de las dádivas gu
bernamentales, de por sí insuficientes.

Mientras la brecha de desigualdad y mar
ginación crece de manera alarmante, la au
toridad federal tiene otros datos y asegura
que los mexicanos tienen mucha fe.

¿Quién come o tiene agua potable o me
didas sanitarias por "su fe"?
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Down Under
Remo Moretta
global p gimm.com.mx

Grupo de Cairns en la OMC:
apremia reformar esquemas de
subvenciones a la agricultura

Ha llegado el momento de que miembros de
la OMC se comprometan seriamente y hagan
realidad un acuerdo de las imperiosamente
necesarias reformas de regímenes de ayuda
interna y subvenciones a la agricultura. Con
ello en mente, el Grupo de Cairns de países
exportadores de productos agropecuarios
(Australia, Argentina, Brasil, Canadá, Chile,
Colombia, Costa Rica, Filipinas, Guatemala,
Indonesia, Malasia, Nueva Zelanda, Pakis
tán, Perú, Sudáfrica, Uruguay y Vietnam) ha
elaborado un marco encaminado a orientar
las reformas.

El monto de ayudas internas que distor
sionan el comercio y es otorgado por diver
sos países desarrollados y en desarrollo ha
aumentado a ritmo alarmante y, en ausencia
de control o freno alguno, podría alcanzar
dos millones de millones de dólares. Para
países que deperiden en buena medida de
exportaciones de productos agropecuarios,
pero que no otorgan el mismo apoyo distor
sionador del comercio a sus sectores agro
pecuarios, estas medidas y subsidios hacen
que cada vez sea más difícil competir.
No hay igualdad de condiciones en el

comercio agropecuario mundial. Los 10
principales titulares de derechos acaparan
casi 80% de ayudas que distorsionan el co
mercio. El estancamiento de negociaciones
agropecuarias ha durado demasiado. Hace
veinte años, la Ronda de Doha de negocia
ciones multilaterales fue puesta en marcha
por altas expectativas de varios países de
que disciplinas de apoyo a la agricultura y
regímenes altamente distorsionadores del

comercio de algunos países serían atendidos
y se establecerían condiciones más equitati
vas. Lo anterior beneficia los intereses de los
miembros de la OMC.

Muchos países no pueden permitirse
mantener costosos regímenes de ayuda que
distorsionan el comercio y, en consecuen
cia, pierden cualquier ventaja comparativa
que pudieran tener al intentar competir con
otros países en un mercado mundial extre
madamente distorsionado. La reforma de la
agricultura a nivel mundial deberá hacerse
de manera colectiva y los beneficios de lle
varla a cabo también deberán incluir mejorar
la sostenibilidad, la gestión de los recursos y
la seguridad alimentaria.

Hay quienes argumentan que la seguridad
alimentaria es autosuficiencia, pero es impo
sible que un país alcance por sí solo ese obje
tivo. Además, sólo fomenta que se otorguen
más subvenciones.

Reformar la agricultura para que los ali
mentos sean producidos eficazmente y
ofertados a los mejores precios a través de
cadenas globales de suministro abiertas,
transparentes y seguras es vital para lograr la
seguridad alimentaria mundial. Es un objetivo
que todos deberíamos esforzarnos en alcan
zar, sobre todo dadas las repercusiones de la
pandemia en nuestras economías, particular
mente en el sector agrícola. Si realmente se
cosecha lo que se siembra, entonces aspire
mos a cosechar reformas significativas.

Espero sus comentarios en
downunder.mexico@dfat.gov.au o en

Facebooky Twitter como @AusEmbMex
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Apuntes sobre el litigio
contra compañías
productoras de armas
en Estados Unidos
El 4 de agosto, el gobierno de México, a través de la Secretaría
de Relaciones Exteriores, presentó una demanda civil contra
empresas productoras y distribuidoras de armas, en la Corte
de Distrito de Massachusetts. El litigio estratégico de México,
que se resuelve en Boston, es completamente respetuoso de
los asuntos internos de Estados Unidos, un país amigo y socio
de México. No se trata de una demanda contra el gobierno
estadunidense. Por el contrario, es un alegato jurídico serio,
diseñado durante dos años por la Consultoría Jurídica, el cen
tro Brady para la Prevención de la Violencia por Armas y el
despacho especializado en litigios para la defensa de derechos
civiles, Shadowen PLLC.

El argumento central de la demanda es conciso: las once
empresas demandadas ante la corte federal en Boston incu
rren en prácticas negligentes que facilitan el tráfico de armas
a las organizaciones del crimen organizado en México. Estas
empresas son plenamente conscientes de la alta demanda de
poder de fuego que requieren los cárteles y organizaciones de
lictivas en México. Y, consecuentemente, se dedican a proveer
la oferta necesaria para el mercado de la violencia criminal en
nuestro país. Son conscientes de que sus armas terminan en
control de organizaciones transnacionales del crimen organi
zado. Asimismo, en la demanda se argumenta que la Ley de
Protección del Comercio Legal de Armas, conocida en Estados
Unidos como PLCAA, no tiene efectos extraterritoriales, por lo
que las protecciones que ofrece no son aplicables a actos ocu
rridos en territorio de México. La conducta negligente de estas
empresas se traduce en mayor utilidad para ellos. El efecto al
sur de la frontera es también muy claro: incontables muertes
y enormes costos económicos y humanos para nosotros. De
no contar con el gigantesco suministró de armas de alto ca
libre, la situación en México sería considerablemente menos
violenta. Presentamos ante las cortes en Estados Unidos un

alegato jurídico basado en evidencia puntual sobre los muy
negativos efectos del tráfico negligente de armas a nuestro

país. Estamos en contra de que las organizaciones criminales
en México tengan acceso masivo a armas de alto calibre pro
venientes de Estados Unidos o cualquier otro país.

Bajo los principios constitucionales rectores de la políti
ca exterior mexicana, hemos sido respetuosos de los asuntos
internos de todos los países. Seguimos ese mismo principio
en este caso: no presentamos un alegato sobre la Segunda
Enmienda ni sobre cómo deben regularse las armas en Es
tados Unidos. Por el contrario, señalamos que debe haber un
resarcimiento por los daños ocasionados por el flujo ilegal,
masivo y deliberado de armas a nuestro país. Buscamos una
compensación económica junto con medidas de regulación
concretas para disminuir drásticamente el flujo ilícito de armas
que llega á nuestro país.

Buscamos también que en la conversación pública esta
dunidense se conozcan las implicaciones y efectos negativos
del tráfico de armas no sólo a México, sino a otros países la
tinoamericanos e incluso a Canadá. Los efectos colaterales
del mercado de armas en Estados Unidos son considerables
en el continente americano y, de manera particular, en Mé
xico. Continuaremos, por supuesto, con la colaboración con
las autoridades estadunidenses para hacer frente al tráfico de
armas. Pero, de manera paralela, avanzaremos en este litigio
estratégico que busca defender los intereses dél Estado mexi
cano ante las cortes estadunidenses.

En un ánimo de cooperación y con respeto pleno a nuestras
soberanías, la relación entre México y Estados Unidos avanza
de manera'constructiva. Muestra de ello es la más reciente
conversación que el presidente López Obrador, acompañado
por el canciller Marcelo Ebrard, sostuvo con la vicepresidenta
KamalaHarris. De los principales resultados daremos cuenta
en los próximos días.
'Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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Los juegos
de la inspiración
Fue un evento histórico, como todo lo que ha sucedido en
los Ultimos dieciocho meses. Sin público y bajo la lupa 24/7.
Incluso la cancelación fue un fantasma que habitó hasta el
minuto previo a la ceremonia de inauguración. Después
de un año, finalmente Tokio 2020 se realizó bajo estrictos,
muy estrictos controles sanitarios. Los juegos Olímpicos se
pusieron en marcha al tiempo en que los contagios de co
vid19 aumentaban en la capital japonesa; pero la llama no
se apagó, y no lo hizo porque ese fuego, además del espíritu
deportivo, fue esta vez de la esperanza. Ese mundo que
extrañamos es posible y nos espera en mejores términos,
para muestra las historias que nos dejó:

Las que dijeron NO: con trajes de cuerpo completo, gim
nastas alemanas ejercieron su derecho a decidir. Ser atleta
no implica mostrar su cuerpo. Incluso fueron inspiración
para la cantante Pink, quien pagó la multa impuesta al
equipo de balonmano de Noruega por usar short en vez de
bikini en un campeonato mundial.

Las niñas que hicieron historia: tienen 13 años y convir
tieron su adolescencia en un mensaje de aliento. Momiji
Nishiya, de Japón, y Rayssa Leal, de Brasil, ganaron me
dalla de oro y plata, respectivamente, en skateboarding,
uno de los deportes que debutaron en esta justa olímpica.

La que se puso por encima de todos: Simone Biles, optó
por su salud mental antes que por la ambición de una meda
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lla. Considerada la mejor gimnasta
de la historia, las altas expectati
vas que giraban sobre ella no impi
dieron que dejara la competencia.
Una vez lista, regresó y sí, se colgó
una medalla al cuello, bronce en
viga de equilibrio.

El orgulloso campeón: Tom
Daley tejió nuevas redes hacia sus
admiradores, primero celebró su
oro en la plataforma de 10 metros
y dedicó su triunfo a la comunidad
LGBTQ+, un mensaje de inclusión
necesario que tomó otra dimen
sión cuando fue visto mostrando
sus habilidades con la aguja y el
estambre, una actividad que reali
za para generar apoyo económico
a niños con tumores cerebrales.

Los reyes de las olas: Italo
Ferreira y Carissa Moore, sus
nombres pasaron ya a la historia
tras convertirse en los primeros
campeones de surf en la historia
de los Juegos Olímpicos, otra de las disciplinas que debu
taron en esta edición. El primer oro a casa: Flora Duffy en
triatlón para Bermudas, y Hidilyn Díaz en halterofilia para
Filipinas, estrenaron campeonatos para su país y se llevaron
las primeras medallas en sus respectivas disciplinas.

La que salta los prejuicios: Alexa Moreno, cuarto lugar
en el salto de caballo, tras años de esfuerzo y dedicación.
Sus segundos Juegos Olímpicos a los que llega poniendo en
alto el nombre de nuestro país en una disciplina que mucho
ha batallado para desarrollarse en territorio nacional.
Y hace casi 20 años, una de esas historias que nos ins

piraron fue la de la ganadora de plata en los 400 metros
planos. Ana Gabriela Guevara sé llevó una medalla que
pesaba lo que el oro. Casi dos décadas después, con su co
nocimiento del panorama deportivo del país, las expectati
vas de su labor frente a la Conade se esfumaron a la misma
velocidad con la que compitió en Atenas 2004. Qué lástima,
por fortuna siempre nos quedan estas otras historias y nom
bres de quienes no debemos perder la pista...

ADDENDUM

Y desde este espacio mi solidaridad y cariño, que es tanto,
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Hace unos días, nuestro país vivió un mo
mento único en su historia, cuando se llevó
a cabo la consulta popular para decidir sobre
el juicio a los expresidentes de México. Este
proceso llevó a una serie de debates que, en
algunos casos, se alejaron del objetivo central
de este proceso. Lo más importante de esta
consulta fue que se abre la puerta a nuevos
mecanismos de democracia participativa. El
próximo proceso democrático
estará a tiempo el próximo año.

A lo largo de nuestra historia,
las decisiones han sido toma

das por una cúpula en el poder
que fue presa de su perspecti
va particular, la cual nubla todo
aquello que sale de su rango de
visión. En los peores casos, este
fenómeno llegó a extremos ne
gativas con la corrupción que
reinó en el país durante déca
das. La impunidad vivió tiem
pos de auge abanderada por
personajes que apostaron por intereses par
ticulares y dejaron a un lado el bienestar del
pueblo. Este panorama, afortunadamente, ha
quedado en el pasado.

La mirada de esta nueva administración
federal deja atrás la verticalidad y apuesta a
lo horizontal, al gobierno del pueblo para el
pueblo. Por ello, como nunca en la historia
de México, se está buscando impulsar una
democracia participativa, para que las y los
ciudadanos estén activos e involucrados en
los asuntos de relevancia nacional.

Como ya lo ha señalado nuestro presi
dente, Andrés Manuel López Obrador, la
primera consulta popular marca un punto
histórico en México y este no será el último
paso que daremos hacia un país más demo
crático. En un año, estaremos en tiempo de
una nueva consulta popular en materia de
revocación de mandato, algo jamás visto
en la historia de nuestra nación, que dará la

oportunidad a las y los mexica
nos de emitir su voto en favor
o en contra de que se continúe
con la presente administración.

La próxima consulta popular
será trascendente no sólo por
la novedad de este mecanismo
democrático, sino también por
que será referente de la fuerza
de nuestro Presidente, del apo
yo del pueblo al proyecto de
la Cuarta Transformación y del
compromiso social con la cons
trucción de un México nuevo,

más democrático y justo para todas y todos.
La Cuarta Transformación está compro

metida, en sus principios institucionales y en
sus convicciones personales, con fortalecer el
poder del pueblo. Es fundamental integrar la
fuerza de la ciudadanía en las decisiones que
se toman en el país y en el quehacer políti
co. La democracia participativa es el camino
para una sociedad más fuerte, decisiones le
gitimadas y un país con grandeza.

'Senadora porMorelos
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De entrada, los datos.

O
Primero los del Consejo Nacional de Evaluación de la Polí
tica de Desarrollo Social (Coneval), con base en la Encuesta
Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH), que
levanta el Inegi. En 2018, cuando terminó el sexenio del pre
sidente Peña, había 20.1 millones de mexicanos sin acceso a
servicios de salud, el 16,2% de la población. Una barbaridad.
Bueno, pues hoy tenemos más. En 2020, transcurrido un ter
cio del gobierno de López Obrador, este Indicador aumen
tó impresionantemente. Ya son 35.7 millones de
mexicanos los que no tienen acceso a servicios
de salud, 15.6 millones más que en 2018, el 28.296
de la población nacional.

¿Qué pasó? ¿Por qué tantos millones perdieron
la posibilidad de ir a una clínica u hospital público
para que los atendieran en caso de enfermedad?

Los números del Coneval nos dan la respuesta:
la desaparición del Seguro Popular para sustituir
lo con una enteiequia llamada Instituto de Salud
para el Bienestar (Insabi).
En 2018, 42.1 millones de mexicanos tenían

acceso a la salud por estar afiliados al Seguro Po
pular, un programa establecido en 2002 para per
sonas que no podían acudir al IMSS, ISSSTE u otro
tipo de seguridad social.

El Seguro Popular cubría a sus afiliados de ciertas enferme
dades y tenía un fondo de protección contra gastos catastrófi
cos para personas que contraían enfermedades muy costosas.
Era una política pública limitada, pero que por primera vez
daba respuesta a millones de mexicanos que carecían de ser
vicios de salud y que, cuando enfermaban, o no se curaban o
se endeudaban de por vida para sufragar los gastos de aten
ción médica.

El Seguro Popular no era una panacea y tenía problemas
de corrupción en la medida en que los gobiernos estatales lo
operaban. Pero, con todo, funcionaba, dándole algo de tran
quilidad a 42.1 millones de personas afiliadas.

Llegó entonces AMLO a la Presidencia y, fiel a su estilo, de
un plumazo y sin hacer una evaluación racional, desapareció
el Seguro Popular al inicio de su sexenio.

Para sustituirlo, se anunció la creación del Insabi, organis
mo de la Secretaría de Salud encargado de proveer y garantizar
la prestación gratuita de servicios de salud y medicamentos a
todas las personas que no estuviesen afiliadas a una institu
ción de seguridad social. Sonaba muy bien en el papel. Lo que

nunca quedó claro es cómo se financiaría esta institución que
centralizaría la atención médica.

La realidad financiera fue otra. El gasto en salud bajó en
términos reales en los presupuestos de 2019 y 2020, a pesar
de la promesa de crear el Insabi, cuya implementación resul
tó un fracaso. Al quite tuvo que entrar el IMSS; el Presidente
recientemente le transfirió la responsabilidad de operar diez
hospitales que estaban a cargo del Insabi.

Regresemos, pues, a los números del Coneval. De 42.1 mi
llones de mexicanos afiliados al Seguro Popular en 2018, sólo
quedaron 26.9 millones en el Insabi en 2020, una pérdida de
15.2 millones. Y esa caída influyó para que creciera el número

de pobres en el país, precisamente en este sexe
nio donde, supuestamente, se le daría prioridad a
la gente de menores recursos económicos.

Más datos. En esta ocasión de la ENIGH. En
20.18, los hogares gastaban 901 pesos en pro
medio al trimestre en temas de salud. En 2020,
ese gasto aumentó a mil 266 pesos en términos
reales, es decir, quitando la inflación. Estamos
hablando de un aumento de 41% en tan sólo dos
años.

Quizá mucho de este incremento se deba a la
pandemia de covid19 del 2020. Pero también
hay que decir que la pésima implementación del
Insabi coincidió con este evento catastrófico, que
dejó a millones de familias sin protección del
Estado para enfrentar ésa y otras enfermedades.

Ergo, las personas tuvieron que poner más dinero de su bolsa,
lo cual los empobreció. Así de trágico.

O
Antes de tomar posesión como Presidente, AMLO prometió
dejar un sistema de salud de primera "como el de Canadá, In
glaterra, Suecia, Dinamarca y Noruega". Como siempre, bueno
para vender esperanza, pero malo para entregar resultados. La
realidad es que, hoy, el sistema de salud pública está peor que
cuando terminó el sexenio de Peña. No se ha resuelto el eterno
problema de millones de mexicanos que carecen de servicios
de salud. Antes, por lo menos, algunos tenían el Seguro Popu
lar con todos sus problemas. Hoy, ni eso. Y esto es una de las
razones por las que ha crecido la pobreza en tan sólo dos años
del sexenio donde los pobres irían primero.

a
Twitten @leozuckermann
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El dolor de cabeza
de Claudia
Quienes creen que la integración de un bloque de alcal
des de oposición que buscan negociar mejores condiciones
para sus territorios es sólo una baladronada en contra de
Claudia Sheinbaum, se equivocan.

Tendrían que releer la Constitución Política local, que
deja bien claro que tan luego tomen posesión de sus cargos,
los 16 alcaldes integrarán —junto con quien esté al frente
de la Jefatura de Gobierno— el Gran Cabildo de la Ciudad
de México.

Y no es que esta agrupación, que en teoría es el máximo
órgano de gobierno de la capital, no esté instalado; lo está
desde 2018. Lo que pasa es que sesiona cada que pasa un
cometa cerca de la Tierra y sólo para echar café.

En lugar de tratar asuntos relevantes del gobierno cen
tral, que afecten o beneficien a todas las alcaldías de la
capital, se habla sólo del bache o de la luminaria fiindida
de la esquina, y párenle de contar.

La jefa de Gobierno se la lleva de muertito, pues impone
su voluntad sin contrapeso alguno, ya que, de 16 alcaldes,
sólo cinco eran de oposición y once de Morena.
Eran de oposición porque Julio César El Nenuco

Moreno y Manuel Negrete, ambos del PRD, y Octavio
Rivera, del Movimiento Ciudadano, traicionaron a sus par

tidos para brincar a la 4T, con lo
que Morena se adjudicó Venus
tiano Carranza, Coyoacán y Milpa
Alta.

Con tan sólo el panista
Santiago Taboada y el priista
Adrián Rubalcava como oposi

tores, Sheinbaum y sus aliados
eran los reyes de la agenda po
lítica en el cabildo y nadie podía
decir ni pío.

Pero ahora que la oposición le
dio la vuelta a Morena, tanto en

las alcaldías como en el Congreso de la Ciudad de México,
la cosa tendrá que ser muy distinta.

La alianza PAN, PRI y PRD tiene nueve alcaldes, por siete
de Morena. En el Congreso, los números están prácticamen
te empatados, y Donceles será otro dique para Claudia, que
tendrá que hacer algo más que dar órdenes.

Si el bloque de alcaldes opositores se mantiene unido,
representará una gran fuerza para frenar a la 4T con miras
a 2024 en la CDMX. Hasta ahora parece que hay una línea
de entendimiento, pues varios de ellos fueron compañeros
como legisladores y se conocen bien.

El primer paso será la instalación del nuevo Cabildo de
la Ciudad de México y quién quedará al frente de la Secre
taría Técnica de ese órgano. Aunque la propuesta tiene que
venir de la Jefatura de Gobierno, ésta debe contar con el
visto bueno de los alcaldes.

Ante esta recomposición de fuerzas, se espera una me
jor perspectiva para la ciudad, pues en lugar de ponerse de
tapetes para cumplir las órdenes que les llegan del edificio
del Antiguo Ayuntamiento, los diputados tendrán que hacer
política... mucha política.

Por lo pronto, la fuerza territorial de la oposición es real
y los alcaldes están en posibilidades de echarle montón a
Claudia.
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O
CENTAVITOS

Si el intento de desafuero de Mauricio Toledo y Saúl
Huerta fuera serie de TV, ya iría como en la décima tempo
rada, porque siempre que se dice que el tema ya está ama
rrado, algo extraño sucede y se cae. El poblano Huerta está
acusado de violación y abuso sexual en contra de un menor;
el también poblano Toledo —éste por adopción, pues ahora
es diputado por esa entidad— de enriquecimiento inexpli
cable. Por esa razón la fiscal capitalina, Ernestina Godoy,
ha pedido al Congreso que les quite la protección a fin de
que respondan ante la ley. Su suerte se define mañana a
partir de las 11:00 horas; a ver si de perdida pierden el fuero,
porque la vergüenza, nunca.

Si el bloque
de alcaldes

opositores se
mantiene unido,
representará una
gran fuerza para
frenar a la 4T.
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Resulta desconcertante que el presidente López Obrador des
eche las cifras de los organismos públicos del gobierno que él
mismo encabeza, en lugar de asumirlos para revisar sus políticas
públicas. En los últimos días, las cifras demuestran en forma
abrumadora que la pobreza ha crecido en el país, que los apoyos
sociales no llegan a donde deberían, que el sistema de salud no
logra sobreponerse a la desaparición del Seguro Popular y que,
en ese ambiente de mayor pobreza y desigualdad, la delincuen
cia y la inseguridad aumentan.

Mucho se ha hablado del apoyo social a los jóvenes para que
se alejen de la delincuencia, pero lo cierto es que, según datos
de la propia Secretaría de Seguridad Pública Federal, el número
de jóvenes delinquiendo aumentó 8.2 por ciento
sólo en los últimos cuatro meses, basándose en el
número de jóvenes detenidos.

Este aumento de jóvenes delinquiendo va de la
mano con el aumento de la inseguridad, pero, sobre
todo, de otra información que le proporcionamos
la semana pasada: según el Coneval, en el último
año aumentaron dramáticamente la pobreza y la
pobreza extrema. Al iniciar 2021, había 55 millones
700 mil personas viviendo en pobreza, tres millo
nes 800 mil más que el año anterior. De ellas, diez
millones 800 mil viven en pobreza extrema, ese
porcentaje pasó del 7 al 8.5 de la población.

El Coneval es la única institución del Estado
mexicano responsabilizada de medir la pobreza y
la desigualdad. El Presidente desechó esos datos,
pero los mismos confirman la razón por la que fue despedi
do Gabriel García Hernández, el encargado de los programas
sociales de Palacio Nacional: los programas sociales no están
llegando adecuadamente, hay corrupción en el proceso y en el
camino de cancelar unos programas para reemplazarlos por
otros, la gente al final tiene menos que antes. Los apoyos están
mal focalizados y distribuidos.

Por supuesto que todo esto tiene relación con la pandemia,
pero el problema se origina antes. Por ejemplo, ayer se informó
que 20 millones de personas perdieron el servicio de salud con
la desaparición del Seguro Popular porque no han sabido o no
han podido inscribirse en el Insabi. No están recibiendo atención
y mucho menos medicamentos. La cancelación de una institu
ción y su cambio por otra que ni siquiera sabe cómo comenzar a
operar adecuadamente tiene un alto costo social y eso se refleja
en la medición de pobreza y pobreza extrema.

En realidad, todo esto también deviene de una pésima coor
dinación interinstitucional. Este fin de semana se vivieron nue
vos episodios en torno a la pandemia, mientras siguen al alza
los contagios. Nada ejemplifica mejor esa falta de coordinación

que el enfrentamiento, ya abierto, entre la jefa de Gobierno de
la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, con el subsecretario
Hugo LópezGatell, quien el viernes en la noche declaró a la
Ciudad de México en semáforo rojo y, por ende, en suspen
sión de actividades. Horas después, el sábado en la mañana,
Sheinbaum lo desmintió, negó que fuera a haber suspensión
de actividades y dijo que la ciudad seguiría en naranja y aseguró
que LópezGatell no tenía ni siquiera las cifras correctas porque
había utilizado los datos de la semana anterior. LópezGatell ni
siquiera se atrevió a debatir el tema con la jefa de Gobierno que,
además, en este tema sigue en la posición que han adoptado
otros gobernadores, quienes simplemente ignoran las decisio

nes del subsecretario.
Tan es así que la obtención de vacunas depen

de de la Cancillería y la responsable de la vacuna
ción en la frontera norte no es ninguna especialista
en el tema, sino la secretaria de Seguridad, Rosa
Icela Rodríguez. Por cierto, el presidente López
Obrador habló ayer con la vicepresidenta de Es
tados Unidos, Kamala Harris, para analizar la si
tuación en la frontera; pidió más vacunas y que se
abra la frontera el 21 de agosto. El problema es que,
aunque se argumenta que buena parte de la po
blación adulta ya está vacunada en la frontera, los
contagios siguen, en algunos casos con números
dramáticos, como sucede en Nuevo León.

En medio de todo esto, la que sí parece una de
cisión irreversible es que, como dijo el presidente

López Obrador, "llueve, truene o relampaguee" a fin de mes se
regresará a clases presenciales. Más allá de que universidades y
varios estados toman con mucha distancia esa decisión, lo cierto
es que apenas ayer se comenzaron a revisar las escuelas prima
rias que deberán abrir en 20 días para ver si tienen carencias o
cómo quedaron las que han sido saqueadas, que superan, con
amplitud, el centenar. Hubo meses para hacerlo, pero en sólo
20 días se pretende poner en condiciones, después de año y
medio cerradas y en el abandono, a las escuelas del país. Por
cierto y ante todo esto, ¿alguien sabe dónde está y qué opina la
secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez?

UN FRACASO OLÍMPICO
Terminaron los juegos de Tokio y México tuvo la peor parti
cipación de su historia, salvo la de Atlanta, en 1996. Cuatro
medallas de bronce y el lugar 84 en el mundo. Es el epílogo de
una pésima gestión en Conade, marcada por la cancelación de
becas a deportistas, escándalos, denuncias de malos manejos
y diferencias políticas entre autoridades y deportistas. Se co
secha lo que se siembra.

20 millones

de personas
perdieron
el servicio

de salud porque
no han sabido

o no han podido
inscribirse
en el Insabi.
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Al patíbulo
Con solidaridad para Azucena.

Ofender, humillar, eso busca el Insulto. Perq ¿qué pueden
esperar los gobernantes que insultan? No el respeto de los
ofendidos.

"Termino con los oncológicos por el interés válido, desde
luego, pero exagerado y utilizado con otros fines..." Habla
el secretario de Salud, máxima autoridad en ese ámbito.
Se refiere a los padres de los niños con cáncer. Desde hace
más de un año claman, exigen los medicamentos. Debe
mos imaginar el dolor de esos padres. Pero, por lo visto el
secretario, no lo intenta. Eso sí, por lo menos les reconoció
"el interés válido". Sólo faltaba que se los negara. Pero de
inmediato fue a la descalificación moral: exagerados, politi
queros baratos con otros fines. O sea, sí son padres de niños
que padecen ese horror, sí tienen un "interés válido", pero
los guía una motivación maléfica, torcer la lectura política.
En esa visión los padres se levantan, ven a sus criaturas
destrozadas, sin los tratamientos, sufriendo y en lo primero
que piensan es en cómo dañar a la 4T usando a sus hijos.
Serían muy perversos. Vaya insulto.

Pero no fue una excepción, se trata de la tónica general
del gobierno: insultar. "...México carece de servidores pú
blicos honestos, por ello persiste el grave problema de la
corrupción..." Habla el secretario de Marina. Pero los mari
nos son servidores públicos, ¿acaso pertenecen a otra casta?
Por ello "tanto en la Defensa Nacional como en la Marina
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mujeres, con valores, principios
y ética profesional para mantener
una conducta adecuada donde

se haga a un lado la corrupción...
creamos servidores públicos con
valores, desde el general hasta el
último soldado, y del almirante
hasta el último marinero". Como

regla general no hay honestidad
en los servidores públicos, eso
propaga la corrupción. Los ser
vidores públicos —vengan de
donde vengan— se corrompen.
Pero si hay servidores honestos, son aquellos formados en
las FFAA. Alguna sugerencia, quizá desplazar a los civiles
corruptos con puros elementos militares formados en la isla
de rectitud de las FFAA.

No, almirante, sin duda en México ha habido corrup
ción, que hoy sirve a la 4T para invocar una total oscuridad
que desvirtúa nuestra historia. Pero también hubo servi
dores públicos honestos, profesionales que construyeron
el México que ustedes heredaron y hoy destruyen. Es una
larga lista. Un pasado con problemas, por supuesto, pero
con instituciones —como la que usted encabeza— y que
debemos respetar. Usted reconoce que también al interior
de las FFAA se dan casos, "tenemos jóvenes que salen y to
man otro rumbo, pero son castigados". Luego no hay cotos
de pureza y lo que procede es el "castigo", mejor dicho, la
aplicación de la ley. En mayo pasado usted dio otro adelan
to de su visión "...parece que el enemigo lo tenemos dentro
del Poder Judicial y tenemos que cerrar bien ese círculo
para poder llevar a cabo la detención". Tesis: la violencia no
cesa porque en el Judicial —así, en general— hay cómplices.
Las generalizaciones insultan. Los índices de letalidad que
registra la Marina muestran que hay marinos asesinos, pero
no por ello se puede descalificar a todo un brazo armado.
La tesis es una barbaridad: los jueces son corruptos, luego,
los marinos son asesinos.

Pero la tónica la marca su jefe, el Presidente: "El Poder
Judicial está podrido", así, en general. Qué ocurriría si desde
el Judicial se afirmara que el Ejecutivo —en general— está
podrido. Y siguió denostando al otro poder: echado a per
der, invadido de nepotismo, "aburguesado".

Qué pretenden con la denostación permanente en con
tra de todo, el JNE, los servidores públicos, el Judicial, los
medios, la sociedad civil. Acaso preparar el terreno para
descabezar al INE y al Judicial para que así nos gobiernen
los autoproclamados puros. Entonces México va al patíbulo
moral de la 4T. ¿Será?

La realidad se impone: más violencia, pobreza, injusticia,
corrupción. Ese será su legado. No debemos acostumbrar
nos al insulto. Respetémonos.
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996/FREDYB

¿Qué significa el 996?

R: Don Fredy, en estos momentos, a reserva de que alguien
me lo mejore, el 996 se refiere al estilo de vida que disfru
tan los chinos, con horario de trabajo de nueve de la mañana
a nueve de la noche, seis días a la semana. Igualito que en
los países nórdicos que, por cierto, están hasta arriba en el
"gozo" de vida.

PRUEBA/ARTURO YATES

Hay pruebas de que la ciencia y la tecnología han avanzado
más de lo que se reconoce y que hay gobiernos que nos ocul
tan, o tratan, de ocultar la verdad.,

¿Qué mejor prueba de esto que la efigie de un astronauta en
la Catedral de Salamanca, que fue construida hace muchos
siglos? ¿Cómo lo pueden negar?

R: Don Arturo, lamento desilusionarlo. El astronauta en la Ca
tedral de Salamanca no es, de hecho, un engaño, sino una
adición aprobada y moderna a la catedral.

La catedral fue construida entre 1513 y 1733, y la catedral góti
ca fue restaurada en 1992. Es una tradición, generalmente de
constructores y restauradores de catedrales, para poder agre
gar detalles o nuevas tallas a la fachada como una especie de
firma.

En este caso, después de consultar con la catedral, el cantero
Jerónimo García recibió el visto bueno para agregar algunas
imágenes más modernas a la fachada. Incluyó a un astronauta
flotando entre las enredaderas, un dragón comiendo helado,
un lince, un toro, una cigüeña, un conejo y un cangrejo de río.

50 METROS

He estado viendo la Olimpiada, en especial la natación y la
técnica de estos grandes atletas.

Uno de los problemas que tengo, como nadador, es coordinar
mis brazadas con la respiración, pero me pareció que los na
dadores de los 50 metros libres no respiran en toda la carrera,
¿será mi imaginación o qué?

R: No, respire tranquilo, no es su imaginación.

En esta carrera de los 50 metros libres, los nadadores se su
mergen en el agua, nadan lo más rápido que pueden y la ma
yoría lo hace sin respirar. Para un nadador de este nivel de
Juegos Olímpicos (la Olimpiada es el periodo de tiempo entre
los Juegos Olímpicos) nadar una alberca de 50 metros sin res
pirar no es problemático.

RUIDO/JOSH MANUEL TORRES

¿Cuál ha sido el ruido más fuerte que se haya escuchado en el
planeta, una explosión, la bomba atómica o qué?

R: Don Josh, déjeme llevarlos atrás, a agosto 27 de 1883. Eran
las 10:02 a.m., hora local, cuando el sonido surgió de la ex
plosión de la isla de Krakatoa, que se encuentra entre Java
y Sumatra, en Indonesia. Se escuchó, a 2,000 kilómetros de
distancia, en las islas Andamán y Nicobar ("se escucharon so
nidos extraordinarios, como de disparos de armas"); a 3,200
kilómetros de distancia, en Nueva Guinea y Australia Occi
dental ("una serie de fuertes informes, parecidos a los de la
artillería en dirección noroeste"); e incluso a 4,800 kilómetros
de distancia, en la isla Rodrigues, en el Océano índico, cerca
de Mauricio ("viniendo del este, como el rugido distante de los
cañones pesados"). En total, la explosión fue escuchada por
personas en más de 50 ubicaciones geográficas diferentes, en
un área que^ubre una decimotercera parte del^jiundo.
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Ésta no es otra columna
sobre el cambio climático
Dedicar espacio periodístico al calentamiento global suele ser
fuente de enorme frustración, porque el tema no parece inte
resar a muchos. Sin embargo, hay que hacerlo.

Durante 30 años, el doctor Michael T. Osterholm, experto
en enfermedades infecciosas de la Universidad de Minnesota,
escribió que el mundo enfrentaría, tarde o temprano, una pan
demia. Pocos voltearon averio... hasta que llegó el covid19.

No debe pasamos lo mismo con el cambio climático. Éste
es un fenómeno que ha sido desestimado durante medio siglo
—incluso por personas que se hacen pasar por científicos—,
pero avanza irremediablemente y puede provocar un daño
infinitamente mayor al del coronavirus.

Es cierto, a mucha gente le cuesta trabajo enfocarse en co
sas que no puede ver. Y, por desgracia, vivimos tiempos en que
el liderazgo político es incapaz de transmitir cualquier sentido
de urgencia. Eso ha llevado a que se fomente la creencia de
que el cambio climático no existe o que se trata de un fenóme
no que dañará a pocos seres humanos —como los esquima
les— o que para cuando se manifieste con claridad todos los
que habitamos actualmente este planeta habremos muerto de
viejos. Sin embargo, algo ha pasado este año. Hay países que
experimentan grandes incendios forestales (Canadá, EU, Rusia,
Italia, Grecia y Turquía) y otros que sufren inundaciones nunca
vistas en la historia reciente (Alemania, Bélgica, Holanda, Rei
no Unido, Sudán, Corea del Norte y China). Las imágenes de la
naturaleza herida han ocupado espacios en los noticiarios de
televisión que son imposibles de pasar por alto.

Ayer, la imagen que dio la vuelta al mundo fue la de los
residentes de Evia, la segunda isla más grande de Grecia, es
capando del lugar donde murieron Hércules, en la mitología,
y Aristóteles, en la vida real; donde se comenzó a usar el al
fabeto griego y cuyos paisajes son mencionados en La Riada
Los incendios que los barcos dejaban atrás y la tonalidad roja
del cielo hacían pensar en el mismísimo infierno.
Ayer, el Panel Intergubernamental de Expertos sobre el

Cambio Climático puso en palabras lo que imágenes como

ésa y las de las devastadoras inundaciones el mes pasado en
Alemania están tratando de decimos. El mundo está en código
rojo, advirtió el organismo en su sexto informe.

Para el grupo de expertos, las mortales olas de calor y los
poderosos fenómenos hidrometeorológicos que ya pueden
verse en diferentes partes del mundo se volverán de más en
más severos. El cambio climático se está saliendo de control y,
no hay duda, los humanos son los culpables de ello.

Los gases de efecto invernadero que se han acumulado en
la atmósfera son suficientes para causar una disrupción climá
tica que durará décadas, si no es que siglos, y las promesas de
las naciones para reducir las emisiones no alcanzarán a revertir
el daño. Incluso con ellas, el mundo rebasará el umbral de au
mento de la temperatura promedio de 1.5 grados Celsius —una
amenaza que llevó a la acción global hace tres décadas— y
podría alcanzar los dos grados en caso de no hacer nada.

Para México, las expectativas del informe —elaborado con
base en unos 14 mil estudios científicos y en el que son cita
das las especialistas mexicanas Ruth CerezoMota, Tereza
Cavazos y Cecilia Conde Álvarez— prevén un aumento de la
sequía y la ocurrencia de incendios'forestales en buena parte
del territorio nacional.

El cambio climático está aquí. Se huele en el humo de los
bosques quemados, se ve en los cielos rojizos y grisáceos, se
palpa en los lodos que dejan las corrientes embravecidas que
bajan de las montañas. Sólo los necios y los ingenuos no quie
ren saber lo que pasa Son los mismos que creen que el covid
es un invento y que las vacunas tienen el propósito de implan
tarnos un chip para controlarnos.
BUSCAPIÉS
El que un jefe del crimen organizado amenace públicamente
a una periodista por hacer su trabajo debe llamar a la acción
a toda la sociedad. Debe despertar la solidaridad del gremio y
empujar a la autoridad a hacer cesar esa amenaza. Desde aquí,
le mando un gran abrazo a la querida colega Azucena Uresti.
No estás sola, estamos todos.
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Nuevo góber amigo de ¡a 4T
A propios y extraños sorprendieron ayer en Guerrero las palabras
que la titular de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, expresó,
de frente, al gobernador priista, Héctor Astudillo. "Usted, señor
gobernador, es un personaje que va a pasar a la historia de este estado
como un hombre honesto, en todo lo que significa la palabra honesto,
y comprometido con el pueblo de Guerrero. Muchas gracias por su
relación con el gobierno de México, gracias por ser como es usted". Y
remató: "Más allá de reconocer desde el gobierno de México su gran
relación institucional, siempre hemos tenido con usted al amigo".

Tiran flores a Sheinbaum
Y para continuar el día de halagos, el director del IMSS, Zoé Ro
bledo, llenó de flores ayer a la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum. En medio del choque y controversia que la funcionaria
tiene con el subsecretario Hugo LópezGatell por la imposición del
semáforo rojo de Covid en la ciudad, Robledo le dijo, de frente, que su
trabajo, su coordinación e integración a la estrategia para el control de
la epidemia del Covid19, "no tengo ningún reparo en decirlo, ha exis
tido de manera extraordinaria y plena aquí en la Ciudad de México". Y
le agregó: "Estoy seguro de que con el esfuerzo de todos y el liderazgo
de la jefa de Gobierno, pues va a ser posible" superar este reto.

Respetuoso exhorto
No es la primera vez, así que ante los oídos sordos de Alejandro
Gertz Mañero, el presidente López Obrador lo exhortó, de forma res
petuosa y reiterando que se trata de un funcionario "incorruptible", que
le ponga más ganas y empuje más el elefante que también representa la
Fiscalía General de la República. Y es que a casi tres años de gobierno,
lo cierto es que la 4T no tiene a muchos peces gordos tras las rejas.

Unabeca de esas...
Para Tuecas'jugosas la que le dieron a Ana Elizabeth García Vil

chis, encargada del Quién es Quién en las Mentiras de la Semana,
pues por "aclarar^ algún "dato que no es falso, pero se exagera", no
saber leer, poner notas de hace meses dentro de un ranking semanal
y hacer un cuestionable análisis de la información, se embolsará 81
mil pesos mensuales. Ya quisiera un beneficiario de Jóvenes Cons
truyendo el Futuro un ingreso como ese.

Intento desesperado
Ayer durante la sesión de la Comisión Permanente, los pasillos del Se
nado eran un hervidero. Asesores de los legisladores peristas recorrían
la sede senatorial y hasta el salón de plenos con la esperanza de recibir
la notificación de un presunto amparo para su compañero Mauricio
Toledo, quien estaba a punto de ser enviado al patíbulo. Lo cierto es
que fue más ruido que nueces, y el también exalcalde de Coyoacán será
blanco de un proceso de desafuero en el periodo extraordinario que
para tal efecto se llevará a cabo mañana en la Cámara de Diputados.

Cumpleaños agitado
En medio del caos que se vive al interior del TEPJF, el magistrado
José Luis Vargas quien ha sido señalado como responsable de la
mayor crisis en el órgano judicial electoral insistió en sostener una
reunión con el presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar.
El ministro le hizo el feo el viernes, pero lo recibió ayer. Vargas llegó
puntual a la cita y lo hizo con un as bajo la manga... felicitarlo por su
cumpleaños que, casualmente, fue ayer. Lo que no se sabe es si le lle
vaba un obsequio o su regalo fue acceder finalmente a pacificar el TE
PJF. Eso sí, sus parabienes por su onomástico los expresó en Twitter.

Renuncias de personal
administrativo en el TEPJF
Como parte de la reconciliación necesaria al interior del TEPJF, han
ocurrido movimientos administrativos que induyen las direcciones
de diversas áreas. Ayer presentó su renuncia irrevocable Andrés Ál
varez Kuri, secretario administrativo. Dicho funcionario ya había
anunciado su dimisión, que surtiría efectos a partir del 30 de agosto
próximo, pero cuando estalló la crisis se aceleró el proceso. Ayer fue
su último día. A partir de ahí se esperan más movimientos.
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Ya se enojó Biden

Una vez más, el presidente
Andrés Manuel López
Obrador platicó con la

vicepresidenta de Estados Unidos
Kamala Harris, lo que aparente
mente volvió a colocar la rela
ción bilateral sobre rieles. Esto,
incluso más que el contenido
mismo de la conversación, es lo
más relevante de lo que sucedió
este lunes por la tarde, porque en
las últimas semanas la relación
había entrado en un periodo de
enorme turbulencia por un par de
declaraciones de López Obrador

que pusieron en peligro el volátil
equilibrio que se vive con Wash
ington desde el encontronazo con
el gobierno de Donald Trump por
la detención del exsecretario de
la Defensa, el general Salvador
Cienfuegos, que generó las pri
meras fisuras serias entre los dos
países en años.
López Obrador llevó la rela

ción bilateral al punto de un casi
descarrilamiento, al haber llevado
al máximo a la administración
Biden, que había mantenido una
estrategia de no confrontación

con López Obrador, sin caer en sus
provocaciones, como se interpre
tan algunos de sus lances, como la
reiterada afirmación de que están
interviniendo en los asuntos inter
nos mexicanos. Sin embargo, la
tolerancia llegó a su fin luego de
las declaraciones del Presidente
mexicano sobre Cuba y la Organi
zación de Estados Americanos.
El tabasqueño es un político sin

filtros que se ha manejado por
lustros con impunidad, y pensó
que podía hacerlo con Estados
Unidos bajo el gobierno de Biden,
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en el supuesto de que, como tiene
una alta aprobación popular, el
jefe de la Casa Blanca no se atre
vería a hacer nada. Enorme error.

El hecho de que públicamente
fueran cuidadosos y optaran por
no ejercer presión, aguantando
sus críticas y mentiras, no tenía
nada que ver con su aprobación,
sino para evitar su radicalización.
Pero tanto va el cántaro al agua,
como dice el refrán popular, que
se reventó.

Eso sucedió en la primera quin
cena de julio, cuando López Obra
dor dijo que las protestas sociales
en las calles de un buen número

de ciudades en Cuba eran pro
ducto de una intervención extran
jera y la manipulación mediática,
acusando, sin mencionar directa
mente, pero sugiriéndolo en sus
palabras, al gobierno de Estados
Unidos. La reacción de Washing
ton llegó rápido a la Secretaría de
Relaciones Exteriores, y su titular,
Marcelo Ebrard, le comunicó al
Presidente que esas declaracio
nes habían generado malestar en
Estados Unidos, donde se estaban
reservando una respuesta fuerte
contra México.

López Obrador se molestó con
Ebrard reclamándole que no
estuviera haciendo su trabajo y
que no acotara la injerencia de
la embajada de Estados Unidos
en los asuntos internos mexi

canos. Ese primer mensaje fue
completamente ignorado por
el Presidente, quien unos 10
días después volvió a arremeter,
cuando propuso la sustitución de
la Organización de Estados Ame
ricanos por un organismo que no
fuera "lacayo de nadie", acusando
una vez más a Washington de te
ner subordinada a esa institución
panamericana.

La respuesta llegó de forma
más enérgica, terminante y ame
nazante. El Departamento de
Estado le hizo un extrañamiento
a la Secretaría de Relaciones Ex

teriores por esas declaraciones de
López Obrador, y de manera di
recta le advirtieron a la Cancille
ría que de continuar el Presidente
mexicano con esa línea de hosti
lidad a Estados Unidos, frenarían
todo el apoyo que le dan a su go
bierno, incluidas las vacunas anti
Covid. Al oír esto, López Obrador
prestó atención y decidió que no
volvería a hablar más del tema
del intervencionismo estadouni
dense, ni en las mañaneras, ni en
ningún otro foro. El Presidente
no ha vuelto a hablar sobre el
"intervencionismo" de Estados
Unidos en México o América La
tina desde entonces, cuidando las
formas y buscando evitar llegar a
la confrontación directa.
La impunidad con la que se

manejaba tuvo un fuerte alto.
El mensaje no lo tuvo que hacer
la Casa Blanca, sino el conducto
institucional, el Departamento
de Estado, pero en el entendido
de que la molestia de la Cancille
ría estadounidense respondía al
enojo en la Oficina Oval y en las
áreas que alimentan de informa
ción a Biden. La percepción que
tienen en Washington de López
Obrador es bastante negativa, y
ha tenido que ser matizada por
los diplomáticos en la embajada
de ese país en México.
Tras la amenaza, López Obra

dor repitió en varias ocasiones
que la relación con el gobierno de
Estados Unidos era muy buena,
enviando de esa forma un men
saje de paz a Washington. En el
gobierno de Estados Unidos lo re
gistraron y la reunión con Harris
es una señal de que no quieren un
choque, pero que tampoco están
dispuestos a que López Obra
dor insista en sus acusaciones y
provocaciones. Qué tanto durará
el autocontrol del Presidente

mexicano es un misterio, ya que
depende fundamentalmente de
su estado de ánimo, que es la va
riable de incertidumbre que pro

voca en propios y extraños todas
las mañanas, o que le susurran al
oído sus asesores externos.
Si recurre López Obrador a Bi

den tiene que cumplir con lo que
prometió a cambio de vacunas. El
incumplimiento que ha tenido el
Presidente en el compromiso ad
quirido para frenar la migración
es lo que tendrá que ajustar por
que está desbordada. En junio, de
acuerdo con los datos oficiales,
la migración creció en números
que no se habían visto en todo
este milenio, lo que refleja el re
lajamiento en la vigilancia que
comprometió López Obrador.
Si quiere que se las sigan dando,
además de cesar sus bravucona
das, tendrá que cumplir con lo
que les garantizó.
López Obrador seguirá pi

diendo ayuda a Estados Unidos,
pero ahora ya sabe que a quien
le tira un salvavidas de manera

recurrente, no le puede morder
la mano todo el tiempo. Las ideas
de sus asesores externos y la nece
sidad de satisfacer a los sectores
más radicales de su entorno no

pueden ser ejecutadas pensando
que puede caer parado en dos
trincheras que son política e ideo
lógicamente antagónicas. Con las
cartas sobre la mesa, es suya la
decisión final y las consecuencias,
en el entendido de que, en la po
lítica real, la ingenuidad y la im
provisación son imperdonables.

López Obradores
un político sin filtros
que se ha manejado
por lustros con
impunidad
Pensó que podía
hacerlo con Estados
Unidos bajo el
gobierno de Biden.
Enorme error
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El regreso de la cantaleta
de "busquemos crecer"

Las cifras del Coneval que
desnudan graves deficien
cias del lopezobradorismo

han provocado el retorno de
los argumentos de que lo que
le hace falta a México, primor
dialmente, es crecer económi
camente. Esa narrativa implica,
una vez más, equivocarse de
debate.
Los ciudadanos compren

den muy bien que si hay em
pleos todo irá mejor. Y que lo
opuesto es dantesco sobre todo
para ellos, que padecen más la
escasez de oportunidades. Esa
obviedad que los mexicanos
entienden de economía es olvi
dada a menudo por los partidos
de la oposición y por otros acto
res sociales, como empresarios y

analistas.

Pero que el obradorismo se
muestre incapaz de generar
condiciones para una economía
boyante no supone, en forma
alguna, que la gente desee un
retorno al modelo donde todo
lo que importaba era cuidar el
crecimiento encima mediocre
delPIB.
La discusión debería tener dos

planos: cómo paliar los múltiples
efectos negativos de la inope
rancia económica obradorista,
sin tirar por la borda el mandato
que pedía "crear riqueza" con
equidad de oportunidades y,
sobre todo, erradicando abusos,
influyentismo y, por supuesto, la
rampante corrupción asociada

por décadas a ese modelo.
López Obrador sabe que no lo

está haciendo bien. Pero con
fía en que sus adversarios sigan
equivocando el debate.
Por eso, el viernes que le pre

guntaron al Presidente si a par
tir de las cifras del Coneval su

gobierno cambiaría de política
social, él contestó no con una
evasiva sino con un recordato

rio sobre lo que los ciudadanos
privilegiaron al elegirlo: "Ya me
estoy convenciendo (de cambiar
la política social), ya, de que hay
que cambiarla, hay que volver
a la condonación de impuestos,
hay que rescatar a los de arriba,
hay que seguirle dando dinero a
los periódicos para que hablen
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bien de uno, la voy a cambiar, ya
lo estoy pensando".
Al apelar a defectos identifi

cados con la clase políticaem
presarial que él derrotó, López
Obrador quiere por supuesto
evitar que las cifras de la po
breza y el fracaso del Insabi se
conviertan en el tema de dis
cusión. Pretende que el debate
sea, en cambio, sobre los lastres
que el anterior modelo nunca
combatió.

Empero, en la acera de en
frente son incapaces de entender
que están llamados a dar los dos
debates: siguen sin darse cuenta
de que o hacen una tarea de re
visionismo sobre los pecados del
modelo anterior, o perderán de
nuevo la discusión con el Presi
dente, así tenga éste un récord
económico horroroso y perju
dicial sobre todo para los más
pobres.
La oposición y los liderazgos

empresariales actúan desde la
lógica de que datos tan incontro
vertibles como los del Coneval

provocarán el desgaste necesario
si no que para ellos urgente de
López Obrador y su movimiento.
Subestiman, de nuevo, la capaci
dad del tabasqueño para generar
empatia con resentimientos so
ciales más añejos y agraviantes.
Nadie dice que PRI o PAN, y no

pocos empresarios, la tengan fá
cil si de hacer una autocrítica se
trata. Tan les cuesta trabajo en
tender el momento político que
vivimos, que en Palacio Nacional
han de haber hecho fiesta con la
designación de Jorge Romero
como líder la bancada panista.
Difícil encontrar piñata más a
modo en temas de corrupción.
Sin un discurso alternativo

al del Presidente, que se haga
cargo tanto de la sombría reali
dad económica como del anhelo
de no retornar a un modelo que
cuidaba sólo a los de arriba, en
tonces números como los del
Coneval de la semana pasada
seguirán surgiendo sin que el
gobierno sienta apremio de co
rrección pues nadie amenazará

su hegemonía.
Que haya menos pobres, pero

sin abusos de los de siempre.
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estados?¿Y la justicia en los

En tu experiencia laboral,
¿has visto a una persona
coser con hilo y aguja

un archivo importante para tu
trabajo? ¿Alguien de tu oficina
tiene contratado en el personal
a sus hijos, primas o sobrinos?
¿Te has enterado cómo llegan
a los puestos más altos perso
nas que no tienen ni los méri
tos, la preparación o la ética
para desarrollar su actividad?
Si respondiste que sí a las tres
preguntas, es muy probable que
trabajes en el Poder Judicial de
algún estado.
Las preguntas con las que

arranca esta columna no son

producto de la imaginación o de
un mal chiste. Estas condiciones

deficientes, arcaicas y corruptas
han sido detectadas en investi
gaciones académicas, reportajes
e incluso procesos disciplinarios
iniciados por las autoridades.
Otro ejemplo memorable

es el que encontró el Consejo
de la Judicatura Federal en el

Vigésimo quinto Circuito, en
Durango. Ahí, un magistrado
se dedicó a que cada integrante
de su familia tuviera dentro una
chamba. Entre los beneficiarios

hubo primos, medios herma
nos, hermanas e hijos. En total,

17 parientes de aquel magis
trado trabajaban en el Poder Ju
dicial. Esta red familiar permeó
en tantos espacios de la institu
ción que lograron ser parte de
cada etapa del proceso judicial,
lo cual les permitía tener infor
mación privilegiada sobre cada
asunto a juzgar.
En este tenor, en 2019 el Po

der Judicial de la Federación

arrancó con un proceso para
hacerle frente al nepotismo. Un
reto nada menor considerando

que la mitad de quienes son juz
gadores en el país tienen, por
lo menos, a un familiar consan
guíneo laborando el sistema
judicial según el estudio "El
déficit meritocrático" de Mexi
canos Contra la Corrupción y la
Impunidad.
Estos esfuerzos para sanear y

profesionalizar la justicia fede
ral tienen luces y áreas mejora
bles. Para las especialistas en el
Poder Judicial, Laurence Patin
y Adriana Aguilar, se requiere
aún dar pasos para construir
una cultura de integridad,
meritocracia, transparencia
y selección abierta para que
esta cruzada logre los objetivos
deseados.

Sin embargo, el proceso que

se ha abierto para lograr una
institución honesta es de reco
nocerse. Y no solo eso, esta lu
cha debe permear a los estados.
En la opinión de Juan Jesús

Garza Onofre, investigador del
Instituto de Investigaciones
Jurídicas de la UNAM, "todos
los problemas que se han de
tectado en el Poder Judicial de

la Federación son replicables
y agravados en el Poder local.
Dependiendo de la entidad,
se pueden encontrar distintos
vicios, desde acoso y violen
cia de género, hasta falta de
recursos financieros o perfi
les competentes, nepotismo y
corrupción".
Uno de los principales moto

res de esta impunidad recae en
que la justicia local depende de
la política electoral. Los congre
sos y gobernadores terminan
moldeando con criterios de cuo

tas partidistas la conformación
del Poder Judicial. Se cambian
las diputaciones y partidos en
el poder, se renuevan las ma
gistraturas, pero las prácticas
persisten.
Para Garza Onofre una re

forma en estos poderes locales
se divisa compleja por el entra
mado de alianzas entre juzga
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dores y los grupos políticos, en
donde se ha privilegiado la com
pra de terrenos, la inauguración
de nuevas oficinas o la renova
ción de los juzgados, "el cam
bio superficial sobre el de gran
calado", menciona Onofre.
Si bien los retos para lograr

una reforma se anticipan real
mente complejos. Los procesos
emprendidos por el Poder Judi
cial de la Federación para lograr
una reforma en su cultura ins

titucional pueden brindarnos
pistas sobre el camino a seguir
en los estados. Estos cambios

son vitales, pues no podemos
renunciar a tener instituciones

locales que ofrezcan certidum
bre, acceso a la justicia y paz, y
que metan en cintura a quienes
gobiernan desde la corrupción.

"En 2019 el Poder
Judicial de la

Federación arrancó

con un proceso
para hacerle frente
al nepotismo"
"Se requiere
aún dar pasos
para construir
una cultura de

integridad"
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¡NO a la consulta de
revocación de AMLO!

López Obrador fue electo
para un periodo de seis
años y debe concluirlo de

forma responsable. Por el bien
del país urge desinflar cual
quier intento propagandístico de
una ratificación de mandato en
marzo de 2022 (disfrazada de
una consulta de revocación) que
solo llevará a un final de sexenio
conflictivo e inestable.
Una consulta de revocación

implica muchos riesgos y afec
taciones. Primero, se vulneran
los derechos políticos de quie
nes votaron por López Obrador
en 2018 para una presidencia
de seis años. La ley no puede ser
retroactiva: si la consulta revo
catoria se aprobó en 2019 debe
aplicar para el presidente que
elijamos en 2024, no antes.
El 11 de mayo de 2020, al de

clarar inconstitucional la exten
sión de mandato del gobernador
Jaime Bonilla en Baja Califor
nia, la Suprema Corte estableció
que alterar plazos de gobierno
con posterioridad a una elec
ción viola diversos principios del
sistema democrático mexicano,
como son los de certeza electo

ral, legalidad y seguridad jurí
dica, así como el derecho a votar
y ser votado en condiciones de
libertad e igualdad.
Segundo, cualquier resultado

es malo para el país porque el
ejercicio polariza por definición.
Si no se alcanza el 40% de par
ticipación —lo más probable—,
el ejercicio es inválido: se tiran a
la basura cientos de millones de
pesos, pero las meras campañas
polarizan al país.
Si se alcanza el 40% y gana

la permanencia —lo siguiente
más probable—, López Obrador
denostaría con más ahínco a sus
adversarios a quienes tildaría de
golpistas derrotados por la his
toria. Finalmente, si se alcanza
el 40% y gana la revocación y
López Obrador se va, peor aún:
el nuevo gobierno sería más ra
dical y emprendería —segura
mente— una persecución contra
los adversarios de la 4T: los gol
pistas a quienes buscarían elimi
nar antes de 2024.
La Constitución establece que,

si López Obrador pierde la con
sulta y renuncia, el Congreso

erigido como Colegio Electoral
nombraría presidente sustituto
para lo cual se requiere quorum
de 2/3 pero solo una mayoría
absoluta de votos (50% + 1), de
tal forma que Morena y sus alia
dos escogerían al sucesor.
Es fácil imaginar el talante

del sustituto: más radical para
ganar apoyo de las bases obra
doristas y más estridente para
vengar a AMLO de sus enemigos

golpistas. También imagino que
uno de los nombres que surgi
rían para sustituir a López Obra
dor sería el de su esposa, quien
sería una sucesora natural para
concluir la obra de su esposo con
fidelidad y lealtad.
También imagino la tenta

ción de Morena de enmendar la

Constitución para permitir que
López Obrador pueda ser candi
dato presidencial nuevamente
en 2024. Lejos de deshacerse
del presidente, los adversarios
ingenuos de López Obrador que
alientan la consulta pueden pro
vocar su permanencia por más
tiempo.
Ahora hagamos una recrea

ción de la noche del 6 de marzo
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de 2022 cuando ocurriría la jor
nada electoral según un tran
sitorio de la reforma de 2019.
Si se diera la derrota de López
Obrador en las urnas, ¿Aceptaría
el resultado? ¿Podría el mayor
crítico y denostador del INE, al
que acusa de cometer fraudes,
aceptar un resultado adverso y
renunciar a su cargo sin atrin
cherarse en Palacio Nacional y
convocar a marchas para defen
der a la 4T?
Pero acaso el argumento más

potente para evitar la consulta
revocatoria es de mediano plazo.
Si se inaugura dicho ejercicio

en 2022, los futuros presiden
tes vivirán —durante la primera
mitad de sus mandatos— bajo el
asedio de sus enemigos quienes
buscarán derrocarlos al cuarto

año. En lugar de gobernar, to
marán decisiones para sortear
esa trampa política. La virtud de
la estabilidad presidencial que
ha disfrutado México (y que por
supuesto tiene efectos nocivos)
se diluiría para tener presiden
tes amenazados en permanente
incertidumbre.
¿Cómo evitar que un capricho

personal se convierta en un cata
lizador de inestabilidad política?
Dejando solo al presidente en

su fiesta propagandística para
ratificarse a sí mismo. Que sea
él quien junte las firmas para
removerse del cargo (se requie
ren casi tres millones de ellas) y
luego que haga campaña solo en
contra de los molinos de viento.

Ignorar al presidente es la me
jor arma para desinflar sus afa
nes protagónicos y populistas.
Anunciar, desde ahora, que los
partidos opositores y las organi
zaciones críticas del gobierno no
participarán en ningún ejercicio
que busque remover al presi
dente a quien se le debe exigir
terminar su mandato de seis

años de forma responsable.
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Fracaso olímpico
mexicano

No es un problema nuevo,
con dolorosa franqueza lo
venimos arrastrando hace

50 años. Funcionarios y atletas han
ido y venido, encabezado progra
mas, fundado organismos, recibido
miles de millones en presupuestos
desperdiciados, y lo cierto es que no
somos capaces de desarrollar atletas
competitivos de alto nivel.
Lugar 84 en Tokio, con unas hon

rosas cuatro medallas de bronce.
Nada más.

Se acabaron las platas y ya ni ha
blar de algún oro.
México ha sido incapaz de cons

truir un modelo deportivo que im
pulse y desarrolle carreras de alto
rendimiento.
Ahí tiene usted a la impresentable

Ana Guevara, con sueños de política

o mejor de empresaria, porque
salió buena para el negocio familiar
desde el cargo público, atleta des
tacada a nivel internacional, cam
peona, conocedora profunda de los
defectos del sistema mexicano, llegó
a la Conade y ¿qué hizo? Nada, todo
igual o peor porque, para colmo, lle
vamos cuatro años de reducciones

presupuéstales.
Muchos atletas han pasado por

ahí, Raúl Ramírez maratonista
de oro, Jesús Menaclavadista
y medallista también... Nada ha
funcionado para que ese sistema de
burocracias, corruptelas, federacio
nes enquistadas y controladoras de
los presupuestos y los entrenadores,
pueda cambiar un ápice. La señora
Guevara lo prometió, y mire usted
los resultados.

Tuvimos buenos competidores en
el pasado, en disciplinas muy varia
das como equitación, en boxeo, en
taekwondo, en maratón, en marcha,
en pesas recuerde usted a la triste
mente Mecida Soraya Jiménez, en
fútbol... en fin. Había disciplinas en
que teníamos oportunidades; clava
dos fue una de ellas. Ahora conclui

mos en el lugar 84 del medallero,
por debajo de países muy cercanos
a nosotros en tantas cosas, como
Colombia que presentó una dele
gación ejemplar y competitiva. Por
debajo de Venezuela lea usted
y no creo que nuestra economía o
sistema deportivo esté con respeto
peor que el del bolivarismo gremial.
República Dominicana, Etiopía, Fili
pinas... en fin.
Otros países han construido sis
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temas deportivos de alta calidad y
competencia. Han cuidado a sus
atletas, han protegido y formado a
entrenadores y directivos. México
ha sido, como tantas áreas domina
das por la política y los sindicatos,
una vergüenza en descenso. Olvide
usted ya de comparamos con Cuba,
que ha sido, desde siempre, una po
tencia caribeñay centroamericana
por sus corredores, boxeadores,
adetas de lucha y otros deportes.
Nunca hemos vencido a Cuba en el
medallero, salvo tal vez en nuestro
histórico récord de 1968 organiza
dor y anfitrión con nueve medallas.
Han pasado 53 años, y el récord se
mantiene.

Este gobierno invierte en béisbol,
porque es del gusto y la preferencia
del mandatario. Lo demás, des
cartado. Le quitaron más de 100
millones de pesos al presupuesto de
la Conade el año pasado, además
de los desviados para negocios per

sonales de su titularpesan sobre
Ana Guevara acusaciones de co

rrupción, y nadie dice nada, nadie
levanta la voz, ni exige resultados.
Si cualquier persona pregunta a un
deportista, a un "profe", como les
dicen a los entrenadores que tienen
todas las décadas acumuladas en

organismos sindicalizados, las cosas
están mejor o peor dependiendo el
gobierno y el presupuesto.
Si hay lana, se entrena más, no

se detienen las becas a deportis
tas como hizo este gobierno y se
logran mejores resultados, acuden
ajustas internacionales, esenciales
para sentir el verdadero nivel de
competencia. Si no hay lana, como
ahora, pues ahí apenas, unas horas
de entrenamiento, unos uniformes
incompletos que llegan tarde, y
otras mil desgracias de equipos ana
crónicos, pistas viejas, materiales
abandonados, arenas y albercas en
el mínimo nivel de subsistencia.
Cuando un adeta mexicano

triunfa en el extranjero, es a contra
corriente, casi un milagro que logra
vencer al sistema mediocre, co
rrupto, que representa el auténtico
dique en su carrera.
Ana Guevara lo sabía, lo denun

ció en su momento, fue víctima del
sistema. Hoy estamos, tristemente,
en peores condiciones que en los
últimos tres o cuatro gobiernos. Y si
tiene usted duda, revise las medallas
conseguidas por cada delegación
olímpica mexicana, al paso de los
últimos 20 años.

Los que triunfan lo logran porque
entrenan en el extranjero, porque
tienen patrocinadores o, ya de plano,
porque se cambian de nacionalidad.
Vergüenza de funcionarios, de

organismos y federaciones, de buró
cratas del deporte que prefieren su
pensión asegurada que impulsar a
jóvenes talentos.
Los deportistas son, han sido y se

guirán siendo víctimas del aparato.
Somos nuestro peor enemigo.
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REHILETE. El PAN llamó a que
la SCJN resuelva, de: manera
urgente, las controversias cons
titucionales relacionadas al pro
ceso de desafuero contra gober
nadores. Con lo que respecta
al caso de Francisgo Javier Gar
cía Cabeza de Vaca, titular del
Eteíjtivo deTamaulipas, el PAN
mencionóque no están dispues
tos a permitir que séutilice la
Constitución, las leyes, el poder
Judicial y a las autoridades para
venganzas políticas. "Los bue
nos gobiernos del PAN sin du
da son un foco de peligro para
elgobierno federal, y pox eso
acecha a quienes representan a
una amenaza para ellos".
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. Q ara qué sirve un semáforo en México? Pa
I ra ver quién tuvo la culpa en el choque y

poco más, pues la tradición indica que en este pa
ís verde significa pasa, amarillo es acelera por
que ya viene el alto y rojo un indicativo de que de
bes fijarte si no hay un policía de tránsito cerca
antes de pasar. Usar la metáfora del semáforo pa
ra calificar el nivel de riesgo epidemiológico fue,
visto a toro pasado, una muy mala idea, pues des
de el principio estaba claro que nadie le haría ca
so, comenzando por las autoridades.

La creativa Claudia Sheinbaum (la que
lleva porra a todos los actos para que le griten
¡presidenta, presidenta!) inventó que entre el
amarillo y el rojo faltaba un color naranja, es
to es uno que no solo fuera, como lo es el ama
rillo en todo el mundo, preventivo, sino muy,
muy preventivo, pero no rojo, algo así como
frena, pero no te pares. Apartir de ahí todo fue
pachanga y los estados decidieron también ig
norar el semáforo epidemiológico. Lo que pa
sa en Jalisco es el más claro ejemplo de ello:
el semáforo está en rojo, pero como hay prisa
(prisa por reactivar la economía, prisa por vol
ver a una normalidad inexistente) el propio
gobernador Alfaro sugiere a los ciudadanos
que se brinquen el semáforo, con precaución,
no se vayan a infectar.

El manejo de la pandemia ha sido desde el
inicio un asunto complejo donde había que op
tar por el mal menor. Al prolongarse tanto tiem
po, los gobiernos estatales y federal han opta
do, para bien o para mal, por salvar el corto
plazo, el que tiene que ver con la subsistencia
de las y los ciudadanos y dejar de lado el pro

blema de salud que no sólo tiene que ver con la
cantidad de personas fallecidas a causa del vi
rus, sino con las secuelas que quedan en una
buena parte de la población infectada.

¿Se pudo haber gestionado la epidemia de
otra manera; no en Nueva Zelanda o en Aus
tralia, sino en el México en el que vivimos, en
la realidad de un economía informal de arriba

de 50 por ciento y con la mitad de la población
en pobreza? La discusión es a estas alturas ab
surda, pero lo cierto es que quienes, como el
gobernador de Jalisco, comenzaron pensando
que se podía gestionar la epidemia de una ma
nera distinta, han dejado de intentarlo y se
plegaron ya a la política de la no política de sa
lud del Gobierno federal.

Como buen semáforo mexicano después de
un apagón, el epidemiológico parpadea con los
tres colores al mismo tiempo, una señal inequí
voca de que en adelante usted pasa por su cuen
ta y riesgo. En las calles como en la salud, el go
bierno cumple con poner el semáforo, pero no se
hace responsable de que funcione.

Como buen
semáforo
mexicano

después de un
apagón, el

epidemiológico
parpadea con los
tres colores al

mismo tiempo
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Un sombrío panorama nos presenta el 6° Infor
me de Evaluación: Cambio climático 2021:

La base de la ciencia física, difundido ayer
por el Grupo de Trabajo I del Grupo Inter
gubernamental de Expertos sobre el Cambio

Climático (IPCC), un organismo de científicos convoca
do por la ONU.

Preparado por unos 200 científicos de 60 países, Mé
xico incluido, hace referencia a más de 14,000 estudios
e investigaciones individuales y puede verse en www.
ipcc.ch. No está destinado al público en general, sino a
los especialistas en la materia; sin embargo, un comuni
cado de prensa en el mismo sitio dice, entre otras cosas:
"Muchos de los cambios observados en el clima no

tienen precedentes en miles, si no cientos de miles de
años, y algunos de los cambios (...) serán irreversibles
durante cientos o miles de años.

"... reducciones fuertes y sostenidas de las emisiones
de dióxido de carbono ¡C02) y otros gases de efecto in
vernadero limitarían el cambio climático (...) los benefi
cios para la calidad del aire llegarán rápidamente, po
drían pasar de 20 a 30 años para que las temperaturas
globales se estabilicen.

"... a menos que haya reducciones inmediatas, rápi
das y a gran escala en las emisiones de gases de efec
to invernadero, limitar el calentamiento a cerca de 1.5°
C o incluso 2o C estará fuera de alcance (...) en pro
medio durante los próximos 20 años, se espera que
la temperatura global alcance o supere los 1.5° C de
calentamiento.
"El cambio climático está intensificando el ciclo del

agua. Esto trae lluvias más intensas e inundaciones aso
ciadas, así como sequías más intensas...

"Las áreas costeras verán un aumento continuo del ni

vel del mar, lo que contribuirá a inundaciones costeras

más frecuentes y graves en áreas bajas y a la erosión
costera. Los eventos extremos del nivel del mar que ocu
rrieron anteriormente una vez cada 100 años, podrían
ocurrir todos los años a fines de este siglo.

"Un mayor calentamiento amplificará el deshielo del
permafrosty la pérdida de la capa de nieve estacional,
el derretimiento de los glaciares y las capas de hielo y la
pérdida del hielo marino del Ártico en verano.
"Los cambios en el océano (...) afectan tanto a los

ecosistemas oceánicos como a las personas que depen
den de ellos, y continuarán durante al menos el resto de
este siglo.
"En el caso de las ciudades, algunos aspectos del

cambio climático pueden amplificarse, incluido el calor
(...) las inundaciones (...) y el aumento del nivel del mar
en las ciudades costeras".

El informe presentado ayer es un diagnóstico de la si
tuación y corrobora lo que durante muchos años nos ad
virtieron los expertos. Nadie les hizo caso, ni los gober
nantes, ni los empresarios, ni millones de personas. Igual
ignoramos a los que desde hace tiempo nos dijeron que
vendría una pandemia causada por un virus transmitido
por el aire. Los seres humanos le restamos importancia
a lo que no percibimos como una amenaza inmediata
porque creemos que el futuro tardará mucho en llegar y
olvidamos que "20 años no es nada".
Ya estamos pagando las consecuencias de ignorar a

los expertos y nuestros hijos y nietos seguirán pagándolas.
Los informes de los otros dos grupos de trabajo del

IPCC se difundirán en 2022 y tratarán sobre los impac
tos, adaptación, vulnerabilidad y mitigación del cambio
climático.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Por mera cortesía republicana, Arturo Zal
dívar Lelo de Larrea adelantó al Ejecu
tivo federal su decisión de concluir su perio
do como presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación. Ambos ya sabían que

sólo una minoría del pleno estaría a favor de la am
pliación del mandato y que el ministro ponente, Fer
nando Franco GonzálezSalas, elaboró un pro
yecto contra la constitucionalidad de la medida.

Esa anticipación intentaba esquivar una catástrofe
que pudo empeorar, por el empantanamiento en el
Tribunal Electoral, que pasó de tener dos presidentes
magistrados ha quedado acéfalo.
Zaldívar Lelo de Larrea quiso ponerse del lado co

rrecto de la historia que escribe la Cuarta Transfor
mación. Algunos detalles sobre los personajes que
intervinieron en la inclusión de ominoso artículo 13
transitorio de la reforma judicial han quedado ex
puestos. Inmediatamente después de que fuera publi
cado el decreto —el pasado 7 de junio— surgieron
señales claras de que integrantes del pleno de minis
tros no darían su voto a favor de la ampliación del
mandato del presidente de la SCJN.
El proyecto de Franco GonzálezSalas —quien de

jará la SCJN a finales de este año— fue implacable:
el artículo 13 transitorio es contrario a los postulados
del Artículo 97 constitucional —que estipula que los
titulares del Poder Judicial de la Federación sólo pue
den permanecer cuatro años en el cargo— además
de que resulta violatorio de los principios de indepen
dencia y autonomía judicial.
Franco GonzálezSalas propuso al Pleno de la

SCJN —en sesión privada— corregir la extensión
de dos años que el Senado de la República autorizó
para la Presidencia del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación. El Artículo 100 de la Car
ta Magna, insistió, señala que no pueden duraren el
cargo más de cinco años.
Dicho proyecto no fue agendado para su discu

sión, pues antes deberá definirse si la consulta for
mulada por Zaldívar Lelo de Larrea es discutida por
separado o junto con las acciones de inconstituciona
lidad presentadas por el Senado y la Cámara de Di
putados, respectivamente.
Los ministros tampoco dieron cauce a la contro

versia que el magistrado José Luis Vargas intentó
tramitar para disputar la unción de Reyes Rodrí
guez Mondragón, quien durante cinco días se os
tentó como presidente del pleno del TEPJF. Su carta
a la opinión pública atina en lo fundamental: la úni
ca salida a la crisis interna es la reconciliación. Final

mente, la política se impuso a los amagos y ambos
darán un paso lateral, para instaurar una comisión
especial que reencauce los trabajos de ese órgano
jurisdiccional.
Aunque Morena ya decidió que este año irá por

una reforma electoral que afectará la integración del
INE y del Tribunal Electoral.

Efectos secundarios
ATORADOS. El pleito de los mineros representados
por Napoleón Gómez Urrutia con Grupo Mé
xico y Americas Gold&Silver está lejos de resolver
se. Sin luz en el laberinto sobre el destino y los bene
ficiarios de los 55 millones de dólares entregados al
SNTMMSS hace 20 años para constituir un fideico
miso para los empleados de Cananea y sin respeto
a los acuerdos signados por los concesionarios de la
mina San Rafael en Cosalá y los obreros, atestigua
do por tres secretarias de Estado, auguran nuevos pe
ligros en materia laboral para el TMEC. Los empre
sarios canadienses ya dijeron que si hay reinicio de
operaciones, no habrá diálogo.
RATIFICACIÓN. Luis Ernesto Rodríguez que

dó como presidente de la CAAAREM y en la primera
reunión del comité directivo de esa organización fue
recibido el premio al diseño 2020 por la mejor cam
paña de comunicación sobre las medidas de seguri
dad ante la Covid19, por Fernando Ruz, de DCI.
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Voto particular

'Benito Nacif
Twitter: @BenitoNacif

El gambito de la consulta revocatoria
Tras conocer el resultado de la

consulta popular, el presiden
te López Obrador dedicó su
conferencia de prensa matu
tina a repartir culpas. Acusó

al INE y a los medios de comunicación
de boicotear el ejercicio democrático.
A la oposición, cuyos líderes habían

calificado la consulta popular como un
rotundo fracaso, el político tabasqueño
le lanzó un reto. "Ahora de nuevo vie
ne otro desafío. Que se vuelvan a agru
parles dijo, en referencia a la alian
za formada por PAN, PRI y PRD en las
elecciones legislativas, para que lla
men al pueblo para que voten, para
que yo me vaya".
El proceso de revocación de man

dato establecido en la Constitución no

involucra a los partidos políticos. Só
lo se puede llevar a cabo a petición
de la ciudadanía, respaldada con la
firma del 3% de la lista de electores,
unos 2.9 millones de votantes. Una vez
emitida la convocatoria, el INE tiene la
atribución exclusiva para promover la
participación ciudadana, de manera
imparcial.
La única forma en que los partidos

de oposición podrían involucrarse en
un proceso de revocación de manda
to sería de forma indirecta. Pero si lo

hicieran, cometerían un grave error. El
desafío lanzado por el presidente Ló
pez Obrador no es una bravucona

da, sino una trampa política para la
oposición.
La presidencia de López Obrador

está entrando a una nueva etapa de
su ciclo político. El ascenso de su po
der y popularidad han quedado atrás.
Aunque sigue siendo un presidente po
deroso, se encuentra ahora en la fase
descendente. Poco a poco, la ley de la
gravedad política irá haciendo su tra
bajo. El tabasqueño desaparecerá de
las primeras planas y será cada vez
más difícil regresar a ellas.
Desde luego, aún no sabemos qué

tan rápido será su proceso de deca
dencia. Peña Nieto, a pesar de ha
ber ganado la elección legislativa, su
frió una rápida pérdida de influencia
y popularidad en la segunda mitad
de su sexenio. Fox y Calderón tuvie
ron un lento pero continuo descenso,
después de recibir un duro revés en las
elecciones intermedias. Pero todos se

convirtieron en lo que en la política es
tadounidense se conoce como un "pa
to cojo".

La expresión original se refiere a un
pato que, incapaz de seguir al ritmo
de la bandada, se convierte en blan
co de depredadores. En política se uti
liza para caracterizar a funcionarios
de elección popular cuyos sucesores
ya han sido electos o pronto lo serán.
Cuando ocurre, sufren una merma de
credibilidad e influencia; se convierten

en "noticia vieja" y los medios dejan
de interesarse en ellos.

El presidente López Obrador va en
camino de convertirse en un pato co
jo. Sin embargo, el proceso de revoca
ción de mandato podría servirle para
alterar el ciclo sexenal. Los líderes po
pulistas de América Latina como Hugo
Chávezy Evo Morales utilizaron la fi
gura de la consulta revocatoria para
reenergizar sus gobiernos con un man
dato fresco del electorado.
En busca de un segundo aire, Ló

pez Obrador promoverá su propia
consulta revocatoria. Buscará con ello

polarizar a la opinión pública y divi
dir al país entre "los que están con él"
y "los que están contra él". Tiene, sin
embargo, un problema que no será fá
cil de resolver: despertar el interés del
electorado.

En este punto, la oposición se vuel
ve relevante. Así como un pleito requie
re de dos, la polarización política tam
bién. La experiencia con la consulta
popular pasada muestra que declinar
el gambito puede ser una buena estra
tegia. La oposición simplemente se hi
zo a un lado.
Una consulta revocatoria artificial,

promovida desde el poder, difícilmente
despertará el interés de la ciudadanía.
Con una participación como la que tu
vimos el 1 de agosto, lo más probable
es que el político tabasqueño se que
de sin ese segundo aire al que aspira.
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El pasado 17 de julio se cumplió un año de que
Emilio Lozoya Austin, exdirector de Pemex(
llegó a México extraditado de España, acusado
de recibir sobornos millonarios. En un avión fleta
do por el gobierno mexicano —que no fleta ae

ronaves ni para AMLO— a las 00:46 horas Lozoya llegó
a la tierra azteca —depredada desde hace exactamente
500 años—.

Después de leerle sus derechos y cargos fue trasladado
a un hospital de cinco bisturíes —versión médica del ho
tel de cinco estrellas— debido a que los peritos de la fisca
lía le encontraron "una anemia desarrollada —producida
por la ingesta exagerada de jamón Jabugo—, problemas
sensibles en el esófago, debilidad general en toda su sa
lud"; así como una buena cantidad de euros y dólares de
alta denominación que le fueron confiscados en razón al
artículo 4o inciso VI de la Ley de Usos y Costumbres de la
Corrupción que establece: "El que se baña salpica". (Esto
último no consta en actas es una mera invención del envi

dioso redactor de estas líneas que no come jamón Jabugo
desde el último bautizo que hubo en su familia).

No está de más recordarle a las lectoras y a los lectores
que el señor Lozoya, vinculado a proceso por los delitos
de lavado de dinero, asociación delictuosa y cohecho, se
acogió al criterio de oportunidad, figura jurídica del Có
digo Nacional de Procedimientos Penales que permite la
suspensión temporal o definitiva de la acción penal contra
un presunto responsable a cambio de que éste ofrezca da
tos y pruebas eficaces que permitan enjuiciar a personas
de mayor jerarquía que la suya o que hayan cometido de
litos más graves que los del acusado.
A ese criterio Lozoya se acogió, un juez federal le dio

un plazo de seis meses como máximo para denunciar, de
clarar y entregar suficiente información para que la Fisca
lía General de la República (FGR) construyera las acusa
ciones de los presuntos implicados. Con tal de no poner un

pie en la cárcel, como ha sucedido, Lozoya Austin hizo lo
que los antiguos juristas romanos llamaban soltar la sopa.

El exdirector de Pemex denunció a una serie de políti
cos de alto rango como los expresidentes Enrique Peña
Nieto, Felipe Calderón Hinojosa y Carlos Salinas
de Gortari. Así como al exsecretario de Hacienda y ex
canciller, Luis Videgaray. También a los excandidatos
a la Presidencia en el 2018, José Antonio Meadey
Ricardo Anaya. Igualmente delató a los exsenadores,
Francisco Domínguez del PAN, ahora exgobernador
de Querétaro; al también panista Francisco García Ca
beza de Vaca actualmente gobernador de Tamaulipas;
el morenista Miguel Barbosa en la actualidad goberna
dor poblano; el priista David Penchyna; el blanquiazul
calderonista Ernesto Cordero, hoy en día apartado de
la política, al parecer sostiene a su familia con 6,000 pe
sos mensuales. Por supuesto que los personajes negaron
los cargos. El único que está en prisión preventiva a conse
cuencia del caso es el exsenador panista Jorge Lavalle.
Transcurridos los seis meses, la defensa de Lozoya y

la Fiscalía General de la República, debido a la pande
mia del Covid19, acordaron extender el plazo de las in
vestigaciones hasta abril del presente año. Cumplido el
plazo, con el argumento de que los defensores de Lozo
ya requerían más tiempo para realizar las investigaciones
complementarias, se les dio un nuevo plazo que culminó
el pasado 12 de julio, fecha en la que se pidió una nueva
postergación. Los benévolos jueces, reprogramaron la re
cepción de pruebas para mediados de agosto. Y así, en
tre pitos y flautas, el exdirector de Pemex lleva un año sin
pisar la cárcel ni siquiera para su audiencia inicial.
A todo esto, ¿qué hacen la Fiscalía General de la Re

pública; los jueces federales; e inclusive, el Consejo de la
Judicatura y demás vividores, padrotes de la Justicia, a la
que befan, venden y violan impunemente? ¿Quieren una
Consulta Popular?
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Se han cumplido nueve días de que la
CNTE mantiene el bloqueo en la vía des
de Lázaro Cárdenas hasta el centro de

México, con pérdidas millonarios y dis
rupción del abasto y de insumos indus

triales. Dejar hacer, dejar pasar
Activistas toman y vandalizan la planta de Bo

nafont en Puebla y ninguna autoridad responde a
los llamados y denuncias de la empresa ignorados
por el gobierno de Miguel Ángel Barbosa. De
jar hacer, dejar pasar.
A los amigos justicia y gracia, es lema de es

te gobierno, se traduce en impunes violaciones a
la ley que castiga la interrupción de las comunica
ciones, tolerados despojos de propiedad privada
¿Qué falta para que seamos una sociedad sin ley?

Sobre el IMSS la carga del sector salud
Con excepcional habilidad, reconozcamos, el go
bierno de la República ha diluido el gasto exigido
por la pandemia de Covid19 en una dispersión de
tareas a lo largo y lo ancho de la estructura federal,
lo cual hace difícil rastrear la aplicación de recursos.
El reciente anuncio de que el IMSS ajusta su

plan de infraestructura para atender la creación
de más plazas para residentes médicos y la capa
citación de especialista, revelan que Palacio deci
dió gastar el dinero del IMSS y no el propio.

Impensable negar que el IMSS contribuya, pe
ro Palacio, antes de empezar a gastar hasta las re
servas del IMSS, debiera informar del destino de
los millonarios recursos de los fideicomisos desa

parecidos, dizque para atender la crisis sanitaria.

Piden reforma electoral, no retrocesos
La consecuencia natural de la hiperbólica narrati

va del presidente López Obrador fue la exigencia
de una reforma electoral, obviamente, "para hacer
realidad la democracia", pero la propuesta parece
destructiva, no constructiva.
Los reclamos de "que se vayan todos", en el

affaire del Tribunal Electoral, y los amagos que ya
son amenazas contra los consejeros del Instituto
Nacional Electoral revelan un erróneo convenci

miento de que "antes reinaba el caos".
Será, pero ese "caos" les facilitó llegar al po

der, la tercera democrática alternancia. ¿Reformar
el sistema electoral? Bien, que dialoguen todas las
fuerzas políticas y olviden persecuciones o encen
der hogueras. No tiren al niño junto con el agua su
cia de la bañera.

Notas en remolino

A nadie, ni a Palacio Nacional le ha parecido per
tinente discutir la opción presidencial de usar gas
natural en lugar de gas LP. ¿Sí saben que ahí si se
rá un oligopolio, un único distribuidor ¿O como
creen que se distribuye el gas natural... Si se verá
el desafuero del fiscal de Morelos, porque Morena
cumple instrucción de Palacio para lograr el obje
tivo de que la FGR controle todas las fiscalías del
país... Parece que el destituido presidente del Tri
bunal Electoral, José Luis Vargas, hará un últi
mo servicio, claro si cumple con los "consejos reci
bidos" ... Difícil que la titular de seguridad federal
Rosa Icela Rodríguez convenza a la socie
dad de Ciudad Juárez de "abrazos, no balazos",
cuando como hace 10 años sufren la violencia

criminal... Escribió el clérigo protestante Ralph
Washington Sockman una advertencia: "Ten
cuidado de que tus victorias no contengan la semi
lla de futuras derrotas"...
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Expectativa racional

Federico Rubli Kaiser
Twitter: @frubli

El gas: Disrupción provocada
A la memoria d^Manuel SuárezMier,

maestrgy amigo
Pensé que ya nunca presencia

ría una escena que hace déca
das como niño era frecuente:

personas recorriendo las calles
cargando al hombro cilindros

de gas en un desesperado periplo por ob
tener un llenado de tanque. Pues esto fue lo
que observamos la semana pasada gracias
a la muy desatinada medida de fijar un to
pe al precio del gas LP. En cualquier curso
introductorio de microeconomía, lo que se
aprende es que a pesar de que los controles
están motivados por la mejor de las intencio
nes de querer apoyar la economía familiar,
están destinados al fracaso por las distorsio
nes que causan: un precio tope por debajo
del de equilibrio genera un desabasto, ya
que a los oferentes no les es rentable produ
cir y venderá un precio que no cubre sus cos
tos. Surgen mercados negros, hurto del pro
ducto, abastos preferenciales a cambio de
sobornos, una difícil supervisión de cumpli
miento y se frenan nuevas inversiones de ex
pansión en esa industria. Todo lo anterior no
tiene que ver con neoliberalismo, es simple
racionalidad económica.
Por décadas, la entonces Secretaría de

Comercio y Fomento Industrial operaba un
complicado régimen de precios topados de
productos de consumo básico que llevó al
fracaso. Pensábamos que habíamos apren
dido la lección, hasta que la 4T, anclada en
un pasado echeverrista, pensó que los pre
cios tope son una buena ¡dea.

El mercado del gas es complejo. De arran
que, los impedimentos burocráticos inhiben
la competencia. Es un oligopolio productor
de cinco empresas. Luego, las compañías

distribuidoras son autorizadas por la Comi
sión Reguladora de Energía ¡CRE), junto con
otras instancias que solicitan diversos permi
sos. Actualmente hay cerca de 40 con ope
ración legal, pero casi 3,000 solicitudes no
atendidas por la CRE, que permanece cerra
da por la pandemia. Finalmente, el último
eslabón de la cadena de distribución son los

comisionistas independientes. Ese canal de
comercialización está controlado por mafias
familiares y de compadrazgo, que fijan pre
cios al libre albedrío y establecen zonas de
operación prohibiendo, inclusive con violen
cia, que otros penetren para vender en ellas.
El mercado del gas es un ejemplo más de
que abundan los captores de rentas en nues
tra economía.

La solución no está en los topes de precios
sino en que la CRE lleve a cabo una regula
ción y vigilancia amplia y efectiva del mer
cado y que se eliminen trabas para la com
petencia en la producción y distribución.
Igualmente se puede apoyar a las familias de
menores recursos con subsidios focalizados.

Sobre la inoperatividad de los precios
controlados, basta ver otro ejemplo que es
la salida de Messi debido al tope salarial im
puesto por la liga española. Otro, es el con
gelamiento generalizado de precios y sala
rios que impuso Nixon en 1 971. Dada la
obstinación de López Obrador, este control
puede llevar a topes máximos en los precios
de otros productos, y tendríamos una situa
ción muy disruptiva de controles a los pre
cios del maíz, trigo, azúcar y todo lo que se
le ocurra a la 4T que conduzcan a desabas
tos y mercados negros.
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Rayuela
Lo que sucede en el
Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la

Federación es un mal de

origen que urge corregir.
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CIUDAD PERDIDA

Pugnas en Morena if Última oportunidad
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EL CONGRESO DE la Ciudad de México
que ya casi culmina en su primera legis
latura, quedará a deber a los habitantes

de la capital del país un cúmulo de acciones
que no se pudieron dar porque la guerra tribal
entre los grupos de Morena, principalmente,
obligaron a esas fallas.

AUNQUE YA CON la experiencia a flor de piel,
y sin querer repetir los errores que llevaron
a fallas imperdonables cuando menos eso
dicen los diputados de ese partido, de Mo
rena, se reunirán este fin de semana no para
hacer más hondas sus diferencias es un buen
deseo, sino para llegar a acuerdos que les per
mitan gobernabilidad.

PERO DE ENTRADA el problema se repite.
El fin de semana se habrán de enfrentar las dos
fracciones que estuvieron en pugna desde el
inicio de los trabajos del Congreso que ya están
a punto de terminar.

POR UN LADO, la diputada Martha Ávila,
que defiende las ambiciones políticas de Clara
Brugada y juega del lado de Valentina Batres, y
por el otro José Luis Rodríguez, a quien se acu
sa de ser parte del equipo de Ricardo Monreal
nunca lo ha desmentido públicamente, aun
que hay quien lo ubica como gente de la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum.

NO RESULTA NECESARIO advertir que en
tre estas dos tribus los acuerdos no se han da
do, y que sus intereses, aunque provengan del
mismo organismo, no son los mismos, aunque
ahora hay mucho más enjuego, y eso está en la
conciencia de ambos.

EN EL JUEGO político, hoy se vive el final, el
último lapso tres años, del gobierno de Clau
dia Sheinbaum y esto en términos del quehacer
del Congreso significa apoyar o impedir que los
proyectos de esta administración culminen de
la mejor manera.

DESDE LEJOS SE podría decir que Morena
podría apoyar a la Jefatura de Gobierno sin
mayores tropiezos, sus diputados, más los de
otros partidos que se han solidarizado con los
proyectos de la administración, tendrían la ma

yoría para dar salida a los proyectos, algunos
ya anunciados.

NO OBSTANTE, LA realidad no es así. El par
tido Morena, en la Ciudad de México, carece
de cabeza, bueno, aún figura al frente Héctor
Ulises García, uno de los autores de que se
perdiera la mitad de la ciudad, pero ni tiene el
respeto de la militancia ni es capaz de imponer
ninguna idea a los diputados al Congreso, y eso
dificulta, aún más, que se puedan dar acuerdos
entre las tribus en pugna.

TOTAL, SERÁN DOS días, viernes y sábado
que tendrán que señalar un nuevo derrotero
de trabajo en el Congreso, o bien se renovarán
los odios políticos y las diferencias se harán
más grandes y el destino de los proyectos de
gobierno habrán de formar una gran interro
gante que por el momento no tiene respuesta.

HACE ALGUNOS DÍAS los diputados se re
unieron con la jefa de Gobierno, lo que ahí se
dijo no ha trascendido, pero el supuesto es que
la plática tuvo que ver con eso, con las ideas
que deberán mejorar la vida en la ciudad, y no
con los rencores que pueden hacer peligrar los
planes. Vamos a ver.

De pasadita

EN EL VAIVEN de los acomodos que por dis
posición de ley obligó a la paridad de genero, se
tomaron decisiones que se alejan de lo que la
misma ley advierte.

Y SI ALGUIEN supuso que en el tribunal
electoral federal las cosas van de mal en peor,
en el local no cantan mal las rancheras, con
decirles que Elizabeth Mateos, aquella que fue
delegada en Iztacalco y que luego heredó el
puesto a su compañero sentimental, se coló al
Congreso, pero no se horrorice aún.

EN ESOS JUEGOS que soóo se dan en esas
instancias de poder, lamagistrada, Martha
Alejandra Chávez trató de colar al Congreso a
Fernando Belauzarán, un radical de izquierda
ahora convertido en un radical conservador.
La jugada no le salió a la magistrada, pero por
poquito y nos perjudica.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO
Declina Reyes, el calderonistaff Buscan otro
presidente en el TEPJFMLos acomodos de
Javier Corral // Tierra Noble: fraude sin freno
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
LOS DOS MAGISTRADOS resultan

insostenibles: el enriquecido José
Luis Vargas Valdez, quien fungía
como presidente de la Sala Superior
del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación (TEPJF), y el benefi
ciario del golpe de mano en contra de Vargas,
Reyes Rodríguez Mondragón, de largo histo
rial de subordinación política al calderonismo.
Pero no sólo ellos dos: en realidad, los siete ma
gistrados integrantes de esa Sala Superior son
indefendibles. Por salud de la República, todos
deberían despachar los asuntos pendientes y
preparar sus maletas.

POR LO PRONTO, el ministro presidente
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, ha fungido
como oficioso componedor de los entuertos
del Tribunal Electoral. Primero recibió a los
cinco golpistas y luego al presidente depues
to o en litigio. La pretensión es que ambos
se hagan a un lado (Rodríguez Mondragón
lo hizo ayer, mediante un comunicado),
se nombre una presidencia interina para
resolver lo inmediato y luego se elija a un
presidente que cumpla el periodo correspon
diente a Vargas.
LAS TURBULENCIAS EN el Poder Judicial,
al que pertenece el Tribunal Electoral, podrían
llevar a la renuncia a la magistratura del citado
Vargas y al eventual procesamiento por opera
ciones con recursos de origen no justificado.
Si se investigaran las cuentas de otros magis
trados electorales, los expedientes penales
podrían incrementarse.

OTRO SALDO DE esta temporada de estre
mecimientos judiciales ha sido la salida de
cuadro futurista del ministro Zaldívar, quien se
adelantó a renunciar a la sí deseada extensión
de su mandato al frente del Poder Judicial de
la Federación, a sabiendas de que sus pares ex
presarían su desacuerdo con dicha extensión.
Habrá de verse si la llamada 4T encuentra en
2022 alguna forma, así sea indirecta, de incor
porarlo al proyecto.

DISTANCIADO DEL PARTIDO Acción
Nacional, al que pertenece, y en coqueteo con

Movimiento Ciudadano hasta hace semanas,
el saliente gobernador de Chihuahua, Javier
Corral Jurado, pareciera encaminarse aun
entendimiento con Morena o específicamente
con la Presidencia de la República (¿estará en
su futuro un cargo federal?).

AYER ESTUVO CORRAL en la conferencia
presidencial de prensa y su discurso fue muy
distante del fondo y las formas sostenidas en
otros momentos políticos respecto al obra
dorismo. Ahí desplegó, con el beneplácito
del anfitrión, una retórica preparatoria de
eventuales acomodos en la llamada Cuarta
Transformación, luego que fue derrotado en
su propia sucesión, con María Eugenia (Maru)
Campos como carta de los adversarios de Co
rral y vencedora interna del senador Gustavo
Madero, el aspirante apoyado por el gober
nador aún en funciones (Madero también ha
estado desarrollando un discurso de crítica
interna al panismo que parecería prefigurar su
salida de Acción Nacional y su inserción a otro
proyecto).
UN SECRETARIO DEL gabinete estatal de
Querétaro y el presidente del municipio de la
capital emitieron declaraciones de rechazo a la
pretensión de la inmobiliaria Carther de ven
der miles de lotes urbanizados en una zona de
protección ecológica, en 480 hectáreas del eji
do El Zapote. Los comunicados se produjeron
luego de que en Twitter y en este espacio se pu
blicaron datos relacionados con la "inmobilia
ria ejidal" que busca impulsar con mil millones
de pesos, según sus dichos, el proyecto llamado
Tierra Noble Junquilla,
A PESAR DE los señalamientos de las auto
ridades de aquella entidad, pertenecientes al
Partido Acción Nacional, las ventas fraudulen
tas continúan y los empresarios implicados en
el caso no han sido tocados. La ambientalista
América Vizcaíno declaró ayer que el plan de
los vendedores de esos lotes consiste en cons
truir un polo de presión social con los defrau
dados, para que traten de conseguir la legaliza
ción de esos terrenos (https://bit.ly/3AqRI9T).
¡Hasta mañana!
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ROZONES
• Solidaridad con Azucena Uresti

El mensaje de Azucena Uresti, una de las periodistas más prestigiadas de la actualidad, al reseñar
anoche las amenazas directas que profirieron en su contra grupos del crimen organizado y, también,
las expresiones de respaldo y solidaridad de colegas y amigos que concitó, dan cuenta de dos hechos
incontrovertibles: el primero, la situación crecientemente adversa que enfrentan comunicadores y
medios para informar. De ello hablan el número de periodistas asesinados y amenazados (con pro
tección oficial o sin ella) y los intimidantes propósitos de acallar o tratar de torcer realidades con el
amago que representa un arma cargada. El segundo: que se abre paso la capacidad de levantar la voz
para llamar la atención, no como fruto de privilegios, sino como un justo ejercicio de libertades de
mocráticas. Por eso, solidaridad total con Azucena Uresti, con El Universal, con Televisa y con Milenio.

«Se paró la iniciativa sin destino
Asi que finalmente no transitó la iniciativa del diputado guerrerense Rubén Cayetano, con la que
pretendía derogar la Ley Federal de Responsabilidades de los Servidores Públicos y llevaba el nombre
de Ley Federal de Juicio Político y Declaración de Procedencia. Y es que para muchos, nos comentan,
era una propuesta que, envuelta en un ropaje de supuesto combate a la corrupción y en pro de la jus
ticia, en realidad escondía la intención de generar un debate artificial que pudiera trabar el periodo
extraordinario ése sí finalmente aprobado en el que se discutirían los desafueros del morenista
Saúl Huerta y del perista Mauricio Toledo. Al final no fue avalada la propuesta del legislador en
cuyo accionar público, nos recuerdan, aparecen sus recientes ataques frontales contra el líder parla
mentario de su partido en el Senado, Ricardo Monreal, y también, por haber superado los niveles
permitidos en el alcoholímetro y una reciente visita al Torito. Uf.

• Sánchez Cordero y Astudillo
Nos cuentan, a diferencia de otros mandatarios salientes, el que no está ni bajando la cortina antes
de tiempo, ni tronándose los dedos por pendientes o compromisos no atendidos que le explotan de
último momento es el gobernador de Guerrero. Y es que Héctor Astudillo, contrario a lo que ocurre
en otras entidades, sigue levantando cosecha de elogios y buenas referencias por parte incluso de
políticos de partidos distintos al suyo. Ahora fue la encargada de la política interna del país, Olga
Sánchez Cordero, quien declaró: "Más allá de esa buena relación institucional, siempre hemos tenido
con usted al amigo", le dijo. En un discurso por el 239 aniversario del natalicio del general Vicente
Guerrero, la funcionaría federal agregó: "Usted, señor gobernador, es un personaje que va a pasar
a la historia de este estado como un hombre honesto, en todo lo que significa la palabra honesto y
comprometido con el pueblo de Guerrero. Muchas gracias por su relación con el Gobierno de México,
señor gobernador. Gracias por ser como es usted, un gran guerrerense". Ahí la referencia.

«Inversión automotriz en el Edomex

Donde mantienen una relevante estrategia de apoyo a las inversiones es en el Estado de México.
Un hecho relevante si se considera que las entidades federativas buscan amplificar la actuación del
sector privado para potenciar la generación de empleo y crecimiento económica en momentos de
reactivación. Y es que, nos cuentan, el gobernador Alfredo del Mazo ha abierto las puertas y ofrecido
mensajes de certeza a empresarios que han decidido invertir en la entidad. En esa lógica, ayer fue el
turno de Adient, firma líder mundial en elaboración de asientos automotrices, que desde hace 21 años
se mantiene operando en el Estado de México, En el encuentro, la empresa anunció una inversión
superior a los 24 millones de dólares, equivalentes a casi 500 millones de pesos, a través de dos pro
yectos: la línea de producción de asientos Mache de Ford y la línea para la Ford Explorer Eléctrica,
acciones con las que pretenden crear mil 550 empleos.
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• Góber superado
Y el que reconoció que las circunstancias superaron sus "mejores esfuerzos" fue el gobernador de
Colima, José Ignacio Peralta, quien aseguró ante legisladores de su estado que la crisis financiera
en la que se encuentra la entidad y que mantiene en impago a miles de trabajadores, se debe a la falta
de "apoyos extraordinarios" por parte del Gobierno federal, a una disminución en la recaudación de
impuestos y al gasto no contemplado que implicó hacer frente a la emergencia sanitaria. No será
el único en decir que los embates de la pandemia afectaron su economía, pero al menos ya tiene
asegurado el salvavidas que le lanzará la Federación, como informó el Presidente Andrés Manuel
López Obrador. En una entrevista previa, el mandatario dijo que se prevé que el Gobierno federal
apoye al estado con mil millones de pesos para solventar el pago de sus trabajadores. Por lo pronto,
este martes la tesorera estatal y su antecesor darán a conocer los detalles de ese apoyo, durante su
comparecencia en el Congreso local. Aunque, comentan en la entidad, el "crédito" será del tamaño
del descrédito gubernamental.

• Diputadas feministas van por un jonrón
El reclamo de paridad en la siguiente legislatura en la Cámara de Diputados está tomando más fuer
za. Y es que las diputadas Verónica Juárez, Lorena Villavicencio, Laura Rojas, Martha Tagle y
Mariana Rodríguez exigieron a todos los grupos parlamentarios llegar a los acuerdos necesarios
para garantizar la igualdad en la Junta de Coordinación Política, Mesa Directiva y las Comisiones.
Nos comentan que hay inconformidad porque todos los coordinadores de bancada serán hombres,
como también lo son las propuestas para presidir la Mesa Directiva. Con una acción basada en recabar
firmas de apoyo, las legisladoras exhortan a que no se pierdan los avances ganados en la legislatura
nombrada de la "paridad de género", que está a unas semanas de terminar. Nos hacen ver que si cada
una tuvo un trabajo relevante en los últimos tres años, lograr el acuerdo que buscan sería como el
jonrón de la legislatura y con casa llena.
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La narrativa de (y en)
los Olímpicos

j u I i a. S3 n t i fea n e z@ra zon.com.mx

No, lo ocurrido en Tokio no fueron

estadísticas, romper récords, su
perar al otro por milésimas de se

gundo. Es decir, no únicamente.
Desde casa y en pantuflas, un enterado pudo eva

luar si la nadadora perdió el ritmo o el marchista des
perdició segundos. La mayor parte de quienes vimos
las competencias pasamos de noche los detalles, por
que "no puedes entender lo que no tienes palabras
para nombrar", según la autora Rosa Montero. Exac
to. Nuestro ojo no se ha entrenado para apreciar el
hermoseo, la filigrana deportiva. Entonces, ¿por qué
los Juegos sublevan tantas emociones? Porque cada
atleta tiene una historia. Y conocerla nos engancha.

Para nada recuerdo las calificaciones de la gim
nasta Simone Biles, pero la vi ejecutar imposibles
con rabia majestuosa; le creo que buscó cuidar de sí
misma, antes que privilegiar el medallero. Cuando la
acusaban de rendirse volvió y obtuvo el bronce. Se
veía satisfecha. "Ya no pensaba ganar una medalla, lo
hice por mí". Luego dijo: "A final de cuentas somos
personas y tras bambalinas pasan cosas con las que
debemos lidiar, además de mantenernos en la cima".
Quiero llevarle serenata con banda sinaloense.

Otro caso: a sus muy catorce años, la clavadista
china Quan Hongchan logró tres saltos perfectos. Me
impresionó su frialdad ante el resultado. Parecía estar
en la fila del súper: mostraría idéntico entusiasmo.
Leí que fue la más joven de la selección de su país y

empezó a entrenar a los siete, para contribuir al pago
de las cuentas de su madre enferma. Lleva la mitad

de su vida ganando y perdiendo. Pum. Así entiendo
mejor su cara de poker.

En general los deportistas de alto rendimiento nos
despiertan preguntas: cómo llegaron ahí, cuál es su
contexto, qué les brilla por dentro con una medalla
y cómo se levantan de una derrota. Aunque seamos
incapaces de hacer una rueda de carro, sentimos em
patia con ellos, nos gustan las personas con brío, es
forzadas. Por eso destacan periodistas como Alberto
Lati y Beatriz Pereyra: permiten asomarnos bajo la
piel de los enormes, alimentan la fe en el potencial
humano y en que quizá podríamos ser ellos.

Como especie, llevamos siglos de crecer oyendo
cuentos, sean de piratas, viajes al espacio o brujos
niños. La narrativa explica la realidad, la ordena y nos
otorga sentido de pertenencia. Julio Cortázar lo resu
mió: "En las cavernas, las mamás contaban a sus hijos
historias, historias de bisontes, probablemente". Ya
siendo adultos, con el alma podrida o de primavera
estruendosa, nos la vivimos persiguiendo relatos en
novelas, películas, series, canciones, cómics, inclu
so en sueños: al dormir no armamos gráficas, sino
cortometrajes.

El filósofo israelí Yuval Noah Harari afirma: Lo que
nos diferencia a los humanos es que tenemos el len
guaje para crear historias que nos cohesionan. Más
allá de récords recios y necios, los Olímpicos fueron
otra vez espacio de narrativas que retumban pecho
adentro. Cómo no.
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Duque se queda solo

rnsalomongBup.edu.m*

Iván Duque ha tenido un manda
to accidentado. Proveniente del

partido en el que la voz mandante
sigue siendo la de Alvaro Uribe, Du
que incluso ha sido criticado por su
mentor y se encuentra más solo que
nunca a un año de terminar su pe
riodo como presidente de Colombia.
El siguiente año, inmerso ya en las
campañas electorales, será su última
oportunidad de afincar su legado y
tendrá que decidir si éste irá por el la
do partidista electoral o por lo que él
considera el bien para su país.

Duque entró a escena en un momento en el
que Santos había firmado un polémico tratado de
paz con las FARC, muy criticado por Uribe, pero
ansiado por gran parte de la sociedad que quería
dejar esos días aciagos atrás. La implementación
no fue sencilla, como era de esperarse, y Duque
tuvo que pagar los platos rotos. La violencia no
quedó atrás y se generaron poderes defacto que
acentuaron la percepción de corrupción en el país.

A este escenario se le sumó la fatídica llegada
del Covid19. La pandemia se extendió en Colom
bia y devastó su economía. El desempleo aumen
tó con cada ola hasta llegar a 20%, un número alar
mante que provocó que el gasto público se fuera

por los cielos.
Con el país al borde del desastre económico y

una pandemia que se eterniza, Duque buscó una
solución radical: una reforma tributaria que dota
ra de recursos al gobierno para palear la crisis. La
gente lo que escuchó fue "más impuestos", lo que
detonó las protestas callejeras. En una situación
imposible, Duque tomó la decisión de recurrir al
ejército, alienando aún más a la opinión pública
y hasta a los miembros de su propio partido que
miraron las encuestas de aprobación y previeron
un desastre electoral.

Uribe y los congresistas de su partido se mos
traron contrarios a esta reforma tributaria por
motivos electorales. Duque ha quemado su capi
tal político y representa el pasado. El partido ha
de ver hacia adelante y proteger la sucesión pre
sidencial, si esto implica sacrificar al presidente
y no hacer una reforma posiblemente necesaria,
adelante. Así es la política de hoy.

Lo cierto es que Colombia, siendo la cuarta
economía de Latinoamérica, tuvo una caída del
6.8% el año pasado, un retroceso de una década
que requerirá decisiones difíciles para equilibrar
se y retomar el rumbo. Duque, que cedió ante las
críticas y retiró su propuesta de reforma, tendrá
que buscar una alternativa pronto si es que quiere
salvar su legado.

Duque tiene un año por delante, pero ya todos
miran a la sucesión andándolo en el fracaso. La
pandemia lo dejó en tierra de nadie y ahora sólo le
queda por delante lograr un consenso en cuanto a
una reforma tributaria moderada que logre resul
tados o pasar a los libros como un presidente solo
y derrotado.
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Algo está demostrado, aun
que aumenten los progra
mas sociales, éstos no ne

cesariamente reducen la pobreza.
Hoy hay más personas que viven en

pobreza y pobreza extrema que hace dos
años. Es verdad, han sido momentos com
plicados por la pandemia, pero no es jus
tificación para los números que estamos
viendo y con un gobierno que llegó al poder
asegurando que su principal lucha sería por
los pobres, para que tuvieran una mejor
calidad de vida.

De acuerdo con los datos que arrojó el re
ciente estudio "Medición multidimensional de
la pobreza en México 20182020", elaborado
por el Consejo Nacional de Evaluación de
la Política de Desarrollo Social (Coneval), el
número de personas que viven en condición
de pobreza creció.

Es decir, hace tres años había 51.9 millo
nes de personas en esa condición y dos años
después la cifra subió a 55.7 millones, lo que
significa que hay 3.8 millones más en pobreza.

En cuanto al rubro de población en situa
ción de pobreza extrema, ésta aumentó 2.1
millones, por lo que el número total pasó de
8.7 millones a 10.8.

Las personas en situación de pobreza son
aquellas que tienen una o más carencias so
ciales y menores ingresos al valor monetario
de la canasta alimentaria y no alimentaria, es
decir, dos mil 520 pesos en las zonas rurales y
tres mil 559 pesos en las zonas urbanas.

Hagamos un ejercicio:
Imagínese usted a una familia de cinco

miembros viviendo con $2,500 pesos. Son 83
pesos diarios para alimentarse por familia, 16
pesos por persona.

En México, uno de cada cuatro niños vive
en pobreza. No se ha podido mover esa cifra
para que estos pequeños tengan una mejor
esperanza de vida.

Los programas sociales, los cuales están
llegando a menos personas que los que se

teñían hace tres años tampoco están dando
los resulta dos espera dos.

Porque además hoy con la desaparición
del seguro popular, millones de mexicanos
no tienen acceso a servicios de salud.

El Coneval midió el rezago educativo, acce
so a servicios de salud, acceso a la seguridad
social, calidad y espacios de vivienda, servi
cios básicos en la vivienda, así como el acceso
a la alimentación nutritiva y de calidad.

La carencia social con mayor cambio entre
2018 y 2020 fue la de acceso a los servicios
de salud.

En 2018, el último año de gobierno de En
rique Peña Nieto, 20.1 millones de personas
no tenían acceso a los servicios de salud, y
en 2020, durante el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador, año en que comenzó la
pandemia de Covid19, el número aumentó
a 35.7 millones, es decir, un incremento de
15.6 millones de personas con esta carencia.

De acuerdo con los datos del Coneval,
42.1% de la población en México estaba afi
liada en el Seguro Popular en 2018 y para2020
sólo 26.9% tenía acceso al Insabi.

¿Por qué desaparecer el Seguro Popular si
no se tenía todavía un sistema que lo pudiera
suplir eficientemente?

Es un golpe a los más pobres, porque la
clase media, que ha sido la más golpeada
en estos tres años, de alguna manera puede
vender algo, pedir prestado, solucionar si
tiene una emergencia médica.

Estos datos contrastan con el propósito
del Presidente López Obrador, quien insiste
en que se debe erradicar la pobreza y para
ello ha reforzado sus programas sociales. Tan
sólo para este año les destinó 303 mil 982.9
millones de pesos para impulsar programas
sociales.
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Yo estoy a favor de que haya programas
sociales, hay gente que sin ellos simplemente
no tiene para comer. Pero deben de ir de la
mano con otros programas para que a su vez
se puedan crear oportunidades de vida.

De acuerdo con la Encuesta de Ingreso y
Gasto de los Hogares 2020, realizada por el
Instituto de Estudios sobre Desigualdad, los
beneficios provenientes de programas guber
namentales pasaron de 26.7 mil millones de
pesos a 41.7 mil millones de pesos entre 2018
y 2020. Pese a esto, menos hogares pobres
fueron beneficiados.

Según el análisis hecho por este instituto, la
actual política social es menos redistributiva,
pues 10 por ciento del monto total de trans
ferencias llegó a 10 por ciento de los hogares
más pobres, en comparación con el 18 por
ciento que se distribuía en 2018.

El mismo documento hace un comparativo:
en 2016,61 por ciento de los hogares más po
bres eran beneficiarios de programas sociales,
en contraste, en 2020 sólo 35 por ciento lo era.
También hay que tomar en cuenta que la actual
política social se ha enfrentado a un problema
inesperado: Covid19.

Hay que agregar que un millón 10 mil 857
micros, pequeños y medianos negocios cerra
ron sus puertas en ese año por falta de apoyos,
lo que también se traduce en menos ingresos
para familias, algunas de ellas muy pobres.

Pero también con la ley para evitar el outsou
rcing, que se pensó para apoyar a los trabaja
dores, lo que sucedió es que los empleadores
otorgaron beneficios por ley, pero redujeron
salarios, ósea que les fiie peor a los trabajadores.

En medio de este panorama, los programas
sociales no alcanzaron a cubrir las pérdidas
por ingresos salariales que se han generado.

Los datos revelados por el Coneval sobre la
condición de pobreza han causado polémica,
pero para realizar su medición se revisó en
primera instancia la línea del ingreso, esto es,

el nivel adquisitivo.
Para el Coneval, la línea de pobreza por

ingresos y línea de pobreza extrema por ingre
sos sirven de base para la determinación del
indicador de bienestar económico.

En esta ocasión le tocó medirlas en un año
difícil, el 2020, en el que como vimos, muchas
personas perdieron su trabaj o y por ende ingre
sos. Así, muchas de las personas que estaban
arriba de la línea de pobreza, pero que reduje
ron sus ingresos por el Covid, en automático
pasaron a formar parte de los pobres.

El Coneval ha utilizado la misma metodo
logía desde hace 20 años, así que es la misma
que ha medido la pobreza en sexenios pasados.

Esta medición no debe de molestar a los
gobernantes de este país, más bien deberían
de reflexionar en que los esfuerzos para repar
tir dinero no están funcionando como todos
hubiéramos esperado.

Se requieren estrategias sólidas, en un mo 
mentó donde además se cruzó la pandemia
que ha afectado severamente la economía de
los mexicanos.
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F B: J q se fi n a Vaz qtiez Mota

o quiero morir", es lo"Nque señala Armando
cuando lo entrevis

tan en un noticiero mientras es

pera su turno para ser vacunado
en una de las sedes de la Ciudad
de México. Armando tiene 19

años y dice que es muy joven
para morir, que sus papás están
preocupados porque está justo
en la edad en la que se están con
tagiando y muriendo de corona
virus por la tercera ola.

Tan sólo en el 2020, de acuerdo con el
Inegi, fallecieron por Covid más de 200 mil
mexicanas y mexicanos, convirtiéndose en la
segunda causa de muerte. Mientras que el Ins
tituto de Evaluación y Métricas de Medicina
de la Universidad de Washington, señala que
la cifra de víctimas mortales en México, en lo
que va de la pandemia, es de más de 600 mil.

Parecía que el luto en el país estaba en un
letargo, sin embargo, las variantes de Covid19
lo despertaron y en cuestión de horas los con

tagios comenzaron a aumentar, en tan sólo un
día se registraron 21 mil.

Claudia acaba de perder a su esposo por
Covid, hace apenas una semana, el martes pa
sado, para ser exactos.
"Hace un año perdí a mi mamá por cáncer.

Ahora a mi esposo. No hay cómo llenar los
vacíos, si no fuera por mi fe, no sé qué haría.
Ahora más que nunca el himno de vida es
'todo va estar bien'. Hoy, Gerardo ya no está
físicamente. Aunque sé que me cuida desde el
cielo no es igual. La vida es un ciclo y me toca
ser valiente. Lo extraño mucho, es un dolor in
descriptible", señala.

En el noticiero llama mi atención una nota

sobre un recorrido que hacen en los hospitales
de la Ciudad de México, afuera de ellos están
papás esperando noticias alentadoras sobre
sus hijos, quienes están siendo atendidos de
Covid, la gran mayoría de ellos tiene entre 10
y 22 años.

Los contagios en niñas, niños y adolescen
tes están aumentando, la vacunación a este
sector poblacional es urgente, como lo son sus
cuidados.

Es criminal no vacunar e igualmente cri
minal tener acceso a la vacuna y no hacerlo.
Ante la tercera ola de Covid hay que activar el
semáforo interno y retomar los cuidados, sólo
así, habrá menos muertes.
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Renuncian presidentes
del Tribunal

fea rdenaSjgipulsopol ¡tico, corrí, rnx

Con el propósito de hallarle una
solución a la crisis institucio
nal en el Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federación,
el magistrado Reyes Rodríguez Mon
dragón renunció a la presidencia
para la que fuera electo y también
José Luis Vargas Valdez, que ocupa
ra anteriormente ese cargo, tras una
reunión privada que sostuvo con el
ministro presidente de la Suprema
Corte de Justicia, Arturo Zaldívar Lelo
de Larrea.
Por lo pronto, y en tanto se elige al nuevo titular

de ese organismo, por Ministerio de Ley, la magis
trada decana, Janine Otálora, podría continuar al
frente del mismo, en tanto se define el proceso de
relevo, el cual podría llevarse a cabo hasta que se
resuelvan los casos en revisión, de las elecciones
del 6 de junio pasado; diputaciones y por lo menos
tres gubernaturas, que fueron impugnadas por
irregularidades.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

A reserva de lo que hoy informe de la conversación
telefónica que sostuvo la tarde de ayer con la vice
presidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, el Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador anticipó que

hablaron de la reapertura de la frontera entre ambos
países, que ha tenido un severo impacto económico,
lo que no parece factible dado el incremento de con
tagios por coronavirus.
Por cierto, que esté del color que esté el semáforo epi
demiológico en la CDMX, sea naranjao rojo, esa tercera
ola de propagaci ón de la variante Delta crece aquí y en
otras entidades, mientras más gobernadores le salen
al paso al subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell,
para cuestionar y rechazar sus decisiones, como lo han
hecho la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y el de
Jalisco, Enrique Alfaro, entre otros.
Primero el pellizco y después la sobada: después de
que el Presidente le pidió al fiscal general, Alejandro
Gertz Mañero, más atención y acción en casos pen
dientes como los de la masacre de la familia LeBaron,
en Bavispe, Sonora; del exgobernador priista de Chi
huahua, César Duarte, y Ayotzinapa, lo calificó de ser
un hombre "íntegro e incorruptible".
Por dar cuenta de los actos de violencia de sicarios del

Cártel Jali seo Nueva Generación, que tienen aterrados
a los habitantes en varios municipios de Michoacán,
varios medios de comunicación y conductores de no
ticiariosnacionales,comoAzucenaUresti,deMilenio
Televisión, reciben amenazas en un video difundido
por Nemesio Oseguera, El Mencho, líder de ese grupo
criminal.

La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
aprobó ayer oootro periodo extra de sesiones, para
desafuero de dos diputados y el fiscal de Morelos, pro
ceso que ha retrasado la oposición de las bancadas de
Morena en ambas cámaras, y que ha dejado ver clara
mente la evidente intención de proteger impunidad
y corrupción.

Fecha: 10/08/2021

Página: 8

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 33,263

Página 8 de 14



¿Qué fue de la regeneración
moral?

guíllermo. hurtadQ.@razon.com. itix

Hace unos días comparé el ca
pítulo "Hacia una república
fraterna" del libro de Andrés

Manuel López Obrador 2018. La sa
lida. Decadencia y renacimiento de
México (México, Planeta, Primera edi
ción febrero de 2017), con el capítulo
"República amorosa y fraterna", de su
libro más reciente Hacia una econo

mía moral (México, Planeta, Primera
edición noviembre de 2019),

Lo que descubrí fue que lo que el Presidente
afirma en esos dos capítulos no sólo es muy pare
cido, sino que es casi lo mismo: en el de Hacia una
economía moral se repiten, palabra por palabra,
la mayor parte de los párrafos del de La salida.

No me preocupa que sus lectores se sientan
defraudados por leer un refrito, lo que me in
tranquiliza es lo que podría describirse como una
suerte de estancamiento del pensamiento del
Presidente, sobre la necesaria regeneración de la
moral de los mexicanos.

En respuesta se podría argüir que el Presidente
López Obrador no tenía por qué haber cambiado
el guión de su discurso moral. El diagnóstico lo
tenía hecho desde tiempo atrás: México padece
una crisis moral causada por el egoísmo y la co
rrupción, propiciados por el régimen neoliberal. Y
su esquema de valores también lo tiene muy claro

desde hace años: sólo la veracidad, la honradez y
el altruismo, harán felices a los mexicanos.

Lo que se podría replicar es que las medidas
que propuso en 2017 y, que repite en 2019, no han
servido para los objetivos planteados.

En La salida, Andrés Manuel López Obrador
sostuvo que había que redactar una constitución
moral, que sirviera de base para la regeneración
moral de México. En Hacia una economía moral,
afirmó lo mismo, pero añadió que un grupo inte
grado por José Agustín Ortiz Pinchetti, Verónica
Velasco y Enrique Galván Ochoa, "nos convoca
rán a participar en el Congreso de reflexión, aná
lisis y aprobación de la Constitución moral". Y
sigue diciendo el Presidente: "Una vez elaborada
esta constitución, vamos a fomentar valores por
todos los medios posibles".

La idea de una constitución moral nunca fue

buena. Pero lo que se ofreció a cambio no fue
mejor: una raquítica Guía moral, redactada por
un reducido grupo de personas, que ha caído
muy pronto en el olvido. Por si fuera poco, la cam
paña de moralización que había prometido el Pre
sidente y que me parece sigue siendo necesaria,
no se ha llevado a cabo.

Mi diagnóstico, basado en la enorme semejan
za de lo que dice en los dos libros a los que me he
referido, y en las acciones del Gobierno a partir
del año pasado, es que el tema de la moralización
de la sociedad mexicana se ha quedado en bue
nos propósito y no ha avanzado al plano de los
hechos. El Gobierno también nos ha quedado a
deber en ese grave asunto. ¿Podemos seguir ha
blando de una transformación de México sin una
regeneración moral?
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El 1 de septiembre, el número de
homicidios dolosos en el país,
durante 32 meses del actual se

xenio rebasará los cien mil. Muertos en

paz, sin guerra.
Cuando Felipe Calderón declaró la guerra al cri

men organizado en México, fueron ejecutadas más
de 120 mil personas. Fue en el primer trimestre del
quinto año de aquella administración cuando se
contaron 98 mil decesos. Antes de la mitad del actual
Gobierno, ese funesto volumen ha sido rebasado.

Con guerra mataban menos. Con paz mueren
más. La herencia de un sexenio guerrero, y un su
cesor omiso, pone contra la realidad al vigente. Con
una Guardia Nacional inédita, con más efectivos di
seminados por todo el territorio, con más apoyos so
ciales directos que nunca, la cifra letal de la violencia
en México, crece.

Fenómeno que el Presidente López Obrador de
cidió atacar desde sus causas, no por sus consecuen
cias. Espíritu pacifista, humanista que no permea.
Portarse bien es algo que los delincuentes no asimi
lan o no entienden.

El sábado en Guanajuato, tierra de masacres sin
pausa, un comando entró a una vivienda, disparó
contra una mujer y mató a una menor de siete años.
Huyeron. ¿Qué explica semejante nivel de deshuma
nización? Sicarios y matarifes en universos alternos
al de la mayoría de los seres humanos.

Estados alterados que, bajo lógicas de enferme
dad y adicción, ambición y dinero, o secuestro y
miedo, convierten a personas en máquinas de exter
minio, ajenas a necesidades primarias como techo y
comida. No son criminales por necesidad básica, lo
son por otras más complejas y menos sencillas de
comprender y confrontar.

Los muertos de Calderón, de Peña o de López
Obrador, se suman para convertirnos en un colectivo
sangriento y temible. México destaca en los rankings
de países inseguros para ser mujer, para transitar,
para salir de noche. Alertas extranjeras y paranoia
local.

La inseguridad no acompaña a las estadísticas
oficiales, que buscan puntos de inflexión en gráficas
segmentadas por tipos de delitos, regiones, entre
fueros inciertos que repelen responsabilidades entre
ámbitos de Gobierno. Los muertos en México no son

poca cosa.
El blindaje de autos y camionetas encontró aquí

una mina de consumo de alto nivel. Ya no sólo se

blindan Suburban, también camionetas pequeñas
con capas y materiales que ofertan resistir el atraco
en avenidas urbanas, y su reportorio más frecuente,
9mm, 38 súper, calibre 380. Los sistemas de videovi
gilancia igual. Las empresas de seguridad, otro tanto.

Pero la mayoría de los particulares, transeúntes,
millones en transporte público; el de mercancías,
negocios de todo tamaño y giro no se blindan, no
pueden. La mayoría espera que el orden público sea
legítima realidad y no histórica aspiración; que leyes,
instituciones de prevención y ministerios persigan,
castiguen a quienes roban, extorsionan, agreden y
matan.

Contar muertos sirve para diseñar políticas pú
blicas. No para atacar pasado o presente. Sobre esto,
no hay otros datos. Ojalá todo esto fuera falso y se
exagerara, pero desgraciadamente no es así.
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Covid y el problema real

No se alcanza a apreciar cómo será el
futuro en tiempos en que se han agu

dizado los contagios por el coronavims.
Antes de la tercera ola aparecían elementos que nos iban

dando cierta idea de lo que pudiera venir, pero ahora es
tamos de nuevo en la incertidumbre. Ya hay indicios de lo
que ahora se viene. Algunas medidas que se están tomando
en algunos países las vamos a tener que tomar tarde que
temprano.

El Gobierno mexicano insiste en seguirse manejando por
la libre y evitar solicitar pruebas a las personas que visitan
nuestro país, lo cual ya se vio que no es una buena estrategia.

El problema en los centros turísticos, particularmente
del sureste, ha evidenciado que el no pedir pruebas ha veni
do a provocar un incremento de contagios y sus respectivas
secuelas. Al mismo tiempo, no tomar medidas drásticas se
ha traducido en un relajamiento en muchas playas, no sólo
se trata de tomar la temperatura y poner gel en las manos.

Sin saber cómo terminarán desarrollándose las cosas, en
el aquí y ahora no queda nada claro. Lo que hay que asumir
es que si nuestros hábitos han cambiado muy probablemen
te serán todavía más diferentes a futuro las formas de vida

que ya tenemos.

Tarde que temprano se va a tener que asumir que vamos
a requerir para muchos trámites internos nuestro certifi
cado de vacunación. Está claro que no resuelve todos los
problemas, pero sí es un elemento de enorme relevancia
en nuestras relaciones sociales. Está claro que la vacuna no
evita los contagios, pero atempera las secuelas y más con la
variante Delta.

El Gobierno mexicano sigue tratando de alargar al máxi
mo la permisibilidad y el movimiento para evitar meter a la
economía en más problemas, lo cual es entendible, pero no
por ello se tiene que desatender el gran riesgo que estamos
corriendo con ello.

La gran cantidad de contagios está en línea directa con la
estrategia que se está siguiendo, no se están tomando medi
das que pudieran atemperar las cosas y, como lo alertamos
ayer, estamos en medio de contradicciones oficiales que ya
están teniendo un costo alto y sobre todo consecuencias.

Una de las estrategias para enfrentar el futuro está en
que en lo inmediato se tomen medidas más drásticas. Como
están las cosas en el país el Gobierno tendría que dirigir
todas sus baterías a evitar los contagios y ofrecerles alterna
tivas reales a los ciudadanos.

Muchos de los programas de gobierno podrían ser redu
cidos en lo económico para dirigirlos hacia un plan nacio
nal que pudiera atemperar la pandemia. De nuevo estamos
ante escenarios en que los sectores de la población con ma
yores adversidades económicas son quienes están siendo
afectados.

No es para tranquilizar a nadie que se insista en que fac
tores externos en la salud de la sociedad están siendo un

elemento clave en el incremento de contagios. La respon
sabilidad de atender la pandemia y buscar salir de ella, en
la medida de las posibilidades y reconociendo las innume
rables dificultades que hay para enfrentarla, están en las
estrategias del Gobierno. Seguir señalando críticamente el
pasado del sistema de salud no exime de responsabilidad
del actual Gobierno, porque como fuere la pandemia le tocó
enfrentarla al actual Gobierno; a querer o no está en el ámbi
to de su responsabilidad con lo que tiene y presumimos ha
ido construyendo.

Según reconocidos especialistas la pandemia va para
largo. Quizá a final de año se haya atemperado, pero no
desaparecido. El futuro está en lo que el Gobierno empiece
a decidir, se tiene que ayudar a los ciudadanos, porque el
empleo no se está recuperando como lo muestran los datos
del Inegi y del Coneval, por más que se insista en que se
tienen "otros datos".

Hay que tomar medidas por más impopulares que sean,
no hacerlo le está pegando brutal y ferozmente a la salud de
la sociedad.

Fecha: 10/08/2021

Página: 2

Area cm2: 326

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 46,340

Página 11 de 14



• RESQUICIOS
La amenaza del CING a un conjunto de medios y a Azucena
Uresti es para tomar muy en serio; solidaridad y apoyo.
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Que Grupo MILENIO agradece
la solidaridad del gremio periodísti
co y de diversos actores de la socie
dad civil que condenaron al unísono
las amenazas criminales contra es
ta casa, contra nuestra compañera
Azucena Uresti y otros medios, sin
dejar de mencionar, nobleza obliga,
la atención inmediata de las autori
dades y la aplicación de los mecanis
mos de protección previstos ante los
ataques alalibertadde expresión

Que la oposición encabezada
por PAN y PRI en la Comisión Per
manente frenó para lo que resta de
la actual legislatura el dictamen que
preveía desconocer el fuero del fiscal
de Morelos, Uriel Carmona, y de
j arlo a merced de la Fiscalía General
de la República bajo la acusación de
incumplimiento de los exámenes de
control de confianza para ocupar el
cargo. En la confrontación de posi

ciones, Morena y sus aliados sostie
nen que ningún fiscal estatal goza de
inmunidad procesal, mientras que
priistas y panistas advierten que di
chos funcionarios no solo tienen fue
ro constitucional, sino que, en el caso
de Carmona, existe un amparo que
lo protege del proceso de la Sección
Instructorae ignorarlo implicará un
desacato de los legisladores, quienes
pueden ser castigados con la inhabi
litación y hasta una pena en prisión.

Que sibien los partidos tradicio
nales en Estado de México tendrán
un grupo parlamentario en la próxi
ma 61 Legislatura, también es cierto
que nació el Bloque Ecatepec, con
formado solo por morenistas de ese
municipio. Y es que esos cuatro votos
pesarán más que el PT, MC, Nueva
Alianza o el propio Verde, por lo que
piden no ser ninguneados como mu
chos miembros de ese partido se sue
len sentir ahora —
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Pobreza a discusión o
la pobreza de la discusión
Nunca sabremos cómo pudo actuar una administración priista o panista de cara a la pandemia y la crisis resultante, pero
en el balance México no sale tan mal parado como se temió, tenga o no algún mérito el presidente López Obrador y la 4T
Gomo tantas otras co

sas en el México de
nuestros días, los
nuevos datos que se
han dado a conocer

sobre el estado de la pobreza se
han convertido en combustible
para encender la polarización po
lítica. Todos sabíamos que debido
a la pandemia y la consiguiente
crisis iba aumentar el número de
personas en situación precaria.
Al respecto, no hay país que se
haya salvado. Lo que no está claro
es cuánto de eso es imputable es
trictamente al covid19 y sus se
cuelas y cuánto al desempeño de
cada uno de los gobiernos a cargo
de paliar la crisis.
En México, el debate ha dado

lugar a las más encendidas valo
raciones sobre la gestión de Ló
pez Obrador. Los datos que ahora
han circulado tienen la suficien

te ambigüedad para que cada una
de las partes exhiba argumentos
categóricos y definitivos a favor
de su respectiva filia o fobia.
Aunque difieran las interpre

taciones, las cifras están a la vista
A partir de la Encuesta Nacional
de Ingresos y Gastos de los Ho
gares levantada por el Inegi en el
segundo semestre de 2020, el Co
neval afirma que la cifra de perso
nas con un ingreso inferior a la lí

nea de pobreza extrema (canasta
alimentaria básica) aumentó de
14 a 17.2 por ciento, es decir, 4.6
millones de personas adiciona
les comparado a 2018.
Por lo que respecta a la po

breza en su conjunto, Coneval
afirma que aumentó de 49.9 a
52.8 por ciento. Es decir, 5.1 mi
llones de mexicanos adiciona

les cuyo ingreso es inferior a la
línea de pobreza.
Números terribles para una

nación cuyas élites actúan como
si estuviésemos en la antesala
del primer mundo: resulta que
la mayoría de los mexicanos vive
hoy en la pobreza o en la extrema
pobreza. Pero en 2018 ya estaba
en esa situación la mitad de la po
blación, sin pandemia o sin Ló
pez Obrador que lo "justificase".
Y no deja de sorprender que esa
cifra se acerque al porcentaje que
apoya a López Obrador, para ver
lo en términos políticos o a la pro
porción que trabaja en el sector
informal, para abordarlo en tér
minos productivos. Un México
sumergido que ahora resulta que
es el mayoritario en nuestro país.
De allí mi insistencia en afir

mar en este espacio que, contra
lo que muchos piensan, no es
López Obrador el problema del
país, sino la pobreza e inconfor

midad en la que viven las mayo
rías y que terminó por alcanzar
a los de arriba mientras seguían
convencidos de que el suyo era el
único México posible. AMLO se

ría la consecuencia, no la causa,
del malestar que experimenta la
mayoría de la población con un
sistema que le ha sido adverso.
Dicho lo anterior, más allá de

haber tenido el mérito de haber

puesto el tema de la pobreza so
bre la mesa (y tampoco es que
tuviera mucha opción, conside
rando que ese fue el factor que lo
llevó a Palacio), cabría pregun
tarse si el gobierno de la 4T ha
sido benéfico o perjudicial para
esa aspiración.
Habría que comparar estos re

sultados respecto alo sucedido
en países similares a México de
acuerdo a las expectativas de or
ganismos internacionales espe
cializados. La Cepal había anti
cipado una cifra cercana a 10 mi
llones de pobres adicionales en
México, a la vista de la caída del
empleo y de la economía en ge
neral. Por fortuna, no sucedió así.
No existen aún suficientes repor
tes en otras naciones, similares al
presentado aquí por Coneval, pa
ra saber si también tienen un re

sultado mejor que el de los peo

res escenarios. Pero es un hecho

que las cosas pudieron haber si
do bastante más catastróficas en
términos de empobrecimiento.
Ahora bien, ¿cuánto de es

to obedece a las políticas de
transferencias de recursos del

gobierno de la 4T y cuánto a la
rápida recuperación de la eco
nomía de Estados Unidos y el
aumento histórico de las reme
sas? Probablemente tienen mé

ritos compartidos. Las reme
sas alcanzan un valor cercano a
los 650 mil millones de pesos,
mientras que los recursos pú
blicos dispersados rondan los
300 mil millones anuales. Am

bas partidas tienen como desti
natarios a los sectores a los que
la crisis golpea de la peor mane
ra. Quizá eso explica que el coe
ficiente de Gini, que mide cuán
desigual es el ingreso entre la
población, descendió entre 2018
y 2020, es decir, se cerró un po
co la brecha entre los más ricos y
los más pobres. Más aún el decil
1, el 10 por ciento más pobre del
país, aumentó su ingreso ligera
mente (1.3 por ciento), mientras
que el del más rico descendió 9.2
por ciento. Un argumento a fa
vor de las políticas redistributi
vas de la 4T pese a todas sus in
suficiencias y errores.
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Nunca sabremos cómo habría
actuado un gobierno priista o pa
nista de cara a la pandemia y la
crisis resultante. Seguramente se
habría echado mano de emprés
titos internacionales para finan
ciar ingentes apoyos y recursos
a empresas y a trabajadores. El
problema consistiría en saber
cuánto de esa derrama se queda
ría en los contratistas acostum
brados a lucrar en las emergen
cias o en los líderes sindicales y en
la burocracia, canales de transmi
siónyfrecuentes apropiadores de
esas transferencias. Ciertamente

hoy tendríamos un sector público
más endeudado. Por lo demás, es
probable que buena parte de esa
derrama se habría quedado en el
sector formal e ignorado a la eco
nomía sumergida en donde labo
ran los más necesitados.

En suma, y pese a toda la pro

paganda en contra vertida esta
semana, en el balance en mate
ria de pobreza México no sale tan
mal parado como se había temi
do, tenga o no algún mérito el go
bierno de la 4T. Cosa distinta es el
tema de la cobertura de salud, so
bre el cual la misma encuesta del

Inegi muestra resultados suma
mente preocupantes. Todo indi
ca que si bien lo realizado por las
políticas obradoristas fue un pa
liativo para los más necesitados,
el desempeño en materia de sa
lud, junto con el de la inseguridad
pública, habrán de convertirse en
el gran talón de Aquiles en el ba
lance histórico que merezca este
gobierno. Pero ese es tema para
otro texto,

En 2018 va estaba
en esa situación la
mitad del país, sin
covid19 o AMLO
que lo "justificase"
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Graves y poco dignos

o conozco a Jorge F. Hernández. Lo más
\ cerca que hemos estado es en la vecindad
J_ de estas páginas, pero su cese me parece
grave y poco digno, abusivo en el fondo y en la forma. El
pecado de Hernández parece haber sido pitorrearse con
elegancia y humor de los dislates de Marx Arriaga, el ni
ño de los ojos de la señora del Presidente y por su merced
—porque ha quedado claro que no es por su capacidad o
trayectoria— primero director de Bibliotecas y luego de
Materiales Educativos de la SEP. Arriaga afirmó en su
ponencia "Formación de docentes lectores en la escuela

normal", con una enjundia que envidiarían las juventudes
revolucionarias maoístas, que, bajo su nueva visión edu
cativa, el libro no debe verse como una mercancía que se
acumula solo para provocar ensoñación, diversión o pla
cer, sino como una "Herramienta de desarrollo social",
lamentando que "en ninguna campaña de lectura se dice
que leer te ayudará a combatir abusos laborales... margi
nación o violencia de género", y acusando de que "leer por
placer es un acto de consumismo". No me parece que la
niñez mexicana vaya a arrojarse a devo
rar páginas encendida exclusivamente
por un acrisolado sentido del deber pa
trio, como los cubanos a la zafra, pero
qué voy a saber yo, que me entrego a cada
rato a los peores placeres consumistas.
Arriaga quiso acusar a sus detractores

espetando que él nunca escribió la pala
bra "capitalista" citada en los medios, lo
cual es cierto, pero debió ser por omi
sión, porque el mote le queda al pelo al sentido de su ma
nifiesto redondamente ideologizado y fanatizante. Afor
tunadamente para él no alcanzó los abismos del doctor
Enrique Márquez, director de Diplomacia Cultural de la
SRE, quien anunció el cese en un comunicado con errores
de dedo y citando mal el apellido de nuestra embajadora
en España. No contento, después quiso aclarar que el des

pido no había sido por censura alguna, sino por las expre
siones "ofensivas y misóginas" del escritor contra dicha
embaj adora El problema son tres: uno, que la embaj ado
ra se asombró tanto como Hernández de que la mentaran
en el enredo; dos, que las supuestas ofensas se recogieron
en una cena pequeña y privada y tres, que cuando Ricar
do Valero, nuestro ex embajador en Argentina fue dete
nido por la policía a fines del 2019 al ser visto robando en
la librerí a El Ateneo Grand Splendid de Buenos Aires, no

solo no fue cesado, sino que lo defen
dieron a capa y espada —López Obra
dor pidió evitar linchamientos, y tanto
Pedro Salmerón como Fernández No
roña quisieron retratar al diplomáti
co como todo un héroe antisistema en
contra de los libreros capitalistas vo
races— hasta que, dos meses después,
reincidió en el aeropuerto al apañar
una camiseta en el dutyfree. Entonces

lo despidieron, pero explicando su comportamiento no
como grave ni poco digno, sino como el resultado de una
enfermedad mental. Falta ver si su mala salud fue tam
bién la causa del abuso sexual contra una menor del cual
fue acusado muy poco después.
Por lo visto, la superioridad moral de nuestros nuevos

talibanes tiene la piel tan rancia como delgada,»**.
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Del puño en alto a las
manos que donan

F
n 2017 el puño en alto en México simbo

i lizó la unidad y el coraje para salir ade
lante del gran sismo. Lo mismo ocurrió

en 1985: manos en cadena moviendo escombros, lle
vando agua, trayendo víveres, cargando al herido. Con
la contingencia sanitaria de covid19 en 2020 fue dis
tinto. ¿Cómo ser solidarios cuando la principal medida
para detenerlos contagios fue quedarnos en casa? ¿Có
mo ayudar sin tocar? La respuesta vino de la sociedad
civil organizada: pasar del puño en alto que ayuda a las
manos que donan.
Hace 18 años, la Fundación IMSS nació primordial

mente para la investigación, peroen2020se reconvir
tió en una institución procuradora de fondos para la
pandemia: Un brazo solidario del Seguro Social. ¿Por
qué lo digo? Porque durante la pandemia fueron mu
chos los que buscaron al IMSS para donar, pero tenía
mos un problema: no podíamos recibir donaciones. De
ahí que todos los que tocaron a nuestra puerta fueron
redirigidos ala Fundación, para que la ayuda fuera útil,
de calidad, con orden y transparencia.
La ayuda fue útil, porque se recibió en los momentos

en que más se necesitaba para ofrecer equipo de protec
ción personal, mascarillas N95, mascarillas quirúrgicas,
mascarillas KN95, overoles, batas, googles, guantes, cu
bre bocas, gorros, caretas. Además, se recibió equipo mé
dico como ventiladores invasivos, monitores de signos
vitales, camas de hospital, carros rojos, entre otros.
Además, la ayuda fue de todos: artistas, deportis

tas, políticos y los amigos empresarios. En 2020 más
de 200 empresas y decenas
de mexicanos y mexicanas
quedarán en la memoria del
México solidario que somos
y que nos permitió recibir
1,187 millones de pesos en
donaciones. No es cualquier
número. Para darnos una

idea de la magnitud, de 2003
al 2019, la Fundación recaudó
aproximadamente 765 millones de pesos. Es decir, tan
solo en 2020 la cifra fue 422 millones superior a lo que
se había recibido en toda la historia

Las donaciones se hicieron con orden y transparen
cia porque haber recibido los apoyos a través de la Fun
dación IMSS formalizó el proceso y nos dio otra forta
leza: certeza a través de su gobierno corporativo con
formado por asambleístas y por notables miembros en
su consejo directivo que robustecen los trabajos.
Finalmente, en todas las donaciones se aseguró la

calidad porque sin excepciones se atendieron los pro
tocolos institucionales y todos los insumos médicos y
equipo de protección personal pasaron por el control
técnico de insumos del IMSS.
¿Qué aprendimos? Que debe haber mucha Funda,

ción en el IMSS y mucho IMSS en la Fundación. Ca
da quién haciendo lo que le corresponde y recuperar
el tiempo perdido, trabajar en una agenda conjunta
y atender las preocupaciones compartidas. El reto es
pasar de una Fundación que privilegia solo la donación
parala investigación científica, a una que tambiénpro
mueva la solidaridad humanitaria.

Mientras escribo: El gobernador de Chiapas, Ru
tilio Escandón Cadenas, anunció que el miércoles 11
de agosto se abrirá la vacunación contra Covid19 a
personas mayores de 18 años. En un principio será en
cuatro macrocentros en Tuxtla Gutiérrez (Caña Hue
ca, Unach, Unicach y el estadio Panchón Contreras).
Mientras que en Tapachula se hará en el Teatro de la
Ciudad y el Centro de Convivencia, wmm

El apoyo fue útil,
porque se recibió

cuando más se
necesitaba equipo de
protección personal
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Barco a la deriva

¥7
n México, la Iglesia parece haber perdido

¦ J la brújula. No hay señales claras respecto a
sus posicionamientos y orientación. En la

última década, perdió más de cinco por ciento de sus fe
ligreses. En cálculos conservadores, millones en todo el
periodo, más de mil fieles por día, que dej aron de serlo. Y
susjerarcas no han reaccionado; están como impactados
por los cambios sociales y políticos, sin saber qué hacer.
En México y en América Latina están pasmados frente al
populismo, como lo estuvieron con el neoliberalismo. Es
siempre aventurado hacer juicios sumarios. No sé, por lo

tanto, si la Iglesia católica (en nuestro país y en el mundo)
vive actualmente una crisis mayor oes una simple sacu
dida, a las que está acostumbrada. En cualquier caso, hay
elementos suficientes para afirmar que, por lo menos, es
tá atravesando por una fuerte turbulencia
Los historiadores católicos responsabilizan de ésta ala

modernidad, sea la que introdujo Lutero con su reafirma
ción de lalibertad de conciencia del individuo, sealaque de
sarrolló la revolución francesa con la introducción de la so
beranía popular, la emancipación ciuda
dana de los poderes corporativos y la muy
liberal separación de esferas de actividad
humana (economía, política, arte, cien
cia, educación) respecto a lo religioso.
Desde entonces, la Iglesia no sa

be muy bien cómo comportarse con el
mundo; no solo le costó mucho traba
j o adaptarse a la nueva realidad política
mundial (tardó más de un siglo en des
pegarse de las monarquías) y tiene una actitud muy am
bigua ante el dinero (el cuál es necesario, pero se sigue
viendo como intrínsecamente sucio), sino que le ha cos
tado integrar los nuevos conocimientos sobre sexualidad
(comenzando por lo descubierto por Freud) y a las nuevas
prácticas que de ello derivan.
No sé si es exactamente el resultado de ello, pero la

Iglesia ya no cumple el mismo papel que antes y le cuesta

mucho trabajo entender cuál es su papel y qué hacer en la
actualidad. En contextos globales. En su lugar, la maqui
naria burocrática, que es realmente pesada en esta insti
tución, sigue su curso. Hay excepciones, como siempre,
por supuesto.
Algunos sacerdotes y unos cuantos obispos, intentan

reaccionar, pero su mensaje es cada vez menos escucha
do. Quizás porque el populismo les ha arrebatado buena
parte de su discurso sobre los pobres, quizás porque la

modernidad los ha alej ado de los valo
res reales (por ejemplo, en materia de
sexualidad) con los que actualmente
se rige la población. Sin hablar de ma
terias esenciales como la equidad de
género o el papel de la mujer en la ins
titución eclesiásticay en la sociedad.
Si esto es evidente en el contexto

mundial, lo es mucho más en el mar
co de la cambiante realidad mexicana.

Por ello, a la Iglesia católica en nuestro país le urge una re
flexión general, que debería estar precedida poruña toma
de conciencia de la crisis que atraviesa No está claro que
el episcopado esté consciente de esta situación, que tenga
deseos de enfrentarla o los instrumentos para llevar a ca
bo una transformación doctrinal y pastoral adecuada a los
nuevos tiempos. Lo que se observa es un barco a la deriva
en aguas turbulentas. —

A la Iglesia católica
le urge una reflexión
general precedida
por una toma de

conciencia
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La necesaria
reforma electoral

La crisis en el Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación ha puesto
de relieve la necesidad de una reforma a

fondo de los órganos electorales, del financiamiento
de las elecciones, de las reglas de operación de la es
tructura electoral, del papel de los partidos políticos
y hasta de los esquemas de integración de las cámaras
de representantes.
La construcción de la democracia electoral que

hoy tenemos ha seguido un largo devenir. Transita
mos de la sospecha sobre la limpieza de los comicios
(la larga historia de fraudes electorales desde el siglo
XIX), hasta llegar al malestar ciudadano actual por el
alto costo de nuestros procesos electorales.
Resolvimos el problema cuantitativo de contar

bien los votos, pero no el tema cualitativo de dispo
ner de una democracia de calidad, donde no solo se
elijan a las autoridades, mediante el voto libre, se
creto y directo, sino se construya una democracia
que no sea considerada únicamente como "una es
tructura y un régimen político, sino como un siste
ma de vida fundado en el constante mejoramiento
económico, social y cultural del pueblo" (artículo
tercero constitucional).
El alto costo de las elecciones es el quídy la litis del

asunto. El presupuesto de las elecciones federales y
locales que se presentaron el pasado 6 de junio ascen
dió a un total de 44 mil 907 millones de pesos, distri
buidos de las siguiente manera: Presupuesto INE, 12

mil367 millones de pesos; prerrogativas federales pa
ra los partidos, 7 mil 226 mi
llones de pesos; presupuesto
tribunal electoral federal, 3
mil 30 millones de pesos; pre
supuesto de los 32 OPLE's, 11
mil 932 millones de pesos;
prerrogativas a partidos loca
les en las 32 entidades, 6 mil
817 millones de pesos; pre
supuesto de los 32 tribunales
electorales locales, 3 mil 532 millones de pesos.
Esto hace que las elecciones federales y locales de

México sean las más caras del mundo. Con un costo
per capita del sufragio con grandes disparidades y
desigualdades, en estados donde se distinguen ade
más por enormes carencias sociales. Por ejemplo,
en Tlaxcala el costo del voto por elector es de 663.91
pesos; en Sonora de 501.54 pesos; en Campeche de
490.54pesos y en Michoacán de 380.44pesos.
El INE es también la institución donde se concen

tra el mayor número de servidores públicos mejor pa
gados en toda la administración pública federal, es
tatal, descentralizada y de órganos constitucionales
autónomos. Por ej emplo, 125 funcionarios ganan más
que el Presidente de la República, lo que ha ocasiona
do cuestionamientos frecuentes del titular del Ej ecu
tivo. No hay paralelo con los ingresos de funcionarios
electorales en otros países.
Si a ello agregamos la cifra negra del dinero priva

do no reportado en las campañas, el costo electoral se
elevaría considerablemente. Detrás de esa cifra negra
se encuentran seguramente fuentes y compromisos
inconfesables de dinero mal habido, que dañan la le
gitimidad misma de las autoridades electas.
La reforma electoral que exige la ciudadanía es

aquella que reduzca el costo fiscal de los comicios, las
prerrogativas entregadas alos partidos, el número de
legisladores federales y locales, el sueldo de estos mis
mos servidores públicos y, en general, el riesgo sisté
mico que representa tener elecciones caras en medio
de una sociedad con carencias endémicas. __

Pasamos de sospechar
de la limpieza de los
comicios al malestar
por el alto costo
de esos procesos
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Promesas

y resultados

Visto el aumento de la po
breza de los últimos años y
el poco auxilio de las trans

ferencias públicas a los pobres extre
mos, podemos concluir que el combate
a la pobreza del actual gobierno ha sido
un fracaso.
El peor fracaso quizá, porque era su

mayor promesa. Naturalmente, la ca
tastrófica pandemia, no imputable al go
bierno, es la causa de los daños mayores.

Pero pesa mucho también la incom
petencia del gobierno en la ejecución
de su proyecto ante la emergencia
Cancelar el Seguro Popular en el um

bral de la pandemia, por ejemplo, agravó
mucho los efectos de esta, como mues
tran los últimos datos del ConevaL

El manejo de la pandemia misma,
reconocidamente uno de los peores del
mundo, y la austeridad a rajatabla sos
tenidafrente a ella añadieron estragos
al estrago y no sabe
mos cuántos miles de
muertos evitables.

Pero hay un pro
blema previo a la pan
demia en la política
social del gobierno
que podría resumirse quizá en dos pa
labras: simpleza e inflexibilidad.
La simpleza fue pensar que con re

asignar el presupuesto con prioridad
en programas sociales bastaría para
hacer una diferencia histórica en la
lucha contra la pobreza Y que el dine
ro de las arcas públicas alcanzaría para
todo en cuanto se lo limpiara de fugas
y corrupción.

Para mucho más habría alcanzado
la reasignación pobrista de los dine
ros públicos, desde luego, si se hubiera
cumplido con la otra premisa/prome
sa simple del gobierno: que la econo
mía iba a crecer a 4 por ciento anual, y
en 2024, a 6 por ciento.
Así esperada la economía, podía

tambiénplantearsequenohabíanece
sidad de nuevos impuestos ni de nueva
deuda para un mayor gasto social. La

premisa/promesa ori
ginal del proyecto era
simple, atractiva, in
do'ora' 1?is^orJca'.
Pero la historia ca

minó por el lado malo,
como camina siem

pre según Engels, y estamos donde
estamos: con más no con menos po
bres, con menos no con más econo
mía y con un Estado sin dinero que re
partió mal el que tenía entre quienes
más quería ayudar. Consecuencia: los
años de la gran promesa democrática
de 2018 son hasta ahora los de peores
resultados en la historia de la joven de
mocracia mexicana

La premisa original del
proyecto era simpl e y
1 J 1

atractiva, pero...
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Reflejo: seis días
sin tribunal
Siempre hay esperanzas, no garantías.

Florestán

I o recuerdo en los tiempos moder
I nos que un tribunal constitucional,
_I_ como el Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF), tuviera una crisis de
la magnitud por la que hoy atraviesa de la desti
tución de su presidente, José Luis Vargas, lo que
desconoció, al nombramiento Reyes Rodríguez y
que éste renunciara
Alguien podría referir la disolución de la Su

prema Corte de Justicia de la Nación a iniciativa
del entonces presidente Ernesto Zedillo en di
ciembre de 1994, que fue un diseño. Lo del TE
PJF hoy es reflejo de lo que vive la nación.
El miércoles con la destitución de Vargas y el

nombramiento de Rodríguez, estalló la crisis que
ya veníay que podría calificar de inconstitucio
nal, pues se tomaron decisiones no previstas en
la máxima ley ni en su reglamentaria remover a
un presidente y designar a otro.
Al día siguiente, jueves, Rodríguez habría vi

sitado al presidente López Obrador, que no se
confirmó, y los magistrados que lo eligieron se
reunieron con el presidente de la Corte, Arturo
Zaldívar, quien el viernes dijo que no había con
diciones para que Vargas siguiera en el cargo y
debía dar un paso de lado.
Ayer lo recibió Zaldívar y al mediodía me con

firmó la necesidad de su salida Ya por la tarde,
tras una reunión urgente de los magistrados, Ro
dríguez anunció que dejabasubreve presidencia

Vargas ya estaba fuera y entre todos nombrarían
a un nuevo presidente del TEPJF, sin saber hoy
quién ni cómo ni cuándo. Mientras, preside la
magistradadecanaJanineOtálora una garantía
Así los seis di as que sacudieron a ese tribunal

y al Poder Judicial de la Federación, mientras en
Palacio Nacional debe sonreír quien dijo que to
dos debían renunciar.

RETALES

1. AZUCENA. Nunca habíamos sido testigos
de una amenaza tan soez y rotunda tan atemo
rizante y real como la que ayer recibió nuestra
compañera Azucena Uresti. El vocero del go
bierno respondió con una generalidad imperso
nal, dándole más crédito al cártel que ala víctima
Ese ha sido su estilo. Azucena querida amiga mi
abrazo y mi acompañamiento, sumándome a
una mayoría de compañeros a tu lado.
2. BATEO. El proyecto del ministro Fernando
Franco a la consulta de Arturo Zaldívar al ple
no de la Corte sobre si el transitorio de la nueva

Ley Orgánica que extiende dos años su mandato,
y que ya declinó, es concluyente: viola la Consti
tución. Y así será votado por ese pleno en forma
abrumadora Porque hoy sigue enlaley; y
3. DALTONICOS. Los dos semáforos sanita
rios en Ciudad de México retratan perfecto la
estrategia oficial contra la pandemia. Claudia
Sheinbaum dijo que naranja y Hugo López Ga
tell, que rojo. Es la división y la falta de una visión
estratégica conjunta en lo peor de los contagios,
pandemia de la que el gobierno nunca ha tenido
el control epidemiológico. —
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No "repriman", por
favor. Nada más

empobrezcan...

La pobreza sigue siendo par
te del paisaje nacional. No
la hemos podido erradicar.

Es más, ha aumentado justo ahora, a
pesar de que el actual régimen había
colocado alos mexicanos pobres como
primerísimos destinatarios —y benefi
ciarios— de sus políticas públicas.
No es asunto de tener otros datos,

como pretextan en el palacio presiden
cial, sino de mediciones y recuentos

llevados a cabo, con el debido rigor, por
los organismos del Estado que se en
cargan, justamente, de esa tarea
La señora Fernández de Kirchner,

cuando gobernaba en la Argentina se
las apañó para poner al frente de esas
agencias gubernamentales a allegados
suyos que le maquillaban alegremente
las cifras —las de la inflación galopante,
sobre todo— para validar oficialmente
la fantasiosa realidad que le pregona
ba al pueblo en sus encendidos discur
sos. Aquí no hemos caído tan bajo, por
fortuna, pero preci
sámente por ello de
bemos estar bien vi

gilantes ante las arre
metidas del partido
del gobierno de la 4T
en contra de los orga
nismos públicos e instituciones que in
comodan al poder.
Más allá de los buenos propósitos y

de la demagogia populista, el comba
te a la pobreza es un tema realmente
complicado. La solución pasa por la
educación, las políticas sociales, la in
versión y la implementación de pro
gramas de ayudas directas alos sec

tores más desfavorecidos. Pero la co
sa no termina ahí: uno de los factores
más determinantes al establecer dife
rencias entre los países desarrollados
y los que podríamos calificar de "ter
cermundistas" es la vigencia de un
pleno Estado de derecho. Los países
necesitan de certezas jurídicas para
progresar económica y socialmente.
En este sentido hay que decir que

el déficit de México en el apartado de
la justicia es colosal y no estamosha
blando solamente de la impunidad de

la que gozan los delin
cuentes (la criminali
dad, dicho sea de pa
so, está empobrecien
do a regiones enteras)
sino de la simple apli
cación de la ley cuan

do corresponde.
Ahora mismo, el bloqueo que están

realizando los maestros de la CNTE en
las vías de ferrocarril en Michoacán le
está provocando pérdidas millonarias
al país. Pues, miren, el gobierno federal
no está interviniendo. No quiere "re
primir", desde luego. Suponemos que
nada más quiere empobrecer..

No es asunto de tener
otros datos, como
pretextan en Palacio
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Azucena, la
guerra y Twitter

17
¦« nMichoacanhayunague
H i rra. Es una guerra que lle
_H¿A, va lustros y es una tragedia
que ahí, donde comenzó eso que lla
mamos la guerra contra el narco, siga
sucediendo después de tres gobiernos
federales, otros tantos estatales y mu
chos muertos y desapariciones.
Hace muchos años que MILENIO

ha hecho la crónica de esa tragedia.
Y en estos tiempos en el noticiero de
Azucena Uresti se ha continuado con

profesionalismo y contundencia. Y se

ha hecho la crónica que revela cómo la
estrategia de abrazos de este gobierno
lo convierte en un espectador de esa
guerra, como en Aguililla
Pues bien, ahora uno de los conten

dientes en esa guerra quiere hacerla a
ella MILENIO y otros medios los ene
migos. Se han tomado las medidas perti
nentes. Pero tal vez debemos hablar tam

bién de Twittery de otras plataformas. La
cuentadesdedondese subióla amenazaa
Azucena tenía unos 20
mil seguidores hasta el
momento que posteó
el video, se había crea
do hace años y no sigue
a nadie, lo cual debería
serundato,unaalerta
Todo lo que había subido eran vi

deos de hechos de violencia en la zona
donde está el Cártel Jalisco Nueva Ge
neración. Fotos y videos de asesinados,
muchas balaceras, denuncias a cárte
les contrarios. Por supuesto que nadie
puede saber si lo que dicen en 140 ca
racteres es cierto o no. Pero lo dicen y
la gente lo ve. Era una cuenta de propa
ganda del cártel. ¿Y Twitter?

Tranquilos, tráfico es tráfico ¿no? Mi
ra, mira, se han de haber dicho en Twitter,
ya es TT ¡muy bien! Tardaron más de do
ce horas en suspender la cuenta Doce.
Dirán ahora; ¡Pero labajamos! Pero la

verdades que la cuenta ya poníavideos y
fotografías de esa calaña desde hace mu
cho. Comohaymuchas otras quehacenlo
mismo. Sololarelevanciade Azucenaylas
muestrasdesolidaridadllamaronlaaten

ción de alguien en la empresa Si no lo hi
cieron antes es porque
esas cuentas dan tráfico
y de eso vívenlas no tan
benditas redes sociales.

Porque si no mal re
cuerdo esa es la misma

organización que sus
pendió para siempre la cuenta de Twit
ter de un presidente en funciones. ¿Fue
porque era el de EU? La organización
que "suspende" cuentas por informa
ción falsa de covid y se tarda años en ba
jar unacuentadeun cártel, hasta que és
te, empoderado, calumnia y amenaza a
una periodista de importancia nacional.
Están atrapados, enamorados por el

algoritmo, mb

Esas cuentas dan tráfico

y de eso viven las no tan
benditas redes sociales
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Por solidaridad

Para Azucena Uresti todo el cari
ño, admiracióny solidaridad.

"éxicopierdeasuMmejor agregado
cultural por una

decisión prepotente y lamentable de
la Secretaría de Relaciones Exteriores
(SRE). Mi abrazo solidario al querido e
imprescindible @FJorgeFHdz", escri
bió Fernando Rivera.

Los apoyos a Jorge F. Hernández llega
ron también de personas quevotaronpor
López Obrador y apoyan la 4T. No es para
menos. La cancillería lo corrió. La forma
fue ruda Elfondo, parece peor.

Enrique Márquez, director ejecuti
vo de Diplomacia Cultural de la SRE,
negó censura, pero su actuación gene
ró más dudas que confianza.
Primero envió un comunicado don

de hacía referencia a "comportamientos
gravesy poco dignos". Después borró ese
mensaje para corregirlo. Finalmente se
ñaló que Hernández se refirió en térmi
nos "muy ofensivos y misóginos a quien
erasujefa, laSra embajadora de México
en España María Carmen Oñate Labor
de". Además de la tardía justificación,
Márquez no fue capaz
ni de nombrar correc

tamente a la embaja
dora, cuyos apellidos
son Oñate Muñoz.

La misoginia —en
un mundo donde la

violencia contra las mujeres es una pan
demia— es cosa seria. Esperemos que
Ebrard y su subordinado no quieran
aprovecharse de esas agresiones como
pretexto paraquedarbienenPresidencia
¿Cuáles son los procedimientos en

caso de una agresión por parte de fun
cionarios? ¿Se debió antes abrir una
investigación administrativa? ¿Suce

dió así o intentaron usar la violencia de
género como tapadera para atacar la li
bertad de expresión?
El cese de Jorge F. Hernández se dio

en la semana que publicó su columna
en MILENIO sobre la lectura y el pla
cer. El escritor hizo una crítica impla
cable e impecable contra Marx Amaga
el impresentable gurú de Palacio.
Laaplanadorapropagandísticade Mo

renagobierno intentará desacreditarlo y
sumar justificantes a la decisión de Mar
celo Ebrardy su compañero de andanzas

camachistas, Márquez.
Será riesgoso, pues la
reacción podría ser in
versamente proporcio
nal. Solidaridad con el

escritor y su familia

Aquí entre nos
¿Qué hace Ebrard corriendo a Jorge
F. Hernández y rescatando, por órde
nes superiores, a Salvador Cienfue
gos? ¿En dónde está el estadista, el po
lítico, el hombre progresista? Espero
que, sea o no el gallo de AMLO rumbo
a 2024, se recupere a sí mismo y no se
pierda en el intento

¿En dónde está el
estadista, el político, e
hombre progresista?
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Las amenazas de bandas de la delin

cuencia organizada en contra de la
prensa y de periodistas en lo particular,
son usuales en diversas plazas del país.
Con escalofriante frecuencia esas ame

nazas pasan a la acción directa.
Los medios nacionales, ya lo vimos,
no están exentos de aparecer en la
mira de los sicarios, que pretenden
coartar la libertad de expresión con
el dedo en el gatillo.
Crónica se solidariza con la periodista
Azucena U res ti y se suma a la exigen
cia de que se le brinden medidas de
protección que garanticen su integridad
personal y la continuidad de su trabajo
informativo.

Es responsabilidad ineludible del Esta
do mexicano brindar seguridad a me
dios y periodistas amenazados por la
delincuencia para garantizar sin res
tricciones las libertades democráticas

Pantelhó a la deriva
La crisis de gobemabilidad en Pantel
hó, Chiapas, se agudiza.
El grupo de autodefensa denominado
El Machete consiguió ayer que la alcal
desa de la localidad, Delia Ve lasco, pre
sentara su renuncia. El siguiente paso
es que el alcalde electo, que resulta ser
esposo de Delia, no asuma el cargo.
De modo que el nuevo poder en esa
localidad es el Machete, que asumió
las tareas policiacas y se apresta a

hacerse cargo de las tareas políti
cas. Nadie se interpone en su cami
no.

Aseguran que la alcaldesa y su mari
do son parte de un grupo mañoso. Tal
vez lo sean, pero no se ha presentado
de manera formal ninguna prueba. So
lo son dichos.
El Congreso de Chiapas todavía no acu
sa recibo de la renuncia, aunque la al
caldesa ya no va a su oficina. ¿A quién
podrán de alcalde los macheteros según
sus usos y costumbres?

Retroceso a la vista
Impulsar una reforma electoral en un
clima de polarización e intolerancia
puede conducir a un retroceso.
Los cambios no servirán para optimizar
los mecanismos de competencia políti
ca, sino para calmar ei enfado de un
partido inconforme con ios resultados
de la elección de junio.
Ante la insistencia del coordinador par
lamentario de Morena en San Lázaro,
Ignacio Mier, de ir a una reforma elec
toral este mismo año, el consejero pre
sidente del INE, Lorenzo Córdova, pidió
que en el proceso participen expertos
del INE, que se escuche a todos los par
tidos, académicos, especialistas y otros
grupos de la sociedad civil.
Que no haya, en suma, una sola voz.
La idea es que si se decide ir a la aven
tura de una reforma electoral sea para

tener una democracia más robusta, y no
una más precaria

De modo que el nuevo poder
en esa localidad es el Machete,

que asumió las tareas
policiacas...

El acicate de la Impunidad
Los redactores de la nota roja de Gua
najuaro simplemente no se dan abasto.
El pasado fin de semana, de viernes a
domingo, se registraron 40 asesinatos.
Entre Sas victimas hubo hombres, mu
jeres e incluso niños.
La animadversión presidencial en con
tra del fiscal general de Guanajuato,
Carlos Zamarripa, obstaculiza un tra
bajo coordinador entre los niveles de
gobierno que ha sumido al estado en
la peor crisis de seguridad.
En Guanajuato la gente dice que el
desencuentro es un pretexto para
justificar el fracaso de la federa
ción y el estado en materia de se
guridad.
La disputa entre células del CJNG y
lo que queda del cartel de Santa Rosa
de Lima explica en parte la violencia,
pero lo cierto es que delincuentes, in
cluso pandillas pequeñas, dirimen sus
diferencias a balazos porque tienen la
certeza de que quedarán impunes*
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EMPEDRADO

Pobreza de nuevo cuño

Después de los datos contun
dentes de la Encuesta Na

cional de IngresoGasto de
los Hogares, llega el infor
me de medición de ia pobre

za, realizado por ei Coneval, a confir
marlo y a abonar con nuevos datos: los
mexicanos en 2020 eran más pobres que
dos años atrás.

Al presidente López Obrador no le
gustó que aparecieran y se difundieran
estos datos. El tiene otros, que salen de
su corazón y de su fuerza mora!. ¥ no le
gusta que los resultados de su gobier
no se vean con lentes diferentes a los de
color rosa.

Es una lásrima, por ai menos dos ra
zones, Una es que las mediciones de la
pobreza deben servir para algo más que
solamente medirla y darse golpes de pe
cho. Deberían ser utilizados para refor
zar las medidas que sí funcionan y des
echar las que no.

La otra razón es que, si López Obra
dor se hubiera tomado la molestia de

leer el resumen del informe de Coneval,
pudiera haber argumentado algunas co
sas a su favor. Pocas, pero documenta
das en los datos.

Como se sabe, el Coneval mide la po
breza desde distintos ángulos. Uno es ei
de ingresos, pero ios otros son tanto o
más importantes, porque son los relacio
nados con el acceso a distintos derechos
sociales ya una vida digna. Acceso a la
educación, a ios servicios de salud, a ca
lidad, espacios y servicios básicos en la
vivienda, a una alimentación nurririva.

En ei informe de 2020 se puede ver
que la población en situación de pobre
za aumentó en 3.8 millones de personas.
Ahora son 55.7 millones de mexicanos,
equivalentes al 43.9% de ta población.
Considerando los efectos económicos de
ia pandemia, la explosión del desempleo
y subempieo, y fa ausencia casi total de
políticas de apoyo durante la misma, el
número resulta menor a lo temido.

La gente en situación de pobreza ex
trema llegó a 10.8 millones de personas,
casi dos millones más que en 2018, y re
presenta el 8.5% de ta población.

Si nos atenemos únicamente a los in

gresos, poco más de un millón de perso
nas se volvieron vulnerables en el bie

nio. Eso significa, por un lado, que !a
política de transferencias directas evitó

que la caída fuera aún mayor, pero por
el otro, que más de ta mitad de tos nue
vos pobres lo son porque antes tenían
acceso a servicios sociales y ahora no.
Y si atendemos a la evolución en el

ejercicio de los derechos sociales bási
cos, encontraremos que la variación es
marginal respecto a educación y alimen
tación, que en el acceso a seguridad so
cial, la baja en el empleo se compensa
con el aumento de personas pensiona
das, que hay una mejoría sensible en to
relativo a vivienda y que donde está el
desastre es en el acceso a los servicios
de salud.

Para darnos una idea de la magnitud:
15 millones de mexicanos perdieron el
acceso a los servicios de salud. Uno de
cada ocho, Y lo hicieron en medio de la

pandemia por COVID19, una de las cri
sis sanitarias más grandes que ha vivi
do la nación.

En otras palabras, el grueso del au
mento de ia pobreza, medida muItifac
torial mente, resulta de la desaparición
del Seguro Popular y su sustitución
apresurada por el Insabi, en el peor mo
mento posible.

Mientras que las políticas de equipa
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miento en viviendas, de educación e in
cluso de alimentación medio alcanzan a

justificarse por los efectos de la pande
mia, la de salud no tiene defensa. Sería
obligatorio revisarla. Lamentablemente
no será así, Al menos hasta 2024,
Otro tema de gran interés del infor

me es la evolución de la pobreza por es
tados, que es muy desigual. En 13 de las
32 entidades, Coneval identifica una re
ducción de la pobreza, mientras que au
menta en las otras 19.
¿En dónde es que baja la pobreza?

En algunos estados industriales del nor
te, con la economía muy ligada a ta de
Estados Unidos, como Baja California
y Chihuahua. También en algunos del
sur, que han sido atendidos por este
gobierno, y que de todos modos siguen
con tasas muy altas de pobreza: Chia
pas, Guerrero, Oaxaca, son los ejemplos
más notables.

¿Y en dónde es que ha aumentado
más? En las zonas más golpeadas eco
nómicamente por la pandemia. Por una
parte, Jalisco, Puebla, la Ciudad de Mé

xico y el Edomex; por ia otra, y de ma
nera radical, en las que dependen am
pliamente det turismo: Quintana Roo y
Baja California Sur.
Ei caso de estas dos últimas entida

des es tremendo: en ambas, el número
de personas en situación de pobreza ex
trema casi se triplicó. En ranto, entida
des que casi no tenían pobres extremos,
como CDMX y Nuevo León, los vieron
igualmente multiplicarse.
Estamos ante una pobreza de nuevo

cuño, que se generó en zonas que te
nían una economía muy dinámica y se
cayeron. Una nueva pobreza predomi
nantemente urbana, que requiere polí
ticas específicas de atención, diferentes
a las de la pobreza rural tradicional en
los estados del sur,.

Estamos, también, ante una pobreza
altamente relacionada con las carencias

en el acceso a ia salud, por lo que el sec
tor requiere un cambio total en el eje de
su política.

Si bien para lo primero es pensable
que, ante la evidencia acumulada, se de

sarrolle una estrategia de paliación (que
no de resolución, porque no se les da
más que el corto plazoj, para lo segun
do predominará el dogma presidencial.
Y para la próxima medición Coneval re
cibirá, de nuevo, una ola de descalifica
ciones gratuitas •

ii
En el informe de

2020 se puede ver
que la población en
situación de pobreza

aumentó en 3.8

millones de personas

rr
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SUBE V BAJA

Abra ha m AncerO Goffijra

El mexicano mostró gran temple en
su triunfo en el PGA tour, lo que le
permitió ascender a la undécima pla
za de la Clasificación Mundial.

Germán WonjjO Titular de seguridad efe BCS

Fue detenido por elementos de la po
licía municipal de BCS, por disparar
un arma de fuego. El gobernador de
la entidad ya lo destituyó.
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Tan bonillos, de veras, ¡os discur
sos, Tan patrióticos.

Por eso vivimos de ellos.

Un discurso político es una
oferta segura: nunca se cumple. En

eso estriba su maravilla. Es parloteo ince
sante, convocatoria inútil, canto de gloria
sin esperanza. Es pura cascara; huevo sin
yema ni clara,

Pero su belleza nadie se la quita.
¥ si no, cuando vemos regresar de los

juegos de Tokio a nuestros deportistas con
la frente marchita y la fe perdida; atrinche
rados algunos en la gozosa medianía del
conformista cuarto lugar (como la Cuarta
Transformación), no podemos sino conso
larnos con aquella maravilla de la oratoria
de nuestro señor presidente cuando les en
trego a los competidores [incompetentes la
mayoría), la enseña patria.

"...y vamos (¿vamos?) a salir adelante
l'oii buenos resultado*», les dijo con inspi
rado acento. AdemásJ les prometió que a su
regreso serían recompensados todos y más
quienes "nos traigan medallas"

Pues tan generosa oferta ha salido bara
ta. Cuatro furris bronces,

Pero no se crea usted el aspecto mera

mente deportivo de la competencia. No. Se
trata de la cultura y la historia, esas furcias
de ocasión a las cuales este gobierno sube
y baja cuando quiere y como le acomoda:

"...Van a representar a un pueblo con
mucha historia y mucha cultura. Un pueblo
de hombres y mujeres luchones que siempre
han salido adelante contra las adversidades.
No somos más que nadie ni menosJ cuando
estén en la pistaf
el campor piensen

en la ¿mndeza de
nuestro querido

S¡ se m
taba de empujar
con los ímpetus de la cultura, debieron en
viar a Man Arriaga para arrasar con el me
tía llero. El —nuestro intelectual más aca
badito— habría ganado la medalla de oro
en lanzamiento de libro.

En el ya lejano año de los juegos olím
picos de Barcelona 92» el neoliberal presi
dente Salinas de Gortari, cuya demagogia
no cantaba feo las rancheras, ordenó una
investigación para analizar enorme fraca
so (y se ganaron más medallas de las ac
tuales).

La investigación, de lo cual conoce a
fondo Rafael García Garza, nunca fue to
mada en cuenta por el furioso cacique del
Comité Olímpico Mexicano, Mario Vázquez
Raña.

"El presidente de la República no es mi
jefe", dijo en aquel tiempo.

Hoy las cosas han caido en los terrenos
de lo grotesco, como en todo lo demás, no

sólo en el deporte. Na
die pide cuentas.

El argumento de
la cultura nacional y
la grandeza mexicana
(ni Bernardo de Bal
buena), no sirve para

nada, ni siquiera para promoverla. Todo el
dinero se desperdicia. El deporte no resul
ta una excepción

Y en cuanto a la moralidad de las ac

ciones públicas, pues las cosas están peor,
si se pudiera.

Ana Gabriela Guevara, quien en la tar
de del abanderamiento de la delegación y
sin cargo alguno en el olímpismo en cuyas
competencias jamás logró una sola meda
lla de oro, había prometido una histórica y
enana cosecha de diez presas.

"(TL). La mayor cosecha de México en
una sola edición de Juegos Olímpicos fue
de 9 medallas en 1968, cifra que .Ana Gue
vara cree puede superar la delegación que
participa en Tokio 2020. Es un compromiso
que tiene—dijo—/ con Manuel López
Cbrador, presidente del país...

Diez medallas se las ga
na solito un atleta estaduniden

se como Cari Lewis o Michael Phelps.
Prometer semejante miseria es muestra de
la inmisericorde mediocridad del deporte
mexicano. Como todo lo demás, por cieno.

Hoy la Guevara se tragará sus medallas
de ilusión, como se ha tragado, también, las
investigaciones por corrupción en su con
tra, al frente de la 00NADE.

—¿Y el compromiso con el jefe, Ana...?
A él le quedó mal. Y él, a todos los demás.

APRENDA

"(SE). Míchael Phelps (Naración):
"El tiburón de Balrimore" es el máximo
ganador de medallas olímpicas con 23
de oro, 3 de plata y 2 de bronce.

Como dijera el ciásico: "tenga para
que aprenda"*

Guevara se tragará sus medallas de
ilusión, corno se ha tragado. también,
¡as ¡nvestigaciones por corrupción en

a'f™K « C0NADE
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Nos recuerdan que desde 1987, año
en que nació el Tribunal Federal
Electoral, nunca había vivido una
crisis de constitucionalidad e

intraorgánica causada por tos
¡aloneos políticos internos de los
magistrados, desde el Poder Judicial
y Palacio Nacional. Que no se hagan
bolas, lo que está en juego son dos
palancas del Tribunal: el control del
árbitro electoral y la calificación de
las elecciones del pasado junio,
sobre todo las impugnadas para
gobernadores. Los creadores del
Tribunal confían que el presidente
de la Corte, Arturo Zaldívar, como
negociador político persuadirá a
JOSÉ LUIS VARGAS para que siga
como magistrado, pero renuncie a
los procesos judiciales y a la
titularidad del Tribunal Electoral.
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Que en Pachuca, muchos dan por he
cho que el candidato del PRI y de la
alianza PAN y PRD será Israel Félix So
to. Pero la favorita de Alejandro Moreno
es la diputada Carolina Viggiano. Por
Morena todo apunta al senador Julio
Menchaca Salazar, pero todo depende
de que en Palacio Nacional den el visto
bueno y el senador Ricardo Monreal
coloque a su alfil. La incógnita es cómo
Gerardo Sosa, aún desde prisión y con
el control de la Universidad, va a mover
sus huestes. Podría imponer un candi
dato independiente para complicar el
proceso. Ornar Fayad deshoja la marga
rita y si no decide bien, el PRI podría
perder la gubematura.

***

Sería muy bueno que el team de Hora
cio Duarte, el Administrador General de
Aduanas, volteara a ver lo que ocurre
alrededor de la industria textil de Gua

najuato y comprobara que los insumos
que vienen de China pasan por Manza
nillo como Pedro por su Casaynoexiste
ningún control fiscal porque el contra
bando de tela asiática está a todo lo que
da. Los industriales del sur del estado

dicen que ni en los peores tiempos de
Francisco Gil Díaz en Hacienda era tan

fuerte la subfacturación y el contraban
do. Chaca chaca en la industria textil,
nos aseguran.

Durante la sesión plenaria del fin de se
mana, los diputados del Partido de la Re
volución Democrática eligieron coordi
nador de la bancada para la LXV Legis
latura a Luis Ángel Espinosa Cházaro y a
Elizabeth Pérez Valdez como vicecoor

dinadora. El primer anuncio de los diri
gentes fue que el próximo 21 de agosto se
llevará a cabo una plenaria conjunta con
los legisladores del Revolucionario Ins
titucional y de Acción Nacional con el
objetivo de llegar a acuerdos sobre los
temas que se discutirán en el Congreso y
su postura como bloque opositor; ade
más se va a elaborar un proyecto de Pre
supuesto de Egresos alterno al propues
to por el Movimiento de Regeneración
Nacional y sus partidos aliados.

Aunque el país registra una tercera ola de
coronavirus, el sector turístico se man
tiene al alza, ejemplo de ello es que a la
isla de Cozumel, en el Caribe mexicano,
llegarán esta semana siete cruceros, la
cifra más alta desde que se reactivó ese
sector. El primer hotel flotante en arribar
será el Mardi Gras, de Carnival Cruise Li
ne, seguido del Odyssey of the Seas, de
Royal Caribbean, y posteriormente toca
rán puerto los denominados Camival
Breeze, Celebrity Edge y Camival Vista.
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La pandemia y
el terremoto
feminista
Hay quien piensa que la pandemia del Covid19
sofocó al terremoto feminista que vivimos durante
2019 y principios de 2020, que tuvo como su máxima
expresión la marcha del 8 de marzo y el paro de labores
del 9 de marzo del año pasado, las protestas de mujeres
más multitudinarias contra la violencia y la opresión
de género en la historia de México.

Este punto climático lo destaco en mi libro La Marcha
del #TerremotoFeminista, Hisioria ilustrada del pa
triarcado en México, tras recapitular sobre las formas
de resistencia con las que las mexicanas han hecho
frente a la violencia patriarcal desde la época prehis
pánica, pasando por La Colonia, La Independencia, La

Revolución, el Siglo XX y el Siglo XXL
Sin duda, vivimos la época más insurreccional femenina regis

trada en la historia del país. Y si bien el confinamiento sanitario
replegó al impetuoso movimiento, lo llevó a vivir otros procesos
reflexivos, de discusión y organización ante el aumento de casos
de violencia de género, la profundización de las desigualdades
sociales, y la indolencia del aparato de Estado.

Uno de sus logros indiscutibles es que pese a replegarse en la
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escena pública, sus causas han se
guido fuertemente posicionadas en
las agendas de los medios de comu
nicación, lo que hace un par de años
era inimaginable.

En la pandemia también se exten
dieron los colectivos con naturalezas
y causas diversas. Han impulsado
la impartición de talleres o conferen
cias en linea, dado acompañamiento
a victimas o a sus familias, o de forma
comunitaria, impiden el despojo
y destrucción de sus territorios, como
lo hacen las mujeres del Congreso
Nacional Indígena (CNI) y del Ejército
Zapatista de Liberación Nacional
EZLN), que no se asumen las femi
nistas pero tienen una posicion
antipatriarcal.

De forma sorprendente, la ola verde, como se llama a la ver
tiente feminista que demanda la despenalización del aborto, arri
bó en pleno confinamiento sanitario por dos vías inusitadas: una
fue la toma inédita y pacífica de dos congresos estatales, el de
Quintana Roo y el de Puebla.

Dichas tomas obligaron a los congresos a abrir espacios de dis
cusión y dictaminen bajo una perspectiva de derechos humanos y
de salud reproductiva y sexual, y si bien en Quintana Roo la de
manda fue rechazada, en Puebla sigue en vilo su aprobación.

La otra vía fue la legislativa, impulsada con éxito por diputadas
feministas de distintos partidos en los congresos de Oaxaca e Hi
dalgo. Son logros históricos. Ahora, sumadas a la Ciudad de Méxi
co, son tres las entidades del país que han despenalizado el aborto.

Periodista
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2.7 años, COVAX, SCJN
Con permiso SRE: Transcurrieron 2.7 años para que la
subsecretaría de Asuntos Multilaterales de Relaciones

Exteriores Martha Delgado recibiera, conforme al Ar
tículo 37 Constitucional, la autorización de la Canci
llería para aceptar la distinción 'Líderes para el Desa
rrollo Regional Gobernador Enrique Tomás Cresta'
por su trabajo en beneficio de sus comunidades.

Un paso adelante: En los ochenta ninguno de los
193 Estados Miembros de ONU avizoró la emergencia
de pandemias como H1N1, Influenza aviar o Covid19,
lo cual modificó ese planteamiento para apuntalarlo
dentro de una negociación global como la emprendida
por el canciller Marcelo Ebrard y la subsecretaría Del
gado, quienes negociaron bajo la estrategia "Ir un paso
adelante para obtenerla".

Visión: Desde el inicio de la pandemia "México fue
un entusiasta promotor del COVAX, Acelerador para
el Acceso a las Herramientas Contra la Covid19 pro
movido por la OMS para garantizar acceso equitativo
a vacunas contra el Coronavirus y cuyo director ge
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neral Tedrod Adhanom

anticipó en diciembre
2020 "Las vacunas se

rán distribuidas en el

primer semestre de 2021
a los países participan
tes, entre ellos América
Latina. La iniciativa CO

VAX aseguró casi dos
mil millones de dosis

existentes para empleo
global.

Voluntad: La mayoría
los 10 productores esta
blecieron con COVAX,

acuerdos para garantizar el acceso a la primera entre
ga "tarea histórica", apuntó Delgado quien recordó
"México realizó acuerdo bilaterales, uno de ellos con
Argentina para producir en América Latina la vacuna
que desarrollan la Universidad de Oxford y AstraZe
neca. Suscribió también acuerdos con Pfizer y Can
Sino para inocular a casi 117 millones de mexicanos al
concluir 2021".

Regreso de ProMéxico: Aunque en 2020 entró en
operaciones Data México, organismo que sustituyó a
ProMéxico en 2021 reaparecerá dentro de Asunto Mul
tilaterales, el Área de Impulso Económico Global co
mo una megaplataforma digital que concentrarla to
dos los datos del país para conocer el estado de la eco
nomía nacional, de manera coyuntura! con la Exposi
ción Universal en Dubái, del 1° de octubre 2021 al 31 de
marzo 2022, en el Pabellón Pétalo Temático de Movi
lidad en el cual se promoverá "México florido, viajero
y hospitalario".

Renovación SCIN: Este año concluirá su función el
ministro losé Franco González Salas, lo cual permitirá
al Ejecutivo Federal nombrar un sustituto que se su
mará a otros tres impulsados durante el gobierno de la
4T y concluirá la tradición de que el supremo tribunal
de justicia esté integrado, como las últimas tres
administraciones, por 'cuates y cuotas'...

SMSEM: Entregó autos y computadoras a profeso
res y profesoras ganadores de la rifa dellS de mayo del
2020 en el festejo del Día del Maestro.
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El regreso de Santa Anna
Para y por quienes la lectura es placer.

Con la novedad de que no será la primera vez que un
presidente mexicano pedirá a sus conciudadanos su
opinión de permanecer o no en la silla del águila, según
se le llama al símbolo del poder en México.

Reportera de toda la vida, estudiosa y amante de la
historia, Sonia Morales le dijo como siempre al escri
bidor: "escúchame y no me interrumpas. Te sorpren
derás, no lo vas a creer". El escribidor escuchó con ga
nas de interrumpir, pero rata vez se aguantó, aunque
no se le crea.

Sonia leyó y sí, realmente hubo nota en su lectura.
Escucha bien, repitió. Y no hubo duda: el actual no es
el primer presidente de México de apellido López que
busca someterse a la opinión de los mexicanos sobre
si debe continuar como titular de Poder Ejecutivo, me
diante un instrumento democrático utilizado dema

gógicamente.
Esa "nota" periodística e histórica está en las pági

nas 127137 del libro "Porfirio Díaz. Su vida y su tiempo.
La Guerra 18301867" de Carlos Tello Díaz, Editorial
Debate, décimo cuarta reimpresión, de noviembre de
2018.

Lo que sigue está basado en el texto de Tello Díaz y
esencialmente a él corresponde el crédito.

Frente el Plan Ayutla, el ya para entonces alteza
serenísima, seductor de la patria, según lo iba a llamar
Justo Sierra, el señor presidente Antonio López de San
ta Anna tuvo necesidad de hacer algunas concesiones.

Así, el 20 de octubre de 1854, su secretario de Gober
nación, Ignacio Aguilar, mandó una circular a todos los

gobernadores anunciándoles un plebiscito, al que de
berían acudir todos los ciudadanos para que expresa
sen su opinión respecto a la permanencia del "guerrero
inmortal de Zempoala" (según el himno nacional) en la
presidencia de la República, cuyo mandato expiraba.

El plebiscito se celebró el Io de diciembre de 1854,
"acontecimiento memorable", —según lo califico el fi
libustero francés Ernest Vigneaux en su libro Souve
nirs d'un prisiorwer de guerre au Mexique, cita Tello
Díaz con dos preguntas:

El presidente de la República, entonces ya dictador,
"debe continuar en el poder supremo con las mismas
amplias facultades de que hoy está investido" y "en
caso de que no deba continuar ejerciendo las mismas
amplias facultades, ¿a quién debe entregar inmediata
mente el mando?"

No lo va usted a creer, pero el "sí" en favor de la
primera pregunta arrasó absolutamente.

De acuerdo con el relato de Vigneaux, los soldados
votaron mediante las manos de sus coroneles, los
monjes de sus priores, los indios por las de los curas,
los peones por medio de las de sus amos.

No había INE, acota el escribidor.
Tello Díaz explica que el dictador "Santa Anna

buscaba con esa consulta desmovilizar el apoyo de la
población, creciente y alarmante" a los postulados
del Plan de Ayutla. (Hasta aquí las citas del texto
mencionado).

La coincidencia en el apellido de dos presidentes de
la República es una simple anécdota. Sin embargo, los
políticos mexicanos dicen, ellos sabrán por qué, que en
política no hay coincidencias, pero ciertamente ellas
poco tienen que ver con los apelativos.
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Liderazgo Ejecutivo
y Ciberseguridad
El evidente crecimiento e impacto de los ciberataques
con ransomware contra sectores estratégicos de diver
sos países; así como, las condiciones de hiperconecti
vidad, el trabajo remoto y la transformación digital que
están experimentando tanto la sociedad de manera ge
neral como los diversos sectores gubernamentales,
productivos y de negocios, demandan de los líderes y
comités ejecutivos una estrategia y una visión diferen
te que priorice el papel de la ciberseguridad y reflexio
ne sobre las medidas de ciberresiliencia que se deben
adoptar al interior de sus organizaciones para proteger
con un enfoque holistico los activos humanos, ciber
néticos e informáticos con los que cuentan.

De entrada, debido a la creciente dependencia del
ser humano en las computadoras, el uso intensivo de
los dispositivos electrónicos y las vulnerabilidaes del
ciberespacio así como a lo sofisticado y complejo de
los ataques con programas maliciosos se han puesto
en evidencia dos cosas: la fragilidad de la ciberseguri
dad en todos los ámbitos del quehacer humano y la
necesidad de reflexionar sobre las medidas e inver

siones en ciberseguridad que las empresas deben rea
lizar para no postergar la integración de las tecnolo
gías de la información de manera segura. Remarcando
que la inversión estratégica en soluciones tecnológi
cas de última generación es un buen inicio, ya que
ayudan a identificar las areas vulnerables, a mitigar
los potenciales riesgos y a diseñar un plan de reac
ción/ recuperación.

En lo que respecta a la estrategia, las recomenda
ciones generales para su diseño e implementación in

cluyen medidas preventivas, correctivas y predictivas
que utilizan soluciones tecnológicas, administrativas,
educativas y de generación de conciecia que cuando
actúan de manera conjunta instituyen una primera lí
nea de defensa. El resto de la estrategia incluye accio
nes que mejoran las políticas públicas relativas a la
ciberseguridad y fortalecen el marco normativo y ju
rídico; generan los canales de comunicación y colabo
ración tanto a nivel nacional como internacional entre

el sector púbhco y la iniciativa privada; y promueven
políticas educativas de formación del capital humano.
Por último, la estrategia requiere de una visión de Es
tado que considere la seguridad y defensa del ciberes
pacio como el nuevo ámbito de la seguridad nacional.

Por su parte la visión debe buscar el fortalecimien
to del sistema para prevenir, mitigar, proteger de ma
nera eficiente el ciberentomo y recuperarse de cual
quier evento adverso en el menor tiempo posible. En
este escenario la defensa proactiva identifica y poste
riormente neutraliza las amenazas anticipadamente,
prevee vulnerabilidades y fallas en los equipos; mien
tras que la ciberresiliencia brinda un tiempo de res
puesta y recuperación. En breve, es preciso que el li
derazgo ejecutivo asuma una posición proactiva para
contrarrestar los impactos negativos de los ciberata
ques e implementar un sistema de ciberseguridad de
primer nivel. Sin la participación de los líderes de todo
tipo de organizaciones en el diseño de la ciberseguri
dad, la visión y la ciberestrategia quedarían en meras
intenciones. ¿Estamos preparados para asumir los
costos?
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Por la libertad de expresión
Unidos, en una sola voz, diversos medios de
comunicación, entre ellos El Heraldo de México,
se sumaron para rechazar, de manera enérgica,
toda amenaza o agravio en contra de la libertad de
expresión, particularmente las del crimen organizado,
por tratarse de algo inaceptable en un Estado de
Derecho como en el que deberíamos vivir.

Se activa el mecanismo
El Presidente pidió a las secretarías de Gobernación y
de Seguridad Ciudadana, que encabezan Olga Sánchez
y Rosa Icela Rodríguez, proporcionar la seguridad
necesaria a los periodistas que sufrieron agravios, pol
lo que el Mecanismo de Protección, que depende de
la subsecretaría de Alejandro Encinas, se activó para
brindar garantías y salvaguardar su integridad física.
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La tercera vía
Desconcierto, por decir lo menos, provocaron las
sorpresivas renuncias de Reyes Rodríguez y José Luis
Vargas a la presidencia del Tribunal Electoral, tan sólo
cinco días después de que se consumó lo que muchos
denominaron como un "golpe de Estado"; sin embargo,
todo apunta a que este mismo martes amaneceremos
con nuevo presidente... o presidenta.

Una solución definitiva
Nos adelantan que el presidente Andrés Manuel
López Obrador alista una nueva visita a Jalisco, para
ir a Los Altos, junto con el gobernador de la entidad,
Enrique Alfaro. El principal objetivo es resolver de
manera definitiva el problema social que ocasionó
la construcción de la presa El Zapotillo, la cual está
prácticamente terminada.

No entienden
Lamentable la postura misógina de la dirigencia del PT
en Estado de México, al amenazar al Tribunal Electoral
local sobre el retiro de una diputación a Joel Cruz, poí
no cumplir con la paridad de género. Nos dicen que
el partido satélite de Morena no acaba de entender
que estos fallos no obedecen a cuotas ni cuates, sino a
criterios de género y disposiciones legales.
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® El futbolista del Real Betis,
Andrés Guardado fue tendencia

luego de que la exjugadora de la
escuadra, Marta Perarnau reveló
que él suele regalar tachones al
equipo femenil, como apoye

Virginia Roberts acusó al
príncipe Andrés de abusar de ella
cuando era menor de edad, y en
frentaría una demanda millonaria

en la Corte de NY; ella fue víctima
del magnate Jeffrey Epstein.

• El titular de Seguridad Pública
de Baja California Sur, Germán
Wong, fue destituido del cargo
por estar en presunto estado de
ebriedad y realizar disparos en la
zona turística de Cabo San Lucas.
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I I documento es una acreditación

digital de una jiersona que ha sido
vacunada con Ira el COMI), o se ha

realizado una prueba cuyo resultado
ha sido negativo
• LAS UNICAS VACUNAS APROBADAS

POR LA ACENCIA EUROPEA DE

MEDICAMENTOS SON: PFIZER/

BIONTECH, MODERNA, ASTRAZENECA
Y JOHNSON & JOHNSON. Y SÓLO
MODERNA Y PFIZER PARA MENORES DE

12 A17 AÑOS ENLAUE

La pandemia mundial de COViD19 (enfer
medad causada por el SARSCoV2) ha dura
do más de lo esperado. El cierre de fronteras
interiores y exteriores en la Unión Europea

provocó desempleo, aumento de pobreza y el
surgimientodelasfronteras dentro del espacio
Schengen, lo que acabó con la libre circulación
de personas, una de las cuatro libertaclesfun
clamentales más preciadas c!e la UE. Debido a la
pandemia y a las desfavorables repercusiones
económicas por los confinamientos, se aprobó
de manera excepcional, en el presupuesto plu
rianual 20212027, un instrumento ele recupe
ración llamado NextGenerationUEporvalorde
€750 millones de euros a precios de 2018 que
se divide en préstamosy subvenciones, con el
fin de lograruna Europa moderna,digital, verde,
sostenible y resiliente. El 13 dejulio del 2021, se
aprobaron los planes de recuperación de 12
Estados miembros (Alemania, Austria, Bélgica,
Dinamarca, Eslovaquia, España, Francia, Grecia,
Italia, Letonia, Luxemburgoy Portugal], lo que
les otorga el acceso a los fondos.

Para continuarcon la recuperación econó

mica, la UE cuenta con el Reglamento sobre
el certificado COVID digital vigente desde el 1
de julio de 2021 y aplicable hasta el 30 de junio
de 2022. El certificado es aceptado en todos
los Estados miembros, contiene un código QR
con una firma digital para protegerlo contra
la falsificación y le servirá al ciudadano que
lo porte para poder circular libremente por la
Unión Europeayquedarexentocle las restric
ciones a la libre circulación que se encuentren
en vigor. La fase de introducción progresiva
es del primero de julio al 12 de agosto c!e 2021.
El certificado es una acreditación digital de
una persona que ha sido vacunada contra el
COVID 19, o se ha realizado una prueba cuyo
resultado ha sido negativo, o se ha recuperado
del coronavirus. Todas las autoridades nacio

nales son responsables de la expedición del
certificado. Esto significa que los ciudadanos
y residentes de la UE podrán expediry verificar
sus certificados COVID digitales en toda la UE.
Cabe mencionarqueal27clejuliode2021,70.5%
c!e la población adulta en la UE ha recibido al
menos una dosis y 57% de adultos ya cuenta
con la protección total de la doble vacunación.
Las únicas vacunas aprobadas por la Agencia
Europea de Medicamentos (EMA, por sus si
glas en inglés] son: Pfizer/BioNTech, Moderna,
AstraZeneca y Johnson & Johnson. Y sólo se
han aprobado el antídoto de Moderna y el de
Pfizer/BioNTech para menoresclel2al7años
en la Unión Europea, La idea del certificado
COVID digital es continuar con la recuperación
económica y facilitar la libre circulación c!e
personas durante la pandemia.
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— HISTORIA DE 
LO INMEDIATO

#OPINIÓN

EL PODRIDO
TRIBUNAL
ELECTORAL

La Sala Superior resolverá de manera inatacable
las elecciones de gobernador en ocho estados,
entre ellos Michoacán, Campeche, Guerrero y SLP

I organismo constitucional que tiene la
última palabra en la disputa por el poder
en México, el Tribunal Electoral clel Poder
Judicial de la Federación (TEPJF), está po
drido hasta la médula: De un presidente
súbitamente enriquecido y sometido al
grupo gobernante mudó a uno ligado ínti

mamente a Felipe Calderón y servil a otra coalición ele intereses.
Es muy sintomático que José Luis Vargas Valdez y Reyes

Rodríguez Monclragón, quienes han ostentado por días la
aberrante doble presidencia del TEPJF, tengan el mismo
origen en el grupo de Calderón y en el entorno de Luis Carlos
Ugalcle, personajes emblemáticos clel fraude de 2006 que
sólo heredó corrupción, sangrey miseria.

Y no es fortuito que este escándalo en el TEPJF se produzca
en medio de los litigios por parte de las 300 diputaciones
federales de mayoría, cuyas sentencias de la Sala Superior
serán determinantes para que el INE asigne las 200 plurino
minales, en una Legislatura que se instalará en 20 días, el 1 de
septiembre. Los partidos políticos presentaron ante el TEPJF un
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total de 541 recursos que si bien en la mayor parte, 269, fueron
promovidos por Encuentro Social,
con el fin de alcanzar el registro con
el mínimo de 3% de la votación, la
nulidad en distritos puede cambiarla
correlación de fuerzas de la Cámara

de Diputados. Una curul, dos o tres
son clave para mayorías.

Fuerza por México, ligado al se
nador Ricardo Monreal, impugnó 129
distritos, en la misma lógica clel PES

de no perder el registro, mientras que otros 29 fueron pre
sentados por candidatos y ciudadanos. Por partidos, Morena
presentó 16 recursos, 14 PAN, 7 PRI, 7 PRD, 6 Recles Sociales
Progresistas, 4 partido Movimiento Ciudadano, 2 PTy 2 PVEM.

Pero también la Sala Superior resolverá de manera inata
cable las elecciones de gobernador en ocho estados, entre
ellos Michoacán, Campeche, Guerrero y San Luis Potosí, donde
la coalición clel PRIAN busca la nulidad.

La disputa por el poder se trasladó de las urnas al Poder
Judicial, cuya putrefacción abarca a la Sala Superiordel TEPJF,
que tendrá la última palabra en estos litigios y que podría
revertir la voluntad ciudadana expresa en las urnas con el
uso de criterios facciosos de los magistrados.

Vargas Valdez ya fue liquidado como presidente y está
ahora en la hipótesis de ira la cárcel por dos investigaciones
de la FCR por corrupción, pero nada cambia: Reyes Rodríguez
está a las órdenes de Calderón y la facción de la derecha.

Ligados desde el ITAM como estudiantes, Roberto Gil Zuar
hizo a Reyes Rodríguez su estrecho colaborador en la Subse
cretaría de Gobernación, luego su coordinador de asesores
en la secretaría particular de Calderón, y secretario técnico
en la Comisión de Justicia clel Senado, desde donde lo hizo
magistrado de la Sala Regional de Monterrey, en 2012,y luego,
en 2016, de la Sala Superior, hasta 2024.

Rodríguez Monclragón por fortuna renunció a presidir el
TEPJF, pero cada uno de los siete magistrados tiene historia
turbia. Todos deben irse
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El machacón mensaje republicano se refiere al nial
manejo de ¡a economía, la situación en la frontera
con México y el incremento del crimen

ara la prensa política estadounidense, los
P temas de agenda en la próxima elección

legislativa en 2022ya están enjuego, tanto
que se afirma que la inflación, el aumento
de la delincuencia y el incremento de mi
grantes en la frontera dan una temprana
ventaja a los republicanos.

Es cierto que el presidente Joe Biclen ha predicado la bús
queda de soluciones bipartidistas para los problemas de
Estados Unidos, pero en el marco de la actual polarización
política del país, el número de legisladores republicanos
dispuestos a arriesgar sus carreras políticas parece mínimo.

Y de paso, la dominante presencia del expresiclente Dó
nale! Trump en el ahora partido de oposición dificulta más el
entendimiento: el exmanclatario insiste, contra toda prueba,
que hubo fraude en las elecciones ele noviembre pasado. Y
manifestarse en ese sentido es una prueba ele lealtad.

Así, a sólo seis meses c!e que Biden tomó el poder, los
republicanos creen estar en buena posición para lograr un
avance sustancial, incluso la posibilidad de recuperar al me
nos una de las dos cámaras del Congreso estadounidense.

El ya machacón mensaje repu
blicano se refiere al mal manejo de
la economía, la situación en la fron
tera con México, y por supuesto, del
incremento del crimen.

Todo eso se combina con el C0

VID19 y el resurgimiento de conta
gios con la variante Delta, mientras

el debate en torno a la vacunación

y medidas sanitarias como sana
distancia y uso de mascarillas está lejos de haber acabado.

En una muestra de lo que viene, el gobernador Ron DeSantis,
de Florida, acusó a Biclen de acelerar la pandemia al relajar las
medidas de seguridad en la frontera sur de Estados Unidos.

Biclen, dijo DeSantis, "ha importado más virus de todo el
mundo al tener una frontera sur muy abierta. Hay cientos
de miles de personas que cruzan cada mes. Y no es sólo de
México. De hecho, rara vez es de México".

Otros gobernadores republicanos han sido más directos y
han enviado elementos de sus Policías a "reforzar" la vigilancia
fronteriza impuesta porel gobernaclorcleTexas.Creg Abbott.

Uno de los planes importantes de Biclen, para la plena recu
peración económica, es una inversión por más de 4.5 millones
de millones de dólares principalmente en infraestructura. Los
republicanos usan el tema como señal de posibles impuestos
o aumento de la deuda pública.

Paralelamente, un reciente estudio consignó un aumento
de 16% en ios homicidios, durante la primera mitad de 2021
en comparación con 2020, queya había aumentado más de
30% respecto a 2019.

Los republicanos pretenden vincular el problema con
las demandas de la izquierda demócrata de restar fondos a
la Policía, luego de una serie de incidentes, especialmente
raciales, en 2020.

Y sí se recuerda la campaña electoral de Trump en 2016,
todo eso se puede vincular con México...

Se registró un
aumento de 16

por ciento en
homicidios
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TOUCHE

«OPINIÓN

MAESTROS, CLAVE
PARA EL REGRESO

Son, después de los padres, formadores de mujeres y
hombres de bien en todo el mundo

oy un convencido ele que la
docencia es un apostolado.
Los maestros, los verdaderos
maestros,deberían serjunto
con los policías ele los pro
fesionales mejor pagados en
México por su papel trascen

dental en la vida y la formación de los individuos.
Incluso, más allá ele las ai las y de los libros. Los
maestros son, después ele los padres, formadores
ele mujeres y hombres ele bien.

En México, la pandemia ele coronavirus avasa
llótambién a la educación que ahora enfrenta el
desafío ele regresara clases presenciales en las
escuelas. Aunque llueva, truene o relampaguee,
sin los maestros esta misión será

imposible. El gobierno tiene la obli
gación ele garantizar las condiciones
para un regreso seguro, responsable
y realista. Se debe hacer un recorrido
y registro escuela por escuela, aula
por aula en todo el país, para que las
autoridades municipales, estatales
y federales hagan lo necesario para
que los planteles estén en condiciones ele recibirá
los alumnos, tras casi año y medio ele suspensión.

El fin ele semana, los órganos nacionales del
SNTEy los secretarios seccionales sindicales ele
todo el país acordaron por unanimidad contribuir
a que, en el regreso a clases presenciales, las
escuelas sean espacios seguros, más seguros
incluso que muchos otros que hoy permanecen
abiertos. Hasta este momento, no se sabe ele
ningún programa gubernamental de evaluación
ele las escuelas que han permanecido vacías y

abandonadas 18 meses. Hoy, muchos planteles
están destruidos, saqueados. Ya se sabía que
el abasto ele agua potable y electricidad no era
condición garantizada en todas las escuelas antes
ele la pandemia. Hoy se desconoce el estado re
del mobiliario, servicios e instalaciones.

El regreso a clases presenciales no se dará por
una orden autoritaria, sino cuando los maestros
y padres ele familia se sientan tranquilos; cuando
los alumnos estén tan seguros en las aulas como
en sus casas. Que no haya duela, el magisterio ha
respaldado desde el primer momento a López
Obrador. Son los funcionarios ele la 4T quienes
no están a la altura del reto. Incluso, los maestros
fueron los primeros en vacunarse para reanudar

clases presenciales. Los meses han
pasacloyCanSinioBiologics anunció
que se necesitará un refuerzo. Aún
así, el profesor Alfonso Cepeda, se
cretario general del SNTE, mantiene
comunicación permanente con la
maestra Delfina Gómez, para hacer
realidad el regreso a las aulas ele ma
nera segura. Incluso, para gestionar

la vacunación del personal docente que falta.
• ••

BON APPÉTIT: El TEPJF, una vez que
amaine su crisis, debe pronunciarse sobre la
elección para gobernador de Nueva Léon. Hay
tres vertientes de Irregularidades en torno de
la campaña del candidato ganador, Samuel

García. Mañana le contaré.

CACHOPERIODISTA@CMAIL.COM /
©CAÍ OPERIQDIS"
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AMERICA LATINA: ENTRE
ESTADOS UNIDOS Y CHINA

n mi artículo pasado analicé los plantea
mientas del presidente López Obrador ante

| j la Celac: el futuro de la OEAy la propuesta
cíe un nuevo mecanismo de integración
continental.

Amplío ahora algunas consideraciones
sobre la racionalidad de la propuesta de

este nuevo modelo de integración continental, basado en el
de la Unión Europea.

Un punto del discurso del Presidente es la continuidad del
reconocimiento del reto que significa China para América del
Norte, en materia de producción y competitividad, asunto que
ya había tratado en su visita a Estados Unidos, en julio de 2020.

En su interlocución ante Celac retomó el tema con una

dimensión continental y afirmó que el modelo de relación
entre Estados Uniclosy el resto del continente está agotacloy
que "el crecimiento desmesurado de China ha fortalecido en
Estados Unidos la opinión de que debemos ser vistos como
"aliados" y no como vecinos distantes".
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El diagnóstico del Presidente es correcto, aunque aún
hay algunos sectores que no están
convencidos c!e ello. En EU existe

consenso bipartidista sobre el reto
de China y la posibilidad ele conflicto
que ello representa.

Por ello, López Obrador considera
que América Latina y el Caribe están
en condiciones inmejorables para
plantear una nueva etapa en la re
lación con EU.

La propuesta refleja que el gobierno entiende que la in
tegración con Estados Unidos y Canadá es esencial para el
futuro ele México y piensa que también lo es para América
Latina y el Caribe, y que China no podrá sustituir el papel ele
nuestros vecinos del norte.

Pero la situación de otros países latinoamericanosy cari
beños no es la misma de México. Muchos de ellos dependen
del comercio con China, en particular los exportadores de
materias primas, así como de sus crecientes inversiones en la
región en los sectores energético, minero y de infraestructura.
Por ejemplo, China es el principal socio comercial de Brasil
y Perú, y no Estados Unidos. La pregunta entonces es si la
experiencia de México puede servir de modelo para el resto
del continente. No hay en este momento una respuesta clara.

Creo que el discurso hubiera tenido un mayor impacto po
sitivo en Estados Unidos si se hubiera eliminado la referencia

a la sustitución de la OEAy concentrado en el planteamiento
de una nueva relación continental. Esta mención introdujo
un factor innecesario de distracción, rechazo y confronta
ción con EU. En síntesis, para discutir un nuevo modelo ele
integración continental habrá que responder a la pregunta:
, Existe un interés común en AL y el Caribe en integrarse
económicamente con EU y Canadá, o las circunstancias ele
cada país hacen que esa aspiración sea una quimera? En el
caso ele México, queda claro que la integración económica
con América del Norte es la mejor opción. Así lo entienden
tanto la Unión Europea como China.
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Este mecanismo se tienen que quedar y repetir.
AI final se trata de un método para influir en las
decisiones y actuación del gobierno

I pasado 1 de agosto, la ciudadanía pospuso
su derecho de votar en la consulta popular
y trasladó el análisis, debatey pronuncia

I miento sobre el ejercicio en sí mismo, al
plano mediático.

El primer gran plebiscito mexicano
que buscaba la ejecución cié un acto de

administración se politizóy polarizó. Predominó una falta de
organización y hasta de difusión por canales adecuados, lo
que llevó al resultado que ya tocios conocemos: seis millones
511 mil 385 votos por el "Sí" al enjuicia miento de ex presidentes
por actividades realizadas en el pasado y un total de 102 mil
945 sufragios por el "No".

En 2009 se incluyó la figura del referéndum en nuestra
Carta Magna, para 2012 después de diversos dictámenes
y discusiones se incorporó el mecanismo de la "Consulta
popular", justificándose en la falta de canales para la parti
cipación de la población en temas de interés público. Y para
2014, se publicó la Ley Federal de Consulta Popular para
reglamentarla misma.

El texto vigente del artículo 35, fracción VIII, de la Constitu
ción federal considera excepciones
mínimas para consultar, dejando
prácticamente cualquier tema como
objeto de opinión pública y respuesta
positiva o negativa.

El propósito de establecerciicha
figura fue generar un mecanismo de
democracia participativa, enmar
cado como derecho humano que

tiene la ciudadanía, a propuesta del
Presidente, el Congreso de la Unión y los propios votantes
12 por ciento de la lista nominal).

Por desconocimiento, apatía o falta de legitimación, la
población desdeñó un poder que le corresponde... Lo cierto
es que en México hay una baja participación social, ya sea
para ejercer sus derechos individuales o colectivos.

A posteriori, tocios aprendimos algo de la primera consulta
popular: No forzar un ejercicio ciudadano desde el poder,
eliminar mezquindades partidistas y políticas porque nose
trata de una contienda electoral y, los ciudadanos, dejar la
desidia e indiferencia para colaboraren las decisiones de las
instituciones públicas.

Este mecanismo se tienen que quedar y repetir, mejo
rar su implementación, reducir los costos y aumentar la
participación. Al final se trata de un ejercicio ele gobierno
abierto, un método para influir en las decisiones y actuación
del gobierno, relativas a asuntos de relevancia nacional,
una forma de obtener un pronunciamiento directo de los
ciudadanos.

Roma no se hizo en un día. Siete millones de votos, es decir,
7.11 de la población en edad de votar, representa un inicio. Su
voz se debe escuchary considerar, aunque no se alcanzara
el porcentaje para hacer la encuesta vinculante. La idea era
que opinaran y lo hicieron.

La consulta popular debe constituirse en una verdadera
institución que permita abonar a un sistema democrático
en México.

Todos

aprendimos de
¡a primera
Consulta

popular
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— EL DEDO —
EN LA LLAGA

# OPINIÓN

ELEFANTE
REUMATICO

¿Qué ha sucedido con el Instituto de Salud para
el Bienestar (Insabi), creado para dar servicios de
salud a todos los mexicanos que no los tuvieran?

¡entras la población mexicana tiene necesi
dades de salud muy grandes, incluso más
allá de la pandemia,en el primersemestre
de este año, la mayor caída de inversiones
físicasdelgobiernoesjustoeneseámbito.
Bajó 51.9 por ciento, a tres mil 40 millones
de pesos. Para comparar, la inversión en

hidrocarburos creció 3.4 por ciento, 133 mil 299 millones. En
cuanto a las medicinas, ahora las compras están a cargo de la
Secretaría de Hacienda y se hacen consolidadas mediante la
UNOPS. En 2020 sólo compró 50.8 por ciento de los medica
mentos y 55 por ciento del material de curación, según cifras
oficiales. Al cierre de julio de este año, había comprado 875
millones de piezas de medicamentos pero sólo había llegado a
7.26 por ciento, es decir, 65 millones. Nuestro sistema de salud
es un elefante reumático. Los derechohabientes enfrentan
una continua falta de medicamentos; equipos médicos insu
ficientes e instalaciones deplorables. Más aún, la cobertura es
tan limitada que 28.2 por ciento de los mexicanos no tienen
acceso a servicios cíe saluc!. Son .35.7 millones de personas.
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Muchas más que los 20.2 millones con esa carencia en
2018, de acuerdo al Coneval. De no
resolverse todos esos problemas,
seharán mucho más grandes hasta
desatar otra crisis de proporciones
insospechadas. Tenemos 15 millo
nes de adultos mayores en el país
es decir 12 por ciento de la población,
mientras que en el año 2000 eran 7.
Y esa tendencia continúa en franco

crecimiento. ¿Qué ha sucedido con
el Insabi, creado para dar servicios de salud a todos los mexi
canos que no los tuvieran? Al arranque de sus operaciones,
el objetivo era incorporar a 69 millones de personas, pero en
sus 19 meses de existencia no ha aumentado sino reducido.

El informe más reciente del Inegi indica que tiene 32 mi
llones 842 mil 765 usuarios, mientras que el Seguro Popular
llegó a tener 53 millones 530 mil 359. Si bien el Insabi deses
tima esos números, queda claro que esa diferencia de más
de 20 millones de personas no han acudido a atenderse. Más
aún, los varios miles de personas que perdieron su empleo
y su afiliación al IMSS, tampoco acudieron, porque no cono
cen la existencia del Insabi. En el equipo de transición hacia
la administración federal actual, la única idea fija era que
desapareciera el Seguro Popular pero la creación del Insabi
no estaba concretada en el papel. Su nacimiento se basó en
cambios sueltos y desestructurados en la Ley General de Salud
y de los Institutos Nacionales de Salud. Otras instituciones
también enfrentan problemas severos. Al terminar 2020 las
dependencias y entidades afiliadas al ISSSTE le debían 64 mil
512 millones ele pesos en cuotas y aportaciones atrasadas. En
el caso del IMSS, la situación es notablemente mejor aunque
limitada. Su dirección afirma que hay viabilidad financiera ga
rantizada al menos hasta 2034. El sistema cíe salud mexicano

es un elefante reumático. Cientos de sus derechohabientes
han muerto porenfermedadesy complicaciones previsibles,
mientras que muchos otros no gozan del bienestar mínimo
frente a su padecimiento. Es hora de enderezar el rumbo.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / ©ADRIDELGADORUIZ
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Colaboradores cercanos a López Obrador
sostienen que fue "un error" arrancar la sucesión
presidencial con tanta anticipación

as grillas se han desatado entre los de Mo
rena. Lo reconocen entre ellos mismos. Y

se puso peor desde que López ObradorL cíio el banclerazo a la sucesión anticipada.
El propio Presidente recibe quejas de

unos y otros:
El coordinador ele los senadores more

nos, Ricardo Monreal, acusando que hay "muchas manos" me
tidas en los asuntos del Congreso y le complican la operación.
—La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,

resintiendo diferencias con la titular de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez, y reclamando las intervenciones del consejero
jurídico, Julio Scherer, en el Legislativo y el Judicial.

—El canciller Marcelo Ebrard confrontado duramente con

el subsecretario de Salud Hugo LópezGatell por el manejo
de las vacunas;y este último, a su vez, a golpe limpio de ida y
vuelta con la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum

—La secretaria cíe Energía, Rocío Nahle, en abierto pleito
con Octavio Romero, director de Pemex.

—El fiscal financiero, Santiago Nieto, evidenciando un día
síy otro también al fiscal general, Gertz Mañero; y ni qué decir
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de cómo se le ha ido a la yugular al
¿depuesto? presidente del Tribunal
Electoral, José Luis Vargas.

—Mario Delgado, presidente ele
Morena, jugando a varias bandas en
la Ciudad cíe México, revolviéndole
las aguasa Martí Batres y viéndose
ya como próximo jefe c!e Gobierno
c!e la CDMX.

Pequeñas muestras de lo que
ocurre en la cúpula del equipo presidencial. Pero lo cierto es
que en cuadros intermedios de estas y otras dependencias
como Hacienda, Economía, Trabajo, Agricultura, Medio Am
biente los golpes entre unosy otros están a la orden del día.

AMLO lo reconoce: Sucede que "a veces hay diferencias"
en el gobierno actual, "son criterios distintos"; sin embargo,
no leve mayor problema (al menos públicamente): "Lo bueno
es que cuando hay un asunto delicado se cierran filas", dice

Hasta ahora la situación podrá parecer bajo control, co
mentan algunos de los colaboradores del Presidente, pero
a como se están calentando las cosas al interior del equipo
incluso entre los más cercanos al tabasqueño sostienen
que fue "un error" arrancar la sucesión con tanta anticipación

• ••

AHORA DECLINA REYES. La vía para recomponer la crisis
por la que atraviesa el Tribunal Electoral requirió la renuncia
del magistrado Reyes Rodríguez a presidir el organismo.

Janine Otálora se perfilaba ayer como presidenta interina,
en tanto se llama a un proceso electivo próximamente.

Tal fue el resultado de la primera negociación con Arturo
Zaldívar: ni Vargas, ni Rodríguez

• ••

GEMAS: Obsequio del gobernador de Chihuahua, Javier
Corral: "Cuando se da un viraje, un cambio, una manera
diferente de hacer política, uno suele enfrentarse a tres
oligarquías que se unen, se atenazan: la económica, la

política y la mediática".
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Algunos estados írtulicUmulmeníe marcados por los
peores índices de jtobreza mostraron mejoras, como
Oaxaca, Guerrero, ( híajuis, Veracruz if /«frasco

 ES POSIBLE DISEÑAR

POLÍTICAS PÚBLICAS
ENCAMINADASA

CONTENER EL PROCESO

DE EMPOBRECIMIENTO

YCONCATENAR

LA REACTIVACIÓN
ECONÓMICA DE
ZACATECAS, SI HAY UNA
ALIANZA ESTRATÉGICA
CON OTRAS ENTIDADES

Los cálculos ciel Programa ele
las Naciones Unidas para el
?esarrollo, estiman que para
2030, mil millones de perso
nas en el mundo vivirán en

condiciones de pobreza, al
sumar aproximadamente
207 millones de personas a
esta condición como con

secuencia de la pandemia
provocada por la COVID19.
Por su parte, la Conferencia
de la ONU sobre Comercio

y Desarrollo, estima que 50
por ciento de las personas
pobres se concentrarán en

los países menos desarrollados, y una gran cantidad de estudios
afirman que se tendrán retrocesos notables en materia de educa
ción y alimentación.

En este sentido, los resultados c!e la medición de la pobreza
2020, realizada por el Coneval, reflejan un aumento en la pobreza
entre 2018y 2020 cíe dos puntos porcentuales, esperados, pero no
menos urgentes de atención.
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Por ello, vale la pena realizar un análisis que nos permita gestionar,
de forma eficiente, la información de este organismo autónomo,
cuya labor resulta fundamental para la evaluación y el diseño de
políticas públicas, económicas y sociales, al evitar conclusiones
rápidas o un manejo tendencioso ele los resultados de la medición,
como aquellos que pretenden vincularlos con una mala gestión del
gobierno federal y de los programas prioritarios.

Llama la atención que entre losl9 estados que presentan algún
aumento en los niveles de pobreza, destaca Quintana Roo, con la
mayor variación, al pasar de 30.2 por ciento en 2018 a 47.5 por ciento
en 2020, pasando de la entidades por debajo de la media nacional, a
las que se ubican porarriba de ella. Esta situación se replica en otras
entidades con los principales puntos turísticos internacionales del
país, como la Ciudad c!e México, Yucatán, Baja California Sur, Jalisco y
Puebla, lo que se explica por las medidas de confinamiento aplicadas
en todo el mundo, así como el impacto de la actividad turística en
la economía informal, como parte fundamental del medio de vida
de las personas más vulnerables.

Por otra parte, algunos estados traclicionalmente marcados por
los peores índices de pobreza mostraron mejoras, como Oaxaca,
Guerrero, Chiapas.VeracruzyTabasco, que se suman para dar como
resultado 13 entidades con mejores condiciones en comparación
con 2018, al ser Nayarit la entidad con mayor disminución cíela po
breza, clel 35.7 por ciento al 30.4 por ciento entre aquel añoy el 2020.

Zacatecas pertenece al grupo de las entidades que lograron
disminuir su índice de pobreza, con una reducción ele 3.5 por ciento
en este periodo; no obstante, experimentó un aumento mínimo
clel 0.3 porcientoen la cantidad de personas que viven en pobreza
extrema, así como un aumento de 1.1 por ciento en el rezago edu
cativo, pero su peor caída la sufrió en el ramo de las carencias por
acceso a los servicios de salud, con un aumento clel 12.1 por ciento.
Con el uso inteligente de estos datos, es posible diseñar políticas
públicas encaminadas a contener el proceso de empobrecimiento
y concatenar la reactivación económica de Zacatecas, mediante
la alianza estratégica con otras entidades, con la federación y con
otras naciones del mundo.
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TRES
EN
RAYA

#OPINIÓN

LA
OPOSICION
LESICUE
EL JUEGO A
AMLO

Ha decidido jugar las cartas de López Obrador,
dándole fuerza, pues se montará en que todos
buscan una reforma electoral profunda

ás que oposición, muchos de los institutos
políticos representados en el legislativo
federal parecen comparsa del régimen al
que tanto cuestionan. La actitud del PAN, PRI
y PRD asemeja más un juego de párvulos
o, bien, una demostración de que estos
partidos han perdido la brújula y, con elle

sólo le hacen el juego a AMLO en lo que él necesita para dar
al traste con el andamiaje electoral.

El PAN, como de costumbre, en pugnas internas; el PRI,
extraviado, y también con desfiguras internos; el PRD cada
vez más insignificante en lo cualitativo y cuantitativo. Y todos
entrando en un juego muy perverso donde quieren opinar al
respecto de una posible reforma electoral en lugar de poner
un alto a iniciativas en ese sentido, al menos por el momento.
Ante la cacareada iniciativa que quiere impulsar la 4T

para transformar el INE y todo el ámbito electoral naciona'
lo que propone este "bloque opositor" para la LXV Legislatura
es lanzar una contrarreforma para frenar la desaparición del
órgano electoral, pero "incluirán quitarle funciones al instituto".

¿No se han dado cuenta que le hacen más gordo el atole a la
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4Tal ponera consideración alternati
vas que debilitarán, restarán autono
míayerearán un engendrocíel INE?
Debieran dejar pasar unos años,

más allá de 2Q24, para volver a pre
sentar propuestas cíe reformas de
esta índole y de gran calado.

Pero la oposición ha decidido
jugar las cartas cíe López Obrador,
dándole fuerza, pues se montará en

que todos buscan una reforma profunda c!e las autoridades
electorales.

Antes de la propuesta alternativa de reforma del INE, de
berían resolver hacia dentro. Terminar los líos que cargan por
sus dirigencias. Poner fin a sus incongruencias y debilidades

Imposible decir que no se vive una crisis en nuestro siste
ma de partidos e instituciones electorales. Pero no debemos
confundirlas razones que llevaron a la misma, siendo una de
ellas que el INE ha vivido bajo el constante golpeteo del go
bierno federal. Desde la restricción de sus presupuestos hasta
el denostar y contravenir sus opiniones y determinaciones.

La contrarreforma electoral no resultará como muro de

contención al proyecto que impulsará Andrés Manuel como
algunos suponen. Por el contrario, al tener Morena mayoría
con sus aliados en el Congreso, lograrán utilizarla de puente
dinamitar al INE y al TEPJF y, encina, culpar a la oposición de
los yerros de lo que se apruebe finalmente. Eso sin mencionar
que cabe la no muy remota posibilidad ele que algunos partidos
de oposición se unan a la iniciativa lopezobracloristay le cien el
sí a la reforma electoral tal y como la quiere la Cuarta Transfor
mación. Ya nos podemos imaginarias implicaciones de esc.
Antes de proponer una contrarreforma, lo fundamental

es frenar la iniciativa que presentará Morena y exigir a su
contraparte legislativa que recuerden que hay una división
de poderes (ejecutivo, legislativoyjudicial), los cuales deben
trabajar por el bien común del país, cíe manera ordenada, pero
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Mañana el desafuero Huerta y Toledo
El líder nacional de Morena, Mario Delgado celebró que en el Senado

de la República en la sesión Permanente se haya logrado acuerdos
para el extraordinario este miércoles para llevar a desafuero a los

diputados Saúl Huerta y Mauricio Toledo.
Mario Delgado celebró porque su dicho es que en la cuarta transfor

mación no se protege a nadie, pues basta recordar que Huerta es
de su propia bancada morenista y su pecado en la acusación de abusos
a un menor.

Mientras que Mauricio Toledo, un diputado emanado del PRD y
que en esta transformación entró al bloque de los morenos pero en el
apartado del PT de Alberto Anaya, lo acusan de enriquecimiento por in
muebles y más.

El acuerdo en gran parte se derivó del compromiso que hiciera el líder
de los senadores, Ricardo Monreal en aquella pasada sesión donde le re
clamaron por que no se logró llevar un extraordinario para el desafuero.

Que decir del senador presidente de la Comisión de Hacienda,
Alejandro Armenta que reviró a los acusadores de Monreal que cuando la
perra es brava hasta los de casa muerde, por aquello que todos
son de Morena.

Obviamente para Monreal en esas fechas fue más significante sacar el
extraordinario para la regulación de la subcontratación pues el riesgo era
muy alto porque entraría en funciones el 1 de agosto y la súplica fue ex
traordinaria del empresariado y del propio director del IMSS, Zoé Robledo
de una extensión que al final se logró por 30 días más.

Dice Mario Delgado que esta decisión se deriva porque en esta trans
formación todos son iguales ante la ley, vaya que se acabaron los privile
gios de unos cuantos.

Bueno a ver si es cierto para echarle el guante a otros pendientes por
que de que los hay los hay y también algunos son de la 4t.

CON TAL DE VENCER LA 4T SE

PIERDE VALORES DEMOCRATIVOS

El gobernador de Chihuahua, Javier Corral aprovechó la visita del
Presidente Andrés Manuel López Obrador a su estado y en su conferencia
mañanera declaró que con tal de vencer a la 4t se están perdiendo valo
res democráticos.

Desde luego que el Presidente escuchaba con atención pero
no lograba hilar de qué se trataba, si era un ataque en su contra o que
estaría diciendo.

Bueno, Corral se refería que su partido el PAN que dirige Marko Cortés
está incurriendo en una estrategia contraria de querer derrumbar a la 4t
a la mala, es decir en una alianza que ha sido criticada y que tal vez no les
reditúe en costobeneficio. .. •

El PAN por si solo ha avanzado en todo lo largo de estos años desde
Manuel Gómez Morfn y nunca se imaginaron que se podrían aliar con la
izquierda y el PRI. Por eso el mensaje levantó ámpula al Presidente que
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después vio con buenos ojos.

LISTOS LOS NUEVOS COORDIANDORES EN SAN LAZARO

En las próximos días iniciará la pasarela de los nuevos diputados en San
Lázaro para tomarse la foto y quedar acreditados con sus nuevas y fla
mantes charolas de plástico.

Anote que también se presentarán los mandamás de sus bancadas que
comandarán las fracciones parlamentarias en los próximos 3 años.

Para el PRD su líder Jesús Zambrano designó como coordinador a
Luis Chazara, un político que ya ocupó ese cargo en San Lázaro en el
periodo de 20122015justo cuando Silvano Aureoles fue presidente de la
Mesa Directiva.

En el PAN de Marko Cortés, designaron a Jorge Romero, un político igual
que Chazara con las suficientes tablas legislativas para llevar su bancada
que supera los 111 legisladores y que se coloca como la segunda fuerza en
San Lázaro después de Morena.

Por parte del PRI, de Alejandro Moreno "Alito" designaron al ex
gobernador de Coahuila Rubén Moreira. Comandará una bancada
de 70 diputados.

Mientras que en Movimiento Ciudadano de Dante Delgado que estrena
su segunda gubernatura con Samuel García en Nuevo León, la otra
es actualmente en Jalisco con Enrique Alfaro, se perfilan alcanzar una
bancada de 23 diputados.

En Morena de Mario Delgado sin duda seguirá al frente el actual Ignacio
Mier, el mismo que logró la reelección en esta primera carnada legislativa
con ese beneficio. Su bancada sumará 199 diputados que con la alianza del
Verde de Arturo Escobar con 43 y el PT de Alberto Anaya con 39 superará
la mayoría simple de 250 más uno.
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¿Más abrazos y no balazos?;
el gobierno tiene que actuar ya
¿Más abrazos y no balazos?

¿Los delincuentes también son seres humanos?
Las amenazas del Cártel Jalisco Nueva Generación a medios de comunicación

y periodistas y todavía exigir respeto superan cualquier cosa.
Es un nuevo desafío, un nuevo reto, en el país más peligroso del mundo para

ejercer el periodismo y donde han asesinado a 141 comunicadores desde el año
2000.

Poco a poco se ha escalado y se han roto y violado los códigos.
Los criminales se dieron cuenta de que pueden desafiar al Estado y no pasa

nada.
Felipe Calderón se fue al extremo con su estúpida guerra sin planeaclón

contra el narcotráfico y el crimen organizado, Enrique Peña Nieto se volteó y se
dedicó a las reformas, hoy extintas, y Andrés Manuel López Obrador se ha ido al
otro extremo: ha permitido la Impunidad, ha dejado a los malandros hacer lo que
quieran.

El país está en manos de los delincuentes.
Aunque lo niegue el presidente.
Baja California, Baja California Sur, Sonora, Chihuahua, Sinaloa, Jalisco,

Tamaulipas, Zacatecas, Aguascalientes, Guanajuato, Estado de México, Morelos,
Puebla, Veracruz, Guerrero, Oaxaca, Chlapas y Quintana Roo. •

¿Lo ve?
A diario matanzas, masacres de esas que dice ya no existen.
Tan sólo el fin de semana murieron más de 50 en Guanajuato, donde Oiego

Sinhue Rodríguez, del Partido Acción Nacional (PAN) es un fracaso como
gobernador.

Pero Morelos con el otro petardo e ignorante Cuauhtémoc Blanco no se queda
atrás. Y qué decir de Miguel Barbosa, en Puebla.

Las amenazas directas a Azucena Uresti, a Milenio, a El Universal y a Televisa
alcanzan ya un grado de impunidad incalculable.

El poder del crimen creció, paradójicamente, en el sexenio de Calderón,
cuando en un afán por legitimar su 0.56 por ciento con el que robó la presidencia
a López Obrador decidió enviar el 10 de diciembre, apenas una semana después
de asumir, al Ejército a ¿dónde más? Michoacán.

Y los códigos, reitero, se rompieron.
No tocar a las familias ni matar niños ni mujeres es cosa del pasado.
Ayer, el gobierno federal dio apoyo a Uresti y la incorporó al mecanismo de

protección a periodistas.
Será insuficiente.
Si El Mencho, líder del CJNG, se atrevió a ordenar el atentado en contra de

Ornar García Harfuch, secretario de Seguridad de la CDMX, en junio de 2020, en
las Lomas de Chapultepec, imagine lo que es capaz de hacer con cualquiera.

No hay forma de que la seguridad de Uresti esté garantizada.
En pleno corazón de la CDMX atacaron a García Harfuch.
Fusiles de asalto, Barret, lanzagranadas y bombas de fragmentación.
Dos escoltas muertos y él, herido.
Esa idea de que el entonces Distrito Federal era una especie de isla, segura y
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en donde por ser sede de los tres poderes de la Unión y existen más de cien mil
policías los cárteles no operaban es sólo eso: una falacia, una utopía.

Están aquí y aquí operan.
En el gobierno de Miguel Angel Mancera quedó claro, aunque él siempre lo

negó.
El levantón de doce jóvenes en el Heavens de la Zona Rosa, en 2013 lo

confirmó.

Y El Ejército, la Guardia Nacional no pueden responder. Está prohibido.
Son humillados, abusados.
El gobierno de Andrés Manuel ya no puede mantener esa posición de poner la

otra mejilla.
Tiene que actuar y responder ya o el daño será irreversible.

HR Ratings apapacha a Metepec
Gabriela Gamboa mantiene el rumbo de Metepec, en el Estado de México.

La calificadora HR Ratings mejoró la evaluación del municipio de AA+ a AAA.
Líder en Edomex y a nivel nacional en los primeros sitios.

Gandallas en la UACM
El sindicato de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (SUTUACM) es
agandallado por la rectora Tania Rodríguez Mora.

Hasta perito ya opera para ver si aplicaron bien el incremento del salario
del 2020, porque el incremento del 3.4 por ciento de 2020 lo borraron, lo
desaparecieron. No existe... para ella y ellos.

Vamonos: Vacunas y prevención, las únicas opciones..
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REDES H ^¿Í.ÍDEPODER ' f\í
Indalfer se apunta
La presión parece disminuir en
el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación tras

las declinaciones de José Luis

Vargas y de Reyes Mondragón
a la presidencia del órgano
autónomo tras la mediación del

ministro presidente de la Supre
ma Corte, Arturo Zaldívar, lo
que perfila una salida política al
conflicto. Con Vargas y Rodrí
guez descartados tras la contro
versia de la última semana, nos

dicen que quien está tomando
fuerza para asumir la presiden

cia es el magistrado Indalfer
Infante, quien contaría con el
respaldo de Ricardo Monreal
y Santiago Creel, pero habrá
que esperar para ver si logra el
consenso entre sus compañeros.

De momento, Janine Otálora
será presidenta por ministerio
de ley de manera temporal para
asegurar la transición.

Justicia a medias

Aunque se hizo un acto de
justicia en la CNDH al remover al
director de la primera visitaduría,
Paolo Martínez por casos de
acoso y hostigamiento contra

mujeres, lo que queda pendiente,
al menos, es que se vaya a fondo
y se busque su inhabilitación
como funcionario público, no
vaya a ser que quiera brincar a
otra dependencia. En su lugar
llega Jesús González Schmal,
quien de entrada cuenta con
un perfil más moderado. Falta,
también, que en la dirección de
comunicación social se investi

gue la complicidad y avales que

le dieron Martínez, pues desde
ahí se enviaban "cartas aclarato

rias" a medios de comunicación

en donde se pretendía protegerlo,
Veremos.

Encuentre las diferencias

Ni los gobernadores de Morena se
mostraron tan obsequiosos con el
presidente López Obrador como
el mandatario panista de Chihua
hua, Javier Corral, quien durante
la visita del Jefe de Ejecutivo
federal se dedicó a respaldar las
políticas obradoristas y a criticar a
la oposición. Todos tienen derecho:
a cambiar de opinión, pero en el
caso de Corral cuesta trabajo creer
este cambio tan radical después
de haber sido un ferviente crític®

del Gobierno federal. ¿Será por la
proximidad del fin de su mandato
y por un cálculo político?
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ESCENARIO INI DITO

La divergencia suscitada en
Jalisco respecto al regreso
presencial a las aulas ha generado
un escenario político inédito,
pues colocó por un lado al
presidente Andrés Manuel
López Obrador y al gobernador
Enrique Alfaro quienes sí
lo quieren, y dejó en un lado
opuesto al Grupo UdeG y a su
mandamás Raúl Padilla quienes
se oponen.

Es decir que, por primera vez
en el sexenio, el jefe del Ejecutivo
federal y el gobernador Alfaro
son aliados políticos frente a un
actor que en este momento es un
adversario común: Padilla López.

Si el presidente López
Obrador inició la ofensiva contra

Padilla al evidenciar que este
se oponía al regreso presencial a
las aulas por motivos políticos, la
pinza la cerró Alfaro al anunciar
que le retirará 140 millones de
pesos al Museo de Ciencias

Ambientales, una más de las
obras faraónicas que impulsa
Padilla y que costará en total mil
358 millones 77 mil 723.97 pesos.

La jugada alfarista fue
inteligente pues esos 140
millones se le quitan al Museo
para invertirlos en el Hospital
Civil Oriente de Tonalá, otro
proyecto de la UdeG que, sin
duda, tiene una mayor utilidad
social que el megamuseo.

LA RESPUESTA

DE PADILLA Y SU GRUPO

Sin embargo, el Grupo UdeG ya
ha comenzado a movilizar a todas

sus huestes corporativas para
responder a, lo que consideran,
un ataque: este 9 de agosto, en
un desplegado del Consejo de
Rectoras y Rectores, se anuncia la
batalla: "No vamos a permitir esta
agresión (el recorte presupuesta!)
que violenta la autonomía y el

presupuesto de nuestra casa de
estudios. Acudiremos a todas

las instancias y acciones legales,
políticas y sociales para evitar este
atropello".

"Vemos en ello una clara

represalia del Ejecutivo, ante la
decisión responsable de nuestra
casa de estudios, de posponer
el regreso a clases presenciales,
debido a la situación crítica

del incremento de contagios,
hospitalizaciones y fallecimientos
por COVID19, agregó.

El gobernador tampoco
se quedó callado: "Lo único
que digo es confío en que ni la
Universidad de Guadalajara ni
ninguna institución pública se
presten al mangoneo de ninguna
persona".

¿Realmente seguirá en su
postura desafiante el Grupo
UdeG ya no solo ante Alfaro, sino
también ante López Obrador?
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VAYA encomienda la que dicen que le tocó
al Secretario de Desarrollo Económico, Fad
lalaAkabani.

CUENTAN que esta semana se ha es
tado comunicando con líderes locales de
cámaras empresariales para pedirles que
emitan mensajes en apoyo a la decisión de
la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, de
no cerrar actividades en la tercera ola.

Y, DE PASO, que se sumen al llamado
para acudir a vacunarse.

QUIÉN sabe cómo le fue en otras re
presentaciones, pero cuentan que en Cana
cintra le dijeron que, si en el fondo todo se
trata de evitar impactos económicos, ellos
aprovechaban para solicitar que repensaran
las reformas a la Ley de Publicidad Exterior.

AQUÍ SÍ, en el pedir estuvo...
¡el pedir más!

TAL VEZ digan que es coincidencia o sim
ple dinámica de mercado, pero los alcaldes
entrantes de Morena tendrá menos proba
bilidades de padecer por construcciones en
vías primarias.

CON EL ACUERDO de la CDMX, en lo
que resta del año habrá dispensas para el
sector inmobiliario y da la casualidad que
la mayoría de los proyectos (79 por ciento)
se permitirán en las demarcaciones de la
Oposición.

demisfuentes (areforma.com
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MAGRO APOYO
La mujer troglodita le dio un garrotazo en la ca
beza al hombre de la Edad de Piedra, lo metió
en su cueva arrastrándolo por la hirsuta mele
na y luego les comentó a sus vecinas: "Son tan
pendejos que a veces nosotras tenemos que
tomar la iniciativa"... Lord Feebledick y su es
posa lady Loosebloomers iban a construir una
nueva residencia en Londres. Milord revisó el

plano que le presentaba el arquitecto y observó:
"Mis habitaciones no tienen cuarto de juegos.
¿Dónde voy a meter a mis amigos?". Acotó
lady Loosebloomers: "Y mi recámara no tiene
clóset. ¿Dónde voy a meter yo a los míos?"...
Mejor será no hablar aquí de la Olimpiada. Eso
equivaldría a mentar la soga en casa del ahorca
do. Será mejor callar que los pobres resultados
obtenidos en Tokio por nuestra delegación son
un reflejo de los paupérrimos frutos que en ma
teria de sociedad, economía y política se están
consiguiendo en el país. No arriesguemos una
explicación de ese fracaso diciendo que todos
los mexicanos que pueden correr, saltar o nadar
ya se pasaron "al otro lado". No digamos que
López Obrador tendrá otros datos: nuestra par
ticipación en Tokio fue un éxito, pues el bronce
es un metal que actualmente alcanza un buen
precio en el mercado. Todo esto que digo no
es culpa de los atletas. Para ganar una compe
tencia olímpica se necesitan tres cosas, a más
de facultades y dedicación: dinero, dinero y di
nero. Sin apoyo por parte del gobierno es difícil
alcanzar triunfos, y el único apoyo que ha dado
el gobierno en estos últimos tres años ha sido
al propio gobierno a través de las dádivas que
entrega a su clientela electoral. Siempre he sido
poco afecto a la práctica de los deportes, lo con
fieso con moderada pena. No me arrepiento de
eso: los más de mis amigos que jugaron con

pasión algún deporte en tiempos de la juventud
tienen ahora problemas de columna, de rodilla,
de pelvis, de clavícula, de alguno de los más de
200 huesos que forman el esqueleto humano,
según el libro de Anatomía de Testut. Los úni
cos juegos que veo en la televisión son los de
la Serie Mundial de Béisbol, el partido final de la
Copa del Mundo y el Super Bowl. Desde luego
eso no constituye ningún mérito, de modo que
no lo digo por jactancia o esnobismo, sino sen
cillamente porque asi' son las cosas. A mí lo que
me gusta aparte de otros maravillosos dones
de la vida es el buen cine, la buena música, la
buena lectura por placer, no para combatir al
capitalismo, el ajedrez, los crucigramas de R.
Charles. No lo digo por esnobismo o por jactan
cia, sino sencillamente porque así son las cosas.
En lo que atañe a la próxima Olimpiada, si las
cosas siguen como están en la 4T ni siquiera
tendrá caso presentamos en París. Y menos
si el precio del bronce baja en el mercado... En
el manicomio una de las internas andaba de
un lado a otro canturreando feliz y mostrando
una gran sonrisa de satisfacción. Un visitante le
preguntó al director la causa del contento de la
mujer. Explicó el funcionario: "Es que tenemos
siete alienados que se creen Napoleón, y ella
es la única que se cree Josefina"... El joven pro
fesor les confió a sus discípulos que su mayor
deleite era hacer el amor con su linda esposa.
A su mujer, sin embargo, le contó que les había
dicho que su gozo más grande consistía en ir
a la iglesia con ella. En una reunión social con
los estudiantes la señora les comentó: "No me

explico por qué mi esposo les contó que su pla
cer más grande es ése que les dijo. En los cinco
años que llevamos de casados lo ha hecho tres
veces nada más. La primera tuve que obligarlo.
La segunda fue cuando nos casamos. Y la ter
cera vez se quedó dormido".» FIN.

afacaton@yahoo.com.mx
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BUENA FE
De nuevo el conejo del som

brero. Nuevo periodo extra
ordinario en el Congreso de
la Unión y su paternidad se
la adjudica Ricardo Monreal.

¿Qué más trae en la bolsa? Pues que el pr
óximo E de agosto los diputados se alistan a
desaforar a Saúl Huerta y Mauricio Toledo
y además presentó formalmente ante la
Comisión Permanente su propuesta para
expedir la Ley Federal de Revocación de
Mandato que se prevé que la analicen las
comisiones mañana para que el miércoles,
día que se celebrará el extraordinario, se
ponga a consideración del Pleno.

e abre la frontera CanadáEU

sólo para ciudadanos vacuna
dos. Termina uno de los blo

queos más largos que han exis
tido en la historia de ambas

naciones. Del lado mexicano, la pandemia
ha afectado a millones de personas, pero en
las franjas fronterizas más. No sólo el co
mercio en gran escala se ve retrasado, sino
el minorista. ¿Cuándo se abrirá la frontera
MéxicoEU? La llamada entre el presidente
López y la vicepresidenta Harris parece
traer ya una luz sobre el tema, que será en
verdad una luz en miles de hogares fronte
rizos de ambos lados del Río Bravo.
La Asociación Mexicana de Em

presas de Seguridad Privada, del
capitán Salvador López Confie
ras y el Observatorio Nacional
Ciudadano, del doctor Francisco

Rivas, acordaron compartir información,
conocimientos, experiencias, equipos y
tecnología para elaborar estrategias ade
cuadas para prevenir y enfrentar La grave
inseguridad que se vive en el país.
En el Congreso de la CDMX, las

quejas contra el Jefe de la Uni
dad de Intendencia del Recinto

Legislativo, Celestino Licona,
que sólo les permite ausentarse

5 días a los contagian, sin cumplir con la
cuarentena obligada y ba]o el riesgo de que
la situación se agrave a dias de que inicie la
II Legislatura. ¿Se trata de una indicación
de su jefa política la diputada de Iztacalco,
Lourdes Paz Reyes? Los denunciantes
confían que las cosas cambien con los
nuevos legisladores, la cuestión es que
muchos se reeligieran y son los mismos
que los tienen en esas condiciones
PD: el Sindicato Único de Tra

bajadores al Servicio del Edo
mex y Municipios, delegación
Naucalpan, está en el ojo de
los diputados locales que exi

gen transparente el manejo de las cuentas
sindicales. Si esto prospera, el dirigente a
nivel estatal, Herminio Cahue Calderón,
deberá poner "sus barbas a remojar".
PD 2: Sergio Mayer deja de ser diputado y
no regresa a la TV, ahora va a buscar la je
fatura de Gobierno de la CDMX, aunque
usted no lo crea.
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FALTA MANO DE OBRA EN EL
CAMPO
PATRICIA CARRASCO
Productores del campo enfren

tan severos problemas por fal
ta de mano de obra para le
vantar las cosechas. Sufren

por encontrar personas que
quieran laborar en sus tierras. Aunque la
paga no es mala, mínimo les dan 500pesos
diarios, tres alimentos al día y transporte,
aún así, la gente no quiere trabajar cortan
do tunas, nopales u otras verduras o frutas.

Esta situación forma parte de los pro
blemas de los productores del Valle de
Teotlhuacán, que padecen por encontrar
trabajadores que quieran cortar tunas, no
pales y xoconostles.

Los jóvenes que nacieron en esas zonas
agrícolas se resisten a continuar con el tra
bajo de sus padres. No quieren a jomadas
bajo el rayo del sol, al polvo a las espinas; o
andar todo el día en la tierra, y prefieren
buscar suerte en otras actividades o emi

grar hacia las ciudades.
Otros prefieren acogerse a programas

sociales implementados por el gobierno
federal o local de apoyos al campo, a ma
dres solteras, por discapacidad, de adultos
mayores o becas. Y dejan de trabajar al
conformarse con esas ayudas, que no ge
neran bienestar ni empleo, sólo un paliati
vo para salir al paso.

"Pocos quieren trabajar en el corte de la
tuna o en actividades en el campo. Los jó

venes se van, dice el productor Juan Her
nández Céspedes.

Es una crisis a nivel nacional señala Al
varo Díaz, productor de nopal y tuna y fru
tos orgánicos selectos en Otumba, Estado
de México, por ello se pronunció por pro
gramas que dignifiquen el trabajo en el
campo, su importancia, para que miles de
personas puedan consumir alimentos
frescos en sus mesas.

La escasez de mano de obra para produc
tores comenzó a afectar la agricultura en el
Estado de México, y particularmente a las
entidades de exportación como: Sonora, Si
naloa. Baja California, Chihuahua, Jalisco y
Michoacán, entre otros. Esta es una verdade
ra amenaza real y preocupante, dijeron

EN ESE TENOR. También es importan
te resaltar que de acuerdo a informes de
ONG, en los campos agrícolas de Sonora,
Baja California, Sinaloa, Jalisco y
Chihuahua, prevalece un modelo de ex
plotación y desigualdad que se ha fortale
cido a lo largo de los anos.

De ahi se dice que pocos empresarios
se han valido de sus conexiones políticas
para aumentar su dominio y obtener sub
sidios gubernamentales para mejorar la
producción, mientras que mantienen a sus
jornaleros en condiciones indignas, inse
guras y de explotación laboral, situación
que ha documentado la STPS.
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¡QUE PONGAN EL COLOR QUE
QUIERAN!

GENOVEVA ORTIZ
La división dentro de la 4T es

cada vez más evidente, pero lo
malo es que en sus pleitos de
jan a la población en medio,
que ya no sabe ni en qué color

de semáforo epidemiológico vive.
Quizá la pregunta a estas alturas de la

pandemia es saber ¿si nos debe interesar
el color del semáforo?, cuando ya no hay
reglas ni indicadores que valgan para de
finirlo y puede cambiar más por razones
políticas que científicas, como ocurrió
durante el proceso electoral del 6 de julio
pasado, o cuando se dijo que era requisi
to Indispensable que estuviera en verde
para el regreso a clases presenciales, y
ahora ya no es así.

A más de un año y medio de pande
mia, la población ha sido testigo, que
funcionarios, legisladores y gobiernos
locales de la 4T no han podido consolidar
un mensaje uniforme, claro y con base
en evidencia científica en temas tan sen

cillos como el uso de cubrebocas al que
algunos Incluso llaman despectivamente
"bozal" ¿qué nos puede hacer pensar
que en la definición del semáforo epide
miológico o el protocolo para el regreso a
clases sea distinto?

La 4T ya advirtió que se regresará a

clases, así "llueva, truene o relampa
guee", justo en la tercera ola de la pande
mia por Covid 19 provocada por la nueva
variante Delta que es más contagiosa, In
cluso para niños y jóvenes; con la Ciudad
de México y seis entidades más en semá
foro rojo y 5 estados más en naranja.

A más de 5 meses, el errático manejo
de la pandemia no solo ha dejado un sal
do escalofriante de muertes y contagios,
sino también efectos devastadores en la

economía de las familias, como lo reveló
el Coneval al dar a conocer que en el pe
riodo 20182020, la pobreza se incre
mentó de 41.9% a 43.9%, lo que repre
senta 3.8 millones de personas más en
esta situación; mientras que el porcenta
je de población en pobreza extrema se
elevó de 7.0% a 8.5%, un aumento de 21
millones de personas más en este seg
mento.

Los cuatroeteros tendrán siempre
otros datos, pero la realidad se Impone al
falso discurso, esa realidad que viven
millones de familias todos los días y que
representa, hoy más que nunca, el mayor
peligro de que sus hijos dejen definitiva
mente la escuela, por la insuficiencia de
recursos para sufragar los más elemen
tales gastos que implicarla el regreso a
clases
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Van contra el diputado
ratero y el pederasta
La de ayer fue otra de esas intensas sesio

nes que se dan últimamente en el Con
greso de la Unión, principalmente en

este periodo de la Comisión Permanente, en
donde convergen diputados y senadores de
todas las corrientes políticas. Lo importante
de todo es que al final de la tarde, por ahí de
las 18:30, finalmente dieron luz verde para
convocar el periodo extraordinario a la
Cámara de Diputados y que sean sometidos
a juicio los dos diputetes que se encuentran
en capilla. Fue una dura pelea, en la que
finalmente se acordó que sea el 11 de agosto.
En lo particular y en votación por separado,

se avaló por unanimidad, con 35 votos, discu
tir el dictamen en contra de Benjamín Saúl
Huerta Corona, y con 25 votos en favor, siete
en contra y tres abstenciones, se aprobó tra
tar lo relativo a Mauricio Alonso Toledo Gu

tiérrez. Lo que sí no pasó fue el desafuero del
fiscal de Morelos ni tampoco la iniciativa de
Ley Federal de Juicio Político y Declaración
de Procedencia. Recordemos que la semana
pasada, el senador Ricardo Monreal Avila,
Presidente de la Junta de Coordinación Polí
tica, empeñó su palabra de habría periodo
extraordinario del Congreso y así será. A me
dia tarde escribió un tuit en donde dijo:
"Como lo adelanté en su momento, hoy la Co
misión Per/nanenfe discute un periodo extraor
dinario para atender y procesar las tres decla
ratorias de procedencia y la iniciativa de Ley
Federal de juicio Político y Declaración de Pro
cedencia. @MorenaSenadores acompañará la
decisión ".

Pero como ya

comentamos, solo
pasaron dos desafueros
Les cuento que previamente a la decisión

final, en la votación en lo general, el dictamen
que convoca a la Cámara de Diputados y al
Senado de la República a realizar un segundo
periodo extraordinario de sesiones recibió 36
rotos, de los cuales 24 fueron en favor, nueve
en contra y tres abstenciones, con lo que se
alcanzó la mayoría calificada requerida.
De acuerdo con el dictamen, la apertura de

estas sesiones extraordinarias se llevará a

cabo el miércoles 11 de agosto, a las 11:00
horas, y concluirá una ves que cada Cámara
considere que han sido tratados los asuntos
para las que fueron convocadas.
Se prevé que la Cámara de Diputados abor

de los dictámenes de la Sección Instructora,
respecto de las declaratorias de procedencia
relacionadas con los diputados federales
Benjamín Saúl Huerta Corona y Mauricio
Alonso Toledo Gutiérrez.

Reconocen a

María Elena Chapa
Al inicio de la sesión plenaria de la Per

manente rindió un homenaje y guardó un
minuto de silencio a la memoria de María

Elena Chapa Hernández, quien fue senado
ra, diputada local y diputada federal, precur
sora de ta paridad de género y de múltiples
reformas en favor de las mujeres.
Al inicio de la sesión presencial de ayer

lunes, el presidente de la Mesa Directiva,
Eduardo Ramírez, expresó: "Con profundo
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pesar Íes informo que esta mañana, del lunes 9
de agosto, falleció Marra Elena Chapa Hernán
dez, una gran mexicana".
Dijo que ella será recordada por haber sido

una destacada legisladora y activista, recono
cida por su intensa labor a favor de los dere
chos de las mujeres, con una intensa vida pro
ductiva en el ámbito legislativo, pues se des
empeñó como diputada federal de 19B8 a
1991; senadora, de 1991 a 1997; diputada
local, de 1997 al año 2000 y diputada federal
del £000 al £003.

En marzo de £018, ia Cámara de Sena
dores le otorgó el Reconocimiento Elvia
Carrillo Puerto, por su destacada labor cul
tural, política y económica en favor de los
derechos humanos de las mujeres y por
lograr en nuestro país la equidad y la pari
dad de género.

Zapata vive
Hay quienes fichan re bonito con el nombre

Emiliano Zapata, y uno de ellos es el sena
dor José Narro Céspedes, quien nada menos
ayer dio por iniciado un festival cultural,
¡Zapata Vive!, en donde dijo que en el Se
nado se trabaja una legislación para garanti
zar los derechos de los pueblos indígenas y el
derecho humano al agua y a la tierra.

Menos mal, lleva
más de tres décadas
diciendo lo mismo

Y una vez más, aprovechando la conmemo
ración del ¡42 aniversario del natalicio de

¡Emiliano Zapata, en las instalaciones de la
Cámara de Senadores se presentó una mu
estra gráfica alusiva al general, así como la
interpretación de corridos zapatistas.
Urgió a frenar el despojo de la tierra y del

agua, así como el destrozo de ios recursos
naturales, por parte de 1a delincuencia, pues
"está acabando con los bosques de Jalisco,
Zacatecas, Chihuahua, Durango y otras entida
des más". En su discurso, dijo cosas que ya ha
dicho hasta el cansancio y que solo él se la
cree, pues lo dijo a gobiernos priistas, panis
tas, y ahora lo dice al gobierno morerüsta,
movimiento del cual forma parte: se requiere
rescatar los bosques y ayudar al campo mexi
cano que tanto nos necesita.

"Hoy, en esta inauguración recordamos a un
hombre que hizo historia, que se hace presen
te y sigue dando Ja lucha, porque Zapata vive
en ¡os corazones de las y los mexicanos".

Así se las gasta.
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CAMARA DE DIPUTADOS,
SIN COMISIÓN DE MINERÍA
HISTORIA MINERA, desde e¡ siglo XVI México

inició una minería de gran escala destacaron: Guanajuato,
Pachaca, Taxco y Zacatecas; Europa entera, se sirvió de la

plata y del oro mexicanos durante la colonia y lo sigue haciendo.
Después de la independencia, la minería siguió siendo fundamen

tal y se extendió al cobre, plomo y zinc; igualmente, después de la
Revolución Mexicana siguió siendo muy importante, a tal punto, que
el Estado creó el Servicio Geológico Mexicano y un Fideicomiso de
Fomento Minero; sin embargo, durante todo este tiempo la minería
fue y continúa siendo una actividad concentradora de sus benefi
cios en pocas manos empresas; a partir del siglo XXI, la industria
minera y sus inversiones sin excepción confirmaron este rasgo
histórico, pues, las inversiones y sus beneficios fueron totalmente
cooptados por una élite mineroexplotadora.

FALSA MODERNIDAD: el gobierno federal construyó un
discurso enajenante y mentiroso: Ja Secretaría de Economía y orga
nismos afines como Ja CAMIMEX, etc., vienen sosteniendo que la
minería es una actividad de gran responsabilidad social, transparen
te e incluyente de todos los actores,pero esa es una "gran mentira".
Esa modernidad, que describen, oculta que los beneficios mineros

son unilaterales en pro de la élite mineroprivada, ellos sí, tienen
todas las oportunidades de negocio, altacertidumbre, certeza jurídica
y garantizadas sus exportaciones; en cambio, las comunidades, pue
blos originarios y demás, saben que se trata de una explotación lega
lizada y destructora de su ecología regional, por lo que no es acepta
da ni consensuada.

CATACUMBAS MINERAS: confirma Inés Herrera

Canales, que durante el periodo posterior a la Revolución Mexicana,
durante seis décadas 1940 al 2000 la actividad minera se manejó
con suma discreción, por no decir clandestinamente desde el
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gobierno;pocos investigadores especializados publicaron diagnós
ticos situacionales; entre ellos, destacan Daniel Cosío Villegas,
Francisco Calderón, Modesto Bargalló y Marvin Bernstein.
Pío obstante, el gobierno si tenia una gran estructura para ese sec

tor como el Banco de México, la Comisión de Fomento Minero, él
Consejo de Recursos Naturales no Renovables, la Nacional Finan
ciera, la Dirección General de Minas y Petróleos, la Secretaría del
Patrimonio Nacional y el Departamento de Estadística Nacional.
Por ello, no se explica, la inexistente política pública nacionalista

minera; y menos, se comprende cómo el sector privado nacional y
extranjero logró apropiarse del usufructo total del subsuelo; desde
luego, se delata una situación grave de corrupción en estas depen
dencias con el sector privado, consumada con las reformas al artícu
lo 27 constitucional, Ley Agraria y Ley de Inversión Extranjera, pues,
de inmediato sometieron la regulación ambiental y con una vioJen
cia institucionalizada enajenaron las fierras de las comunidades y
pueblos originarios.
Jamás la iniciativa privada, hubiera logrado apropiase de la indus

tria minera y de los recursos naturales implícitos, sin la colaboración
de las instituciones minerogubernamentales, pues, estas concentra
ban todos los recursos financieros,informes, estudios, estadísticas,
diagnósticos y geolocalizaciones de los principales yacimientos
minerometalúrgicos del país
¿EL Consejo de Recursos Naturales no Renovables de 19Z5 que

a partir de la Ley Minera de 2005 cambió a Servicio Geológico
Mexicano pasó intacta esa información a la iniciativa privada y
extranjera? pues, este organizado en distintas coyuntura se transmu
ta pero no se extingue cuyas funciones son explorar, estudiar, cuan
tificar los recursos minerales y generar cartografías geológicomine
ra, geofísica y geoquímica del país ¿Por qué la 4T no ha revisado el
papel de este organismo y a quién sirve realmente?

POLICIA MINERA: México permite una inversión extran
jera de 100 % sin rectoría alguna del Estado renunció al mandato
constitucional del artículo £8; por si fuera poco, en 2020, a través de
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, a petición de la
Secretaría de Economía y de la Cámara Minera de México, creó con
recursos públicos para tareas no ciudadanas una policía minera
para proteger y brindar seguridad a los empresarios y yacimientos 
que no son de ellos, sino del pueblo de México.
Esta policía, vigila inmuebles y escolta cargamentos privados no

públicos. ¿Para esto, la Secretaria de Seguridad solicita más presu
puestos, ¿más personal y más armamento? Aunque las empresas
pagaran dichos servicios, el gobierno no tiene por qué proveerlos.
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LA CAMIMEX: coincidente mente, antes de iniciar la
Revolución Mexicana en pleno agotamiento del porfiriato en 1906,
nace la Cámara Minera de México; hoy, la CAMIMEX, que aglutina a
123 empresas concentradoras de 90 % del valor y de la producción
minera nacional; con afectación de 696 comunidades en 212 muni
cipios en 24 entidades federativas, aportando 2.3 % del PIB nacio
nal ligeramente menor ai del sector agropecuario.
En el 2020, según Inegi, se produjeron 1.5 millones de toneladas

de productos mineros: oro (9,993 ton.),plata (519.485)¡plomo (22,297),
cobre (64.960), zinc (62.481), coque (58,207), fierro (635,830), azufre
(22,914) y fluorita (101, 637): en oro,plata, cobre, zinc y plomo destacan
Sonara, Durango, Chihuahua y Zacatecas; Coahuila produce plata,
coque y fluorita; azufre, Thbasco, Chispas, Ihmaulipas, Nuevo León,
Veracruz y Guanajuato; fierro, Colima, Michoacán y Coahuila.

CONGRESO DE LA UNIÓN, SIN COMISIÓN
DE MINERIA: en este enredo del gobierno con el sector pri
vado, subyace un mundo de sospechas de corrupción, por ejemplo:
¿En qué se emplearon antes de 2020 los 22 mil millones de pesos
del Fondo Minero, instituido para beneficio de las poblaciones y
comunidades mineras y creado con pagos de los derechos mine
tos? ¿Quién llama a cuentas o transparenta las tareas del antes
Servicio Geológico Mexicano, que usa recursos públicos?
En materia minera, nadie llama a cuentas a la Secretaría de Econo

mía, Semarnat, Profepa, IMPI, etc., las empresas hacen lo que quieren
en áreas naturales protegidas, en tierras ejidales y comunales. ¿Por
qué esta actividad económica tan importante y controversia! por
sus impactos en ecologia,pueblos originarios, tenencia de La tie
rra y en la soberanía del país, no dispone de una comisión ordi
naria de Minería en la Cámara Baja del Congreso de La Unión?
¿Por qué eL Senado mezcló la Comisión de Minería con ei des
arrollo regional? ¿Cuántos Congresos locales de las 25 entidades
mineras tienen una Comisión Minera? Hasta pronto.
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COMENTARIOS^ A
LUIS MANUEL
novelo

novveL_luis@yahoo.com.mK

Finanzas
EL buen manejo de las finanzas
púbLicas en Metepec, Le vaLió que La
empresa HR Ratings Le otorgara una
aLta calificación al pasar de AA+ a
AAA, escala considerada sobresa
liente y La más alta deL país y el Es
tado de México en caLidad crediticia

que se puede otorgar a Los munici
pios y entidades por la casa califi
cadora internacionaL En reunión

con representantes de la Banca,
Cámaras y Asociaciones empresa
riales, de instituciones reguladoras y
servidores públicos municipaLes, de
La entidad y federaLes, La alcaldesa
Gabriela Gamboa Sánchez feliz con

La calificación otorgada, destacó que,
"gobernar un municipio tan bello y
complejo como es Metepec, es un
aLto honor que debe pagarse con en
trega, dedicación y responsabilidad
.gobernar bien y Lograr resultados
es un reto personaly de equipo, es
una convicción que se nutre con el
deseo de hacer bien las cosas. Pues

esperemos que Fernando Flores lo
entienda así y no eche por tierra este
buen manejo administrativo.

Finalmente la Comisión de Patrimo

nio Estataly MunicipaLdeL Congreso
mexiquense, autorizó aL ayunta
miento de Tlalnepantla desincor

porar de su patrimonio y vender eL
predio del "antiguo tiradero muni
cipal", para destinar esos recursos
aL pago de pasivos de un crédito
contratado en administraciones

anteriores con el Banco Nacional de

Obras y Servicios Públicos, por un
monto original de 46D miLLones de
pesos. Hace algunos días, el propio
aLcalde Raciel Pérez Cruz se reunió

con Los diputados que integran esta
comisión, para exponer La necesi
dad de vender este predio. Por otra
parte, Las Comisiones de Protección
Ambiental y Cambio Climático y
de Patrimonio Estataly Municipal
autorizaron también que eL ayunta
miento de Tlalnepantla concesione
por 20 años eL servicio púbLico mu
nicipal de tratamiento y disposición
final de residuos sólidos urbanos,
en eLreLlenosanitario en San Pedro

Barrientes.

La comunidad israelita residente en

Huixquilucan, hizo un reconocimien
to aL aLcalde Enrique Vargas del
Villar por el trabajo a favor de Los
niños, en el que participan activa
mente.
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ESTENTOR POLITICO
Miguel Ángel Casi que Olivos

La soberbia y arrogancia de AMLO son
más agresivas en contra del pueblo

La soberbia y arrogancia gubernamenta
les, muy cercanas a un dictador, que desde
Palacio Nacional se ejecutan a diario por
parte de la máxima autoridad de la nación, a
cargo de Andrés Manuel López Obrador, y
que también le hace segunda, en lo concer
niente al tema de la salud, el subsecretario
de Salud Hugo LópezGatell, se han vuelto
pan de todos los días; y aunque los mexi
canos no nos demos cuenta, la tendencia
es a hacerlas más intolerantes, agresivas y
represivas, y que pueden desembocar en
una inconformidad mayúscula o hasta en
una tragedia que todos podríamos lamentar
más adelante.

Pareciera, también, que esa forma de que
rer imponer la voluntad de una sola perso
na, de un solo grupo (Morena) o de una sola
corriente (4T) a todo los mexicanos está
llena de rabia y de cólera, nunca antes vis
tas, contra la población en cualquiera área
de la sociedad, sea política, social, científi
ca, filosófica, empresarial, gubernamental o
educativa; esto se deja ver porque, al mismo
tiempo, hay por parte de todo el aparato gu
bernamental morenista un desprecio total
hacia el pueblo, hacia la sociedad en general,
sean ricos o pobres.

El hecho más reciente tiene que ver con
las declaraciones de Hugo LópezGatell so
bre el regreso a clases, pero también con

el reciente papel que le está dando López
Obrador y Claudia Sheinbaum a la Guardia
Nacional (GN) en el tema de la crisis por la
baja de precios del gas Lp. Sobre el primer
punto, el funcionario de garantizar la salud
de los mexicano dijo que se harán nuevas
modificaciones al semáforo de riesgo epi
demiológico Covidi9 para convertir las
clases presenciales en una actividad esencial
y así, permitir su regreso aún cuando las en
tidades estén en rojo.

Gatell anunció que "En este momento, el
semáforo vigente... requiere que liberemos
la posibilidad legal de la SEP de poder lla
mar a las aulas cuando se tiene semáforo

superior al amarillo..., ...el sector educati
vo tiene una alta prioridad, el mismo de las
actividades esenciales que habíamos con
siderado en la Jornada de Sana Distancia".
Con este nuevo anuncio al gobierno federal
parece no importarle nada la salud de los
jóvenes, maestros y de sus familias y man
tiene en pie el anuncio que Obrador hizo el
24 de julio sobre que la clases presenciales
se reiniciarán el 30 de agosto "llueva, truene
o relampaguee"

Si AMLO, Gatell y el gobierno federal se
imponen con el regreso a clases, como es su
pretensión, van a sacrificar y terminar con la
vida de miles de mexicanos, van hacer que
la situación por la tercera ola de Covid19
empeore y que sea el gobierno cómplice de
la muerte de más seres humanos en nuestra

nación. ¿Puede un gobierno, que se hace lla
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mar muy democrático y defensor de los pobres, exponer la vida de un ser humano?
¿Incurrirán AMLO y Gatell en un "homicidio colectivo", simplemente porque quieren
imponer su voluntad con el regreso a clases el 30 de agosto? Tu, amigo lector de
Esténtor, tienes la respuesta.

Las cosas no terminan aquí. Hace unos días AMLO tomó la errónea decisión de
que el precio del gas se bajara y de inmediato, el martes 3 de agosto, se inició un paro
de labores por parte de la Unión de Gaseros DelValle de México, ese hecho ocasionó
desabasto en comercios y en hogares, una nueva crisis llegó hasta Palacio Nacional.

De las 45 mil unidades en operación para el reparto del gas, al menos unas 38 mil
se fueron a paro, es decir el 88.4 por ciento; ante este contexto el gobierno federal
volvió a declarar que se iba a denunciar a quienes se negaran a prestar servicio, desde
distribuidores hasta comisionistas; que se garantizaría el abasto a la población Del
Valle de México y Pachuca y que se iba a ofrecer seguridad a distribuidores para lo
cual "brindó" apoyo por parte de la Guardia Nacional.

Aunque esta crisis no llegó a más y los gaseros aceptaron reanudar labores y es
peran que la competencia del "Gas Bienestar" sea de "piso parejo" y no bajando el
precio y el costo de manera arbitraria y ellos quiebren, hay una lectura y lección que
los mexicanos debemos tomar en cuenta, porque esto podría ser el comportamiento
y la acción del gobierno federal en los tres años que le quedan de administración.

¿Cuál es esa lección? Las decisiones de AMLO ahora lanzan un mensaje más, la
Guardia Nacional es enviada a las calles para, supuestamente, proteger una parte de
los distribuidores; el hecho que parece insignificante no lo es, pues estas acciones
pueden hacerse más frecuentes y a AMLO se le podría hacer normal dar ese instruc
ciones para "respaldar" sus malas y erróneas decisiones que ya son más que arrogan
tes y soberbias como lo hemos visto y comentado con la imposición del regreso a
clases que ya tienen tintes completamente dictatoriales.

México debe despertar antes de que el país padezca los excesos de un presidente
dictador, antes de que las "órdenes" o "instrucciones" del gobierno federal y López
Obrador conculquen todos los derechos ciudadanos o que se conduzca al país a una
tragedia que podríamos lamentar todos los mexicanos más adelante. Por el momento,
querido lector, es todo.
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f ¿SERÁ?
Solidaridad
En24HORAS nos solidarizamos con Azucena Uresti
y otros periodistas que han recibido amenazas de gru
pos criminales. Exigimos alas autoridades se inicien los
mecanismos para garantizar su integridad, así como la de
quienes ejercen su derecho a la libertad de informar a través
del periodismo.
Maestros se van a
vacuna 'extraordinaria'
Nos dicen que los secretarios de Educación en los estados
mandaron ya a decir a la SEP, a cargo de Delfina Gómez,
que en la estrategia para el próximo regreso a las aulas se
contemple la aplicación del refuerzo de la vacuna Cansino a
todo el personal docente. Lo anterior, luego de que la farma
céutica anunciara que su biológico requiere una segunda
dosis después de seis meses de haber recibido la primera
vacuna, que originalmente era la única; un requisito que,
nos aseguran, los maestros delpaís pusieron ya sobre la
mesapara retomar las clases presenciales. ¿Será?

Puros buenos 'amigous'
Ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador presu
mió su conversación con la vicepresidenta estadounidense
Kainala Harris, la duda es si lograron cerrar un acuerdo
concreto para la re apertura de fronteras o la donación de
vacunas. Nos recuerdan que hace unos días la Casa Blanca
rechazó la solicitud de la OMS de posponer la aplicación de
terceras dosis, pues ellos, dijeron, pueden cubrir a su pobla
cióny seguir contribuyendo con el mundo. ¿Será?

Plenaria de 'Va por México'
Durante la plenaria del grupo parlamentario del PRD en
la Cámara de Diputados, donde eligieron a Luis Cházaro
como coordinador de bancada, se anunció que la próxima
semana se va a llevar a cabo una sesión conjunta con los
legisladores delPANyPRI, partidos conlos que se conformó
el denominado frente "Va por México"; esto, para acordar
una agenda conjuntay presentar un proyecto de Presu
puesto de Egresos de la Federación alterno al elaborado por
Morena. ¿Será?

Para quedar bien
La diputada federal del PRI Cynthia López Castro dará su
informe legislativo, lo cual no es de llamar la atención... sino
los invitados que tendrá. Resulta que lo hará en la irónica
Casona deXicoténcatly tiene convocados a los coordi
nadores parlamentarios en San Lázaro de Morena, PAN,
Movimiento Ciudadano, PRD y, por supuesto, al próximo
líder del PRI en la LXVlegislatura. Pero además, el progra
ma incluye a la alcaldesa electa de Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas, y al presidente nacional del tricolor. A ver si no por
convocar a tanto personaje, Doña Cynthia manda su propio
informe a un segundo plano. ¿Será?
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La austeridad no llega a los partidos políticos

Tal parece que a los partidos políticos
no ha llegado la austeridad republi
cana que tanto enarbola la cuarta
transformación.

Y es que la Comisión de Prerrogativas del
Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó, por
unanimidad, el financiamiento para los parti
dos políticos con registro para 2022, cuya bol
sa asciende a 5 mil 821 millones de pesos, 237
millones más que lo que recibieron en 2021.
Esos recursos serán repartidos entre los ins

titutos políticos, dependiendo de la votación

que hayan obtenido en el proceso electoral
20202021, y de cuantos mantengan su re
gistro, información que conoceremos en los
últimos días de agosto, una vez que queden re
sueltas, en el Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación, todas las impugnaciones.
Lo que ya quedó definido es la cantidad que

será destinada para cada rubro; por ejemplo,
más de 5 mil 500 millones de pesos serán des
tinados al financiamiento de las actividades
ordinariasde cada partido; 166 millonespara
actividades específicas; casi 111 millones
para franquicia postal y 693 mil pesos para
franquicia telegráfica.
La bolsa aún tendrá que ser aprobada por

el Consejo General del INE, una vez que se
ratifique la pérdida de registro de los tres
partidos que no lograron la votación de 3%:
Partido Encuentro Solidario (PES), Redes
Sociales Progresistas (RSP) y Fuerza por
México (FxM).
No cabe duda que formar un partido polí

tico sigue siendo un buen negocio; aunque la
orientación política e ideológica no tenga ni
pies ni cabeza; si no lo cree, pregúntele a los

dirigentes y dueños del PES; ellos le podrán
explicar cual es la clave para vivir a costa del
erario por algunos años.

URGE PROTECCIÓN A PERIODISTAS
El Gobierno federal tiene la obligación de
garantizar la seguridad de los periodistas y
medios de comunicación que fueron amena
zados por el CártelJalisco Nueva Generación,
en especial de Azucena Uresti, de grupo Mul
timedios y Radio Fórmula, por la cobertura
que ha dado a los hechos violentos ocurridos
enMichoacán.
Es imperativo que se tomen medidas ur

gentes para salvaguardar su integridad física,
pero también para asegurar el libre ejercicio
de la libertad de expresión.
Va desde aquí toda nuestra solidaridad con

Azucena y la exigencia a las autoridades fe
derales a que le brinden protección lo antes
posible.

BANORTELANZA TARJETA
DE NUEVA GENERACIÓN
Una vezmás,Banorte se colocaala vanguardia
en ofrecer productos de banca digital con el
lanzamiento, en alianza con Visa, de una tar
jeta de débito de nueva generación en México.
Éste nuevo tipo de plástico brindará a los

clientes de Banorte, el poder de la inmediatez,
ya que estará disponible en tiendasy farmacias
en todo el territorio nacional, y el cliente podrá
asociar su tarj eta a su cuenta de nómina o aho
rro con solo vincularla desde el celular o en
línea, sin necesidad de acudir a una sucursal.
Bien por Banorte, que cada día se preocupa

y se ocupa en brindar diferentes opciones
para hacer la vida más sencilla a sus clientes.

Fecha: 10/08/2021

Página: 12

Area cm2: 202

1 / 1

Columnas Políticas

Esta Boca es Mía / Juan Manuel de Anda

Juan Manuel de Anda

Costo: 28,916

Página 3 de 10



Tokyo 2020: mensajes y aprendizajes

En las últimas semanas, los medios

y la opinión pública centraron su
atención en las Olimpiadas. Bajo
este contexto, es preciso realizar un

balance de las lecciones aprendidas en el tra
yecto. Así pues, ¿qué nos queda de los Juegos
Olímpicos?
Sin duda, en el marco de la crisis sanitaria

actual, las Olimpiadas constituyeron un espa
cio de encuentro multidiverso, en el cual nos
replanteamos ciertas ideas, particularmente,
relacionadas a cómo construir una sociedad

unida, fraterna y pacífica.
Asimismo, Tokyo 2020 proyectó distintos

mensajesy valores importantes: solidaridad,
cooperación, amistad, respeto y trabajo en
equipo. Éstos posibilitan el florecimiento hu
mano —personal y social—.
En el caso especial de México, primeramen

te debe reestructurarse de fondo a la Conade,
derivado de los escándalos e irregularidades
recientes referentes a temas de corrupción y
de escaso apoyo a nuestr os atletas. El impulso
a la cultura del alto rendimiento deportivo
será determinante.

Del mismo modo, nuestro país deberá fijar
se como un objetivo prioritario en el corto pla
z o, invertir en el deporte, siguiendo el ej emplo
de naciones que son punta de lanza en la ma
teria, a fin de elevar el nivel de competitividad
de nuestros deportistas. Se necesitan más
entr enadores y centros deportivos, así como
un incremento de los sueldos.

Ha quedado acreditado que mayor presu
puesto se materializa en mejores resultados.
En Londres 2012, la Conade recibió 6,147.4

millones de pesos. Esto se tr adujo en ocho
medallas para la delegación mexicana —su
desempeño más destacado en la historia.
La cultur a física y el deporte también im

pactan favor ablemente en otros r ubr os, por
ello se le considera una palanca de desarrollo.
De acuer do con la publicación delBanco Inte
ramericano de Desarrollo (BID) denominada
Deporte para el desarrollo: "El deporte pue
de(...) incentivarla acumulación de capital,
facilitar el funcionamiento de los mer cados

y fortalecer a las instituciones a través de su
efecto sobre el capital social, la confianza, la
culturay la delincuencia."
Igualmente, el deporte es clave dado que

permite mejorar la salud de la población. Se
gún un reporte del Inegi (2018), el sedenta
rismo representa un factor de gran riesgo,
ya que afecta a 60% de la población mundial
y, en México, a 58.3% de los mayores de 18
años. Clar amente, no se han registr ado avan
ces sustanciales, al ritmo que se requiere; la
inactividad física y los malos hábitos alimen
ticios continúan siendo los detonadores de

obesidad y de enfermedades crónicodege
nerativas, pr incipales causas de muerte en
nuestr o país.
Hoy, el orden mundial no es el mismo.

La pandemia trajo consigo una serie de de
safíos, en diferentes planos y dimensiones,
que exigen inevitablemente un cambio de
perspectiva... "Más rápido, más alto, más
fuerte". En tiempos convulsos y de profunda
desazón, el lema y espíritu olímpicos deberá
guiarnos por el camino de la esperanza y la
reconciliación.

¿O será otr a de las cosas que no hacemos?
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Mucho se ha hablado sobre las

grandes joyas del cine, nacio
nal e internacional. Infinitos

artículos, piezas de opinión,
documentales, revistas enteras, litros de
tinta y millones de pixeles se han dedicado a
ello, libros, clases, profesores y academias se
han construido sobre el tr abajo de esos pocos
privilegiados.
Los Tarkovskys, los Bergmans, los Cha

plines y los Woody Allens del mundo (aun
que hoy estén cancelados). LosTarantinos,
Mumaus, Buñueles, Hitchcocks, Indios Fer
nández y anexas. Sobre sus grandes contri
buciones al séptimo arte, sus innovaciones
técnicas y artísticas, su originalidad creativa
y cómo sus filmes han tocado los corazones
de tantas y tantas personas en cada rincón
del planeta.
Pero poco se habla, aunque en la prác

tica se vean mucho más, las obras de los
directores no famosos, de los productores
de películas de serie b, los escritores de te
lenovelas, o de películas que no sobr epasan
la necesidad inmediata del entretenimien

to. De los cientos de actor es que pueblan
cualquier reparto, pero no conocemos sus
nombres. De los directores de fotografía
que no tienen una fulgurante y multipre
miada carrera.

Seguramente vier on una serie o película
en la semana anterior, o incluso ayer o proba
blemente hoy mismo. ¿Recuerdan elnombre
del director? ¿Saben quién era el actor pro
tagonista? Ni hablemos del coprotagonista
o del secundario. Y ojo, no lo estoy diciendo
como reclamo. Realmente todo lo contrario.

Estoy segur o de que dicha película o serie les
trajo o alegría, o suspenso, misterio, risas o

emociones... si no lo hizo, dudo que hayan
aguantado mucho tiempo viéndola.
Por más que existan estos enormes mo

delos a seguir, genios, estrellas y monstruos
de la industria, ya sea a nivel histórico u
hoy, en nuestros días, hay que pensar que
para que haya una película como "Parasite"
o "Roma" tienen que haber miles, o cientos
de miles de horas de contenido cinemato

gráfico. Y no porque esto sea algo malo, al
contrario, es MUY bueno. Ya que si todas
las películas que se hacen fueran "El Sép
timo Sello", entonces esta joya de película
no ser ía nada del otro mundo. Si todos los

actor es fueran Marión Br ando, pues nadie
sería Marión Brando.

Y al final, para que una película nos cam
bie la vida, nos llegue a lo más profundo de
nuestra conciencia y nos haga pensar, reír,
reflexionar', imaginary nos transporte a otr o
mundo, tampoco tiene que ser una obra
maestra.

Seguiremos todos viendo siempre a los
maestr os como maestros, pero también
es cierto que esta industria, con todo su
misterio y glamur, es una necesidad tan
humana, tan directa, tan cotidiana y recu
rrente, que tampoco necesita de ser impo
siblemente genial con cada producto que
se crea.

Por eso cuando alguien critica las teleno
velas, las comedias románticas, los melo
dramas televisivos, las películas de terror,
los dramas de acción de fin de semana, las
películas de súper héroes, la animación in
fantil, o cualquier género que alguien consi
dere como "basur a" o "menor", yo siempre
pienso: ok, tu opinión es válida, pero por
suerte existen.
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Doble frente contra las armas

Algunos observadores querrán ver
la causa del desarme y la paz como
un inesper ado punto de comunión
entre actores políticos de preemi

nencia nacional a quienes se atribuyen, con
más tinta que verdad, posicionamientos en
contrados.

En contraste con ello, sugier o admitir que
es mucho más universal el interés por esas
causas que lo revelado por el lenguaje político
cotidiano.

El flujo internacional de ar mas a partir del
mercado libérrimo estadounidense ha lle

gado ilegítima e ilegalmente no solamente a

los cárteles, sino también a hogares donde las
meras r iñas han detonado tragedias domésti
cas o callejeras.
De aquí que tanto el relanzamiento este lu

nes del programa "Sí al Desarme, Sí a la paz",
de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
como la denuncia impulsada por el titular de
la Secretaría de Relaciones Exteriores, Mar
celo Ebrard, contra grandes firmas produc
toras de armas estadounidenses, merezcan
seguimiento.
Las armas son el centro del debate. La vio

lencia del crimen organizado, que emplea
el armamento para la disputa territorial y la
empresa delincuencial, y la generada por la
delincuencia común es igualmente anulable
por una estr ategia de paz.
En el plano internacional, la cancillería

mexicana dio un paso histórico al demandar a
11 empr esas estadounidenses fabricantes de
armas por "prácticas comerciales, negligentes
e ilícitas, que facilitan el tráfico ilegal de armas
a México".

El argumento base es que más del 70% del
armamento que se decomisa en nuestr o país

pr oviene de Estados Unidos. Independiente
mente del r esultado final de la demanda civil,
que puede tomar varios años, el proceso ayu
da a visibilizar a uno de los actor es centrales

del pr oblema: los productores.
Desde esta óptica, enfrentar el tráfico de ar

mas —uno de los tres ilícitos más redituables

del mundo junto con el narcotráfico y la trata
de personas— implica la posibilidad de frenar
el mer cado de abastecimiento de los consumí

dores principales del mercado internacional,
acaso el cr imen organizado.
En el plano local, el Gobierno de la Ciu

dad de México, representado por el secre
tario de Gobierno, Martí Batres, reactivó
ayer otro frente de prevención, el progra
ma empujado hace dos gestiones por la
actual titular de la Secr etaría de Protec

ción Ciudadana y Seguridad Pública, Rosa
Icela Rodr íguez, para canjear municiones
y armas por dinero con la idea de desarmar

hogares y barrios para proteger a todas
y todos, pero en especial a niñas, niños y
adolescentes que suelen ser los más heri
dos en incidentes domésticos que involu
cran armas de fuego.
El Instituto de Altos Estudios Interna

cionales y del Desarrollo, con sede en Gi
nebra, Suiza, identifica a México como el
sexto país con mayor número de civiles ar
mados, sólo por debajo de Estados Unidos,
China, Pakistán, Rusia y Brasil, con más de
15 millones de mexicanos con un arma de

fuego encasa.
El programa de la CDMX, donde partici

pan la Sedeña, la SSC, la Iglesia católica y el
Consejo Ciudadano, genera expectativa para
una ciudadanía deseosa de logros duraderos
contra la inseguridad y las violencias.
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Denuncia en Boston: Acción contra el tráñco de armas

El Gobierno de México a través del
canciller Marcelo Ebrard con el

acompañamiento del Congreso de
la Unión, tomó una acción con el

objetivo de detener el tráfico ilícito de arma
mento en la República. El mercado negro de
armas tiene vínculos con el narcotráfico y por
ende las autoridades han señalado como el

responsable del incremento de homicidios,
feminicidios, extorsiones.
La Secretaría de Relaciones Exteriores es

tima que más de 2.5 millones de armas se
encuentran en territorio nacional de manera

ilegal en los últimos años. Por ello, en Massa
chusetts se interpuso la demanda en contra
de 11 fabricantes, miembros de la industria
de comercio de armas de Estados Unidos de
América.
En lo que va de la administración del Presi

dente López Obrador el número de delitos se
ha incrementado. Tan solo en el mes de mayo,
con cifras del Secretariado hubo dos mil 963
homicidios, la cifra más alta de los últimos 23
años en México, lo que representa 100 homi
cidios diarios uno cada quince minutos. Y en

los motivos de la demanda, Ebrard señaló que
entre un 70 a 90% de las armas recuperadas
en los escenarios criminales fueron compra
das ¡legalmente desde el vecino país del norte.
Sin embargo, la respuesta de los empresa

rios estadounidenses de la industria de armas

de fuego es contundente: "El hecho de que se
trafique, no es culpa de quienes venden armas,
en dado caso es culpa del Gobierno de México"
Ya veremos el resultado de la demanda

que se interpuso en Boston, Massachusetts.
Sin embargo, no podemos dejar de ver que
México tiene mucho que hacer en el cuidado
de las fronteras y hacer todo lo que se tenga
que hacer para eliminar el mercado negro de
armas que permitirá a nuestro país a avanzar
a los escenar ios por la paz.

SUSURROS

1. El Ministro Presidente de la Corte, tomó
una decisión fundamental para el Poder Ju
dicial. Y puso fin a la inquietud que provocó el
artículo 13 transitorio de la Reforma Judicial

al rechazar la ampliación de su gestión por
dos años más. Y ahora tiene hasta el 31 de

diciembre de 2022 para poner en operación
laReforma Judicial.

2. La Asociación Mexicana de Empresas de
Seguridad Privada (AMESP) que encabeza
el capitán Salvador López Contreras y el Ob
servatorio Nacional Ciudadano que preside
el doctor Francisco Rivas Rodríguez, acor
daron compartir información, conocimien
tos, experiencias, equipos y tecnología para
elaborar estrategias adecuadas para prevenir
y enfrentar la grave inseguridad que se vive
en el país. Ambos organismos determinaron
implementar acciones para prevenir y en
frentar con inteligencia y de mejor manera a
la delincuencia que opera en el país. Por ello,
colaborarán para determinar cómo están
actuando los grupos delictivos, que viven
las empresas en materia de inseguridad, los
ciudadanos y las organizaciones. A partir de
ahí, trazar los modus operandi de estos para
elaborar soluciones, protocolos de actuación
y la tecnología necesaria para enfrentarlos
con éxito.
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Última oportunidad de los magistrados electorales

Autonomía y supervivencia.
Ambos valores de los dos princi

pales óiganos garantes de la demo
cracia mexicana, el INE y el TEPJF,

están en riesgo.
El Instituto de Lorenzo Córdova pelea

desde hace tiempo su independencia, pero
al parecer los magistrados se dieron cuenta
muy tarde.
Dejaron pasai muchos asuntos caros a Pa

lacio Nacional pero operados poi el consejero
jurídico de la Presidencia de la República,
Julio Scherer Ibarra.

Este presionó una y otra vez, el Tribunal
Electoral concedió y muchas de sus decisiones
minaron la confianza ciudadana y su propio
prestigio.
La liga se ha roto.
El primei perdedor es el consejero mayoi

del titular del Ejecutivo y sin duda el segundo
es José Luis Vargas, quien sin embaigo pue
de reivindicarse.

No recuperar la posición de presidente,
cuyo sucesoi está poi decidirse con la partici
pación de los siete magistrados, pero sí tenei
una salida más digna.
El ministro presidente de la Corte, Arturo

Zaldívar, no tendrá facultades para interve

nir, pero sus opiniones llegaron al despacho
presidencial y fueron decisivas.
Con esa autoridad moral, í evaluada con su

rechaz o a prolongar su peí manencia al frente
del Podei Judicial, cenó la posibilidad de un
amparo a Vargas.

MÁS AFINIDAD CON EL INE
Hoy el tema atañe a todos los mexicanos.
La decisión de los siete magistrados puede

marcar si peimanece, y en qué condiciones,
el Tribunal Electoral en víspera de la reforma
política.
Ya la tiene lista Ricardo Monreal, jefe del

control político del Senado de la República,
quienpievé presentalla en septiembre próximo.
Delamanovala supervivencia del INE.
Si se vuelve a votar por el magistrado Reyes

Rodríguez o uno de sus cuatro aliados, sin
duda marcarán ruta hacia la recuperación de
la autonomía.
Y más fortalecidos saldrán, él u otro, si vo

tan con ellos los magistrados Mónica Soto
y José Luis Vargas, los dos ausentes el 4 de
agosto.
Luego mayor comunicación y afinidad de

criterios con el INE, donde Lorenzo Córdova
y Ciro Murayama concitan la tirria de Palacio
y su partido.

FISCAL CON MUCHAS VIDAS
1. El fiscal de Moielos disfruta de muchas
vidas.

El Senado de la República estaba decidido
a desaforai a Uriel Carmona, pero se atrave
saron algunos incidentes y poi ahora seguirá
en su caigo.
Hay muchos elementos, entre ellos el am

paro de la justicia para evitai el retiro del caigo
y permitir a Cuauhtémoc Blanco la renova
ción de la fiscalía.

Ayei Carmona recibió esa buena noticia
mientras le llegaba otra diferente: un juez de
control dejó en libertad a los dos jóvenes que
supuestamente lo atacaron el jueves pasado.
Hubo muchas contradicciones de los es

coltas y no coincidieron sus datos con las
pruebas,
Y 2. No tendrán la misma suerte dos dipu

tados federales.
Saúl Huerta Corona es acusado de abuso

de menores y no tiene malla de protección
para sei llevado ante la justicia.
Distinta es la situación de Mauricio Tole

do, a quien quiere procesal la fiscal general
de la Ciudad de México, Ernestina Godoy.
El exdelegado de Coyoacán está amparado

y se dispone a rendii protesta, una vez más,
como diputado federal.
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La alerta de CanSino y el silencio del Gobierno

L afarmacéuticaCariSinoBiologics (Can
sino BIO) comunicó el domingo an
terior al Gobierno mexicano la con

veniencia de aplicar una segunda dosis a
quienes fueron inoculados con la primera.
¿Qué tiene de novedoso el asunto? Casi nada.
Todo el personal de educación profesores,

asistentes, directores, etcétera, públicoypriva
do, fue vacunado con CanSino hace unos me
ses, en febreromarzo, pensando en reiniciar
el ciclo escolar venidero de manera presencial.
La farmacéutica asegura que "los anticuer

pos neutralizantes (del Covid) se mantienen
elevados en casi 70% seis meses después de
re cibir la primera dosis".
Una segunda vacuna "multiplicaría por

ocho los anticuerpos", afirma el laboratorio.
Es decir, los profesores que se vacunaron en

febreroy parte de marzo con CanSino, tienen
ahora el 70% de anticuerpos, cuando otras
vacunas de dos dosis ofrecen resistencia del
90 al97% al virus del Covid.
CanSino BIO tomó una decisión preventiva,

muy a tiempo, antes del inicio del ciclo escolar
pero el Gobierno no ha dicho si acepta la suge
rencia o lo toma como llamado a misa.

Coloquialmente, el balón está en la cancha
del Gobierno mexicano que lo menos que
podría hacer es atender la recomendación del
fabricante si sigue con la idea de que la escue
las se abran el 30 de este mes "llueve, truene o
relampaguee".
Y si el Gobierno no se ha pronunciado, tam

poco lo ha hecho el Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación (SNTE), do
mesticado por esta administración y sin la
fuerza política para oponerse a una decisión
presidencial aunque ponga en riesgo a sus
dizque defendidos.
Como sea, la advertenciarecomendación

está hecha.

El magistrado Reyes Rodríguez renunció
a la presidencia del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para
dar paso a una elección ordenada en la que
participen todos los miembros del organismo.
La decisión de Reyes Rodríguez es funda

mental para garantizar la autonomía e inde
pendencia del Tribunal y de paso frenar los
afanes injerencistas de partidos y miembros
del Gobierno.

Al magistrado se le quiso relacionar como
empleado del expresidente Felipe Calde
rón; de esa campaña comenzó una guerra
para descalificarlo y para cuestionar sus even
tuales fallos.

Hizo lo que tenía que hacer, sin mayores
aspavientos.

• • • •

Finalmente mañana la Cámara de Diputados
se erigirá como Jurado de Procedencia para
eliminar el fuero a los diputados Mauricio
Toledo y Saúl Huerta.
En el caso de Huerta, los 35 legisladores

que conforman la Comisión Permanente vo
taron a favor, en el de Toledo 25 apenas lo
justo y quedó fuera el tema del fiscal de Mo
relos, Uriel Carmona, que tiene un amparo
definitivo contra su desafuero.

Morena respetó el acuerdo tomado con la
oposición la semana pasada, empujado por
Ricardo Monreal, para destrabar la ratifica
ción de los secretarios de Hacienda y de la
Función Pública.

• • • •

Que un cártel del narcotráfico amenace de
muerte directamente a una periodista y a
varios medios de comunicación porque no
le gusta el tratamiento que se le da a la infor
mación, es la cúspide del cinismo y la falta de
acciones para contenerlos.
Ahora son ellos quienes pretenden dictar

las reglas para manejar la información lo cual
es un atentado no sólo para la libertad de ex
presión sino para todos los mexicanos.
Extrañamos que ni la Secretaría de Go

bernación, la de Seguridad Ciudadana, o el
propio presidente López Obrador salieran a
condenar la amenaza.

La promesa del vocero presidencial de que
"el Gobierno tomará las medidas pertinentes
para proteger aperiodistasy medios de comu
nicación" es una posición muy guanga.
Nuestra solidaridad total con Azucena

Uresti.
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•Periodismo amenazado. Un video presuntamente
del Cártel Jalisco Nueva Generación en el que amena
za a la periodista Azucena Uresti, y apunta a medios
por sus coberturas, justo en un momento en que desde
la presidencia de Andrés Manuel López Obrador se
estigmatiza a la prensa, pone de manifiesto que es
necesario que el Estado mexicano tome acciones con
tundentes ante los grupos criminales. Lo que está en
riesgo es la libertad de expresión y la democracia.
•Toledo y Huerta, desaforados. Finalmente, la Comi
sión Permanente se atrevió a aprobar el dictamen para
desaforar a Mauricio Toledo y a Saúl Huerta. Aunque falta
la aduana del pleno, cabe preguntarse si en septiembre no
le vuelven a poner escudo a Toledo...
• Trife, el acuerdo. Reyes Rodríguez Mondragón cedió
sus ímpetus por mantenerse en la presidencia del
Tribunal Electoral, aunque en los poquitos días que así se
ostentó empujó a varios funcionarios a la calle. El entuer
to aún no se resuelve y es cosa de horas.
• Covid, la amenaza. Aquí les hemos alertado del peligro
de la tercera ola Covid. Incluso, antes de que Hugo López
Gatell saliera a admitir el riesgo. El presidente Andrés
Manuel López Obrador recalca un día sí y otro también
que "llueva, truene o relampaguee, habrá regreso a
clases". Las universidades, como la UNAM o la Ibero, son
cautas. Pero, en medio de todo, ¿alguien sabe dónde está
la titular de la SEP, Delfina Gómez?
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El Poder Judicial,
circo de dos pistas
MAESTRO, LA SON PARALIZA UN RECURSO
DE APELACIÓN DE JOSÉ LUIS VARGAS
El Poder Judicial es un circo de dos pistas: ma
gistrados de la SCJN rechazan la ampliación
de mandato de Zaldivar y significa: Se Cocinan
Juicios Nocivos, y TEPJF: Títeres de ExPresi
dentes Juegan Farsa,
La Suprema Corte negó petición de "justicia
pnmtay expedita" del recluso Andrés CMetri
Así exigía ese vil secuestrador el rescate a los
familiares de sus víctimas: "pronto y expedito"
pero ahora su larga condena en Almoloya le es
desesperadamente lenta.
Opositores critican a, la 4T por la cosecha de
mwlall»» en Tokio, y el/titular d«l COM, Carlos
Padilla, JijntpiehafHi falta cambios a finido.
Por ejemplo, su renuncia y la de Ana Guevara. Es
tamos a tres años de París 2024, buen lapso para
intentar componer el panorama deportivo.
El FKD cesó a su líder mesiquense Cristian
Campuzano, por desvía de recursos públi
cos por 78 mdp,
Antes de que desaparezca por completo el pe
rredismo, que de una vez revisen los gastos de
Los Chuchos, quienes llevan décadas viviendo
del presupuesto partidista.
Legisladores perredistas piden quitar a los
Servidores de la Nación por ser un "ejército
electoral".

Han sido un ejército, pero de apoyo para la exce
lente aplicación del Plan Nacional de Vacunación
antiCovíd, y no van a desaparecer por la petición
de unos cuantos políticos buenos para nada.
Gurú, ¿la frase del día?
De Alberto Cortes: "Cuando un amigóse vacuna y
se va, queda unasí lia vacía que pronto ha deoc upar
otro amigo que porfía".
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Vivo amenazado

COMO PERIODISTAS, NO TENEMOS
NINGÚN TIPO DE PROTECCIÓN

Las actuales amenazas del Cartel Jalisco

Nueva. Generación en contra de periodis
tas y medios de comunicación me dejan
muy pensativo sobre lo que en realidad es
tán viviendo miles de periodist as en este
país; ellos viven bajo el yuga de amenazas
"REALES" sin poda levantar la voz y mu
cho menos sertomados y tomadas en cuen
ta por las "autoridades"

Hace dos años me atreví a realizar una

entrevista que involucraba a una de las ac
tivistas más radicales de este país en con
tra de feminicidios, lamentablemente su
propia familia la expuso en dicha entre
vista y a partir de ese momento el acoso
de parte de sus "allegados", "influyentes",
"amigas" y más comenzó el acoso en con
tra de mí familia.

Es absurdo que autoridades hayan lle
gado hasta la puerta de mis familiares
más cercanos a "pedir" de buena manera

bajara dicho contenido de mis redes sin
embargo al mismo tiempo esa persona
que visitó a mis familiares me leyó la car
tilla y me amenazó con quitarles la vida
en ese momento.

Levanté una denuncia ante la FGR mis

ma que curiosamente se detuvo gracias al
trabajo tan "brillante" de nuestras autori
dades y fue ahí donde me di cuenta que co
mo periodistasno tenemos ninfpin tipo de
protección en este país, donde lo único que
pretendemos es hablar cm la verdad.

Las autoridades siempre se han hecho
de la vista gorda con temas que son de uso
común y que no darán mucho de qué ha
blar sin embargo es necesario que cartel
como el de Ja lisco mande un mensaje deli
cado para que "se pongan a trabajar" cuan
do todos sabemos que es todo lo contrario.

Me queda claro que México es un país
peligroso para ejercer el periodismo con li
bertad; hoy tan solo es necesario que una
escuincla drogadicta está bien asesorada
por un bufete de abogados para meterte al
"tambo" sin que puedas demostrar k> con
trario justo así le pasó a Yoseline HofiEman
mejor conocida como Tosstop".
En toda mí carrera como periodista

nunca había recibido tanto acoso de par
te de las autoridades al exponer su "mal
trabajo™ en verdad me parece delicado
que solo en este país la el VICTIMARIO
se puede convertir en VICTIMAy hazle
como quieras porque aquí la justicia es
solo para unos cuantos.
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El regreso a clases
DEBERÁ HACERSE CON TODO
CUIDADO Y EVITANDO RIESGOS

El Presidente de la República ha sido en
fático y constan le al precisar que es esen
cial el regreso a clases, por ello asegura,
seguirá insistiendo a los padres de fami
lia para que envíen a sus hijos a las escue
las; sin duda tiene razón, mantenerlos en
sus hogares ha creado sinnúmero de pro
blemas de toda naturaleza.

Entre sus argumentos más sólidos
señala que los niños están "dependien
do" de los v ideojuegos, lo cual precisó es
toxico, además de enajenante; de igual
forma asegura que "están recibiendo
bombardeo de información, mucha vio

lencia en los juegos, pero sobre todo es
tán ensimismados". Sin duda es cierto,
en casa los escolares sufren un encie

rro verdaderamente dramático y no les
queda otra más que los vídeojuegos, lo
cual es tangible, les orienta para un mal
comportamiento social. Agregúese a
ello que fijan su atención en ver material
mapropiado, inclusive de carácter por
nográfico, y lo más grave, entablar re
laciones con sujetos perversos, quienes
sistemáticamente los hacen víctimas de

abusos de toda índole.

El regreso a clases deberá hacer
se con todo cuidado^ evitando riesgos y
contagios; es ahi donde el trabajo de do
centes y padres tendrá que intensificar
se. Entendamos bien, la socialización es
el cimiento de la sustentación escolar

y, en ello está la razón de ser de volver a
clases, pero hacerlo con esmero, cuida
do y tomando todas las providencias, se
hace indispensable.
Todos queremos regresar a la nor

malidad, para ello debemos cooperar,
respetando las reglas fundamentales,
esencialmente en el rubro de la higiene.
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Soñar no
cuesta nada
En los pasillos de San
Lázaro y el Senado de la
República, el anuncio
realizado por el próximo
exdiputado federal, Sergio
Mayer, de aspirar a ser
Senador o hasta jefe de
Gobierno de la CDMX, fue
una broma de mal gusto que
ni una risa mereció por los
legisladores presentes en la
Comisión Permanente.

Cabe recordar, que Mayer
Bretón perdió en su intento
de reelección por el Distrito
6 de Magdalena Conlreras,
Erente a la aliancista, Diana
María Teresa Lar a Carreón,
casi por el doble de votos, por
lo que Morena estaría viendo
otras opciones para el 2024.
A tres años de lo que

sera la madre de todas las

batallas electorales, en el
2024 la fórmula que patentó
el PES (que por segunda
vez perdió su registro) y
que intentó seguir RSP, al
postular a figuras públicas
como Alfredo Adame,
Tinieblas, Blue Demon,
José JoeL. Paquita la del
Barrio,, para ganar votos, ha
fracasado.
Todos ellos se suman a

la lista de figuras como el
otrora petista, Rafael Acosta
Ángeles "Juanito", quien
intentó ir por más lana y
salió trasquilado.
Bien lo dijo el presidente

Andrés Manuel López
Obrador: "El pueblo no es
tonto".
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V cien días
Han pasado cien días del trágico accidente
de la línea 12 del Metro, donde perdieron
la vida 27 personas y más de 80 resultaron
heridas, Lupita, las investigaciones no
avanzan y aún no hay responsables.
Chabelí laf la empresa noruega DVN,

contratada para determinar el motivo del
derrumbe, se comprometió a entregar tres
informes de los peritajes realizados y hasta
ahora sola ha entregado uno.
Lupita, los expertos noruegos que

cobraron más de 26 millones de pesos
por su trabajo, han incumplido, se
comprometieron a entregar el segundo
informe el pasado 14 de julio y no lo
hicieron, nadie dice nada.
Chabelita, nadie va a decir nada, así

como nadie le dice a los involucrados en la

construcción de la famosa Linea Dorada,
que desde antes de su inauguración
presentó problemas.
Tiene razón c ornad rita, nadie se

atreve a molestar a Marcelo Ebrard,

exjefe de Gobierno de laCíudad.nia
Mario Delgado, que en ese entonces era
secretario de finanzas y quien autorizó los
costosos gastos de esa obra, que mucho
tiene que informar.
 Quien sí aceptó su responsabilidad

Lupita, es Carlos Slim, dueño de grupo
Carso, una de las tres empresas (1CA,
CAUSO y ALST0M) encargadas de la
construcción de la Línea 12, quien se
comprometió a hacerse cargo de los
gastos de rehabilitación del tramo que se
derrumbó, las otras dos guardan silencio.
Mmm Chabelita, con el paso de tortuga

que van las cusas pasará mucho tiempo
para que vuelva a funcionar esa línea
y mientras los que viven en esa zona la
sufren todos los días.

Uy Lupita, parece que apuestan a
que con el paso del tiempo se borre de
la memoria de los iban en ese tren, ios
momentos de terror que vivieron, así como
la de los familiares de q uienes hicieron el
último viaje de su vida.
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¿Qué le imisó a.Ana
Gabriela Guevara
en Tokio, Japón?

Cuñosamente hace 18 años, Michael Phelps
rompía el récord mundial en su ámbito y se despedía
de los campeonatos con cinco medallas de oro,
demostrando con su ejemplo que el secreto del
éxito se basa en constancia y esfuerzo. Ideología
replicada en el libro "Outliers: The SLory ofSuccess"
de Maicolm Gladwell, o parecida a la victoria del
golfista mexicano Abraham Ancer, en su primer
campeonato del PGAToar.
Sin embargo, ante lo anteriormente expuesto, la

incógnita verdadera seria, ¿qué le pasó a la titular de la
CONADE, Ana Gabriela Guevara en Tokio, Japón?
¿Será acaso que los nulos resultados de la ex

medallista recomendada por el Gobernador electo
de Sonora, Alfonso Durazc ? estén manchados por
tintes semejantes a lo ocurrido en la aduana de
Matamoros?, pues resulta que, en la oficina a cargo
de Horacio Duarte, se registró un suceso en el
cual un funcionario solicitaba el 10% del valor de
la mercancía.

Ante tales hechos, todo parece indicar que lo dicho
por el presidente Andrés Manuel López Obrador,

sobre barrerlas escaleras de arriba hada abajo es
más que indispensable, no obstante, se mantiene
la duda si en algunas oficinas aún queda el tufo de
las administraciones pasadas, o de exfuncionarios
con dudosa reputación, como podría ser el caso de
Ricardito Peralta, quien para infundir autoridad no
vacilaba en cargar detrás de su saco, su arma co rta.
Por lo menos queda el consuelo que en San

Lázaro y el Senado, ya les quedó claro eí mensaje
de acabar con la corrupción y se aprobó que en el
segundo periodo extraordinario se dialogue sobre
eí desafuero de Saúl Huerta y Mauricio Toledo
¡enhorabuena!

POSTIT. Vnte el anuncio de mi amigo el aún
diputado, Sergio Mayer sobre su interés en competir
por la Jefatura de Gobierno, se ha dado inicio al
banderazo de salida sobre el enigma de quién será la o
el competidor de la principal fuerza política en el país.
Pues está claro que la candidata de Morena, será

Rosa Icela Rodríguez Velázquez, secretaria de
Seguridad Federal, o podría ser Martí Ratre u Ornar
García Harfuch ahora sí que ¡hagan sus apuestas!
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Tiraditos
FAVORITA EN CONALITEG
"En la Comisión Nacional de Libros
de Texto. Gratuitps (
no se explican que año con año una
de las encargadas de hacer liegar los
.encuadernados a distintas .latitudes.
del.país sea.Morgan Express S.A.,
de C.V., y es gue se .comenta que la
firma relacionada con Fernando
Ernesto Amador Morato G anem
h3..s.ido..prácticamen
desde el gobierno de.Felipe Cajderóo
Asimismo, atrae reflector que en marzo
pasado también haya sido elegida como
ganadora de una..bolsa hasta por 78,3
miilones de.pesos para el.transporte.
hacia las zonas Norte, Sureste y del
Golfo del país, luego del proceso LÁ
OnLóJOOl E16^^
tampoco.puedeJgnqrarse.^
fue emitido cuando Manuel Antonio
Meza Estrada aún.era titular de
Conaiiteg, recordado en este brazo de la
SÉP por las acusaciones que corrieron
en su contra debido a la generación de
supuestos daños a "las arcas púbiicas en
el mandato de Ernesto Zedillo.

SOLIDARIDAD ANTE LA VIOLENCIA
;Esta casa editorial se solidariza con

ej.gremi o periodístico que ha si do
victima de amenazas y agresiones por
parte de los .diversos grupos crimmales,
que, de esta forma, tratan de impedir
el desar roií o de 1 ej.erc i ció i nfqrmativo.
Hoy, esta si"¿uación se visibilizó en.
ía persona de ía periodista Azucena.
Uresti, así como dei periódico Milenio
Se debe .tener.presente a ¡os más de 4 0
informadores que han sido asesinados
de diciembre del 2018 a "la "fecha,
según datos de ía propia Secretaria de
Gobernación. ContraRépíica se suma a
la dema nda de ga ra nt i zar ja.seguridací
para .jos periodistas
libertad de expresión.
ABRE FOX TIENDA DE PRODUCTOS
DE MARIHUANA
• El ex presidente Vicente Fox. su
socio Roberto Palazuelos y Marcus
Dantus. abrieron el pasado 5 de
agosto ía primera tienda de productos
elaborados>.a partir de; la marihuana,.
esta se ubica en i,eón, Guanajuato,
baj o la franquicia Parad i se. Esta tienda
ofrece más de 200 productos, divididos
en dos categorí as: medici nales y
¡Micos. Y dicen que el estabiecimientp.
labpra.con .amparo.en.manq.
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ACUSAN MENTIRAS
«El diputado del PAN, Federico Doring,
dio a conocer que en esta o en la próxima
legislatura, buscará crear una Comisión
Investigadora, sobre el" manejo de la
pandemia por CovidÍ9 en la CDMX. Esto
5:í c| c cjLic c j I nío C Tclni x re s 1_^( > ncl i c
una solicitud de información, señalando
que el" Gobierno de la Ciudad "sí debe
"hacer pública la causa de ia defunción de
las personas". Aseguró que Pepe Merino,
titular de la ADIP, mintió al no dar
información sobre el exceso de mortalidad
por CovidÍ9 bajo el argumento que fue una
recomendación del Info CdMx.

POSTERGAN PARTICIPATIVO
«Las comisiones de Participación Ciudadana
y Presupuesto del Congreso iocai aprobaron
postergar recursos dei Presupuesto
Participativo que por razones jurídicas
no puedan ser ejercidas en este año, sean
utilizados por ías y ios alcaides en otros
P k(_ _)IÍ L* ! a1 ! l _J7'_!
Durante la sesión la diputada Martha Ávila
dijo .que ei "Presupuesto Participativo no se
cancela y continua su curso. Por su parte
diputado Jorge Gayiño señaló _gue ja _

reforma facultará a las alcaidías a vetar un
presupuesto participativo que ya iue votado

GOBIERNO CON LA GENTE
.Li^nt an en ra di c> pa sil 1 (> cjluc d ura n te
un encuentro que sostuvo ei presidente
con Martí Batres, ei primer mandatario
"le "habría solicitado al hoy Secretario de

eiyLi cí _<?_ !>?_ i IxilA ^
para sacar adelante ia segunda parte de
su mandato e impulsar su candidatura a
la Presidencia de la República. La misión
consiste en recuperar ei terreno perdido
con la oposición en este tiempo. Una de
"las soiiritudes expresas fue ia de que todas
las. dependencías del G obierno capitalino
saMan a. hacer trabajo .con ja gente. Por
io.j3.ue,de ser cierto,.seguramente pronto
empezaremos a verlos en la calle.

C0PRED LLAMA A LEGISLAR
«El Consejo para Prevenir y Eliminar la
Discriminación en la Ciudad de México
llamó al Congreso capitalino a legislar
en favor de las infancias. Mediante un
comunicado solicitó reconocer a las
infancias trans y permitir ei cambio de acta
por ia vía administrativa, además respaidó
la petición de activistas que entregaron
este lunes más cíe 50 mii firmas con las
fluc.piden que el .Congreso de ja.Ciudad de
México discuta ya ia "Ley para las infancias
!'vi_rAAí! '¦!_c_l_1 .'Dd ele rcíVmuí^<1 s al

Código Civil y ai CóidijQ de Procedimientos
l'_Y í)aí ^ cíe l a c Yl ) N ÍX p en el i e n t e c j esclc ¿01 ^ .
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RICARDO
CONTRERAS
REYES

PASE DE ABORDAR

A rescate
de la Zona Rosa
L# alcaldesa el#|la de Cuauhlémoc, Sandra

Cuevas, prometió, convertir la Zona Rosa en
la Quinta Avenirla de \ur\a York fie la CDMX.
Hace unos días se reunió con integrantes de

la Agrupación de< omerdaiitesde la Zona Rosa
(ACOZORO), que dirige Rafael Saavedra, donde
habló del Plan Estratégico de Kéadivaeión para,

la Zona Rosa.

Los empresarios ven con "buenos ojos" la iniciativa que
en pocas palabras debe contemplar las siguientes acciones:
depurar, modernizar y promocional'.
Durante la gestión fie Ricardo Mónreal hubo planes fie

rehabilitación de las maltrechas calles y el mantenimiento
del drenaje.. Sfi destinaron 264 millones de pesos y con el
apoyo fie CEMEX se: restauraron 15 arterias, aunque Mam
burgo y Liverpool no fueron remozarlas en su totalidad.
Por Batid, tle los 650 establecimientos, integrarlos por

hoteles, restaurantes, papelerías, tiendas de cometiie.iicia.
plazas comerciales, librerías y casinos (entre otros), 35 por
ciento bajaron la cortina definitivamente, esto ocasionó
despido ríe personal.

El crecimiento desmedirlo del comercio informal y la:
inseguridad, son las "dos piedras en el zapato". Sin contar
que muchos negocios se atrasaron en el pago de licencias:
y actualizaciones por falta de liquidez.
Habrá una nueva reunión el próximo 25 de agosto. Los

empresarios le tomarán la palabra a Sandra Cuevas para
que se cristalice su promesa.
Con la participación ríe las Embajadas y Consiliarios,

prevén la instalación de esculturas alusivas a los nombres
ríe la» calles ríe sug respectivos patsés; gg prevé una pan

talla gigante de lerls para que la gente acuda ríe ver los
principales eventos deportivos 0> Culturales del momentos
solicitarán un quiosco turístico, que brinde información
útil para los visitantes^
Hay planes para cuatro eventos masivos duranteel año:

Eestival de.Jazz, Muestra Gastronómica, Ofrenda Monumen
tal del Día de Muertos y el Árbol Navideño. La. sugerencia,
va para que el Luribús recorra las principales calles y un
Tranvía.narre la historia de la zona.
La idea es recuperar el esplendor ríe antaño y en una de,

esas, igualar a 14 Quinta Avenida neoyorkina.

GUÍA DE TURISTAS:
Preocupante el análisis del Consejo Mundial de Viajes y
Turismo (\\ I I ( ) —por #u$¡siglas en inglés—, quien ad
vierte de los riesgos para México si el Gobierno riel Reino
Uñido decide que México Cont in úe¡«n la deshonrosa "lista
roja" donde están las naciones ríe mayor riesgo para los
viajeros. México podría perder más de 13.7 millones de
dólares semanalmente; es decir, más de 2 mdd al día y
en seis meses, 354 mdd. según cifras riel Informe Anual
ríe Impacto Económico (E1R). Esta decisión afectará a loa
británicos que visiten México y viceversa, porque los via
jeros deben asumir obligatoriamente una cuarentena ríe
10 días en el hotel, lo que significa un gasto promedio de
más ríe 2 mil libras* Más ríe 5 mil turistas británicos en
México tendrían que regresar de emergencia a su país por
el reciente, decreto británico.

•Periodista. Asesor en Comunicación Política. Egresado de
la Escuela de Periodismo "Carlos Septién García". Director
de Pasaporte Informativo www.pasaporteinformativo.mx

rcontrerasreyes@gmail.com
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OLIVIA
GARZA

COLUMNA INVITADA

Ana Guevara debe renunciar, por lugar 84 en los Juegos Olímpicos
os Juegos Olímpicos fie Tokio
2020 comenzaron el viernes

23 fie julio, varios mexicanos
participaron en diferentes
disciplinas en la búsqueda
fie subir al podio, pero solo 4
lo lograron.

La delegación niexicánálerminó en una
muy mala posición en el medallero olím
pico fie Tokio, al ocuparla posición 84con
solo cuatro medallas fie. bronce, las cuales

SB obtuvieron en tiro con arcó por equipos
mixto con Alejandra Valencia y Luis Álva
re/.,eii los clavados sincronizados.de plata
forma de 10 metros con Gabriela Agúnrlez
y Alejandra Orozco, en levantamiento de
pesas con Aremi Puentes y con la selección
mexicana de ful bol.

I .a selección mexicana El Iri Olímpico
sumó 1a cuarta medalla de bronce.para
la delegación mexicana en Tokio 2020
luego de ocupar el t'ilt imo lugar en el po
dio tras venflir a Japón, pero debemos
aclarar que este deporte, no es producto
del trabajo ni mucho menos dé una in
versión de 1a Gnna.de.

Hubo depones cómo esel caso de el
tiekwondo, que regresó sin medallas, ¿será
que entrenadores como Guillermo Pérez de
jaron la Corlado porque le pagaron el mínimo
como eliminadores?, historias contra esta se

dieron en los diferentes deportes,. flesde que
Ana tarara el control.

Luego de los resultados obtenidos,
es c\ ¡dente el nial trabajo y la lalta fie
apoyo fie la actual titular fie la Conade.
Li Cámara de Senadores diebé \ol\ei' a
pedir te comparecencia de Guevara, no
debemos olvidar que en marzo 2021 ella
fue citada al ver los resultarlos de tes au

ditorías realizadas por la Secretaría fie
la Punción Pública, que mostraban evi
dencia fie las irregularidades del ectadas.
Desgraciadament|f graciasa la operación
fie los Senaflores de Morena y al apoyo
del propio presidente Guevara resulto
impune, y siguió al frente de la Conade.
\o podemos tener buenos resulla

flos, si no enviamos a ¡nietas de alto ren
dimiento, y entrenados por los mejore^
en su disciplinacuando se escatima,
o se destina el dinero a oirás cosáis no

podemos esperar que los atletas hagan
maravillas con cero apoyo.

Tristemeiiteel depone olímpico mexi
cano mostró un retroceso en Tokio 2020

respecto a Río 2016 al cosechar solo cua
tro bronces, eslásil nación debe atenderse
de manera inmediata ya que tenemos so
lo 3 años para preparar a los atletas rum
bo a 1a próxima edición de Olímpicos a
celebrarse en París.

Ls necesario hacer una reestructura

ción de la Cónadi#, contratar entrenado
res capaces y comprometidos, pagarles
buenos sueldos,así Cómo apoyar a los jó

venes deportistas, para que se dediquen
de tiempo completo al deporte,.y tengan
cubiertas sus neeesirlades para dedicar
se, al depórtela 100, porque si seguimos
escatimando seguiremos con resultados
mediocres.

Ana Guevara, debe responder a los
mexicanos por sus malos resultarlos.

¡ Se cosecha lo que se siem bra. Ana Gue
vara no sembró?

•Especialista en Derecho
Constitucional y Penal

Por otro lado, también hubo
varios deportistas mportantes
que »e marcharon » México
por a falta de oportunidad,
faltadeapoyt econ<imico.v
falta de entrenadores capaces,
es e Oscar Salazar

qi p ip< ei estos juegos
representando a Egipto, para
quiéi g. n ... límpicas.
5 cuando fue cuestionado por
irse de México, dijo que ao
volvería hasta .juek actúa

ir': i :iór cambie, jstas
esde ¡i

querer ios mejores resulta dos
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JOSE NARRO
CÉSPEDES

COLUMNA INVITADA

La vigencia de Zapata a 142 arlos de su natalicio
ii H segundó período de
gobierno fiel presiden
t# \ r 111 rfj§ ÜStiuel López
Obrador se concretarán las

grandes reformas pendien
tes que ayudarán a consoli
dar el desarrollo del campo

y la propiedad social de la tierra, pero
nosotros, en el campo debemos poner
nos fie pie para, fortalecer nuestra base
social como preceptos primordiales fie
la lucha social
A 142 aniversario del natalicio del

ÜNfi Emiliano Zapata, seguimos lla
mando, como entonces a un gran mo
vimiento nacional de lucha en favor fie

los campesinos, del campo, de la tierra,
del agua y los recursos naturales para
que ios grandes corporativos 110 conti
núen explotando nuestros recursos sin
ningún beneficio social.
Emiliano Zapata es un personaje

transversal fíela historia fiel país. Uno
fíe los más populares caudillos de la
Revolución Mexicana fue símbolo del
agrarismo, de las luchas campesinas
y defensor fie la dignidad humana, un
valor universal que le fia vigencia.
Zapata es uno de los héroes nacionales

de mayor impacto y significación en la
historia contemporánea de México. des

de que en 1911, al frente fie un pequeño
grupo de ie,guidoreSvSe adhirió a la rebe
lión nacional organizaría por Francisco
I. Madero para derrocar al gobierno de
Porfirio Díaz. La imagen ¡cónica y posi
tiva que,creció después de la muerte del
agrarisla hasta convertirlo en un mito
mvo una historia negra durante su vida,
cuando especialmente entre su lucha de
1911 a 1919, el gobierno y sus opositores
propagaron la imagen fie un Zapata:cruel,
sanguinario, ignorante, asociado con un
alacrán y con Atila" (de ahí él apodó él
Atila del sur), mencionó Ávila.
JÜ objetivo de los gobiernos posre

volucionarios "fue lograr un consenso
ideológico sobre la Revolución, median
te la construcción y la propagación déla
historia oficial. Se creó así el mito de la
Revolución Mexicana como uno de los
tres grandes momentos de fundación de
la nación".

Reforma, libertad, justicia y ley fueron
sus demandas, quéacómpañan al Plan de
Ayala y también son vigentes.
Por ello es necesario que las pocas

organizaciones fiel campo que quedan
en el país reí ornen la ludia pues tené
rnosla responsabilidad de seguir respal
dando el proyéCto del presidente \ fie la
Coarta Transformación para lograr que.
nuestra nación tenga la autosuficiencia

alimentaria que se necesita para .reacti
var él desarrollo y la economía,para no
depender de otros países ni de la impor
tación de granos.
No podemos perder nuestra base so

cial que es 1a que le da vida, fortaleza y
preservación a lavida dé México. Porello
seguimos en pie de ludia con las mismas
ludias. Ludíamos por los que nos quitan
el agua. Nos movilizamos, esa es una ver
dad que huevamos en la sangre. Pof estoel
17 de agosto próximo tes organizaciones
pertenecientes al movimiento Agua para
lóflgs estarán en la Conagua para exigir
que el agua fleje fie ser un gran negocio
para ÍSÉ grandes.; concesiones.; y poste
riormente, el día 28 de éste mismo mes
Se llevará la propuesta a palacio nacional
al presidente, que conjuntará la lucha por
la tierraj el campo y los;recursos nal m ales.

Y el próximo 24 agosto se: estarán re
uniendo los miembros fie la ('ocupa so
bre los acuerdos San Andrés y respaldar
el movimiento indígena anie.el Instituto
Mexicano de Pueblos Indígenas.

No nos rendimos. Preferimos morir fie

pie a vivir de rodillas. La lucha sigue.
•Senador, presidente de la Comisión de

Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo
Rural del Senado de la República,

@NarroJose
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La palabra
mutante

JOSE GARCIA
SÁNCHEZ

POSTIGO

Las orificas sobre, la actual adminislración

Cft bailados,§#bre lodo, por las decla
raciones de sus integranles más que por
sus llef ho%. Todavía; ño suís&df ftada y lo
cuestionan, convocan a "expertos" y dan
punios de visla sobre algo que no ha su
cedido.

Los cuepionaMipuos sobre los anuncios ocupan
un liempo importóme en las tareas de ¡as partirlos
políticos de oposición. El gobierno se deslinda, re
considera, afirma, niega, reitera pero, hoy por hoy, la
palabra es el insumo principal de las críticas, a veces
el ÚlliCí>.

Se llegó al extremo en las campañas se cuestionó
hggta lá rabia, a Moren|sel conienido ¿le la;sprome#tS>
Todas eran pésimas para la oposición. Al año de su
gjpÉUÓn le exigen que cumpla dichas <ü,mpañas, con
cuyo contenido no estaban de acuerdo, al considerar
que no se cumplen todas, muestran indignación.
La sistemática negación rebasaba la convicción

política, y merma la credibilidad de quien la emite.
Criticar como única manera de lia.cer política.

Desde que la posibilidad del triunfo de Morena se
vislumbró se: mencionaron dos palabras que siguen
siendo vigentes en la oposición, aunque anacrónicas
en los liedlos: populismo y comunismo. Ambas no
embonan con el act ual ejercicio político, se han trans

formado con el tiempo. Él lenguaje evoluciona aunque
quienes lo utilizan no lo adviertan.
El populismo y su definición no és la interna ¡j§gj

sociólogo brasileño Octavio ianni a la fiel filósofo ar
gentino Ernesto Laclau. I ampoeo el comunismo que
algunos dicen se ubica en algún país del mundo, sin
decir dónde, derte la misma definición del existente
en 1a. guerra fría, cuando era sinónimo de pobreza y
desastre.

En ambos casos es la palabra lo que asusta a los
timoratos aunque su significado real se desconozca,
pero creen funciona como fumigante para las ideas
de izquierda, desde hace casi 100 años.

Es la palabra y no el hecho lo que molesta a la opo
sición, porque los hechos los rebasan y ni siquiera los
perciben, Cálliinan á una velocidad lenta, nostálgica,
esclerótica, su visión de la realidad no percibe la di
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námica del presente.
Lo real, lo concreto, el hecho mismo lo transforma

ron hasta ser vocablos sin significado. Por ejemplo,
la palabra pobre dejó de ser una condición social a
combatir para convertirse en acljeiivó cón el que.coni
baten como arma, cuando en realidad es un concepto
que debe preocupar a lodos pero no endilgar como

agresión a quienes fueron víctimas de su despojo y
explotación.

La tarea de fiarles significadas y significantes exó
ticos a ciertas palabras es una tarea que involuntaria
mente adquiérela derecha como parl é dé SU arsenal
discursivo. La falla fie argumentossólidos y la necesi
dad dé disfrazar $us \ei (laderos ¡mereses en la política
los obliga a dar definiciones alejadas del concepto, de
la realidad y fie la \erdad.
•Analista político

PJosangasa

Contra RéplicaFecha: 10/08/2021
Página: 8

Area cm2: 264

2 / 2

Columnas Políticas

José García Sánchez

Costo: 49,996

Página 8 de 14



VIVIANA
ISLAS
MENDOZA

COLUMNA INVITADA

El INE y la Consulta
Popular
El pasarlo T fie agostó México vivió su primer ejercicio de.

democracia direcla a nivel nacional. El origen político
con el que nació la pregunta fie la Consulta Popular, la
campaña mediática y la polarización que vive el país,
alimentaria con opiniones a favor o en contra de la mis
ma, hizo queée perdiera el objetivo reN^ vio al poder
de la ciudadanía para involucrarse en los asuntos ele

trascendencia nacional.

En este ríetele» de conlrontóciómes de destacar la labor fiel Insti
I uto Nacional Ele,a oral, como responsable.de la organización, desa
rrollo, cómputo y declaración deresultariosfite la Consulta Popular
a pesar fie las limitaciones presupuéstales. Situación que incluso,
lo orilló a presentar una.controversia.constitucional, misma que la
Suprema Corte: rechazó y ordenó al INE hacer la consulta con los
recursos (jue i mina a su alcance.

Pero vamos por partes, lo primero que: hay que decir es que la
Consulta Popular es fie manfla! dCdristit ucional. En el artículo 35a ge
regula quienesla pueden convocar,quién la valida, quién la organiza
y que no es objeto dé Consulta, EneMé:£éntirio,laftult.a al Presiffente
ríe la República, a las Cámaras riel Congreso y por lo menos al 2% de
los inscritos en la Lista Nominal para solicitarla;a la Suprema Corte
de Justicia le corresponde validar su legalidad, y al INE, como ya se
mencionó, su organización. Así mismo, instituye que es derecho de
laciudarlanía volar en las consultas populares, que deberá celebrase

el primer domingo ríe agosto y que para ser considerarla vinculatoria
debe contar con al menos el 40% de participación ciudadana.

Siguiendo estos criterios, la consulta popular recién celebrarla
lite á.solicitud riel 'Presidenta modificada y validaría por lá.SjCN y
realizarla por el Instituto Nacional Electoral. Para lograr su ejecución,
el INE ríe la tñano de su mayor fortaleza que recaí! eti la eglruCl ura
riel las Juntas Locales y Distritales, hicieron una labor titánica para

Contra RéplicaFecha: 10/08/2021
Página: 6

Area cm2: 313

1 / 2

Columnas Políticas

Viviana Islas Mendoza

Costo: 59,275

Página 9 de 14



garantizar el derecho ríe participación ríe los mis ríe 93 millojigs
ríe ciudadanos.

Para lograr lo anterior, el I\l. instaló 57 mil 070 mesas recepto
ras, contratórie manera temporal a 9 mil 630 instructores, quienes
capacitaron a los más rie 285 mil fiincionarios requerirlos para la
instalación y operación de estas. A partir ríe la lecha legalmente
establecida para la promoción ríe la consulta, se rlilunrlieron 7 spots,
en un total ríe 3,49$ emisorasrie rarlio y televisión a nivel nacional;
así como, 97 inserciones en medios impresos nacionales y estatales,

aunada/ala publicirlarl enespacios exleriorés, barrías, carteles, lonas;
volantesjparabúses, ele. Además ríe aprovechar la tecnología y redes'
siicialos para promoverla participación.

Algo noverloso lueron las jomarlas de diálogo celebrarlas a nivel
n«teüal, estatal y distrital con la participación de. expertos en el
tema. Los convenios de colaboración con las entidades federativas

.siempreson muestra ríe voluntad polítifa y compromiso demo

crático. Al igual que un proceso electoral ordinario, el ejercicio lúe
vigilarlo por la ciudadanía con 40,171 observadores en torio el país,
y sin repórtesele incidentes mayores.

Las cifras anteriores rían muestra que en términos «fe organi
zación la consulta lúe un éxito, es irresponsable culpar al INE por
el bajo ínrtieü ríe. participación Ciiiriariana. Ahora, que. pp avecina

la revocación demándalo, en un icto rifi ííorresponsabilidarl, es
momento ríe hacer una evaluación por parte fie las instituciones
involucrarlas para repensare! diseño y mejorar la implementsción
de estos "nuevos" mecanismos de democracia direcla* así como,
reforzar la educación et\ ¡ca con el lin de tener una ciudadanía
más parlicipativa, conocedora ríe sus derechos y comprometida
con el país.

•Colaboradora de Integridad Ciudadana, Politóloga por la UAM.
Twitter: @Mendozal88 @integridad_AC
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La disociación
clase media 

gobierno
RAUL
AYILEZ
ALLENDE
SABER POLÍTICO

La elasft mérlia no há recibirlo: el
mensaje indicarlo que le haga ver
qué lambién son prioridad fie la 4T
y queeslarán mejor con un gobierno
fié izquierda, porque sus aspiracio
nes son más sólidas y realistas si no
dejamos a nadir airas tomo suelen

hacerlo los neoliberales y conservadores.
La oposición no tiene liderazgos que:iípcom

pilan al gobierno del presidente Andrés Manuel
I.ó|mv. O braflor ni a figuras como Cía utlia Shein
baum. Pero sí lían sabido alimentar la percep
ción fie que la clase media o quienes sesienlen
en esle nivel económico y la 4'Lestán disociada?.
Aunque no sea. real. Por eso hay que quitarles
eSS bandera.

Ya lo vimos rluranieel pasado proceso electo
ral, por un carril iban las campañas ol ¡cíales dé la
alianza opositora, y por otro, ríe manera soterrada,
una campaña para denostar al gobierno. Solo re
quieren construir una versión creíble, los medios
para llegara la gente (redessociales principalméli
te) y mucho dinero para masificarlo.

Dado el éxito obtenido al generar una pércep
Ctén de disociación entre l|. cíase nifldia y el go
bierno fie la 4T, lian regresarlo con un golpeteo
intenso y meticuloso, con miras a,l ü fie marzo
del próximo año, lecha en la que, en una consulta
organizada por el l\K, íjé preguntará i la genlési
quieren que: continúe o renuncie el presidente
Lópéa:(Mirador.
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Saben que no van a ganar, pero le apuestan a
seguir avanzando medíame él goléo ininterrum
pido fie mentiras y verdades a. medias» Para con
solidar una percepción fifi exclusión y adversidad
entre la clase media y los gobiernos morenistas, le
apuestan aquéel gobierno f Morena,se confíen o
apliquen la estrategia equivocada.

La 4T deberla! la batalla sin ir al choqué,sin
alwnar a la falsa idea ríe que la izquierda es vio
lenta, rijosa eimposiliva, cuando la izquierda es
¡Sinónimo rlé tolerancia, inclusión, diversidad,
bien común, austeridad, cultura, rendición de

ciienias. transparencia, educación, principios
y liben arles.

"Por él bien de iodos, primero los pobres", es
una frase quese enl iende.a medias, soloeji.su par
te final, identificando a la Guaría Transformación
con la ayuda y defensa ríelos que menos lienen.
Pero la priniéilt parlé, la qué habla iH bien co
mún,esa no ha permeado, no se ha comprendido.

Los valores y principios deben regresar a ser
algo posilivo, no un lastre que hace más lenla la
movilidadsocial denirode la pirámideettMiómi
ca. Las virl udes deben volverá ocupar su lugar en
la sociedad y triunfar sobresus exageraciones o
carencias, lambién conocidas como vicios.
La Citarla Transformación lambién debeser

modernidad, innovación y desarrollo tecnoló
gico.. Usar las bondades de la tecnología para
acércar al gobierno con ta génte, para facilitar
y hacer atractiva la interacción gobiernoso

ciéflarl. Como lo hizo la decretaría ríe Salurl, a
cargo del Dr. Jorge Alcocer, con la obtención de
los ceri ideados ríe vacunación vía WhatsApp o
el Banco de México con los billetes con realidad
alimentada.

La gran mayoría de la clase media o de los
qué así sé consideran, está compuesta por jóve
nes y por quienes así se sienten. Por ello, urgen
políticas públicas enfocadas a ésté segmento tan
activo y tan expuesto a la influencia opositora en
las redes sociales.

ENTRE GITANOS
1) Gran acierto se anotó la jefa cíe Gobierno,
Claudia Sheinbaum, con la inauguración de
la Línea 2 del Ggblebús, ni más ni menos
que; en la poderosa izlapalapa, gobernarla
por Qlara líi ligada. NO es ávénl lirado ni exa

gerado decir que esta alcaldía ha. rlisminni
do éñ líes años, parte riel rezago histórico
que sufría.
2) Aunque la decisión es qué la Línea 3 del
Gablebús beneficie a la población ríe los lí
miies de. las alcaldías | lalpaii y Magdalena

( ominas, no caería mal que la Línea4 fuera
dedicada a los jóvenes profesionistas y esi li
diantes que torios los díás sufren un viacrucis
para llegar a Irabajar o estudiar en Santa Le.
Dicha zona económica es compartida por dos

alcaldías que serán gobernarlas por la oposi
ción, Adrián liubalcma en Cuajimalpa y Lía
Limón en Alvaro Obregón. Sería una caram
bola a BSÉS bandas.

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmail.com
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Latinoamérica
y revocación de
mandato

SERGIO
GONZALEZ

SALÓN TRAS BANDERAS

Ahora qiie.en México parece inminente
la revocación del mandato presiden
cial para marzo del 2022, conviene
asomarse a las particularidades de la
figura en Bolivia, Colombia,Ecuador,
Panamá, Perú y Venezuela, a partir
del texto Revocatoria de mandato en

América faina: ¿Democracia. directa o democracia
electoral? de María Laura Eberhardl, de 2019.

1. Cargos sujetos a. revocación. Mientras Venezue
la, Ecuador y Bolivia la permiten para todos los fun
cionarios Ételfl fié lodos los nivele®, influyendo al
presidenle, Colombia la re,siringe a los cargos fie go
bernadores y állilflés. Lós tres primeros países abren
al máximo las posibilidades fie la revocatoria en este
aspecto, conviniéndola en un mecanismo fie parlici
pación y control muy alraclivo.

En Colombia e.s a la inversa, donde, al haber quita
do los cargos de mayor alcance territorial (nacionales)
jf acotado además los de alcanee subiiacional (exclu
yendo a los puestos legislativos), se reslringiéen gran
medirla su campo de acción.
Entre ambos extremos subsisten combinaciones,

intermedias en cuanto al tipo y rango ríe los cargos
afectados: Perú que permite revocar a. cualquier au
toridad regional y local, mientras que Panamá pone
a disposición | diputarlas nacionales titulares ó su
plentes, representantes ríe corregimiento y alcaldes de
distrito, ya sea postulados por los partidos O de libre

poslulación (independientes).
2. Momento para promover una revocatoria.'Co

lombia era hasta 2015 el caso más permisivo: cumpli
rlo el primer año del mandato y sin establBCer límite
de cierre. Eslo se acotó con la reforma de ese año,
queexcluyó los últimos doce meses ríe mandato. Perú
también ha restringido, ya que antes ríe 2015 seéxcluía.
el primer y úllimo año de manrlalo, pero, a parlir de
entonces, se aulorizó la posibilidad de solieil url al me$
de j unió del segundo año y la de vol ación a j unió riel
teriiro. Bolivia m el país que más restringe, pue# la
revocación solo procederá transcurrida la mitad riel
manrlalo v ante* del úllimo año. \ eiie/.nela clausura
la primera milarl del manrlalo, pero no fija límite ríe
cierre y Ecuador excluye el primero y el úllimo año.

3. Número de solicitudes para iniciar revocatoria.
El menor piso lo fija I.coador: 10% del padrón pára
circunscripciones de más ríe 300mil electoras y elec
tores, pero llega hasta el 25% para los distritos ríe hasta:
5000 electores. El mínimo establecido por Colombia
también es accesible: 30% ríe los votos obtenidos por
el alcalde o gobernador, Los mayores porcentajes son
los de Bolivia (30% riel padrón para autoridades loca
les), Panamá (30% dél padrón) y Colombia hasta 2015
(primero, se exigió el 40% ríe los votos válidos emilirlos
en la investidura y luegosolo el 40% dé i§É yol os que
obtuvo, el candidato en su elección). Venezuela 20% y
Perú 2|,|/o de padrón. Avanzare IÉ próximo jueyes con
los otros 4 ámbitos de análisis compararlo.
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RENE
MARTÍNEZ...

dió 3 mil 453 casas

en el segundo tri
mestre, avance de 7,7
por ciento anual Ha
abierto cinco fraccio
namientos de nueve

para este año, los cua
les serán de vivienda

media y residencial en
Nuevo León, Jalisco y
el Estado de México.
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Directo a la Corte

dejos evítate* anteriores, eg,es$#caso se$
no.

El Juez Segundo de Distrito Especializado en Com
petencia Económica, Juan Pablo Gómez Fierro, notifi
có un amparo a favor de cuatro filiales de Naturgy Ener
gjtempresa qüeen M&ácoSeyaAkgailKtn» Peón, paro
en este caso i

alegatos de inconstitucionalidad.
El meollo del asunto, de acuerdo con d Juez, es que se

violan los principios constitucionales en materia de energía
ypt)teo(^aliaal»£B3d3j0ated{KTvile^arlaeiitradade
centrales que queman carbón y combustóleo sobre aquellas

Los amparos únicamente son válidos para las empre
sas que interpusieron los recursos, los cuales pueden ser
objetados por la autoridad, en este caso la Secretaría de
Energía, a cargo de Rocío Nahle.

Sin embargo, lo relevante es que si los amparos llegan a
la Suprema Corte y ésta avala la inconstitucionalidad, senta
rá jurisprudencia y se aplicará en automático para otros ju
gadores del mercado que hayan interpuesto recursos legales.

Hasta ahora se han promovido más de 250 amparos en
, esto apenas comienza
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Sin fecha

El caso Nadro y Marzam si
gue sin miras de resolverse
debido a que estas empre
sas no han cumplido con
los compromisos que la Co
misión Federal de Compe
tencia Económica (Cofece),
que encabeza Alejandra
Palacios, les impuso para
eliminar cualquier posible
vínculo entre ellas.

Este caso fue dado a co
nocer a través de los Pana
má Papers, los cuales reve
laron que el fondo holandés
Moench obtuvo un crédito
de una persona cercana al ac
cionista mayoritario y enton
ces presidente del Consejo de
la distribuidora Nadro para
comprar una parte de las ac
ciones de Marzam, empresa
que también participa en el
mercado de distribución de
productos farmacéuticos.

En su reporte men
sual, la Cofece señala que
el meollo del asunto está en
que las multas se cuantifica
rán por cada día que trans
curra hasta que se cumplan

los compromisos.
Estas multas pueden

ser de hasta 3 mil veces la
UMA (Unidad de Medida y
Actualización) por cada día
transcurrido desde que se
impuso la medida.

La UMA 2021 tiene un
valor de 89.62 pesos diarios.

Las primeras medidas
de cumplimiento de la Co
fece se impusieron en 2017,
pero al ser una investigación
que todavía está en curso,
no hay multas definitivas ni
condiciones para eliminar
vínculos entre las empresas.

Nuevo
unicornio

La plataforma de software
de contabilidad para pymes
FreshBooks, con presen
cia en México, recibió 130
millones de dólares en una
ronda de inversión Serie E,
lo que elevó su valuación to
tal a más de mil millones de
dólares, con lo que se con
virtió en unicornio.

FreshBooks, a cargo de

Don Epperson, utilizará el
capital para invertir en dife
rentes mercados, apoyar el
crecimiento y consolidación
de su plataforma y llegar a
nuevas pymes.

La empresa también
tiene previsto usar el nue
vo capital para impulsar sus
áreas de ventas, marketing
adquisiciones estratégicas e
investigación y desarrollo.

Actualmente, Fresh
Books tiene clientes en más
de 25 países de América La
tina y el Caribe, de los cua
les México es el más grande.

El año pasado, Fresh
Books compró la plataforma
de facturación electrónica
mexicana Facturama, dirigi
da por Humberto Ramírez,
para ampliar la audiencia de
la empresa en los mercados
de habla hispana Hoy Fac
turama da servicio a más de
20 mil pymes y startups en
el País.

La nueva ronda de in
versión estuvo liderada por
el inversionista Accomplice,
y contó con la participación
de J.P. Morgan, Gaingels,
BMO y Manulife, además
de Barclays, aliado de la pla
taforma en Reino Unido.

¿Recuperación?

Hoy, The Competitve Intselli

gence Unit, de Ernesto Pie
dras, dará a conocer cómo se
movió el sector de telecomu
nicaciones en el País en el se
gundo trimestre del año y se
guramente el segmento móvil
mostrará números favorables.

En el segundo trimestre
del año pasado el confina
miento y la recesión que ya
se vivía hicieron que los in
gresos fueran 18.3 por cien
to menores que en el tri
mestre previo.

Ningún operador se que
dó libre del golpe que dio
el Covid19. Movistar fue
el más afectado y vio entre
marzo y abril de 2020 una
caída en sus ingresos totales
de 23 por ciento, Telcel tuvo
una caída de 17.6 por ciento y
AT&T de 19.1 por ciento.

Este año fue distinto,
pues la reactivación de las
actividades económicas im
pulsó los números de los
tres operadores del País.

Como muestra, los in
gresos celulares de América
Móvil, de Daniel Hajj, au
mentaron 28.1 por ciento;
los de AT&T, que lleva Mé
nica Aspe crecieron 43.3
por ciento y los de Telefó
nica, de Camilo Aya, tuvie
ron un alza de 7.3 por ciento.

Veremos si este impulso
basta para regresar el brillo
a los operadores.

capitanes@reforma.com
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lgo que me sor"a;prendió al entre
¦ vistar a docenas

de exempleados de Purdue
fue una neblina de nega
ción colectiva. A pesar de la
evidencia, muchos se creye
ron por décadas las historias
fabricadas por la empresa".

Apenas un pequeño pá
rrafo del gran libro "Empi
re qfPain" (Amazon, inglés),
que narra la saga de los
Sackler, la familia detrás
de Purdue y OxyContin,
el opioide que inició la epi
demia de sobredosis que ha
causado casi 800,000 muer
tes en Estados Unidos.

Terrible: los Saclder sa
bían desde 1997, apenas un
año después del lanzamiento,

que OxyContin tenía gra
ves problemas.

Resulta que era muy fá
cil brincarse el mecanismo
para la "liberación gradual"
del opioide. Bastaba triturar
una pastilla para recibir de
inmediato la dosis total de
un narcótico poderoso e hí
per adictivo.

¿Acaso corrigieron tras
descubrir esto?

¡Ja! Al contrario. Pro
mocionaron el opioide has
ta el cansancio (vendieron
100,000 millones de pildo
ras entre el 2006 y el 2014)
y gastaron una millonada en
cabilderos y abogados para
defenderse.

OxyContin era demasia
do rentable. Imagínate, tan

sólo entre el 2008 y el 2017,
los Sackler se repartieron
¡11,800 millones de dólares
en dividendos!

Al correr de los años, lle
garon las demandas y la evi
dencia incontrovertible de
los problemas de OxyContin.
Los Sackler y sus ejecuti
vos top fueron realmente
unos criminales. Sabían y
no hicieron nada.

Y muchos otros em
pleados cayeron en esa ne
gación colectiva.

Negación. Un peligro la
tente en la política y en em
presas que viven en la era de
la disrupción.

"La negación siempre ha
sido un problema Lo que es
diferente hoy es que su cos
to se incrementó. El mundo
hoy no la perdona", señala
Richard Tedlow, profesor de
Harvard.

Según el autor del libro
"Negación", ésta es el re
chazo de admitir y enfren
tar la realidad. Es elegir —
voluntaria o inconsciente
mente— un mundo donde
los hechos se adecúan a lo
que se desea y no a lo que es.
"Se encuentra en indi

viduos, en equipos, en em
presas, en industrias y has
ta en países", señala en el
Harvard Business Review.

Recuerda a General Mo
tors, Sears, JC Penney, Kodak,
Blockbuster, Digital Equip
ment, la industria de medios
impresos en Estados Uni
dos, Henry Ford y su mo

delo T negro o Mexicana de
Aviación.

Todas víctimas de nega
ción.

Y no hablemos de nues
tros políticos, como el que
hoy habita en Palacio Nacio
nal, que vive en su propio
mundo, donde sus creencias
son más importantes que la
fría y dura realidad.

¿Quién nota primero la
negación?

Los gerentes medios.
"Los problemas (u opor

tunidades) generalmente se
presentan en el frente de ba
talla, no en el corporativo.
Tristemente, muchas veces
se castiga al que hace no
tar que existe un problema",
apunta Tedlow.

Basta recordar que

Henry Ford despidió al pri
mero que le advirtió sobre lo
miope de su estrategia "Mo
delo T negro": Ernest Kan
zler, ¡el cuñado de Edsel, su
único hijo!

Otros síntomas de ne
gación: evadir en las jun
tas tópicos difíciles, criti
car ferozmente cualquier
novedad de la competencia
o cambio tecnológico. El tí
pico: "Eso es una zoncera, tie
ne cero chance de funcionar".

La negación es un esta
do muy cómodo y, por eso,
difícil de combatir.

De hecho, es la prime
ra fase de la respuesta a
una enfermedad terminal:
negar su existencia. Pues

igualito, a una organización
saludable no le gusta escu
char malas noticias.

¿El principal antídoto
a este cáncer? Escuchar. A
voces disidentes, a los que
analizan el mercado, a geren
tes medios, a clientes.

Y, OJO, escuchar no sig
nifica vivir en perpetuo
nerviosismo. No. Hay que
filtrar, analizar. Pero si tras
escuchar se percibe algo ma

lo, actúa
Cinco recomendaciones

para evitar la negación:
• No esperar a una cri

sis para enfrentarla.
• La negación es la regla.

¿A todos les pasa menos a ti?
¡Ja! Ya vas mal...

• No asumir que todos
usan el mismo lente para
ver al mundo. En las dife
rencias están las oportunida
des y amenazas.

• Es difícil llegar a la
verdad. No te la dirán; hay
que provocar que salga a flote

• No "matar al mensaje
ro". Al revés, motivarlo.

Ojalá no necesites estos
consejos. Pero si estás en ne
gación, mientras más rápido
despiertes, mejor.

EN POCAS PALABRAS...
"El retraso es la forma más
mortal de negación".
C. Northcote Parkinson, his

toriador británico.

jorbenchmark@reforma.com
Twitter: (ffijorgemelendez
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What's
News

TATeWork, el gigante
V V de oficinas com
partidas, y Cushman &
Wakefield PLC, una de las
firmas inmobiliarias co
merciales más grandes del
mundo, están negociando
para formar una asociación
de 150 millones de dólares
para sortear el nuevo mun
do del trabajo remoto y los
lugares de trabajo flexibles.
Cushman haría una inver
sión de 150 millones de
dólares en la fusión planea
da entre WeWork y una
empresa cotizada en bolsa
este año. La fusión corona
rá el esfuerzo de WeWork
de reconstruir su hoja de
balance tras el colapso de
su OPI a fines del 2019.

? El precio del petróleo
y otras materias básicas
industriales clave retro
cedió ayer luego de que
medidas del Gobierno

chino para detener la
propagación de la variante
Delta de Covid19 inquie
taron a los inversionistas

respecto a la demanda de
energía global. El crudo
Brent, la referencia global,
cayó 2.3%, a 69.04 dólares
por barril y los futuros del
West Texas Intermedíate
la principal referencia de
EU retrocedieron 2.6%, a
66.48 dólares por barril. El
aumento en casos de Delta
ha causado alarma en Asia
oriental.

? JefFeries Financial

Group Inc. igualará a
Goldman Sachs Group Inc.
en la cima del escalafón de
sueldos de Wall Street para
los banqueros más jóvenes,
dicen personas enteradas.
Los analistas en EU ahora

ganarán 110 mil dólares en
su primer año, contra 85
mil dólares, mientras que
los analistas de segundo
año subirán de 95 mil
dólares a 125 mil dólares y
los asociados, los que están
en su tercer año, pasarán
de 125 mil dólares a 150
mil dólares, afirmaron las
personas.

? Victoria's Secret, tras
años de ventas a la baja
y cercanía a escándalos,
ahora opera sola. Buenas
noticias para los inver
sionistas: sus acciones no
parecen haber llegado a su
máxima altura. Oficialmen
te inició operaciones como
una compañía indepen
diente el martes pasado
tras su desincorporación
de L Brands. Sus acciones
han subido 25% desde

que empezaron a operar,
dándole una capitalización
de mercado de unos 5 mil
millones de dólares.

? La división de rea
seguros de Brookfield
Asset Management Inc.
ha acordado comprar
American National Group
Inc. en unos 5 mil millo
nes de dólares, señalaron
las firmas. Si se com
pleta el trato, American
Nacional será propiedad
total de Brookfield Asset
Management Reinsurance
Partners Ltd., que se
desincorporó del gigante
de inversiones canadiense
en junio para volverse una
entidad cotizada en bolsa.

Brookfield informó que
planea mantener la sede
de American National en
Galveston, Texas.
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La 4T clasificó las "noticias
falsas" como riesgo
a la seguridad nacional
Entre la fuente periodística

y en la mañanera han cau
sado revuelo los señala

mientos sobre si el actual gobier
no espía a periodistas. Hoy sabe
mos que el anterior gobierno fe
deral, el de Enrique Peña Nieto, te
nía un andamiaje institucional
con Pegasus para espiar a oposi
tores, activistas y periodistas. En
tre ellos, al actual Presidente y su
círculo familiar. De todo este es
pionaje falta ver si habrá conse
cuencias, pero por lo pronto, sa
bemos que hay intención en la
próxima Legislatura de crear una
comisión investigadora.
Y, ¿qué pasa en el actual go

bierno? Luego de que escribiera
que desde la Secretaría de Segu
ridad y Protección Ciudadana
(SSPC) se había pedido, ¡legal
mente, información sobre varios
periodistas que habíamos escri
to en contra del nuevo padrón de
telefonía móvil que se quiere im
plementar —justo por los riesgos
a la privacidad y datos biométri

eos—, el Presidente de la Repú
blica negó tajantemente que se
espíe a periodistas. Incluso, en
un par de conferencias, llamó
"mentirosos" a quienes escribi
mos sobre el tema.
No dudo que el Presidente ha

ble con su verdad. Y, desde luego,
tampoco creo que con todo el es
pionaje y actos autoritarios que
él ha padecido a lo largo de su
carrera opositora, haya ordena
do espiar a periodistas. Yo le
creo. Pero vale la pena que revi
sen bien los archivos oficiales, o
incluso que se cree una comisión
investigadora independiente.
De lo contrario, la reaMdad les va
a alcanzar, como ahora le sucede
al anterior gobierno peñista y a
sus agencias de seguridad.
Y es que EL UNIVERSAL, con

base en la Ley de Transparencia,
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y tratando de indagar sobre el
espionaje a periodistas, el 16 de
julio publicó dos respuestas ofi
ciales: la que le dio la SSPC en la
que se declara "incompetente"
para responder si hace espionaje
a periodistas, lo que significa
que no niegan, ni aceptan. Re
veladora respuesta.
Y también está lo que respon

dió el Centro Nacional de Inte
ligencia (CNI) en el folio
0410000008721, donde se seña
la que sólo se genera "inteligen
cia vinculada a fenómenos de
clarados como riesgos y/o ame
nazas a la seguridad nacional".
Y pues resulta que en un me

morándum titulado 'Agenda
Nacional de Riesgos (ANR) 2019'
y que fue entregado de manera
clasificada a la Comisión Bica
meral de Seguridad Nacional del
Congreso de la Unión, se estable
ce que la "difusión de noticias
falsas" es un riesgo para la segu
ridad nacional. Al poner este ru
bro en la agenda de riesgos, el go
bierno federal construyó un an
damiaje para espiar a medios y
periodistas. Y basta con ver la
mañanera o los programas de la
TV pública para saber que una
gran cantidad de medios y perio
distas han sido tachados como
emisores de "noticias falsas".
El que las "noticias falsas"

estén en un documento entre
gado como de seguridad nacio
nal es sorprendente por sí mis
mo. Elevan este rubro al nivel
de la inseguridad pública, la
subversión, el terrorismo, los

flujos migratorios descontrola
dos y la corrupción.
Pero también sorprende, pues

la Ley de Seguridad Nacional, en
su artículo 5°, es expresa sobre
cuáles son los riesgos para la se
guridad. Y en la ANR adiciona
ron la "difusión de noticias fal
sas" sin sustento alguno.
El amplio documento que ten

go en mi poder, que es el último
entregado al Congreso formal
mente, no es publicable, pues
contiene sellos de seguridad que
revelarían la fuente y le repercu
tirían sanciones, al estar clasifi
cado como de seguridad nacio
nal. En caso de que se requiera,
estaría dispuesto a que lo vea un
juez federal y que declare a quie
nes lo presentaron y lo conocie
ron en la Comisión Bicameral.
Creo que el gobierno federal

debe revisar con cuidado qué se
ha hecho y quiénes lo han he
cho. En particular, el área de Co
municación de Presidencia y la
SSPC que están, en este rubro
de la ANR, identificadas como
las instituciones responsables a
ejecutar líneas de acción. Luego
no se vayan a sorprender de
que, sin las autorizaciones de
bidas, había unidades espiando
a medios y periodistas, con base
en una agenda nacional de ries
gos a la seguridad.

Cambiando de tema: Curiosa
mente, en la ANR no viene el
narcotráfico como un riesgo pa
ra el país. Luego de lo que ha pa
sado en varias ciudades y del vi
deo lanzado ayer contra varios
medios y la periodista Azucena
Uresti, bien valdría la pena re
plantear esta agenda. •

Twltter: @JTe]ado
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Morena: el plan 24/24
y la revocación de mandato
En Morena, el partido del

presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, el

plan hacia2024 está trazado. Lue
go de las elecciones intermedias
del 6 de junio y una vez transcu
rrida la malograda consulta ciu
dadana para llevar ajuicio a los ex
presidentes, el objetivo es que la
revocación de mandato que se vo
tará en marzo próximo, lejos de
restarle puntos al movimiento, lo
catapulteaganarlasgubernaturas
a disputarse en 2022 y 2023.
Las encuestas adelantadas de

Morena y los resultados de las
elecciones intermedias en con

gresos locales y municipalidades
arrojan para el partido en el poder
la posibilidad de ganar siete de las
ocho gubernaturas que se votarán
en los próximos dos años.

El trabajo titánico para lograr
ese objetivo, denominado plan
24/24, comenzó con la consulta
ciudadana para enjuiciar a los ex
presidentes, la cual, si bien no sig
nificó buenos resultados en cuan
to a la participación popular —el
INE reportó apenas 6.6 millones
de votos—, sirvió como experi
mento hacia la revocación de

mandato que promovió al inicio
de su gobierno López Obrador.
Las primeras encuestas apun

tan a que el ejercicio resultará en
el refrendo de la confianza de los
votantes en el Presidente, aunque
no de forma abrumadora; al con
trario, se han cerrado las preferen
cias. Dos sondeos publicados en el
periódico El Financiero arrojaron
que, en mayo pasado, 31% votaría
a favor de revocarle el mandato a
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López Obrador, mientras que otra
realizada en julio reveló un por
centaje mayor, de 41%.
La aduana de 2022, más que

restarle puntos, puede fortalecer
al Presidente y a su partido en las
elecciones estatales de junio del
próximo año, en las que se reno
varán las gubernaturas de Duran
go (gobernada por el panista José
Rosas Aispuro); Oaxaca (gober
nada por el priista Alejandro
Mural); Aguascalientes (gober
nada por Martín Orozco Sando
val, del PAN); Hidalgo (gobernada
por Ornar Payad, del PRI); Quin
tana Roo (encabezada por el pa
nista Carlos Joaquín González)
y Tamaulipas (gobernada por el
controvertido Francisco García
Cabeza de Vaca, del PAN).
Según los cálculos de Morena,

las elecciones más reñidas serían
las de Durango y Aguascalientes.
Sin embargo, las más retadoras to
marán lugar en 2023, cuando se
renueven las gubernaturas del Es
tado de México (PRI, Alfredo del
Mazo) y Coahuila (PRI Miguel
Riquelme). En el primer caso, los
resultados de las elecciones inter
medias no fueron lo que espera
ban, por lo que incluso los inte
grantes del Grupo Texcoco con
formado por Higinio Martínez,

Horacio Duarte y Delfina Gó
mez, entre otros no ven con se
guridad que puedan doblegaralos
del Grupo Atlacomulco.
El presidente de Morena, Ma

rio Delgado, tiene la tarea de lo
grar estos objetivos, aunque su
animadversión con la secretaria
general, Citlalli Hernández, y
otros integrantes del ala dura, po
drían generarle problemas.
Si Delgado encamina a Morena

hacia 2024 con 24 gubernaturas
en la bolsa, se fortalece la posibi
lidad de que el canciller Marcelo
Ebrard pelee fuerte con la jefa de
Gobierno, Claudia Sheimbaum,
la candidatura a la Presidencia
Por ahora, la primera aduana

hacia el 24/24 es la consulta para
la revocación de mandato, la cual,
por cierto, está en la mira de los
grandes empresarios, quienes
apuestan a que el resultado sea
negativo para el Presidente, aun
cuando no se alcance la votación
de 40% del padrón electoral para
que sea vinculante.

Posdata. Esta columna volverá
a publicarse el próximo lunes 16
de agosto. •

mario.maldonado.

padilla@gma¡l.com
Twrtten @MarioMal
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Bancos reducen su apuesta
por las sucursales
::::: Nos cuentan que al cierre del primer se
mestre del año los bancos que operan en
México cerraron 438 sucursales, en un efecto

claro de la pandemia de
Covid19 y su estrategia por
privilegiar las operaciones
digitales. Las instituciones
financieras, representadas
por Daniel Becker, presi
dente de la Asociación de
Bancos de México (ABM),
redoblan esfuerzos por ofre

Daniel cer más productos digitales
Becker y facilitar la obtención de

tarjetas, luego de que los
mexicanos han disparado las compras en lí
nea. Mientras la recuperación económica no
termina por consolidarse, con un millón 226
mil tarjetas de crédito menos respecto al pri
mer semestre del año pasado, los bancos que
operan en el país cerrarán el año con mejoras
en el crédito al consumo, con clientes que po
co a poco vuelven a recurrir al financiamiento.
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Ramírez de 190!
mueve sus fichas
::::: Entre los primeros nombramientos que ha
hecho el nuevo secretario de Hacienda y Cré
dito Público (SHCP), Rogelio Ramírez de la

O, anote dos nombres: Fer
nando Baca Rivera y Ale
jandro Helmuth. Nos di
cen que el primero ya va
muy avanzado para conver
tirse en titular de la Unidad
de Coordinación con Enti
dades Federativas, propuesta
que será enviada en breve a

Rogeüo Ramírez la Cámara de Diputados. Se
de la O trata de un economista sina

loense que trabajó hace años
en la Secretaría de Finanzas de la Ciudad de
México. Helmuth se perfila para la Unidad de
Banca de Desarrollo, que es clave para el se
cretario. Están por definirse los nombramien
tos de Iván Pliego, actual director de Pensio
nlSSSTE, y de Rodolfo Gasea Neri, un expe
rimentado político y empresario que es bien
visto por el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador.

Palacios: la última y nos vamos
::::: Alejandra Palacios, comisionada pre
sidenta de la Cofece, firmó su último in
forme trimestral del organismo. Su salida

se concretará el próximo 9
de septiembre, luego de
haberse quedado durante
dos periodos de cuatro
años. A pesar de los ata
ques que ha sufrido la co
misión por parte del Eje
cutivo federal, al asegurar
que está en contra de las
empresas del Estado, PalaAlejandra

Palacios cios expuso que ha sido
un honor rendir cuentas

sobre el trabajo del organismo. Por otro la
do, nos comentan que el proceso para de
signar a quien tomará su lugar en el Pleno
puede ser tortuoso, debido a que ya van
dos veces que no hay quorum cuando la
Comisión de Economía del Senado convo
ca para determinar quién o quiénes de los
tres candidatos Ana María Reséndiz,
Alejandro Faya, Eduardo Mendoza
son "idóneos" para esa responsabilidad.
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En semanas recientes, el gobierno chino
sorprendió a su sociedad y al mundo con
el anuncio de la prohibición generalizada
de los sistemas de tutorías privadas, una in
dustria de base tecnológica valuada en
de c;len mil miUanes de,dófaLf€& Se tratóle
un manotazo monumental qué descarriló,
de la noche a la mañana, las fortunas de""
cientos de empresas de tecnología especia
lizadas en vincular a estudiantes con
particulares, muchos de ellos extranjeros.
Esta decisión se suma a una serie de

manotazos de autoridad del gobierno chi
no en contra del sector priva
do. La voluntad y capacidad
de imponer ajustes drásticos
a la evolución de las grandes
empresas de tecnología es un
cambio de fondo en el para
digma de operación del mo
delo chino de capitalismo de
Estado y muestra un marcado
contraste con sus competido
res americanos por la hege
monía global. Lo que comenzó
como un castigo ejemplar con
tra uno de los hombres más
ricos del mundo se ha convertido en una
cruzada de restablecimiento de control por
parte del poder político.

La ofensiva del gobierno chino en con
tra de las empresas tecnológicas cobró
visibilidad a finales de 2020, con la pro
hibición, de último minuto, de la salida
bolsa del Grupo Ant, el principal proveedor
de servicios financieros en línea. Con
zarpazo comenzó un proceso de "rectifica
ción" en contra de Jack Ma, el
y popular presidente del grupo y
fundador de Alibaba, el Amazon chino. Ma
había pronunciado un discurso muy crítico
sobre la regulación de los servicios finan
cieros en China, lo que aparentemente irritó
al presidente XI linping hasta un punto
no retorno.

Cuatro meses después, en abril de 2020,
el grupo Alibaba recibió una multa histórica
de 2 mil 800 millones d,e dólares por prác
ticas monopólicas. El valor de mercado

emporio corporativo de Jack Ma se ha redu
cido a la mitad desde el inicio de la ofensiva
gubernamental en su contra. Además, salvo
por algunos avistamientos esporádicos coa
apariencia de montaje, la otrora superestre
lla deí sq¿tor tecnológico chino ha desapa
recido por completo de la escena pública.;
El siguiente manotazo de las autorida

des chinas estuvo dirigido contra la plata
forma de transporte DiDi. En represalia por
ignorar una solicitud expresa de aplazar su
salida a bolsa en Estados Unidos, DiDi fue
sometida por las autoridades chinas a una

investigación por riesgos a la
ciberseguridad que desplomó
el precio de sus acciones, la
obligó a detener nuevos regis
tros de usuarios y la pone en
la antesala de una multa in
cluso superior a la impuesta a
Alibaba. Ha trascendido que la
condición para evitar las mul
tas sería permitir al gobierno
chino acceso a toda la infor
mación de sus usuarios, lo cual
ha detonado peticiones de pro
hibir esta plataforma en países

occidentales.
Esta serie de represalias espectaculares

en contra de empresas tecnológicas mues
tra con prístina claridad que el gobierno
chino está dispuesto a imponer su autori
dad sin importarle el costo económico de
sus decisiones. La invitación a acumular

riqueza que hiciera Deng Xiaoping a sus
connacionales y que ha sido el motor del
modelo chino de capitalismo parece estar
encontrando sus límites. No cabe duda de
quién manda en China, pero queda por ver
si el costo económico y la incertidumbre
generada por estos manotazos de autori
dad obstaculizarán su consolidación como
superpotencia.

O
El autores profesor de política
y relaciones internacionales

en el Tec de Monterrey

El segundo
manotazo de
las autoridades
chinas estuvo

dirigido contra
la plataforma de
transporte DiDi.
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A finales de este mes, en la Conferencia Anual
de Banqueros Centrales de Jackson Hole, que se
realizará en este agosto, no sólo habrá que pres
tar atención en las pistas que podrían dar para el
.reinicio del detaperingen el mundo avanzado,
sino del cambio regulatorio y de supervisión que
está por ocurrir en ¿1 mundo.

El pasado 2 de agosto, el BIS, que dirige
Agustín Carstens, publicó un análisis elabora
do por los "big thinkers* en el que se reconoce
el proceso de desintermediación financiera re
gulada y supervisada, con la incursión de las Big
Tech Firms, que, aprovechando los datos de los
clientes en sus líneas de negocios vigentes, han
alcanzado una escala impresionante en ofreci
miento de servicios financieros digitales no re
gulados ni autorizados en ninguna jurisdicción.

¿Qué preocupa y qué proponen? La posibi
lidad de un riesgo financiero porque no tienen
reservas ni obligaciones de contraparte, la au
sencia de un marco global para protección al
consumidor de servicios financieros, y la forta
leza o resistencia operativa que deben garantizar
para dar continuidad y respaldo a datos finan
cieros, pero lo que más ocupa es que la entrada
de las Big Techs a servicios financieros produce
desafíos de concentración de poder de merca
do y de gobernanza de los datos que tienen de
sus usuarios.

Hoy, en México, entre la ABM, que presi
de Daniel Becker; el Banxico, gobernado por
Alejandro Díaz de León, y la CNBV, que preside
Juan Pablo Graf, debaten para facilitar el acce
so de jugadores no bancarios a los datos de los
clientes de los bancos, y mucho de esa discusión
la impulsan los representantes de Big Tech en Mé
xico, con jugadores fintech de diferentes dimen
siones, pero la asimetría en la apertura es lo que
realmente está en el foco de la discusión, porque
los bancos pueden abrir la base de datos, ¿pero
Amazon le daría el mismo acceso a los datos de

su cliente, más cuando tiene todas las obligacio
nes de regulación y supervisión que un banco?

Bueno. Le comento que la discusión global,
y también la nacional, se encamina a generar
un marco de regulación de servicios financie
ros con base en las actividades que realizan, lo
que significaría modificar la actual estructura
de autorizaciones para extender licencias para

líneas de negocio financiero específicas que se
tendrían que sujetar a reglas específicas para ese
tipo de actividad, como los servicios financieros
digitales. ¡O todos coludos o todos rabones!

Y de Basilea III... hablaremos mañana Hay una
verdadera revolución del sector bancario global
para que se elimine la incertidumbre que provoca
el marco global adoptado tras la crisis del 2009,
porque no sólo hace difícil atraer inversiones de
capital, sino utilizar el mismo para prestarlo.

DE FONDOS A FONDO

#Banorte... El equipo de Francisco Martha, di
rector general de Desarrollo de Negocios Digi
tales, entró al mercado de emisión en tiendas de
conveniencia y cadenas de farmacias, un mer
cado al que sólo había incursionado Citibana
mex, de Manuel Romo, con Oxxo, de Eduardo
Padilla, con la tarjeta Saldazo.

La Tarjeta de Débito de Nueva Generación
(creo que le falta un nombre divertido y fácil
para identificarla), algo así como "Tarjeta Fácil",
podrá adquirirse en tiendas de 7Eleven y Far
macias del Ahorro en todo el país, y en la red de
sucursales Banorte, y el saldo se puede asociar
a la nómina o a cualquiera de las alternativas de
ahorro o débito de Banorte.

¿Qué tiene de novedoso? El retar a Femsa/
Banamex con su exitoso Saldazo, para sacar la
emisión de los canales estrictamente bancarios

y, segunda, es doblemente challenger del siste
ma porque reta a las aplicaciones y a las f intechs
que ofrecen tarjetas de débito "sin costos" (nada
es gratis en este mundo) como un medio único
de vinculación financiera.

La diferencia es que tienen un banco atrás, no
sólo una tarjeta de débito y, de pilón, al ser de
nueva generación, es práctica, sencilla fácil de
adquirir, con todas las capacidades de vincula
ción a wallets digitales (como la de Samsung o
Apple Pay), genera tarjeta digital relacionada con
la aplicación de banca móvil de Banorte (casi
para productos semipremium), facilita la toke
nización efectiva de operaciones y, por ende, re
ducen las posibilidades de fraude, porque son
tarjetas sin nombres, sin datos de vencimiento,
sin CW y tecnología de pagos sin contacto de
Visa, Chip y NIP.

Fecha: 10/08/2021

Página: 33

Area cm2: 321

1 / 1

Columnas Económicas

Cuenta corriente / Alicia Salgado

Alicia Salgado

Costo: 22,826

Página 4 de 9



Regularización
de autos chocolate
en toda la frontera
Parecía una promesa de campaña, pero ayer el presidente
López Obrador reiteró su lamentable decisión de regu
larizar los autos chocolate y además en toda la frontera
con Estados Unidos, iniciando en un mes en Tijuana. Es
una medida muy preocupante para la industria automotriz
mexicana que justo comenzaba a ver la luz en ventas tras
el desplome en 2020.

l anto la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz,
AMIA, que preside ¡osé Zozaya, como la Asociación Mexi
cana de Distribuidores de Automotores, AMDA, que dirige
Guillermo Rosales, se han manifestado no una, sino varias
veces en contra porque se favorece a las mafias que realizan
el contrabando y comercio de estos vehículos que, además,
afectan al medio ambiente porque contaminan más.

A través de varios comunicados, la AMDA ha reiterado
que la importación de autos está permitida siempre y cuan
do se cumpla con la ley, mientras que con la regularización
de autos chocolate se incrementará la chatarra vehicular.
Aunque intentaron convencer al gobierno de no seguir

adelante, no encontraron apoyo en la Secretaría de Econo
mía, que encabeza Tatiana Clouthier. Por otro lado, López
Obrador aseguró que se buscará no afectar a los concesio
narios. Pero la regularización afectará no sólo a la venta de
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autos nuevos, sino también a la
de autos usados.

Los dos argumentos centra
les de López Obrador son que
se beneficiará a la población de
menores recursos que no tie
nen dinero para comprar un
auto nuevo o que no sea chata
rra y confía en que se reducirán
los delitos porque habrá mayor
control sobre estos autos, lo que
también es absurdo, pues los de
litos se seguirán cometiendo con
autos robados y seguirá el contrabando.

O
INFLACIÓN: SIGUEN LAS MALAS NOTICIAS
A! cierre de la primera quincena de julio, la inflación au
mentó en 0.59% a una tasa anualizada de 5.81%, que si bien
es inferior a la de la primera quincena de junio —que fue
de 6.02%—, no es una buena noticia porque es superior a
lo que anticipan los analistas del sector privado y porque
lo más preocupante para los economistas y para el propio
Banco de México es que la inflación subyacente se elevó
en 0.48%, el mayor porcentaje para una quincena de julio
desde 1999 y a tasa anual de 4.66%.

El consenso entre analistas es que ese jueves que se rea
lice la reunión de política monetaria de Banxico se acordará
un nuevo incremento de 25 puntos base en las tasas, para
dejarlas en 4.5% anual.

Tanto en el Banco de México como en el sector privado
confían en que el incremento en la inflación sea temporal
y regrese en 2022 al rango de 3% a 4%, que es la meta de
Banxico. Sin embargo, mientras sigan las presiones en la
inflación subyacente se anticipan nuevos incrementos en
tasas.

O
ALERTA POR INFORME CLIMÁTICO DE LA ONU
Muy preocupante en verdad el informe de la ONU sobre
cambio climático realizado por el Grupo Intergubernamen
tal de Expertos sobre Cambio Climático. Entre sus conclu
siones están que el calentamiento global está por salirse de
control y la culpa la tenemos los seres humanos.

¿Y en México qué estamos haciendo para combatir el
cambio climático? Vamos en sentido contrario, favorecien
do a energías fósiles en contra de renovables y regulari
zando autos chocolate que contaminan más. Un desastre.
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Aeroméxico, grupo
mexicano va por control;
mina San Rafael, el SOS
a AMLO y a Alcalde
• En el grupo para la aerolínea estarían Eduardo Tríelo,
Valentín Diez Morodo, Antonio Cosío y la familia Esteve,

El presidente López Obrador les pidió a los inversionis
tas de Aeroméxico hacer todo lo posible para mantener
la aerolínea insignia del país en manos mexicanas. Ello
sucedió el 13 de julio en Palacio Nacional. Tanto los in
versionistas mexicanos como Delta, la socia estratégica,
confirmaron al Presidente a intención de mantener el con
trol mexicano.

El 9 de junio, en los eventos relevantes a Bolsa, Aeromé
xico había notificado que el grupo de actuales accionistas
mexicanos y empresarios sí tenían la intención de participar
en el nuevo capital que será emitido por Aeroméxico.

La aerolínea, al estar en reestructura, en el Capítulo 11
de Ley de Quiebras de EU, va a tener nuevo capital. Ahí es
donde el grupo de control mexicano busca quedarse.
Hablamos de Eduardo Tricio, Valentín Diez Morodo,

Antonio Cosío y la familia Esteve.
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De manera independiente, Delta, la socia del 49% de Ae
roméxico, también ha externado
su deseo de mantenerse.

La legislación mexicana obliga
a las aerolíneas a tener en un 51%
de su capital en manos mexica
nas o, por lo menos, el control en
manos mexicanas.

¿Por qué el interés por Ae
roméxico? Porque el mercado
corporativo y de viajes interna
cionales, pasando la pandemia,
va a reactivarse.

Aeroméxico ha visto el rebase

de Volaris y VivaAerobus, ambas aerolíneas de bajo costo,
las cuales pudieron adaptase rápidamente a las modalida
des de la pandemia.

Grupo Aeroméxico se reestructura bajo las obligaciones
del famoso crédito D1P Financing, por medio del cual ha
entrado el fondo de inversión Apollo Global Managment.
Se encuentra en una mediciación entre las partes llevadas
por el juez Sean H. Lañe, en la Corte de Quiebras de EU
para el Distrito Sur de Nueva York. La mediación entre las
partes y la reestructura de costos serán la clave.

ASPA (pilotos) y ASSA (sobrecargos) han preferido vender
sus derechos a privados y, así, obtener liquidez. Pero los
acuerdos de reestructura de costos con los sindicatos se
mantienen. Y el grupo de control mexicano busca quedarse
en Aeroméxico.

O
LOS MANTIENE CERRADOS SINDICATO DE
NAPOLEÓN
La empresa canadiense Americas Gold and Silver hace un
llamado de auxilio al presidente López Obrador. Desde el
6 de julio, la empresa que opera la mina de San Rafael, en
Cosalá, Sinaloa, acordó con el sindicato minero, encabe
zado por Napoleón Gómez Urrutía, quitar el bloqueo que
tiene año y medio. La Secretaría del Trabajo (Luisa María
Alcalde) concluyó la inspección y no existen riesgos de se
guridad industrial para el reinicio de operaciones. Sin em
bargo, el sindicato de Gómez Urrutia mantiene el bloqueo
buscando otras negociaciones.

La empresa canadiense, con razón, dice que primero se
abra la mina. En la mina San Rafael se produce zinc, plata
y plomo, y el grupo ha invertido 420 millones de pesos.
Su operadora canadiense cotiza en la Bolsa de Toronto y
Nueva York, y está desconcertada por el bloqueo, a pesar
de solventarse los temas de seguridad.
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1 Después de décadas de encabezar
•la industria de la fotografía, Kodak,

perteneciente a Essilor International, que
en México dirige Alejandro Rodríguez
Tabó, está en plena renovación. Acaba de
lanzar una línea de soluciones para la vi
sión. El enfoque es pasar de los lentes para
las cámaras a los anteojos, introduciendo
dos tipos de lentes Kodak: para personas
con presbicia, es decir, para la vista can
sada, que regularmente aparece entre los
4045 años; así como lentes de visión sen
cilla, para las personas más jóvenes pre
ocupadas por cuidar su vista. Con estas
opciones, la firma quiere hacerse notar
entre los consumidores que ya conocen a
la marca y ganar nuevos compradores.

2 Fibra Plus, que dirige Gustavo Tomé
•Velázquez, adquirió los derechos y

obligaciones del Fiso F/1868(l), uno de los
dos fideicomitentes propietario del 50%
del Fideicomiso Fundador y de control
de Fibra HD, que preside Héctor Madero
Rivero. Así, se convirtió en titular de de
rechos corporativos y económicos lo que
le dará la facultad para tomar decisiones
relevantes, como la designación de eje
cutivos estratégicos. La operación se hizo
¦ para facilitar la integración de ambas emi

soras, con un costo reducido para Fibra
HD y una menor dilución para sus tene
dores. Tomé es considerado un tiburón
de los negocios debido a inversiones que
otros pensarían demasiado arriesgadas.

3 La aplicación Clue, que codirige
•Audrey Tsang, tendrá una nue

va colaboración con L'Oréal, cuyo CEO es
Nicolás Hieronimus, para profundizar el
conocimiento sobre la relación entre la sa
lud de la piel y el ciclo menstrual. Esto por
que los cambios en la piel es una de las
categorías más rastreadas en la aplicación
Clue, la cual sirve para dar seguimiento al
periodo y tiene 12 millones de usuarios. Lo
que hará esta alianza es unir la experiencia
de ambas empresas, a través de dermató
logos, endocrinólogos y ginecólogos y per
mitirá que Clue desarrolle nuevo contenido
sobre estos problemas de la piel. Esta infor
mación nutrirá la enciclopedia de salud re
productiva de la aplicación.

4 En el sector turístico de México hay
•preocupación por el crecimien

to que está teniendo la pandemia por co
vid19. Lo anterior porque el cambio de
semáforos epidemiológicos a rojo podría

provocar cierres de establecimientos o lí
mites de aforo. Luis Barrios, presidente
de la Asociación Nacional de Cadenas de
Hoteles, fue uno de los primeros en seña
lar que con la vacunación y la promoción
del uso del cubrebocas es suficiente, por lo
que no hay necesidad de cerrar estable
cimientos en destinos como la Ciudad de
México. A esa voz se unión la propia Aso
ciación de Hoteles de la Ciudad de México,
a cargo de Rafael García, y otros presta
dores de servicios.

5 En los últimos meses la inflación a
•tasa anual se ha ubicado muy por

arriba, no sólo de la meta puntual, sino tam
bién del margen de tolerancia de Banxico,
gobernado por Alejandro Díaz de León,
de ahí que las nuevas acciones de comuni
cación de la política monetaria que estre
nará este jueves (publicar las trayectorias
esperadas para la inflación general y sub
yacente, así como identificar el sentido de
la votación de cada uno de los miembros
de la Junta de Gobierno) sin duda abonan
a la transparencia y rendición de cuentas
del banco, pero particularmente mejora
rán los mecanismos de transmisión de la
política monetaria a través del canal de la
generación de expectativas.
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Esto está grave,ya se
subieron las cementeras

"Líderes de acereras

y cementeras,
conscientes de

la gravedad del
asunto (del cambio
climático)ya
fomentan planes de
contingencia"
Quien esté libre de culpa,

que tire el primer ladrilo,
pero de su casa. Lo que

nos enseñaron es que deben ha
cerse con cemento y acero para
que duren. Así deben de ser las
habitaciones y los edificios en
China, en Estados Unidos y en
México.

El problema está en que el

cemento, el concreto y el acero
que suelen combinarse en estas
obras requieren de romper suelo
y montañas para obtener la mate
ria prima, calentarla quemando
lo que esté a la mano y entonces
ya, que cada quien vaya por su
costal o pida a domicilio su 'olla
revolvedora'.

No tendría mayor relevan
cia el proceso si ayer no hubiera
salido la ONU a aguar la fiesta.
Hacer todo eso sumado a lo que
hacen todos al pisar el acelerador
o comprar desechables, tiene el
mayor costo de todos.
"Los científicos están obser

vando cambios en el clima de la

Tierra en todas las regiones y en
todo el sistema climático, según
el último Informe del Panel In

tergubernamental sobre Cam

bio Climático (IPCC), publicado
hoy", advirtieron sus participan
tes, científicos que hoy en México
como en Estados Unidos, parecen
devaluados por políticos y filóso
fos de cafetería que lo saben todo.
En días en los que todos tienen

otra información, los datos de
verdad parecen irrelevantes.
Los que pueden comprobar

los miembros del IPCC que es
parte de la Organización de las
Naciones Unidas en la que par
ticipa México advierten de lo
siguiente:
"Habrá olas de calor cada vez

mayores, estaciones cálidas más
largas y estaciones frías más
cortas. A dos grados centígra
dos de calentamiento global, los
extremos de calor alcanzarían
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con mayor frecuencia umbra
les de tolerancia críticos para la
agricultura".
Ahora mismo, dicen, ya pasa

mos del aumento de un grado
centígrado en promedio, de ahí
que no parece haber escape del
calor en las ciudades. Llegar a los
1.5 grados parece inminente e
inevitable. Lo único que podría
resolverse es no llegar a los dos
grados en donde cabría un mexi
canísimo *ya valió'.
7*

>̂
Si ustedes tienen edad sufi

ciente para pensar que van de
salida, descuiden. El problema
es para quien hoy tiene menos de
30 años de edad. Para sus hijos,
tal vez.

Líderes de acereras y cemente
ras, conscientes de la gravedad
del asunto (y de que sus empre
sas podrían 'derretir' su valor
si no hacen algo) ya fomentan
planes de contingencia, antes de
que el mundo se les vaya encima,
literalmente en este caso.

En Cemex, la responsabilidad
de este trabajo cae en los hom

bros de Vicente Saisó.
Él difunde que cada kilo de

cemento que entrega la compa
ñía requirió 15 por ciento menos
emisiones que aquellas requeri
das en 1990. Para 2025, que está
a la vuelta, la baja debe ser de 35
por ciento.
Su promesa es que con todo

lo que hacen desde ahora, para
2050 su concreto debe ser 'net
zero', un término cada vez más
frecuente en reportes financie
ros. Dicho de otro modo, significa
que lo que produzcan de gases
que dañen el planeta durante
su producción, será equivalente
a los gases dañinos que retiren
de la superficie terrestre y de la
atmósfera.

¿Cómo harán eso? Esta em
presa en particular cuenta por
ejemplo los combustibles que ya

no consume de Pemex y los cam
bia en sus hornos por desechos
que ya no llegan a rellenos sani
tarios. Llantas, zapatos, y la com
bustión de casi todo lo que pueda
quemarse sustituye el uso de gas
natural o al coque en un tercio de

la producción.
Luego, se ocupa de poner fin al

destino del bióxido de carbono

que esa quema genera de cual
quier modo con inversiones como
la que hizo en Carbón Clean, una
empresa de reciente lanzamiento
que posee una tecnología para
capturar ese desecho industrial.
En una tesitura similar está

GCC o Grupo Cementos de Chi
huahua, a cargo de Enrique Esca
lante, que es otra compañía que
participa tanto en México como
en Estados Unidos.

Su meta es llegar también al
'net zero' en su concreto para
2050, haciendo parada en 2030
con una baja del 22 por ciento en
sus emisiones de C02.
Hace tiempo que el tema de

sustentabilidad salió de las ofi

cinas de la planta baja, para ubi
carse en el centro de las finanzas
que controla el CFO en el consejo
de administración. Ya no es sola
mente un asunto de árboles, sino
de viabilidad de las empresas y de
la gente.
Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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FreshBooks, la nueva empresa unicornio
Hoy, FreshBooks, la firma tecnológica especializada en software de
contabilidad en línea, anunciará el levantamiento de una rondís de
inversión que le permitirá acumular 80.75 millones de dólares/de
financiamiento y 50 millones adicionales en deuda, lo que eleva
rían la valuación total de la compañía a más de mil millones efe dó
lares, con lo que ascenderá a la categoría de empresa unicornio.
La empresa canadiense, que encabeza Don Epperson¿ ade

lantó que esta última ronda de capital fue liderada por el inversio
nista Accomplice, además de JP Morgan, Gaingels, BMO, Manulife
yBarclays.
Con clientes en más de 160 países, en 2020 FreshBooks compró

a la mexicana Facturama, con lo que amplió su presencia en todo
el territorio nacional y ahora tiene previsto utilizar este capital para
impulsar sus áreas de ventas, marketing e investigación y desarro
llo, además de buscar adquisiciones estratégicas para expandirse a
otros mercados estratégicos.
"Para Freshbooks la digitalización de los sistemas fiscales y de

regulación en México se ha convertido en una oportunidad, pues al
ser una plataforma que opera y responde de forma inmediata, cu
bre las necesidades de sectores con bajos niveles de atención como
las Pymes, lo cual ha adquirido importancia en toda América La
tina a medida que otros países siguen el camino de cumplimiento
que ha tomado México, lo que incluye la 'tokenización' de factu
ras, registro centralizado de nóminas y cumplimiento mensual de
impuestos. Proporcionar a los clientes mexicanos un software con
esta capacidad es fundamental para FreshBooks, dijo Epperson.

Sucesión en la Concanaco
En donde se viven tiempos de campañas y elecciones internas es
en la ConcanacoServytur. Actualmente compiten tres candidatos
para suceder a José Manuel López Campos como presidente
del organismo, el cual agrupa a más de 700 mil comerciantes y
prestadores del país.
El aspirante que va muy aventajado, nos dicen, es Héctor Tejada

Shaar, quien ha recorrido más de dos terceras partes del país para

Fecha: 10/08/2021

Página: 15

Area cm2: 307

1 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 80,495

Página 5 de 13



reunirse con presidentes y consejeros de 27 estados. El exteso
rero de Concanaco y expresidente de Canaco León, ha mantenido
una gira de trabajo para escuchar las necesidades y demandas de
comerciantes y empresarios, que reclaman la falta de apoyo al em
prendimiento y la ausencia de modernización tecnológica.
Una de las demandas constantes que recibe Tejada Shaar es que

los comerciantes no quieren volver a cerrar sus negocios por una
tercera ola de Covid, ante lo cual propone habilitar el programa
"comercio seguro", en donde la higiene y seguridad de los clientes y
empleados es prioridad. Veremos qué tanto permean sus propues
tas entre los empresarios.

Fibra Plus y su integración con Fibra HD
Fibra Plus, que encabeza Gustavo Tomé Velázquez, adqui
rió el 50 por ciento del Fideicomiso Fundador y de control de Fibra
HD, con lo que ambos fideicomisos avanzan para combinar forta
lezas, capacidades y experiencia a fin de potenciar su valor para los
inversionistas.

Con esta operación, Fibra Plus se convierte en titular de los dere
chos corporativos y económicos del 50 por ciento del Fideicomiso
de Fundadores, los cuales incluyen, entre otros, el derecho a desig
nar al presidente del Comité Técnico de HD y un cierto número de
miembros del Comité Técnico de Fibra HD.

Nos cuentan que, de aprobarse totalmente la integración de am
bos negocios, el portafolio combinado estaría compuesto por al me
nos 58 propiedades. Actualmente, Fibra HD tiene 41 propiedades
con un capital contable de 3 mil 172.2 millones de pesos; en tanto,
Fibra Plus con 16 proyectos registra un capital contable de 6 mil 6.5
millones de pesos.
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Bancos ponen punto
final al outsourcing

Durante muchos años
el sector bancario fue
considerado uno de los

sectores mejor pagados para
trabajar y las prestaciones por
encima de la ley, capacitaciones,
servicios médicos, jubilaciones
de primera hicieron que en dé
cadas pasadas fuera el área en
que buscaban emplearse más
personas.
Hacer carrera en la banca era

la aspiración de muchos al ser
un empleo bien remunerado y
muchas personas buscaran inte
grarse desde sus prácticas profe
sionales, sin importar la carrera
que estudiaban; no hay que
olvidar que en algún momento
los directores, por ejemplo, de
dos grandes bancos eran inge

nieros, uno electromecánico y
otro industrial, que iniciaron
desde abajo en el organigrama
de las instituciones y un punto
adicional muy importante era el
pago de utilidades que podían
ser incluso superiores a lo que
ganaban en el año.
Luego llegó el outsourcing y

si bien seguían recibiendo pres
taciones y pago de bonos en
lugar de las jugosas utilidades
anuales, aunque con todas las
de la ley, muchos de los hoy ju
bilados consideran que ya no se
tenían los incentivos del pasado,
pero ahora con los cambios y
requerimientos exigidos en la
Ley de Subcontratación, todo
eso podría cambiar, al menos
en el tema de las utilidades que

siguen generándose cada año
y rompiendo récords, y aunque
los bancos cumplen en cierta
medida con el pago de este
derecho constitucional, no lo
hacen en las mismas condicio

nes del pasado ya que estaban
en otras empresas; hay bancos
que tenían registrados de forma
directa 1 o 2 trabajadores por
ejemplo y todos los demás re
portados como outsourcing.
Por eso una de las incógnitas

y dudas que tienen hoy los más
de 258 mil trabajadores de la
banca registrados es sobre este
tema, si al estar ya contratados
de forma directa alcanzarán
un mayor monto de las utilida
des que reporta la banca; por lo
pronto, varios bancos han ido

Fecha: 10/08/2021

Página: 13

Area cm2: 292

1 / 2

Columnas Económicas

Moneda al aire / Jeanette Leyva

Jeanette Leyva

Costo: 76,562

Página 7 de 13



anunciando estos cambios, Ba
norte, por ejemplo, dijo que no
tuvo ningún cambio ni impacto,
BBVA desde el primero de julio
pasado migró a 37 mil del es
quema de outsourcing a estar
de manera directa en la compa
ñía, respetando antigüedad y
prestaciones.
Gentera realizó también el

proceso para cumplir con los
requerimientos de la Ley de
Subcontratación para sus más
de 14 mil colaboradores de sus

cinco empresas que operan en
México y una Fundación, respe
tando también su antigüedad
y paquete de compensaciones
que excede el exigido por la
legislación, y desde luego otros
sectores financieros van en el

mismo camino de integrar a sus
trabajadores, lo que es positivo,
pero será el tema del reparto de
utilidades del siguiente año, que
ya no bonos de compensación y
eficiencia, que esperan cambien
verdaderamente, ¿será así?
Y en el otro lado de la mo

neda, la pelea por atraer a más
clientes a las bondades de los

pagos sin contacto aumentaría.
Santander México, Mastercard
y Getnet tienen la meta de que
1 de cada 3 transacciones sean
con esta tecnología en el 2025,
por lo que todas las taijetas del
banco serán emitidas con esa

técnica para esa fecha y se esti
man que sean alrededor de 30
millones de plásticos; hoy dos
millones de clientes ya tienen en

sus manos un plástico con esta
características. Mientras que
Getnet, que es ya el segundo
adquirente más importante del
país, aportará sus más de 250
mil terminales punto de venta
(TPV) colocadas, donde hoy un
80 por ciento ya acepta pagos
contactless y Mastercard apor
tará su plataforma de pagos,
ahora esperamos que esta forma
de pago se popularice entre los
mexicanos, que expliquen a
detalles los temas de seguridad
y veremos que los plásticos no
tengan que ser introducidos a
ningún lector y solo con acercar
el plástico a la TPV se procese
el pago, veremos si se difunde
como esperamos. Por lo pronto,
la moneda está en el aire.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
Para la segunda sesión de la semana, la atención de los participantes
financieros estará en intervenciones de miembros de la Reserva Federal,
expectativas y subastas de deuda; en México se tendrán disponibles
cifras del INEGI, reservas internacionales, ANTAD y subastas. Mientras que,
en Estados Unidos, se publicarán datos del optimismo de las empresas
y subastas. En Europa, también destacan indicadores de confianza.

MÉXICO
La información local dará

comienzo a partir de las 6:00
horas cuando el INEGI publique
los datos de la actividad industrial
por entidad federativa; la encues
ta de viajeros internacionales y
el registro administrativo de la
industria automotriz de vehículos
pesados.
Más tarde, a las 9:00 horas,

el Banco de México publicará el
saldo de las reservas internacio
nales al 6 de agosto. Una semana
antes, el principal activo del
banco central alcanzó 193 mil
424 millones de dólares.
A las 11:30 horas, el Banxico

realizará subastas de deuda del
Gobierno Federal, con una oferta
primaria de Cetes a plazos de 1,3,
6 y 12 meses; Bonos de Desarrollo
(Bonos M) a tasa fija con vigencia
a 30 años; Udibonos a plazo de 20
años y Bondes D a 1,2 y 3 años.
Durante el día, la ANTAD publi

cará datos de las ventas mismas
tiendas durante julio. El último
dato publicado por la Asociación
correspondiente al mes de junio

reveló que las ventas se contraje
ron 0.3 por ciento.
Además, la Secretaria del

Trabajo tiene programado dar
a conocer datos de los salarios
nominales durante el séptimo
mes del año.

ESTADOS UNIDOS

Se tendrá información a partir
de las 6:00 horas con los datos
de la Asociación Nacional de
Negocios Independientes (NFIB)
que publicará el optimismo de
las empresas pequeñas durante
julio; analistas consultados por
Bloomberg estiman que este
indicador ronde los 102 puntos,
contra 102.5 unidades observa
das un mesantes.
A las 7:30 horas, la Oficina de

Estadística del Trabajo tendrá
disponibles datos de la producti
vidad no agrícola.

EUROPA

Destacan las cifras sobre la
confianza del inversionista en

Alemania y en la Zona Euro en
agOStORubén Rivera
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Banxico continúa impulsando la
transparencia con gran determinación

El Banco de México pu
blicó el jueves pasado un
comunicado anunciando

dos modificaciones a su política
de comunicación que entrarán
en vigor pasado mañana: (1)
Banxico publicará sus trayec
torias pronosticadas para la
inflación general y subyacente
para los siguientes ocho trimes
tres como lo hace actualmente
en el Informe Trimestral, pero
ahora en cada reunión de polí
tica monetaria; y (2) se dará a
conocer la decisión por la que vo
taron cada uno de los miembros
de la Junta de Gobierno en el

comunicado que acompaña cada
decisión de política monetaria,
en lugar de que se conozca hasta
la publicación de las minutas,
dos semanas después de que se
da a conocer la decisión. En este

sentido, no puedo estar más de

acuerdo con estas dos medidas,
que sin duda abonarán a mejorar
la transmisión de la política mo
netaria en nuestro país. Como
lo he expresado anteriormente
en este espacio, considero vital
la publicación de los pronósti
cos de inflación del propio banco
central, sobre todo que ahora se
encuentra en un régimen de 'ob
jetivo de pronóstico de inflación'
o 'inflation forecast targetting'
("Sobre la comunicación del
Banco de México", 6 de julio).

Sin embargo, esto no es todo
lo que la Junta de Gobierno y el
staff de nuestro Instituto Central
está llevando a cabo para con
tinuar con el proceso de mejora
en la transparencia, que empezó
hace más de veinte años y que
el gobernador Díaz de León ha
liderado con gran determina

ción en estos últimos años. Hace

algunas semanas, el Banco de
México publicó el libro titulado
"Instrumentación de las opera
ciones monetarias, cambiarías y
de administración de reservas del
Banco de México" y en breve pu
blicará junto con el Museo In
teractivo de Economía (MIDE) ,
tres volúmenes con una serie de
lecturas sobre los temas más rele
vantes de la economía mexicana,
editadas por el subgobernador
Jonathan Heath y en donde par
ticiparon expertos en dichos te
mas, tanto del Banco de México,
como de otras instituciones pú
blicas y privadas. En su momento
escribiré sobre estas lecturas,
cuando se publiquen. Así, haré
una breve reseña sobre el libro

de operaciones de banca central,
que pueden "bajar' directamente
de esta dirección URL
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https://www.banxico.org.
mx/publicacionesyprensa/e
library/d/%7BBEDlA837
28607617BAC64F5A9648

DF73%7D.pdf#pagel8).
Considero que este documento

de 244 páginas es el esfuerzo
más relevante y completo que ha
hecho nuestro Instituto Central

para dar a conocer con lujo de
detalle la manera en la que se
lleva a cabo la conducción de la

política monetaria "a nivel de
cancha". ¿A qué me refiero? A
que existe una gran cantidad de
libros de texto que explican los
fundamentos de la banca central

y la política monetaria. En estos
libros se tocan temas torales
como los objetivos e instrumen
tos de los bancos centrales y el
canal de transmisión de la polí
tica monetaria, entre otros. Sin
embargo, considero que la ma
yoría se quedan cortos cuando
intentan explicar la liga entre el
banco central y la economía 
vía el sistema financiero, así
como en los temas relacionados

con la política cambiaría. Pero
lo que considero que es todavía
menos común, es que lleguen a
tratar temas relacionados con las

reservas internacionales, ya no
se diga sobre su administración.
Así, seis experimentados y ex

perimentadas economistas del
Banco de México se dieron a la

tarea de redactar con gran rigu
rosidad y a la vez, con un afán
y tono didáctico, tres capítulos
que ofrecen luz sobre los temas
que rara vez tratan los libros de
texto. Jaime Acosta, Rodrigo
Cano, Gerardo García, Óscar
Palacios, Andrea San Martín y
Claudia Tapia, a quienes tengo
el gusto de conocer desde hace
casi dos décadas y a quienes res
peto profesionalmente y estimo
personalmente, dedicaron 87
páginas (35.7 por ciento) a ha
blar sobre la instrumentación de

la política monetaria, 53 páginas
(21.7 por ciento) a la instrumen
tación de la política cambiaría y
76 páginas (31.1 por ciento) a
platicar sobre la administración
de reservas internacionales (en

las 28 páginas restantes se en
cuentran el índice, el prólogo, las
conclusiones y un glosario).
El prólogo es del gobernador

Díaz de León, quien con maestría
da un recuento breve sobre los
inicios de la banca central en el

mundo desde el Sveriges Rik

sbank (banco central de Suecia)
a finales del siglo XVII, hasta
los bancos centrales de nuestros

días y como han ido evolucio
nando sus funciones y objetivos,
para dar entrada a las operacio
nes de banca central, con las que
da cumplimiento a dichos objeti
vos. Destaco también que el libro
está dedicado a dos personas a
quienes tuve el honor y privile
gio de conocer: Javier Duclaud
González de Castilla y Juan Pé
rez Porrúa, que desafortunada
mente ya no se encuentran con
nosotros físicamente, pero que
sus ideas, hechos y enseñanzas
están plasmadas en la operación
de nuestro Banco de México, así
como entre quienes ahí laboran
actualmente y quienes tuvimos
la honrosa oportunidad de tra
bajar para esta gran institución,
pilar de la estabilidad macroeco
nómica de nuestro país.
* El autor es director general adjunto
de Análisis Económico, Relación con

Inversionistas y Sustentabilidad de Grupo
Financiero Banorte, presidente del Comité
Nacional de Estudios Económicos del IMEF

y miembro del Comité de Fechado de Ciclos
de la Economía Mexicana.

* Las opiniones que se expresan en esta
columna son a título personal.
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Hoy, la Corte y el Tribunalya no son los mismos

El pasado 26 de julio publiqué en este espacio
un artículo que titulé: "No habrá extensión de
mandato en la Corte".

En ese texto argumenté las razones que, a mi juicio,
hacían impensable que ocurriera dicha extensión.
Le comenté las razones por las cuales ese hecho se

ría inaceptable para el ministro presidente, Arturo
Zaldívar, así como la posible votación cuando el tema
se discutiera en el pleno.
Le expliqué que habría dos escenarios: un 110 por

la inconstitucionalidad del artículo transitorio o un

101 en caso de que la ministra Yazmín Esquivel vo
tara a favor.

Hoy ya sabemos que no habrá extensión de man
dato, independientemente de la votación. Zaldívar la
rechazó.
El ministro presidente de la Corte presentó el 15

de junio pasado una consulta al pleno de la Corte
respecto al tema. Por sorteo, el ministro Fernando
Franco fue el encargado de presentar la ponencia re
lativa a ese punto.
Se esperaba que la sesión del pleno en la que se de
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batiera el tema ocurriera en el mes de agosto. Ayer
trascendió que la ponencia de Franco está por decla
rar inconstitucional el artículo transitorio, aunque
no se definió la fecha de la reunión.

Zaldívar sabía que, en la votación del pleno, se defi
niría la inconstitucionalidad de la extensión de man

dato y por lo tanto él ya no tendría que renunciar a
esa prerrogativa.
Así que resultó sorpresivo que 113 días después

de que se aprobó en el Senado el artículo que le daba
dos años más de presidencia, Zaldívar haya optado
el viernes 6 de agosto por rechazarla públicamente
cuando había señalado que sería el pleno de la Corte
el que resolvería.
Declinar implicó establecer una línea clara frente

a la Presidencia de la República. Esperar la resolu
ción del pleno hubiera sido más sencillo y de menor
costo.

Tres días antes, el martes 4 de agosto, 5 de los 7 in
tegrantes del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación, la máxima autoridad judicial en mate
ria electoral, decidieron algo inédito: remover al pre
sidente, el magistrado José Luis Vargas, y nombrar a
un sustituto, el magistrado Reyes Rodríguez.
Ayer, Reyes Rodríguez renunció a la presidencia

del Tribunal y señaló que debe haber una votación
en la que estén todos presentes, incluyendo a los ma
gistrados José Luis Vargas y Mónica Soto, quienes no
estuvieron en la votación del martes pasado.

Ese hecho muestra el intento de conciliación, pero
no cambia lo básico: que cinco magistrados decidie
ron deponer a Vargas.
Antes de los hechos de la semana pasada, el presi

dente de la Corte esperaba la resolución del pleno,
que se daría en algún momento de agosto y los magis
trados del TEPJF confiaban en el control que ya ejer
cían sobre el presidente del Tribunal.
Algo ocurrió en el camino que cambió las cosas.
En el Poder Judicial a veces los tiempos son muy di

ferentes a los que se presentan en otros ámbitos de la
vida pública mexicana, son mucho más lentos.
Por eso, cuando, en cuestión de días, se produce

una sacudida como la que presenciamos, es muy difí
cil imaginar que se trate de una mera coincidencia.
A mí me parece una reverenda tontería aquel ada

gio que dice que en política no hay coincidencias.
Claro que las hay y muchas.
En este caso, sin embargo, hay elementos que ha

cen pensar que se trata de hechos conectados.
Desconozco si los magistrados hablaron previa

mente con el ministro Zaldívar. No tengo ninguna
evidencia de ello.

Pero, al margen de ese hecho, el resultado es que,
por las decisiones tomadas en la última semana, la
independencia y autonomía del Poder Judicial en
México, tuvieron un punto de inflexión.
Hoy la Corte y el Tribunal ya no son los mismos.

Para bien de México.
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A partir de hoy martes 10 de agos
to, América Móvil podrá ajusfar las
tarifas que cobra a las empresas
que le compiten y que utilizan su in
fraestructura para ofrecer servicios

de banda ancha a los clientes finales, anunció
el órgano regulador.

Esta libertad tarifaria fue autorizada al agen
te preponderante la semana pasada por el ple
no del Instituto Federal de Telecomunicaciones

(IFTj específicamente en 52 municipios del país.
El presidente del IFT, Adolfo Cuevas asegu

ra que Telmex, Telcel y Telnor no podrán "estran
gular" a sus competidores porque se mantienen
más de 100 medidas asimétricas.

Sin embargo, estos últimos advierten que la
empresa dominante podrá utilizar las tarifas co
mo una barrera para desplazar a sus competi
dores, tal como lo ha hecho en el pasado.

De hecho, aseguran los operadores que esta
decisión reducirá la oferta de servicios de ban

da ancha fija para, al menos, seis millones de
hogares. Hay dos perspectivas radicalmente di
ferentes sobre la libertad tarifaria. La del IFT y la
de los competidores del Agente Económico Pre
ponderante en Telecomunicaciones.
El IFT dice que la Libertad tarifaria se basó

sólo en la modificación de una de las 100 me

didas asimétricas impuestas a América Móvil.
La industria y los expertos aseguran que en

realidad no es una modificación, sino la elimi
nación de una medida asimétrica fundamental.

Se trata, dicen, de la desregulación del

operador que controla el 60% del sector de
telecomunicaciones.

El IFT señalan sus detractores utiliza un so

fisma para hacer creer una cosa distinta a la
realidad.

La realidad es que el IFT, decidió desregular
al preponderante sin demostrar la existencia de
competencia efectiva como lo marca la Ley Fe
deral de Competencia Económica ni verificar
que ha cumplido con sus obligaciones.

El IFTen voz de su presidente interino, Adol
fo Cuevas dice que realizaron la modificación
de una "subespecie" de la desagregación del
bucle porque "nos dimos cuenta que hay as
pectos de la regulación asimétrica que no están
siendo útiles en tanto no son eficaces y no cum
plen un propósito valioso para la competencia
y solo son una carga para el sector, para Telmex
y sus competidores y para el IFT".

La Canieti advierte que el Servicio de Acceso
Indirecto al Bucle (SAIB), es un insumo esencial
que permite a los competidores del preponde
rante, extender la oferta de servicios de banda
ancha fija, incrementar las opciones para los
usuarios y crear un ambiente más competitivo.
Argumentan que la libertad tarifaria para

América Móvil dificultará aún más el uso de
la Oferta de Referencia para la Desagrega
ción del Bucle Local (Oreda), donde la empre
sa preponderante, ha obstaculizado el acceso
al SAIB.

Tan sólo en el último añoaseguran, el 80%
de las solicitudes de desagregación fueron re

chazadas u objetadas.
Después de siete años, las conexiones de

banda ancha fija a través del uso de la Ofertas
de Referencia representan menos del 0.039%
del total de conexiones activas en el país.

Y no se utilizan por falta de interés, sino por
que la autoridad no supervisa a la empresa pre
ponderante, ésta no cumple y además obstacu
liza y rechaza las solicitudes.

Por eso es que consideran como un argumen
to falso del IFT que diga que tuvo poca efecti
vidad, cuando su principal interés debiera ser
que las ofertas mayoristas se utilicen.

La presunta poca efectividad de una medida
no es razón para relajarla, sino para reforzar
la, apuntan.
Tales son los principales argumentos y con

traargumentos de autoridades y operadores y
expertos.

Es la libertad tarifaria y las dos visiones de las
partes involucradas.
Atisbos
REFORMA ELÉCTRICA.Ayer se publicó la pri
mera sentencia contra la reforma a la Ley de In
dustria Eléctrica que promueve el presidente An
drés Manuel López Obrador. El juez resolvió a
favor del sector privado.
APP Lanzan Adelita Sindelito la nueva apli

cación del Consejo Ciudadano para la Seguri
dad y Justicia de la Ciudad de México.
Ofrece a la ciudadanía eliminar barreras en

la presentación de denuncias, con el apoyo tec
nológico de Facebook Messenger.
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as expectativas para la zafra 2020/21, de acuerdo a datos de! Comité NacionalL para el Desarrollo Sustentable de la Caña de Azúcar (Conadesuca), es de ó. 14
millones de toneladas

De acuerdo al reporte del Departamento de
Agricultura de Estados Unidos (USDA por su
sigla en inglés) se prevé un aumento de la
producción mundial de azúcar de 6 millo
nes de.toneladas para alcanzar 1 86 milla
nes, siendo los principales productores los
países de la Unión Europea, India y Tailan
dia1^ i||mpensando con creces la caída de
la producción en Brasil.
Se prevé qué el consumo aufñSite aun

nuevo récord debido al crecimiento en los
mercados tales como China e India.

En @1 caso de Brasil, Su producción re
gistrará una caída del 5% para ubicar
se en 40 millones de toneladas de acuer
do a los datos del USDA; a consecuencia
del clima desfavorablemente seco y una al
ta incidencia de incendios en los campos,
provocando una baja en los volúmenes de
producción.

Conjuntamente, el alza constante en los
precios dg los cereales observado en los
iltimos meses y alentado por la refsjroer
siqh ¦ J| sujgferFi ci SftBBB 55E destinadas
a la producción de caña de azúcar hacia
la siembra de soya y maíz.
Si bien d esperaba que debido a la

pandemia los productores destinarán más
Caña a la producción detetanol, conside
rando el incremento en el precio dedos
energéticos observad® en los últimos me
ses, el panorama indica que la proporción
de caña destinada <j;etanol sea similar al
año anterior.

Durante el año pasado, los precios inter
nacionales de azúcar,se Rieron afectados
por la pandemia actual.
En particular, los precios indicativos

de biocombustibbasfueron los principales
afectados justo después del inicio de 1a:
pandemia.

La demanda deaétanol y otros combusti
bles se vieron afectados debido a una me
rior actividad económiccá:¡
Sin ettibargo, durante la primera par

te de 2021, los precios mostraron una im
portante recuperación presionados al alza
por un decremento en la producción de la
Unión Europea, Rusia y Tailandia.
Aunado a esto, las condiciones climáti

cas::® Sudamérica han sido más secas de
lo esperado, por lo q¡»© podría impactar en
el rendimiento de la producción en Brasil; y
ante la recuperación económica global, los

precios de biocombustibles han presentado
una clara tendencia al alza.

Los precios seguirán siendo presionados
al alza por maytpas incrementos del petró
leo internacional.

El fortalecimiento del red brasileño: fren
te al dólar ha sido un factor fj'ue favorece la
Cotización del pretífe internacional de refe
Alicia del azúcar, itiisrrto que se ubicó fn
jjl nfíél más elevado desd#abril de 201 7.
Las expectativas para la zafra

2020/21, de acuerdo á datos del Comité
Nacional para el Desarrollo Sustentable dé
la Caña de Azúcar (Conadesuca), es de
6.14 millones de toneladas. Esto represen
ta un incremento de 1 6.3% respecto a lo
qusse obtuvo en el ciclo 2019/20.

Debido a: una mejora en las condicio
nes: climáticas, se espera que tanto los niw
les de producción de azúcar como el ren
dimiento en campo, sea superior a la zafra
anterior.

A pesar de una disminución importan
te en el inventario nacional de azygar, por
los daños'ocasionados por las sequías, el
incremento en la produegión compensa
rá proporcionalmitite la disminución #¡l
inventarios.

5%
CAERA

la producción
brasileña del

Endulzante en el
actual ciclo.

Fecha: 10/08/2021

Página: 18

Area cm2: 388

1 / 2

Columnas Económicas

Agro negocios

Antonio Pompa Rangel

Costo: 313,810

Página 4 de 12



Fecha: 10/08/2021

Página: 18

Area cm2: 388

2 / 2

Columnas Económicas

Agro negocios

Antonio Pompa Rangel

Costo: 313,810

Página 5 de 12



Ala que leestá yendo bien despuéftde la tormenta del
año pasado es;a Tyson Foods. Resulta que aumentó sus pro
K '"Tr "SglriJisos |ISrci año fiscjj 2ü21 Bep daM#
tar ganancias trimestrales superiores a lasesperadas, debido
a la fuerte demanda de si# productos de carne de vacuno
por parte de lós restaurantes y hoteles estadounidenses que re
anudan SCj actividad.

La demanda acumulada de los consumidores en busca de

restaurante tras la relajación de las restriccione&del Covid19
ha impulsado las ventasde los empacadores de carne de Es
tados UBc • n< ii ntwi ® Hn benefi¿feB) de fe »:lc®
exportaciones.

Tyson ha aumentado la producción de carne de vacuno
para satisfacer la fuerte demanda de productos de mayor ca
lidad, según la empresa. Su negocio de carne de cerdo, sin
embargo, está lidiando con un suministro limitado de cerdos
estadounidenses.

«ventas totales delSfcstBinalizcjfefJ 3 de
taron a 12,480 millones de dólares, frente a los 10,020 milla
nes del año anterior.

El organismo de vigilancia del cibérespaciochinoinfor
mó que las autoridades han detenido q <f§fca de 59 perso
nas y han incautado más de 25,000 cámaras web controla
das, dice, ¡legalmente en el marco de una campaña COntra
el voyeurismo.

La Administración del Ciberespacio de China, ¡Unto con
otros organismos gubernamentales, como el Ministerio de Indus
tria y Tecnología de la Información, el Ministerio de Seguridad
Pública y la Administración Estatal de Regulación del Mercado,
iteBifi'#Hs esfuerzos parcBprirmr las condiHsis voyeurist^M
incluido el "comercio de videos privados".

Las plataformas de conten ido en línea, incluyendo Baidu,
Tencenty Alibabas UC Brosvser han " limpiado" más de 8,000
piezas de información voyeurista ilegal y han castigado a 1 34
cuentas ilegales.

Plataformas de comercio electrónicocomoJD.com, Taobao
de Alibaba y Xianyy retiraron de la red un total efe 1,600 cá
maras que se habían anunciado#vendido ¡legalmente.

Merida Merger Corporation I, un vehícuJode adqo:KHón
de propásitdispeJil (SPACM y Leafly Holdings pbhean coriM

binarse en un acuerdo qug le dará a la segunda, empresa de
cannabis con sede en |a ciudad de Seattle, la posibilidad de
listarse en Bolsa.

La transacción valorará a laempresa combinada en una va
loración empresarial de 385 millones de dólares.

Se esperwullas accionisK dBeaf®#j£jfP>jlH Jedor
del 72% de la compañía combinada sobre una base proforma
al cierre, asufniendo que la compañía recibe el 100% de los iír
cpBos que actuaj^HJse encHntran en fideicomiis,
Mérida : : H i el nombre Le Hy sa*f| ra hR sus ¡ac

ciones ordinarias se incluyan en el NASDAQ con el símbolo de
cotización "LFLY".

La compañía emplea actualmentea cerca de 160
empleados

Fibra Plus adquirió la totalidad de Fiso F/1 868( 1), uno de
k&xi: • idisi i iHit» pnpietaitaM •5(J% de I : • HID; con
lQ«¡«te>s fideicomisos ¡nrRbíliaric^fflanzan ei^Mjro
pósito de fusionarse.

Esta adqutjjgión tiene como propósito facilitar la integración
de ambas emisoras, con la prioridad de generarle valor a los
inversionistas de Fibra HD.

Se realizó con el único objétíyo de habilitar la posibilidad
de poner a consideración dé.los tenedores de Fibra HD la
oportunidad de llevár a cabo la combinación de negocios me
diante la realización de la oferta, con un costo reducido para Fi
bra HDy una menor dilución partí sus tenedores.

Los efectos económicos de la pandemia han sido muy
agresivos principalmente contra las pequeñas"/ medianas em
presasen México, muchas de las cuales ha tenido queeerrar
la cortina permanentemente.

Ante ello, eBfafesBanderas han peo : < isSps i >ro
gramas para rgssrtir la situación de pequeños y medianos
empresarios.

Este martes, ION Financiera, anunciará el lanzamiento de
•un programa de apoyo a PyMes, así como del cambio de ima
gen, migrandoésta, ¡unto @gn w modelo de negocio hacia
una dirección rriás digital en el mediano plazo.

Al cierre del segundo trimestre de este año el portafolio
gerBfJiH@bfiiSncfcmosti''^^H|ieiitodel Bft
frente al mismo período del año anterior.
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No dejes que tus
finanzas sean una
fuente de estrés
para ti y tu familia

(primera de tres partes)

Muchas veces nos preocu
pamos por nuestra salud
física, pero olvidamos
por completo la salud
mental, que también es

sumamente importante. Tristemente, una
de las fuentes más importantes de estrés,
para muchas personas, tiene que ver con
el dinero y nuestra situación financiera.

Así, hay mucha gente que está muy pre
ocupada por sus deudas o sienten una gran
culpa cada vez que se compran algo que
les gusta, porque saben que no lo podrán
pagar. Otros se sienten presionados siem
pre que sucede algún imprevisto, que aprie
ta aún más su frágil situación. Por otro lado,
la principal causa de los conflictos de pare
ja tiene que ver con asuntos de dinero y con
metas que no están alineadas entre ambos.

Nuestra relación con el dinero
La manera como manejamos nuestras fi
nanzas personales tiene que ver con lo
que aprendimos en casa. Con la relación
que desde pequeños aprendimos a esta

blecer con el dinero. En ese sentido yo fui
muy afortunado, porque aprendí de ejem
plos contrastantes.
Mis abuelos eran sumamente ordena

dos, hacían un presupuesto y no tenían
deudas. Usaban tarjetas de crédito, pero
como medio de pago: siempre las liqui
daban totalmente cada mes y no paga
ban intereses. En cambio, con mis padres
era diferente: no tenían ningún control so
bre su dinero y cada vez que llegaba el
estado de cuenta de la tarjeta de crédito
había gritos y reclamos. Me fue fácil dar
me cuenta del tipo de relación con el dine
ro que quería tener. Quizá por eso, junto
con otras enseñanzas, entendí la impor
tancia de ahorrar y de no pedir prestado.
Otras personas, sin embargo, mane

jan sus finanzas desde el miedo o desde
la culpa. Algunos tratan de evadir o ig
norar estos sentimientos, en lugar de en
frentarlos. Esto les impide tomar decisio
nes inteligentes y facilita perder el control.
Algunos de los signos son:

Tu dinero se te va de las manos más rá

pido de loque llega.
*Todo el tiempo esperas que finalmen

te llegue el pago de tu siguiente quincena.
*S¡ perdieras tu trabajo, no podrías

pagar tus facturas de este mes.
*No tienes nada ahorrado, ni siquiera

para una emergencia. Piensas que para
eso sirven las tarjetas de crédito.

*Un imprevisto simple como una gote

ra en la casa, o una reparación del auto,
causa un gran desequilibrio en tus finan
zas personales.
*Nunca tienes dinero para darte un

gusto; si quieres comprar algo para ti, tie
nes que usar tarjetas de crédito.

*Aceptas las ofertas de créditos que te
envía el banco, sin conocer sus condicio
nes financieras.
* Si llegaras a faltar, tu familia ten

dría que depender de alguien más pa
ra sobrevivir.
Tomar decisiones desde el miedo nos

hace vivir al borde del precipicio, lo cual
genera más miedo. No sabemos que po
demos tomar control de nuestro dinero

porque nunca lo hemos tenido: nuestros
padres tampoco lo tuvieron y eso es lo
que vivimos desde niños.

Entonces, no tenemos ninguna red de
seguridad, ni aprendemos a tomar con
trol de nuestro flujo de efectivo. Pensa
mos, simplemente, que así es la vida.
La realidad es que siempre podemos

aprender a cambiar, desde adentro, la
manera como nos relacionamos con el di

nero. Esto no se logra de la noche a la ma
ñana: se hace poco a poco, con cambios
pequeños pero constantes y en la dirección
adecuada. Esto empieza por aclarar nues
tras prioridades: las cosas que en verdad
son importantes para nosotros. También
por aprender que si nosotros no aprende
mos a tomar control de nuestro dinero, éste
seguirá controlando nuestras emociones.

En las siguientes entregas hablaremos
más acerca de cómo mejorar nuestra re
lación con el dinero y cómo evitar, por lo
tanto, que nuestras finanzas sigan siendo
una fuente de estrés.
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Ímpetu
Económico

Gerardo Flores
@GerardoFloresR

La pobreza y el rollo
de los otros datos
A propósito de una pregunta sobre los datos en ma

teria de pobreza durante 2020 publicados por
el Coneval, el presidente López Obrador dedicó
cerca de quince minutos a dar su visión sobre lo
que ocurrió en nuestro país en el rubro de pobre

za. Su primera reflexión se enfocó a justificar los resultados en
función de la caída histórica del PIB de 8.5%, respecto de la
que enfatizó que ello no sucedía desde 1930, que pegó a di
versos sectores de la economía, pero que afortunadamente ya
estamos en recuperación.

Llama la atención que ahora utilice como justificante la caí
da del PIB, cuando al cierre del primer trimestre de 2020, se
jactaba que la caída del PIB respecto al cuarto trimestre de
2019, había sido menor que la caída observada en el primer
trimestre de 1995, durante el gobierno del presidente Zedillo,
o en el primer trimestre de 2009, bajo la presidencia de Feli
pe Calderón . Obviamente hay que recordar que en aquellos
días de abril, el presidente López Obrador se jactaba de con
trolar muy pronto la pandemia, un catastrófico error de cálcu
lo apoyado en la irresponsable y miope asesoría del subsecre
tario Hugo LópezGafell.

Luego, dijo que "debe modificarse la forma de medición so
bre el bienestar, no depender todo solo con indicadores eco
nómicos, yo tengo por ejemplo mi manera de medir, ahora sí
que tengo otros datos". Presumió por ejemplo que se ha incre
mentado el salario en términos reales, casi 50 por ciento. Bien
valdría la pena recordarle al presidente que por un lado, que
ante la falta de un conjunto de políticas orientadas a proteger
el mercado laboral y ayudar a las personas en situación vulne
rable ante la inminente pérdida de ingresos provenientes del
trabajo, hoy siguen en situación de desempleo cientos de mi
les de mexicanos que a principios de 2020 contaban con un
empleo formal.
También es importante que alguien le haga ver que con

forme a los resultados de la Encuesta Nacional de Ingresos y
Gastos de los Hogares 2020 reportados hace apenas algu

nos días por el Inegi, el ingreso de los 35.7 millones de hoga
res de México se redujo entre 201 8 y 2020 en 5.8%, pero
que los ingresos provenientes del trabajo cayeron en 10.7%.
Ahora, el presidente presume los recursos que se destinan

ahora a los programas que su administración lanzó en sustitu
ción de los esquemas de apoyo previstos anteriormente dentro
de los programas ProgresaOportunidadesProspera, sin em
bargo, es evidente que no existe una evaluación seria den
tro de su administración sobre la eficiencia de sus programas
de apoyo.

Hace unos días, en un muy bien documentado y explicado
artículo, el anterior titular de Coneval, Gonzalo Hernández Li
cona, demostró cómo los hogares más pobres, ubicados en
los primeros dos deciles, es decir, los aproximadamente 7 mi
llones de hogares con menores ingresos, recibieron en 2020
menos recursos a partir de los programas gubernamentales en
comparación con lo que recibieron en 201 8, cuando aún es
taba vigente el programa Prospera.

Ello, mientras que los hogares ubicados en los tres deciles
de ingresos más altos, es decir, los aproximadamente 11 mi
llones hogares de mayores ingresos incrementaron de mane
ra notoria su ingresos provenientes de programas de apoyo
del gobierno. Lo que evidentemente no contribuye a que se re
duzca la situación de pobreza que enfrentan los hogares en
los deciles de ingreso más bajos.

En el mismo sentido, parece mentira que nadie le informe al
presidente que el número de mexicanos con carencia por ac
ceso a los servicios de salud se incrementó de 20.1 millones

de 35.7 millones de personas, lo que exhibe con absoluta niti
dez el fracaso absoluto del modelo de servicios de salud para
las personas más vulnerables a partir de la desaparición del
Seguro Populary su reemplazo por el Insabi.

Está claro que el enfoque empírico del presidente no resis
te cualquier evaluación seria, por más simple que esta sea.
Mientras él se ufana de tener otros datos, millones de hogares
viven nuevos días de zozobra.
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Despegues

y Aterrizajes
Rosario Avilés

raviles0829@gmail .can

Investigación de acci
dentes v autonomía
Uno de los más importantes temas que el

sector transporte aéreo nacional ha solici
tado desde hace décadas como política
pública, ha sido la creación de una enti
dad autónoma de investigación y dictami

nación de accidentes de aviación, fuera de la influen
cia directa de la autoridad aeronáutica (la Agencia
Federal de Aviación Civil, antes DGAC), ya que di
cha dependencia no puede ser juez y parte en el mo
mento en que se está determinando la causa proba
ble de un accidente y los factores que han contribuido
a provocarlo.
La razón es simple: en prácticamente todos los

casos de accidentes o incidentes graves de avia
ción, se encuentra implicada, de una forma o de
otra, la acción de las autoridades, sea por omi
siones en la normatividad, negligencias o incom
petencias en el momento de la supervisión de las
aerolíneas, por falta de un sistema que garantice
la seguridad operacional o de la infraestructura de
apoyo, etc.
Cuando fallan una serie de factores que dan por

resultado un accidente, lo más probable es que hubo
problemas en la aplicación de los estándares y nor
mas con que se rige un sector que no en balde es el
medio de transporte más seguro del mundo, al grado
que en el 2020 sólo hubo 5 accidentes fatales en to
do el mundo. Y lo es porque los pasajeros son lo más
valioso y sus vidas y las de los tripulantes, así como
de otros posibles daños personales en el entorno, son
la prioridad del sistema.
De ahí las auditorías que realizan periódicamen

te tanto las autoridades de aviación de Estados Uni

dos (FAA), a los países cuyas aerolíneas vuelan a su
territorio, como la Organización de Aviación Civil

Internacional (OACI) a todas las naciones signata
rias, para estar seguros de que las agencias de avia
ción internas siguen los lineamientos que con tanto
esfuerzo la industria ha ¡do desarrollando, las cua
les, por cierto, son resultado de la investigación de
accidentes e incidentes graves de aviación ocurridos
con el paso de los años, lo que ha arrojado miles y
miles de recomendaciones, reglamentaciones y po
líticas adoptadas por los países, las armadoras de
aviones, los aeropuertos y demás agentes involucra
dos en el sector.

Durante muchas décadas, México tuvo a la direc
ción de investigación y dictaminación de accidentes
de aviación como un brazo más de la DGAC, sin
presupuesto y con muy escasos recursos y apoyo. El
resultado es que los dictámenes jamás pudieron ir
muy lejos en la determinación de responsabilidades
internas de los jefes de los investigadores y la pro
bable intervención de otros agentes judiciales sólo
complicaban las cosas, porque la premisa de la in
vestigación de accidentes es evitar que estos even
tos se repitan, no perseguir a eventuales culpables.
Hoy, por fin, la Secretaría de Comunicaciones y

Transportes decidió sacar del ámbito de la AFAC es
ta importante función y ubicar la dirección bajo la
autoridad directa de la Subsecretaría del Transpor
te. Lo ideal es que sea una comisión autónoma pero
por algo se empieza y ojalá que doten a este nuevo
ente de presupuesto suficiente, porque de la necesi
dad de recursos también nace la falta de eficacia.

Por lo pronto, el acuerdo está listo, la Cofemer
ha dado su beneplácito y ya sólo falta su publica
ción. Nos urge una autoridad profesional en este
aspecto.
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Semana cargada de
datos económicos
La agenda económica de esta semana está car

gada de eventos importantes en la agenda eco
nómica de nuestro país incluyendo la decisión
de política monetaria de Banco de México y las
cifras de empleo del IMSS de julio para el jue

ves; la publicación de los datos de Producción Indus
trial de junio el miércoles; los resultados de las nego
ciaciones salariales de julio el martes; y la inflación de
julio que se publicó ayer lunes.
En el caso de la inflación, ésta registró un incre

mento mensual de 0.59%, ligeramente por arriba del
consenso de 0.56%; mientras que el dato de infla
ción subyacente fue de 0.48%, en línea con el con
senso. Con estas cifras, la inflación anual se redujo
de 5.88% en junio a 5.81 % en julio pero la inflación
subyacente se incremento de 4.58 a 4.66 por ciento.
Ambas cifras se mantienen considerablemente

por arriba del intervalo de tolerancia establecido por
Banxico; lo cual ha llevado al mercado a descontar
que el banco central incrementará su tasa de interés
de referencia en su reunión del jueves en un cuarto de
punto para ubicarla en 4.50 por ciento.
La decisión vendrá acompañada de una nueva po

lítica de comunicación, anunciada por Banxico la se
mana pasada, en la que se ampliará la información
que acompaña a la decisión de política monetaria
para incluir una actualización de los estimados de
inflación y se dará a conocer el sentido del voto de
cada uno de los integrantes de la Junta de Gobierno
sin tener que esperara la publicación de las minutas.
Esta iniciativa permitirá al mercado generar una me
jor estimación de la trayectoria futura de la política
monetaria.

Para las cifras de empleo del IMSS de julio, a pu
blicarse también el jueves, el mercado está anticipan
do un incremento de 65,900 plazas de trabajo, cifra

similar a los 65,936 creados en junio. De cumplirse
el estimado de julio, se habrán recuperado aproxima
damente 658,000 de los 1 millón 118,000 empleos
perdidos entre marzo y julio del 2020.
Si sumáramos el número de puestos que se deben

crear anualmente para absorber a la gente que se in
corpora al mercado laboral el déficit se ampliaría de
460,000 a aproximadamente 1.3 millones de em
pleos. Es normal que haya un rezago entre la recu
peración de la actividad económica y la creación de
empleo después de una recesión.
Aunque el dinamismo de la economía de Estados

Unidos está impulsando un marcado rebote en el cre
cimiento del PIB de México, el ritmo de recuperación
para nuestro país ha sido inferior, a pesar de haber
tenido una contracción mucho más profunda que Es
tados Unidos, y por lo mismo la recuperación del mer
cado laboral también será más lenta.

En el caso de las negociaciones salaríales en ju
lio, el mercado está esperando un aumento de 5%
con respecto a julio del 2020. Esta cifra es importan
te porque nos puede dar una mejor ¡dea del grado
de transmisión de las presiones inflacionarias en otros
precios. Cualquier cifra por arriba de 5% será una ra
zón más para que Banxico continúe con un nuevo ci
clo de alzas.

Finalmente, las cifras de Producción Industrial de ju
nio, a publicarse el miércoles, deben mostrar un fuer
te incremento con respecto a junio del año pasado
cuando la pandemia seguía restringiendo la activi
dad económica (el mercado anticipa un aumento de
14.5 por ciento). Sin embargo, la comparación con
respecto a mayo de este año podría confirmar una
desaceleración ya que el mercado espera un retroce
so de 0.2 por ciento.

Fecha: 10/08/2021

Página: 8

Area cm2: 221

1 / 1

Columnas Económicas

Joaquín LópezDóriga O., Sin fronteras

Joaquín LópezDóriga O.,

Costo: 178,742

Página 10 de 12



¿Alguien vio el reporte ambiental de la ONU?

Empezarnos esta semana con dos notas
de trascendencia global. Una muy co
mentada en los medios de comunicación
fue la ceremonia de clausura de los Jue
gos Olímpicos de Tokio 2020 y la otra,

que no alcanzó el mismo nivel de divulgación,
fue el más reciente reporte sobre el cambio climá
tico de la Organización de las Naciones Unidas.
El reporte es dramático porque no habla de

una posibilidad, habla de una realidad. Hoy ya
no es posible revertir el aumento de las tempera
turas del planeta durante los próximos 30 años y
que eso tendrá efectos devastadores para la hu
manidad, por el aumento de sequías e inundacio
nes. Pero no fue un asunto que mereciera la aten
ción de la opinión pública.

Pasó de noche un reporte que indica que du
rante los próximos 20 años la temperatura del
planeta habrá de elevarse 1.5 grados centígra
dos más, con algunos picos de calor superiores
a los dos grados.
Y no se trata sólo de que "haga más calor",

son todos esos cambios en los ciclos del agua, en
la elevación de los niveles de los océanos por el
deshielo ártico, el cambio en los temporales agrí
colas, en las lluvias torrenciales en algunas partes
y la ausencia de agua en otras.

El título de uno de los apartados del informe de
la ONU es contundente: Las inundaciones del siglo
serán las inundaciones del año. Porque ese cambio
en los ciclos del agua implicará que algunas zonas
tengas lluvias más intensas, por lo tanto, inundacio
nes. Mientras que otras partes del planeta tendrán
sequías no antes vistas, ahí se inscribe México.

No puede pasar desapercibido de la divulga
ción un reporte tan dramático, como tampoco de

be quedar fuera de la reacción y acción de los
gobiernos.
Es lamentable ver cómo nuestro país ha em

prendido un camino en sentido contrario de es
ta realidad y ahora hay un privilegio por el con
sumo de combustibles fósiles como el carbón, el
combustóleo, el petróleo y se desalientan y casti
gan las inversiones en energías limpias.

De acuerdo con el Indicador de Acción Climá

tica (CAT, por su sigla en inglés) México ha em
peorado significativamente sus emisiones y no
sólo no fue incapaz de cumplir con sus Contri
buciones Determinadas a Nivel Nacional (NDC,
por su sigla en inglés) del Acuerdo de París, si
no que ha empeorado sus proyecciones hacia el
2030 por ese cambio en la política energética
del gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

Esto implica, de acuerdo con el CAT, que Méxi
co es ahora uno de los países más inconsistentes
para alcanzar las metas del Acuerdo de Paris y
con ello se califica su esfuerzo como insuficiente.

México, pues, está camino a reprobar.
Es un hecho que no habrá un cambio repenti

no en la mentalidad antiecológica de las políticas
energéticas de la 4T. Si llegara a darse un cam
bio en pro del medio ambiente, tendría que ser
por presiones externas.
Así como Estados Unidos presionó para cam

biar la política migratoria mexicana, así podría
suceder con la política ambiental.
Sí, Estados Unidos es hoy uno de los países

más contaminantes del mundo, pero de acuer
do con el CAT, mejorará su condición hacia el
2030 y seguro que los demócratas querrán ha
cerse acompañar de sus vecinos en esa meta que
parece intransigente parajoe Biden.
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Semana cargada de
datos económicos
La agenda económica de esta semana está car

gada de eventos importantes en la agenda eco
nómica de nuestro país incluyendo la decisión
de política monetaria de Banco de México y las
cifras de empleo del IMSS de julio para el jue

ves; la publicación de los datos de Producción Indus
trial de junio el miércoles; los resultados de las nego
ciaciones salariales de julio el martes; y la inflación de
julio que se publicó ayer lunes.
En el caso de la inflación, ésta registró un incre

mento mensual de 0.59%, ligeramente por arriba del
consenso de 0.56%; mientras que el dato de infla
ción subyacente fue de 0.48%, en línea con el con
senso. Con estas cifras, la inflación anual se redujo
de 5.88% en junio a 5.81 % en julio pero la inflación
subyacente se incremento de 4.58 a 4.66 por ciento.
Ambas cifras se mantienen considerablemente

por arriba del intervalo de tolerancia establecido por
Banxico; lo cual ha llevado al mercado a descontar
que el banco central incrementará su tasa de interés
de referencia en su reunión del jueves en un cuarto de
punto para ubicarla en 4.50 por ciento.
La decisión vendrá acompañada de una nueva po

lítica de comunicación, anunciada por Banxico la se
mana pasada, en la que se ampliará la información
que acompaña a la decisión de política monetaria
para incluir una actualización de los estimados de
inflación y se dará a conocer el sentido del voto de
cada uno de los integrantes de la Junta de Gobierno
sin tener que esperara la publicación de las minutas.
Esta iniciativa permitirá al mercado generar una me
jor estimación de la trayectoria futura de la política
monetaria.

Para las cifras de empleo del IMSS de julio, a pu
blicarse también el jueves, el mercado está anticipan
do un incremento de 65,900 plazas de trabajo, cifra
similar a los 65,936 creados en junio. De cumplirse
el estimado de julio, se habrán recuperado aproxima

damente 658,000 de los 1 millón 118,000 empleos
perdidos entre marzo y julio del 2020.
Si sumáramos el número de puestos que se deben

crear anualmente para absorber a la gente que se in
corpora al mercado laboral el déficit se ampliaría de
460,000 a aproximadamente 1.3 millones de em
pleos. Es normal que haya un rezago entre la recu
peración de la actividad económica y la creación de
empleo después de una recesión.
Aunque el dinamismo de la economía de Estados

Unidos está impulsando un marcado rebote en el cre
cimiento del PIB de México, el ritmo de recuperación
para nuestro país ha sido inferior, a pesar de haber
tenido una contracción mucho más profunda que Es
tados Unidos, y por lo mismo la recuperación del mer
cado laboral también será más lenta.

En el caso de las negociaciones salaríales en ju
lio, el mercado está esperando un aumento de 5%
con respecto a julio del 2020. Esta cifra es importan
te porque nos puede dar una mejor ¡dea del grado
de transmisión de las presiones inflacionarias en otros
precios. Cualquier cifra por arriba de 5% será una ra
zón más para que Banxico continúe con un nuevo ci
clo de alzas.

Finalmente, las cifras de Producción Industrial de ju
nio, a publicarse el miércoles, deben mostrar un fuer
te incremento con respecto a junio del año pasado
cuando la pandemia seguía restringiendo la activi
dad económica (el mercado anticipa un aumento de
14.5 por ciento). Sin embargo, la comparación con
respecto a mayo de este año podría confirmar una
desaceleración ya que el mercado espera un retroce
so de 0.2 por ciento.
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MEXICO SA
Canasta básica y dolor de muelas //
Rebasa inflación meta deBanxico//
Olimpiadas: un siglo sin resultados
CARLOS FERNANDEZVEGA

EL COMPORTAMIENTO DE la inflación
comienza a ser un dolor de muelas para la
actual administración, pues desde marzo

pasado el índice nacional de precios al consumi
dor (INPC) ha rebasado el rango máximo fijado
por el Banco de México (4 por ciento), algo que
tampoco resulta novedoso, porque en el último
bienio del gobierno peñanietista en los 24 me
ses del periodo se superó la citada cota. Algo
similar se observó en 2010 y 2012, con Borolas
en Los Pinos, cuando en siete de los 12 meses de
cada uno de esos año se desbordó el nivel citado.

DE HECHO, EN los últimos 11 años (enero
de 2010julio de 2021) en 62 meses se rebasó
el rango máximo fijado por el BdeM; es decir
en prácticamente la mitad del periodo de re
ferencia. En ese lapso, el mayor nivel mensual
del INPC fue el de diciembre de 2017, con un
aumento de 6.77 por ciento, en el gobierno de
Peña Nieto, y el más reducido en abril de 2020,
cuando el avance fue de 2.15 por ciento, en la
administración actual.

EL CASO ES que ayer el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi) informó que en
julio pasado el INPC reportó inflación de 0.59
por ciento respecto de junio, de tal suerte que el
resultado anual se ubicó en 5.81 por ciento. En
el mismo mes de 2020 las variaciones fueron de
0.66 y 3.62 por ciento, respectivamente.

EL PERMANENTE AUMENTO en el precio
del gas licuado de petróleo (LP) es uno de los
factores que presionan la inflación, de ahí la
acción del gobierno federal para regularlo, e
incluso su anuncio de participar en ese mer
cado, mediante una empresa del Estado (Gas
Bienestar) de nueva creación que dio a conocer
el propio presidente López Obrador, quien ha
ratificado su compromiso de que este sector no
se desboque y afecte a la población, en el enten
dido de que este combustible es adquirido por
alrededor de 80 por ciento de los mexicanos.
La situación se complica cuando el propio Inegi
informa que en julio el índice de precios de la
canasta de consumo mínimo (IPCCM) se incre
mentó más que el INPC. También influyó el alza
en los precios de alimentos procesados (tortilla
de maíz y refrescos envasados) y otros servicios.
POR COMPONENTES, EL índice subyacente,
que excluye los precios más volátiles, tuvo varia

ción anual de 4.66 por ciento en julio (3.85 por
ciento un año atrás); el índice no subyacen
te subió 9.39 por ciento (2.92 por ciento hace 12
meses). Así, el componente subyacente contri
buyó con 3.53 puntos porcentuales, lo que re
presentó 60.85 por ciento de la inflación ge
neral de julio (5.81 por ciento), y la parte no
subyacente sumó 2.27 puntos, esto es, 39.15 por
ciento de la inflación reportada, detalla el Inegi.

SEGÚN LA INFORMACIÓN del citado insti
tuto, reseñada por el Centro de Estudios de las
Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados,
en julio los precios de los bienes que componen
el IPCCM tuvieron, en conjunto, un incremento
anual de 6.8 por ciento, superior al registrado
un año atrás (3.94 por ciento), aunque menor al
observado en junio de 2021 (7.02 por ciento). El
IPCCM considera a los productos que satisfacen
las recomendaciones nutricionales y energé
ticas en la parte alimentaria de los hogares; el
índice de precios de la canasta básica engloba
un conjunto de bienes y servicios escenciales en
las necesidades de consumo de una familia y
en julio, éste tuvo un incremento anual mayor al
del INPC (7.29 contra 5.81 por ciento).
EL INEGI REVELA que en julio pasado el
IPCCM mostró un aumento de 0.71 por ciento,
proporción inferior al registro de un año atrás,
cuando fue de 0.91 por ciento; el alza de precios
de la canasta de consumo mínimo fue mayor al
que mostró el INPC en igual periodo (0.59 por
ciento), pero por abajo del que tuvo el índice de
la canasta básica (0.84 por ciento).

Las rebanadas del pastel
CÁPSULA DE MEMORIA: cuatro pinchu
rrientas medallas (bronce) obtuvo la delegación
mexicana en Tokio 2020 y el público está que ar
de, sobre todo aquel al que nada le gusta y de
todo reclama. Pues bien, según la información
disponible, nuestro país ha participado en 24
Juegos Olímpicos en los que obtuvo 73 preseas
en total (13 de oro, 24 de plata y 36 de bronce), a
razón promedio de 3 por certamen, de tal suerte
que el famélico "logro" nacional en la capital ni
pona sólo es más de lo mismo. Y ello pasa desde
París1900, con Porfirio Díaz en el gobierno.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

La crisis del gas
MIGUEL PINEDA

EL PROBLEMA DEL gas
LP va más allá del aumento
de precios que, de julio de

2020 al mismo mes de 2021, subió
34.9%. Lo más grave del asunto
es que se ha conformado una eco
nomía paralela en la distribución
de este hidrocarburo que opera al
margen de la ley, a través de ma
fias organizadas.

A PESAR DE los grandes esfuer
zos que ha realizado el gobierno
por frenar el robo de combustible
a través de ductos y de la impor
tación ilegal, hasta el momento
no sólo no se ha podido controlar
el problema, sino que se ha multi
plicado.

EN EL CASO del robo de gasoli
na, el producto se distribuye a tra
vés de minoristas en carreteras y
poblaciones cercanas a los ductos
y por medio de gasolineras esta
blecidas coludidas con el crimen.
En el caso del robo de gas LP su
distribución se realiza a través de
comisionistas que son el último
eslabón en la comercialización al
llegar al consumidor final.

PARA QUE SE tenga una idea del
tamaño de la economía informal
en este negocio, la Comisión Re
guladora de Energía ha otorgado
40 permisos formales, pero en la
práctica operan cerca de cuatro
mil comisionistas en el valle de
México, estado de México, Hidal
go y Puebla, una de las zonas en

donde le roban más hidrocarburos
a Pemex.

LO PEOR DE todo es que los
comisionistas ilegales no van
por la libre. Es decir, no son em
prendedores que con esfuerzo
compran un camión repartidor,
compiten contra distribuidores
establecidos en forma pacífica y
operan de acuerdo con la oferta
y la demanda. La realidad es que
este negocio está controlado por
organizaciones populares, sindi
catos, alianzas de transportistas y
comerciantes informales ligados
con todo tipo de negocios al mar
gen de la ley.

INCLUSO LA DISTRIBUCIÓN
de gas LP informal va aparejada
con el cobro de piso, con el control
de los pequeños comercios locales
y con la distribución de estupe
facientes en zonas populares, en
donde el gobierno no tiene una
presencia sólida en materia de se
guridad o en donde hay acuerdos
con policías y demás autoridades
que reciben parte de los recursos
del crimen.

POR DESGRACIA, EL negocio
informal en la distribución de gas
LP toma fuerza y ni las autorida
des locales ni las federales tienen
la fuerza suficiente para controlar
este proceso que daña a los consu
midores y a las finanzas públicas.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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Reunión AMLO y Kamalct: vacunas
y frontera fí INE va por más dinero
para ¡os partidos M Autos eléctricos
ENRIQUE GALVAN OCHOA
EL GOBIERNO DE Estados Unidos

pondrá al alcance de México una
dotación de vacunas antiCovid,
según trascendió después de la
videollamada que tuvieron ayer la

vicepresidenta Kamala Harris y el presidente
López Obrador. Serán de los laboratorios
Moderna y AstraZeneca. Después de la
tercera ocasión en que se comunican vía elec
trónica, Andrés Manuel escribió: "en buenos
términos, tratamos el asunto migratorio, la
completa apertura de la frontera norte para
reactivar nuestras economías y continuar con
la mutua cooperación para enfrentar la pan
demia de #COVID19". Agregó que hoy dará
mayores detalles, aseguró que fue un "diálogo
para bien". En la reunión también estuvo pre
sente el canciller Marcelo Ebrard, quien com
partió una fotografía con el mensaje de que la
conversación entre el mandatario mexicano y
la vicepresidenta fue cordial.

Barril sin fondo

TODAVÍA NO DESAPARECE la frustración
que deja un carterista en el bolsillo, cuando
la Comisión de Prerrogativas y Partidos
Políticos del Instituto Nacional Electoral
anuncia que viene otro raspón. Aprobó el
anteproyecto de presupuesto de los partidos
políticos para el próximo año. Establece
que recibirán por concepto de actividades
ordinarias permanentes, actividades especí
ficas, franquicias postales y telegráficas un
total de 5 mil 821 millones 851 mil 704 pesos
(pregunta incómoda: ¿ya pagaron las multas
por mil 300 millones de pesos por irregulari
dades cometidas en la pasada campaña?). La
presidenta de la comisión, Claudia Zavala,
recordó que a pesar de que el INE deberá
presupuestar estos recursos para el próximo
año, su definición es producto de lo previsto
en el artículo 41 constitucional, así como en
la ley electoral.

"EL CÁLCULO DE la bolsa del financia
mi ento público anual dice se realizó con
siderando el número total de personas ins
critas en el Padrón Electoral nacional, con
corte al 31 de julio de este año, que asciende
a un total de 95 millones 170 mil 381 perso
nas, así como 65% del valor de la UMA, que
corresponde a 58.25 pesos. Definido este ru
bro, la Constitución prevé que el equivalente
a 3% de estos recursos deben ser considera
dos para actividades específicas relativas a
la educación y capacitación política, investi
gación socioeconómica y política, así como a
las tareas editoriales". Es un modo sofistica
do de describir el atraco. Se está demorando
la reforma electoral.

Parar no es opción
"DETENER NUEVAMENTE LAS activida
des económicas en la capital del país sería ca
tastrófico para la recuperación de los empleos
y llevaría a la quiebra a miles de empresas",
dicen en un comunicado conjunto las organi
zaciones empresariales más importantes.

"EL SECTOR PRIVADO agregan pone a
disposición de la autoridad nuestras instala
ciones para acelerar el proceso de vacunación
y proteger mejor a la ciudadanía.
"EN ESTA TERCERA ola de contagios los
retos continúan, por lo cual reiteramos nues
tro respaldo a la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, para proteger la salud, continuar
la reactivación de la economía capitalina y
mantener a México en movimiento", afirman
las organizaciones empresariales.

Funciona el tope
RICARDO SHEFFIELD, TITULAR de la
Procuraduría Federal del Consumidor (Pro
feco), dice que 80 por ciento de los expendios
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de gas LP lo venden por debajo del precio
máximo fijado por la Comisión Reguladora
de Energía.

EXPUSO QUE SÓLO cuatro gaseras incum
plieron el tope: Extra Gas, en Huejotzingo,
Puebla; Ecogas, en Acapulco, Guerrero; Gas
Express Nieto, en Zinapécuaro, Michoacán,
y GG Gas, en San Marcos Huixtoco, y fueron
clausuradas. El precio promedio por kilo de
gas LP en el país será de 22.83 pesos, 1% más
que la semana anterior. El paro de los comi
sionistas distribuidores de gas LP a los consu
midores dejó ver que la mitad del mercado es
controlado por cinco grupos.

Autos eléctricos

DURANTE EL PASADO mes de mayo la
venta de vehículos híbridos y eléctricos fue
de 4 mil 375 unidades, 270.1% más que lo
registrado en el mismo mes de 2020 (mil
182 unidades). Las ventas de mayo de 2021
estuvieron compuestas por 69 eléctricos, 224
híbridos conectables y 4 mil 082 híbridos. En
el acumulado eneromayo de 2021 se comer
cializaron 18 mil 799 vehículos con este tipo
de tecnologías, los cuales representaron 4.4%
de las ventas totales de vehículos ligeros.

Twiteratti

YA EN SERIO (©Vicente FoxQ u e, esperamos
una pronta recuperación... ¡De todo lo que se
robaron!

Escribe @GuilleVidalMx

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

A Andrés Manuel López Obrador, acompañado
por el canciller Marcelo Ebrard, describió
como un "diálogo para bien" la conversación
que sostuvo ayer con La vicepresidenta
estadunidense, KamaLa Harris, y señaló que
hoy dará más detalles. Foto Presidencia
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Pese a la relevancia de su dictamen preliminar sobre prácticas mono
pólicas en el sistema de pagos con tarjetas que controla EGlobal y
Prosa, la actual investigación con que profundiza el asunto la Comi

sión Federal de Competencia Económica (Cofece) podría resultar un des
enfriolito ante el contagio de sobrecostos por 120 mil millones de pesos
anuales que el duopolio carga a los usuarios del sistema financiero.

Por ello el senador morenista Alejandro
Armenta impulsó un punto de acuerdo para
que la entidad que preside Alejandra Pala
cios amplíe su indagatoria y también prepa
ra una iniciativa de ley que ataje las prácti
cas que encarecen los servicios y debilitan
la bancarización.

La Cofece detectó inicialmente barrera

de entrada a una mayor competencia en los
servicios para el uso de tarjetas de crédito
y débito, pues la red única a nivel nacional
impide funcionen diversas redes de pago,
los altos costos regulatorios, y en especial es
altamente relevante la copropiedad de ban
cos sobre el procesador EGlobal así como
sobre Prosa.

Por supuesto que estos agentes dominan
tes se defenderán para preservar un negocio
que obtienen de cobrarle a todos sus clientes,
incluso por usar su propio dinero. Por ello el
llamado del Senado para que Cofece abun
de su investigación en una decena de ejes de
presuntas prácticas monopólicas absolutas
y relativas, como las de fijar y concertar a
través de su propia Cámara de Compen
sación —los precios con que los comercios
ofrecerán promociones de meses sin inte
reses, el reparto de "interredes de grandes

superficies" como peaje carretero, servicios
de gobierno y gasolineras; la creación de
"ecosistemas" para que los bancos pequeños
no les puedan competir en costos; y la pre
sunta manipulación de tarifas que derivan
en un Costo Anual Totalizado muy alto para
los tarjetahabientes y tasas de descuento in
usualmente a los comercios que introducen
a su ecosistema —.
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En suma, se pretende desterrar un mo
delo de colusión que afecta directamente
el bienestar de los consumidores, tanto en
precios como en servicios de baja calidad y
vulnerables a los ataques de hackers.

AMLO, como Fox. Cuando Vicente Fox im
pulsó la regularización de los autos "choco
late", su argumento fue que de esa manera
se conocería quién era el propietario y así
inhibir el uso para actividades criminales,
al tiempo de ayudar a las personas que no
podían costearse un auto nuevo. Son exac
tamente los mismos argumentos que ahora
utiliza, para idéntico propósito, Andrés Ma
nuel López Obrador. El todavía gobernador
Javier Corral festinó la decisión, aunque
sabe que la introducción ilegal de vehículos
subió desde el pasado 27 de julio cuando el

Presidente hizo público su propósito. Los
extremos se tocan. La diferencia es que en
2003 la economía crecía y la venta de autos
avanzaba; hoy, en medio de una estanfla
ción y desempleo, el número de unidades es
semejante a lo registrado en 2014.

Guadalajara Madrid, La buena nueva es
que a partir del 15 de diciembre Aeroméxi

co hará 14 vuelos por semana desde el Ae
ropuerto de Guadalajara hacia el de Barajas,
Madrid, usando sus nuevos equipos B787
Dreamliner. La aerolínea que dirige Andrés
Conesa expande así 21 por ciento su oferta
de asientos entre México y España, lo cual
representa afianzar la internacionalización
y la recuperación económica de la entidad
que encabeza Enrique Alfaro, así como la
oportunidad del Grupo Aeroportuario del
Pacífico, que conduce Raúl Revuelta, para
constituirse en un Hub de vuelos intercon

tinentales con alta conectividad regional.
Todos ganan.

Banorte, tarjetas inteligentes. Una mues
tra de los avances que se pueden lograr en
favor del consumidor sí se atajan las prácti
cas monopólicas en el mercado de sistemas
de pagos con tarjeta, es el plástico de nueva
generación que Banorte, al mando de Marcos
Ramírez, lanza y que se vincula ya sea desde
una App en celular o en línea, otorgando a la
nueva tarjeta las funcionalidades de la banca
digital: vinculación a billeteras y tarjetas di
gitales, elementos de seguridad invisibles y
fácil adquisición en 7Eleven, Farmacias del
Ahorro y las sucursales del banco.
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1 apocalipsis now.., Ayer el Panel Intergubernamental para el CamEbio Climático (IPCC) dio a conocer su reporte sobre la evolución am
biental del planeta, hasta ahora su diagnóstico más pesimista.

El documento señala que desde la se
gunda mitad de siglo XIX a la fecha la tem
peratura del planeta se elevó en 1.1° Celsius
y dada la desmesurada tala y la acotada
adopción de energías limpias, en 2050 el in
cremento alcanzaría el nivel de 1.5o Celsius.

La realidad es que, pese a los múltiples
esfuerzos internacionales del 2014 hasta
ahora, la tendencia no ha logrado revertirse.
Por el contrario, se observa un incremento
adicional de una décima de grado.

En ese sentido los especialistas hacen
ver que para mantener a raya a la tempera
tura, en los próximos 30 años las emisiones
de carbono deberían limitarse a no más de

500 billones de toneladas, el equivalente a
15 años de los actuales niveles de industria
lización. Tictoc...

EcoLoco... De cara a la catástrofe, algunos
países se preparan para tomar acciones más
contundentes. En los próximos días en EU
se discutirá un nuevo plan de 3.5 billones de
dólares para impulsar energías renovables y
crear un estándar de electricidad limpia. Allá
la meta es recortar en 52% las emisiones de

carbono respecto a los niveles del 2005 para el
2030 y alcanzar las cero emisiones para 2050.

Por su parte, en México el compromiso
es reducir 25% los gases de efecto inverna
dero (GEI) en 2030 y una participación del
35% de las energías limpias en la generación
eléctrica.

Sin embargo, en el país vamos de reversa.
La cancelación de las subastas para energías
renovables, el cambio en los lineamientos
para otorgar Certificados de Energía Lim
pia (CELs) y la austeridad en programas
ambientales nos alejan de la meta. Sólo de
enero a mayo el gasto destinado a protec
ción ambiental se redujo 20.8% vs. el mismo
periodo del 2020...

Ganar, ganar... En ese contexto, el Centro
de Investigación Económica y Presupues
taria (CIEP), al mando de Héctor Villarreal,
hace ver que en adición a un reenfoque al
gasto para frenar el cambio climático, es ne
cesario replantearse la relevancia del grava
men sobre GEI.

Desde 2014 se estableció un impuesto
federal al carbono; sin embargo su recauda
ción no ha superado el 0.1% del PIB, al no
cubrir el total de las emisiones y apenas al
canzar un máximo de 75 pesos por tonelada.

La propuesta en ese sentido es la de es
tablecer un gravamen parejo de 58.38 pesos
por tonelada de C02 equivalente al de las ga
solinas, para todos los conceptos gravados,
excluyendo a emisiones de la aviación civil,
navegación marítima, sector agricultura y
silvicultura e implementar un aumento gra
dual del 20% nominal cada año.

Lo anterior podría incrementar los ingre
sos tributarios en 37 mil 583 mdp el primer
año y llevaría a una disminución de esas
emisiones a partir del 2037. Así que dos pá
jaros de un tiro...

PROBABLE ALZA
DE TASAS ESTE JUEVES

Este jueves., la Junta de Gobierno del
Banco de México, de Alejandro Díaz de
León, podría aumentar la tasa de referencia
en 25 puntos para ubicarla en 45%.

Janneth Quiroz, subdirectora de análisis
de Monex, destaca que la inflación de julio
de 5.81% de nueva cuenta fue superior a la
esperada de 5.77%. Por si fuera poco, la sub
yacente se ubicó en 4.66%, la más alta en
20 años, lo que deja ver que persistirán las
presiones en los precios...
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Pobreza y desigualdad (2/5)

arturodamm@prodigy.net.rnx

Según los datos presentados por
el Coneval en La Medición de la

Pobreza 2020, comparando con
2018 (la medición se lleva a cabo cada
dos años), la cantidad de mexicanos en
situación de pobreza pasó de 51.9 mi
llones, el 41.9% de la población, a 55.7,
el 43.9%, lo cual dio como resultado un
aumento de 3.8 millones de personas,
equivalente al 7.3%.

El Coneval mide la pobreza de manera multidi
mensional, a partir de siete indicadores, lino de in
gresos y seis de carencias sociales.

Comienzo con el ingreso.
En 2018 el 49.9% de la población disponía de un

ingreso inferior a la línea de bienestar, determinada
por el precio de la canasta básica de bienes y servi
cios. En 2020 el porcentaje fue 52.8. El aumento fue
de 2.9 puntos porcentuales, equivalentes al 5.8%. Lo
anterior quiere decir que en 2020 el 52.8% de la po
blación no contó con el ingreso suficiente para satis
facer correctamente sus necesidades. Pobreza.

En 2018 el 14.0% de la población contaba con un
ingreso inferior a la línea de pobreza extrema, deter
minada por el precio de la canasta básica alimentaria.
En 2020 el porcentaje fue 17.2. El incremento fue de
3.2 puntos porcentuales, que equivalen al 22.9%. Esto
significa que en 2020 el 17.2% de la población no dis
puso del ingreso suficiente para satisfacer adecuada

mente sus necesidades alimentarias. Pobreza extrema.
Continúo con las carencias sociales.

En 2018 el 19.0% de la población enfrentaba re
zagos educativos. En 2020 el porcentaje fue 19.2, au
mento de dos décimas de punto porcentual, equiva
lente al 1.1%.

En 2018 el 16.2% de la población enfrentaba reza
gos en acceso a los servicios de salud. En 2020 fue el
28.2%, incremento de 12 puntos porcentuales, que
equivalen al 74.1%.

En 2018 el 53.5% de la población enfrentaba re
zagos en acceso a la seguridad social. En 2020 el
porcentaje fue 52.0, decremento de 1.5 puntos por
centuales, equivalente al 2.8%.

En 2018 el 11.1% de la población enfrentaba re
zagos en calidad y espacios de la vivienda. En 2020
fue el 9.3%, reducción de 1.8 puntos porcentuales,
que equivalen al 16.2%.

En 2018 el 19.6% de la población enfrentaba reza
gos en acceso a los servicios básicos en la vivienda. En
2020 el porcentaje fue 17.9, decremento de 1.7 puntos
porcentuales, equivalentes al 8.7%.

Por último, en 2018 el 22.2% de la población en
frentaba rezagos en el acceso a la alimentación nu
tritiva y de calidad. En 2020 fue el 22.5%, aumento
de tres décimas de punto porcentuales, que equi
valen al 1.4%.

En 2020, en tres de las seis carencias sociales, el
resultado fue peor que en 2018, y en las otras tres fue
menos malo, habiendo sido pésimo, en el año del
Covid, en acceso a los servicios de salud.

En materia de ingresos los dos resultados consi
derados (canasta básica y canasta básica alimentaria),
fueron, en 2020, peores que en 2018.

Continuará.
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Inflación y
variante delta

Iniciamos la semana con el dato de in
flación en México, de nuevo, arriba
de lo esperado. La cifra anual baja un

poco a 5.81% pero aún por arriba de lo espera
do. Esto confirma y facilita la esperada deci
sión del próximo jueves en la junta de políti
ca monetaria de Banxico. La tasa que hoy está
en 4.25% se irá a 4.50%, de nuevo un alza de
50 puntos base. No es una buena noticia pa
ra la economía que el costo del dinero suba,
pero ante este movimiento inflacionario, es

necesario. Tal vez al mejorar los rendimien
tos en pesos, veamos apreciación y abra otra
ventana de oportunidad para invertir en dóla
res. Recordemos que el fenómeno inflaciona
rio es global y se atribuye al abrupto desper
tar después del cierre total y confinamiento.
Tras la baj a en los precios de las materias pri
mas y todo tipo de bienes y servicios, la reacti
vación trajo un alza exagerada; por demanda,
por escasez y porque muchos afectados com
pensanhoy algo de las pérdidas que arrastran
de 2020. Materias primas, fletes, insumos y
servicios contribuyen al incremento. Brasil,
por ejemplo, elevó su tasa de referencia 1%.
Subió de 4.25% a 5.25%, 100 puntos base.
Otro factor es la variante delta y el resur

gimiento de la pandemia a escala global. Está
claro que ya es más un tema de la sociedad que
de las autoridades. Con semáforo rojo, naran
ja o verde, la vida sigue y la economía no da pa
ra volver a cerrar, también el semáforo es ya

un elemento de deslinde de responsabilida
des, es decir, estamos en rojo, pero casi todo
permanece abierto, está en ti y es tu respon
sabilidad si contraes el virus. Si países ricos
ya no cierran, menos aún los emergentes: en
pocas palabras, pusieron en manos de la so
ciedad la responsabilidad del cuidado y pre

vención. Hay muchas incongruencias; por un
lado, antros abiertos, bodas, fiestas...por otro
aulas cerradas. Quizá vale la pena —princi
palmente en instituciones privadas— hacer
un regreso responsable y paulatino con pro
fesorado y alumnado vacunado. En el sector
público es más complicado porque muchos
alumnos y profesores aún no están vacunados
y con 20 mil casos nuevos diarios, sería irres
ponsable. Es responsabilidad del gobierno
unaprontay urgente campañadevacunación.
Esta variante trae consecuencias económi

cas que empezaremos a ver, desaceleración en el
crecimiento delPIB, en empleoyotros indicado
res económicos. Con ello pueden venir correc
ciones a las estimaciones que en general han su
bido ydeberán seleccionarlos sectores de la eco
nomía que seguirán bien y los menos afectados.
Ha ayudado mucho al mercado que Estados

Unidos sigue sin subirtasasyconun discurso be
névolo sobre cuándo aumentarlas, la mayoría de
los reportes de las empresas que cotizan en bol
safueronbuenos, 85% de ellas lo hizo favorable.
El empleo en EU sigue fuerte y no da señales de
debilidad Tanto junio comojulio sorprendieron
y aunque seguimos por abajo de antes de la pan
demia Hay que ver si en agosto la variante delta
reduce la creación de plantas de trabaj o. ——
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JANEFBASER

Recibe hoy AMLO
a CEO de Citigroup
Nos cuentan que hoy el pre
sidente López Obrador re
cibirá a Jane Fraser, CEO de
Citigroup. Hablarán de los pla
nes de inversión del grupo en el
país y el compromiso de trabaj o
conjunto para la recuperación
económica de comunidades y
sectores más afectados. Ayer el
directivo se reunió con Rogelio
Ramírez de la O, por primera
vez como titular de Hacienda

ENVÍA OFERTA
Busca Acosta Verde

adquirir Planigrupo
Planigrupo Latam solo 30
días tendrá para evaluar la
oferta de compra lanzada por
ladesarrolladoraneoleonense

Acosta Verde, entregada el pa
sado 6 de agosto al consejo de
administración de Planigru
po. Se trata de una oferta no
vinculante para adquirir el to
tal de sus acciones, por lo que
ésta última no está obligada a
realizar la operación.
REORGANIZACIÓN

Banco Base crea su

división de riesgos
Grupo Financiero Base, que

preside Lorenzo Barrera Se
govia, creó la nueva Dirección
de Riesgos, que será lidera
da por Patricio Bustamante
Martínez, su cargo anterior
en la dirección de Adminis

tración y Finanzas, lo ocupará
Enrique Galeana, quien debe
rá optimizar recursos y buscar
las mejores inversiones.
ESPERAN SIETE EN QR
Sector cruceros, en
franca recuperación
Esta misma semana llegarán
a Cozumel, Quintana Roo, sie
te diferentes cruceros, la cifra
más alta registrada desde que
reiniciaron actividades. Según
información de la Administra
ción Portuaria Integral del es
tado, el primer hotel flotante
en arribar será el Mardi Gras
de Carnival Cruise Line.

TRANSPARENCIA

Lanza reto candidato

a presidir Concanaco
Quien de plano sigue arman
do escándalo y conflicto en
el contexto de las elecciones

por dirigir la Concanaco Ser
vytur es el candidato Juan
Carlos Pérez Góngora, el cual
"retó" al actual titular del or
ganismo, José Manuel López
Campos, a transparentar las
finanzas de la Cámara, situa
ción que repite cada elección.
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Necesitamos reconectar al mundo", declaróii hace unos días Willie Walsh, ei nuevo di
rector de la Asociación de Transporte Aé
reo Internacional (IATA); Esta agrupación,
que representa alrededor de 290 iíneas aé

reas que constituyen el 82% del tráfico aéreo global, declaró
a! 2020 como el peor año que han registrado las aerolíneas
en la historia, como consecuencia de la pandemia.
Por eso es que urge reconectar al mundo en un marco

basado en medidas políticas y sanitarias que construyan la
confianza para los pasajeros y que al mismo tiempo facili
ten la recuperación de la industria, en estos momentos que
más lo necesita.

En el punto más profundo de la crisis por la pandemia,
el 66% de la flora comercial quedó en tierra debido a que
los gobiernos impusieron restricciones y cerraron las fron
teras. A partir de ello, se cancelaron un millón de empleos y
se contabilizaron pérdidas por 126 mil millones de dólares.

La demanda (medida en ingresos por pasaje roskilóme
tros, o R.PK) en toda la industria, se contrajo en un 65.9%
en comparativa interanual, lo que demostró el impacto de
la crisis sanitaria en el sector

Según IATA, un régimen de pruebas eficaz puede ser su
ficiente para gestionar el riesgo de quienes no están vacu
nados, Algunos gobiernos ya se están moviendo en esta di
rección; sin embargo, preocupa a la industria que aún son
muchos los gobiernos que no tienen en cuenta los datos o la
ciencia para restaurar la libertad de movimiento en el aire.
A pesar del número cada vez mayor de personas vacu

nadas y la mejora de diagnóstico, las aerolíneas están por
perder otra temporada alta de verano en un mercado clave

como es el transatlántico. Y el giro radical del Reino Unido,
que vuelve a restablecer la cuarentena a los viajeros vacu
nados procedentes de Francia, y en casos como México, de
plano impedir la entrada de viajeros, es un ejemplo del re
troceso de unas medidas políticas que solo destruyen la con
fianza del consumidor cuando más se necesita.

La Comisión Europea ha recomendado a sus estados
miembro que adopten protocolos de viaje estrechamente
alineados con la Organización Mundial de la Salud (OMS),
incluidas las pruebas para viajeros no vacunados. De acuer
do con el análisis de IATA, si Estados Unidos, líderes en la
vacunación de su población, se mueven en la misma direc
ción de la OMS para reabrir las fronteras, la aviación gana
ría un impulso fundamental para demostrar que se puede
vivir y viajar mientras se gestionen los riesgos del COVID19.

Por lo pronto, en el segmento doméstico, la demanda ca
yó 48.4%, mientras que la internacional se contrajo 75.6%,
Asimismo, la conectividad aérea se redujo en más de la mi
tad en el 2020, y el número de rutas decreció' más de un 60%
en abril, comparándolo con el mismo mes del año anterior.
El panorama no es nada alentador para este 2021 tam

poco. Sin embargo, sí esta quedando claro que la vacuna, sí
bien no impide el contagio, atenúa en gran medida las se
cuelas, en especial las víctimas fatales. La morelaja es que
hay que vacunarse porque urge reconectarnos.

Lo oí en 123,45: Además, se debe investigar y hacer jus
ticia en el caso de Mexicana de Aviación: anular las irregu
laridades, casrigar a ios responsables y resarcirle a los tra
bajadores su patrimonio *
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La sana reactivación
Establecer prioridades, en medio de la descontrolada
pandemia, es una tarea titánica que se debe asumir con
entereza e inteligencia, pero sobre todo con un profundo
compromiso por preservar la vida y la dignidad de los
mexicanos. Hoy debe existir un principio de orden que
establezca la ruta a seguir.

En las últimas semanas, además de enfrentar la emer
gencia sanitaria, enfrentamos un caos que pareciera no
tener fin. Todos los temas se unen en un gran puño y
golpean con fuerza las puertas del Palacio Nacional en la
Ciudad de México.

Los altos precios en combustibles, las cifras del Co
neval respecto al incremento de la pobreza, la apre
miante necesidad de establecer bases que den certeza a
la inversión para reactivar la economía, la urgencia de
avanzar en la aplicación de la vacuna, la falta de medi
camentos, las muertes por Covid y violencia, la muerte
que avanza con ruido ensordecedor en cada rincón de
México, acompaña el golpe seco de realidad que estalla
en la Puerta Mariana y del que nadie en el Gobierno de
México, se percata.

Si bien es urgente retomar nuestras actividades esco
lares, culturales, sociales, económicas, y de esparcimien
to; también es primordial que en medio de la tercera ola
de Covid19, hagamos un alto en el camino y valoremos la
importancia de ir coordinados hacia una sana reactiva
ción económica, que no sólo sea rápida, sino que sea sos
tenible, incluyente y duradera.
Existen tres temas fundamentales que se deben

atender con prontitud desde el Gobierno, con la cola
boración estrecha de la sociedad y el sector empre

sarial para iniciar la reactivación y el primero de ellos
es la vacunación.

Es necesario que el Gobierno refuerce la información
para tener una campaña de vacunación exitosa.

Es importante que con el apoyo que los empresarios
de México hemos ofrecido, en un esfuerzo único, se avan
ce en la inmunización.

Si hay vacuna, la ayuda de todos debe ser el factor
determinante para elevar las cifras de vacunados con es
quemas completos pues sólo así, estaremos en posibili
dades de retomar actividades que contribuyan a una
reactivación mucho más confiable y segura.

Otro tema, es el empleo. En 2020 se perdieron más de
un millón 100 mil plazas laborales y a la fecha faltan de
recuperar más de 400 mil.

Hay propuestas serias para proteger el empleo que no
han sido escuchadas ni valoradas pero que hoy, ante las
cifras dadas a conocer por Coneval, deben ser retomadas
y aplicadas.

La pandemia ha impactado con la furia de un huracán
a los destinos turísticos de nuestro país. La implementa
ción de un programa de reactivación económica por sec
tores y por regiones, es primordial.

Las cifras de la pobreza son dolorosas. Las cifras de
muertes lacerantes y la indiferencia ante la pena, es
criminal.

Tenemos que avanzar hacia una sana reactivación,
con prudencia y determinación, pero con la convicción de
que es el momento de la unidad y poner al centro del
quehacer gubernamental y empresarial a la persona.
#OpiniónCoparmex
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Alarma en rubro de autos vs regularización,
AMDA con Economía y quizá amparos
Tras de que el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador anunció ayer que en septiembre
iniciará la regularización de autos ilegales,
primero en BC y luego en toda la frontera, se
activaron las señales de alerta en la industria

automotriz.

Si bien algo se esperaba, llamó la atención
de que el jefe del ejecutivo, que ya en junio
había tocado el tema, incluyera a todos los es
tados fronterizos.

Se conoce que hay unas 6 compañías que
controlan el flujo de autos usados desde EU y
ya se registra un mayor movimiento, antici
pándose a la noticia.

El flujo de los mal llamados "autos choco
late" es un pingüe negocio. Se traen vehículos
con más de 12 años de antigüedad que en EU
se cotizan en 500 dls y aquí se venden hasta
en 5,000 dls.

Este sexenio la AMIA de José Zozaya, AM
DA que preside Guillermo Prieto y ANPACT a
cargo de Miguel Elizalde logró desactivar en
2019 un "madruguete" legislativo para apoyar
la legalización. Se detuvo en el Senado con el
apoyo de Ricardo Monreal.

El viernes, los distribuidores estuvieron con
Tatiana Clouthier de Economía. Frente a lo que
se preveía, se advirtió de los riesgos de regula
rizar el contrabando. Dicho flujo pega sobre to
do al mercado de autos usados, ya que las coti
zaciones de las unidades se deprecian y el
tiempo para su recuperación será largo.

La industria ya también envió comunica
ciones en el mismo sentido al consejero jurí
dico de Presidencia Julio Scherer y a Rogelio

Ramírez de la O de la SHCP.

En 2005 con Vicente Fox la regularización
produjo la llegada de un millón 700,000 co
ches, la mayoría en condiciones deplorables.

Le anticipo que viene una fuerte reacción
de la industria contra "legalizar lo ilegal";
contrasentido frente al cambio en las aduanas

ya con el ejército supuestamente para erradi
car el contrabando la ilegalidad.

Tras un eventual decreto no descarte ac

ciones de la industria, de por sí en pésimo mo
mento, ya que la crisis desplomó las ventas.

Así que otro negocio amenazado por la po
lítica pública.

BIVA EN 3 AÑOS SÓLO
4% DEL TOTAL BURSÁTIL
Más allá délo que la CNBV de Juan Pablo Graf
decida en torno a la nueva circular de "mejor
ejecución", BIVA de Santiago Urquiza está le
jos de cumplir con los compromisos que hizo
respecto a potenciar la bolsa. Fíjese del acu
mulado operado desde el 25 de julio del 2018
al 30 de julio del 2021, a BIVA sólo le corres
ponde un 4%, mientras que la BMV que lleva
loséOriol Bosch tiene el 96%. Únicamente
en acciones BIVA tiene 8.4% y la BMV 91.6%.
Además como le platicaba BIVA apenas ha
sumado una nueva emisora que es Cox de En
rique Riquelme.

MAQUILA AMENAZA Y HERNÁNDEZ
DE INDEX INCUMPLE

Con los compromisos laborales del TMEC,
otro segmento en jaque son las maquiladoras.
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Ahí con una inversión en retroceso, persisten
bajos salarios y contratos de protección. Ade
más en el Consejo Nacional de la Industria
Maquiladora (INDEX) su presidente Luis Ma
nuel Hernández es un personaje con poco
sentido de responsabilidad. Su equipo no tie
ne capacidad para normarlo. Así imposible.

DÍAZ BONNET DEJA UBS
Y NEGOCIA ALIANZAS

Quien dejó este viernes el timón de UBS Ase
sores México es Antonio Díaz Bonnet. Tenía

en esa posición desde enero del 2020, aunque
llegó a la firma en 2019 tras separarse de Pri
vest. Se conoce que ahora mismo negocia al
gunas alianzas.

(paguilar_dd
albertoaguilar(a>dondinero.mx
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LOS GOBERNADORES CUENTAN CON
LA OPORTUNIDAD DE CONVERTIRSE
EN MOTORES DE LA INVERSIÓN EN
INFRAESTRUCTURA, SOBRE TODO
LOS 15 RECIÉN ELECTOS QUE TIENEN UN
HORIZONTE DE SEIS AÑOS DE TRABAJO

L3 por ciento de su PIB, incluso debajo de
países como Colombia, con 3.5 por ciento
y Chile, con 2.0 por ciento; muy lejos de los
tres líderes: Hungría, Noruega y Corea, con
6.3,6.0 y 5.4 por ciento, respectivamente.
México está rezagado en infraestructura,

por lo que es imperativo que aumente su nivel
de inversión pública y detone la privada. Es
algo alcanzable con el compromiso de los
gobernantes porque ya sucedió hace poco
más de una década cuando el país invertía
a niveles de 5.0 por ciento del PIB,
Sin embargo, los datos de la Encuesta

Nacional de Empresas Constructoras (ENEC)
realizada por el Inegi revelan que la inversión
pública está pasando por una crisis profunda.
Los primeros cinco meses de los años

2019,2020 y 2021 han tenido la menor in
versión del sector público desde que tiene
registro la ENEC. El nivel de inversión en

OS GOBIERNOS FEDE
L RALES TIENEN EN SUS

MANOS uno de los me
jores instrumentos de
reactivación económica
que es la inversión física.
El gobierno del presidente

López Obrador ha decidido no utilizarlo, sin
embargo, en los gobernadores y presiden
tes municipales está la opción de impulsar
dicha inversión para generar expectativas
positivas de crecimiento económico en sus
estados y en el país.
Según la publicación Government at a

Glance2021 de la Organización para la Coo
peracióny el Desarrollo Económicos (OCDE),
México se ubicó como el país con menor
inversión pública en 2019, al registrar sólo
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eneromayo de 2021 se ubica
en 72 mil 900 millones de pesos,
que contrasta con el máximo re
gistrado en el mismo periodo de
2012, con 127 mil 400 millones
de pesos constantes.
La inversión contratada por

el sector público hace casi una
década era 75 por ciento superior
a la actual, pese a que el presu
puesto global del gobierno fede
ral pasó de 3.7 billones de pesos
en 2012, a 6.3 billones en 2021.
El gobierno federal perdió la oportunidad

de convertirse en impulsor de la recupe
ración, al recortar la inversión en infraes
tructura en medio de la crisis que inició en
2019 y que con la pandemia se profundizó.

De 2009 a 2012, el gobierno jugó un papel
clave en la recuperación, al ubicarse como
principal contratante de construcción de
infraestructura con más de 50 por ciento del
total registrado por la ENEC; en 20192021
sólo ha contratado entre 38 y 46 por ciento.
Tres años de bajas inversiones del gobier

no federal dejan en claro que la economía no
puede fincar sus esperanzas en él y tienen
que ser los gobiernos estatales y municipales
los que se conviertan en los impulsores de la
inversión, con recursos puramente públicos
o con Asociaciones PúblicoPrivadas (APP).

Los gobernadores tienen la oportunidad
de convertirse en impulsores de la inversión
en infraestructura, sobre todo los 15 recién
electos que tienen un horizonte de seis años
de trabajo; tiempo suficiente para arrancar y
madurar proyectos financiados con recursos
públicos o vía APP. Esto sin menoscabo de los
mil 923 presidentes municipales electos que
también pueden participar como lo establece
la Ley de Asociaciones PúblicoPrivadas
(LAPP) en su artículo cuarto.
Los gobiernos locales pueden invertir de

forma directa o elegir multiplicar la inversión
con las APP, que además ayudan a hacer una
mejor de distribución de riesgos entre los
entes público y los privados.
Las APP, según la ley, se caracterizan por

establecer una relación contractual entre

instancias pública y privada para prestar
servicios al gobierno. Las formas de detonar

estas asociaciones pueden surgir
desde privados con propuestas
no solicitadas, o desde las nece
sidades del sector público bajo
esquemas más tradicionales de
contratos como DiseñoCons

trucción Operación Mantení
miento; ConstrucciónPropie
dadOperaciónTransferencia;
DiseñoConstrucciónFinan
ciamiento  Operación/'Mante 
nimiento, así como contratos de
servicios, concesiones, arren

damientos e incluso desinversión, cuando
el gobierno transfiere un activo al sector
privado y recibe una contraprestación.
Las asociaciones se pueden enfocar para

el desarrollo de infraestructura o prestación
de servicios en sectores diversos como los

de carreteras, puertos, aeropuertos, trans
porte urbano, provisión y tratamiento de
agua, manejo de residuos sólidos, hospitales,
escuelas y muchos servicios públicos más.
El marco legal nacional está disponible

desde 2012 con la LAPP y prácticamente
todos los estados han avanzado con legisla
ciones locales en la última década que per
miten detonar las APP; queda en manos de
las autoridades locales explotar su potencial
y compensar lo que el gobierno federal está
dejando en el tintero.

LA INVERSION

CONTRATADA

POR EL SECTOR
PÚBLICO HACE

CASI 10 AÑOS ERACASI 1< as ERA
HIOR75%«75% SUPERIOR
UALjyA LA ACTUAL
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LOS PttlMEROS C3NC0 MESES DE VALOR DE LA l¡h, CO
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La titular de la Secretaría del Medio Ambiente no

ejerce liderazgo para una agenda en el tema y
resolver el calentamiento global en el mundo

yer fue groseramente evidente la ausencia
de México en el debate internacional sobre

el cambio climático. Mientras el nuevo re

porte de la ONU sobre el tema advirtió que el
planeta se dirige inevitablemente a la eleva
ción de la temperatura cíe la Tierra en 1.5° C,
nuestro país hace un ridículo internacional

tras otro, al carecer de una estrategia para abordar el problema
La colección de temas ausentesen la agenda ambiental es

responsabilidad de María Luisa Albores, la secretaria del Me
dio Ambiente. Albores no ejerce liderazgo alguno para estable
cer una agenda mínima con la que México pueda aparecer con
dignidad en la C0P26 de Glasgow, en Reino Unido, que se llevará
a cabo en noviembre próximo. Esta COP será fundamental para
resolverla problemática anunciada ayer, y será la reunión en la
que más se esperan compromisos tras los Acuerdos de París.

Pero México no tiene una agenda ambiciosa para combatir
el cambio climático. El presidente Andrés Manuel López
Obrador se ha casi mofado del mundo entero al decir que
la acción número uno en la materia es que "el petróleo que
estamos descubriendo se destinará, básicamente, a cubrir

la demanda de combustibles del

mercado interno y se acabará con
la práctica de exportarcrudo, petróleo
crudo y comprar gasolinas. De esta
forma ayudaremos a evitar el uso
excesivo ele combustibles fósiles",
cíe acuerdo con su propio discurso
en la cumbre virtual de líderes de

abril pasado. Es un razonamiento
simplón, que básicamente señala

que, si exportas e importas petróleo, contaminas; pero si lo
consumes domésticamente, no lo haces. Una vacilada.

Las otras acciones reveladas por AMLO para combatir el
cambio climático son: Cambiar unas turbinas en las plantas
eléctricas de la CFE y proponerle a Joe Biden que Estados
Unidos financie el programa Sembrando Vida en Centroa
mérica. 0 sea, más bromas.

Pero el mundo se está sobrecalentando gravemente. El re
porte de la ONU de ayer derivó en solicitudes de acción urgente
por parte c!e grupos ambientalistas globales. Mientras, Estados
Unidos acelera el paso con el presidente Biclen habiendo de
cretado la semana pasada que, entre 40 y 50 por ciento de los
autos que se venderán en su país, deberán ser eléctricos en el
año 2030. La meta de Biden es que EU reduzca sus emisiones
de gases de efecto invernadero en 50 por ciento para toda su
economía hacia 2030, en relación con las emisiones de 2005
LA CAJA

La gran película deLorenzo Vigas aparecerá en el Festival de
Venecia a principios cíe septiembre. Fue rodada en México, en
:hihuahua,y es una reveladora faceta de la violencia en el entor
no de las maquiladoras de la frontera. Dará mucho de qué hablar.
BANORTE

El banco, que preside Carlos Hank, lanzó ayer una nueva
tarjeta de débito con alta tecnología, que se puede adquirir
en Farmacias del Ahorro y en 7Eleven.
México hace
un ridiculo
tras otro sin

estrategias
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Banorte lanza tarjeta de débito de última
generación que se puede adquirir en comercios
y farmacias, para reemplazos de plásticos

=] as cosas no pintan bien en el Banco del
Bienestar, que dirige Diana Álvarez Maury,
por lo menos en lo que se refiere al acon
dicionamiento de las sucursales, que son
básicas para la dispersión de los recursos
de programas sociales de la 4T.

Recientemente se licitó la compra de
bienes informáticos para éstas, resultando ganadora Reinbon
Distribución, S.A. de C.V., propiedad de José Gerardo Curiel
Reinking. La empresa de origen desconocido y sin mayor
trayectoria en el ramo de la tecnología, ofreció equipos de
cómputo que no garantizan contar con el soporte técnico
en el país, y cuyo precio unitario fue de más de 15 mil pesos,
habiendo por lo menos tres propuestas más económicas, de
marcas reconociclasy con soportey asistencia en todo México.
El monto máximo del contrato ronda los 171 millones de pesos.

Preocupa que ¡os funcionarios encargados de construir
y equipar las sucursales, realicen este tipo de compras sin
tomar en cuenta estos detalles que afectarán la operación y
el objetivo de uno de los proyectos más importantes para la
administración del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Por lo visto no aprendieron de la
mala experiencia vivida con la com
pra fallida de los ocho mil cajeros
automáticos, adjudicados de manera
directa a la empresa VivColmex, re
lacionada con el empresario Carlos
Cabal Peniche, que no tenía expe
riencia ni antecedentes en la venta

de ese tipo de equipos, lo que generó

que se cancelara el contrato.
LA RUTA DEL DINERO

Televisa y Univisión brincan de gusto por las audiencias
captadas en los Juegos Olímpicos Tokio 2020. Y es que TUDN
se confirmó como la opción más poderosa en coberturas de
portivas al registrar 216.7 millones de televidentes, de acuerdo
con cifras de Nielsen ibope México. TUDN ofreció, durante
18 días, una cobertura muy amplia de la justa deportiva con
análisis de los momentos más relevantes y con ello superó
en alcance de audiencia a su primery segundo competidor
por 35 y 103 por ciento, respectivamente. Los programas La
Jugada, Tokio Nos Une, Contacto Deportiva de los Juegos
Olímpicos Tokyo 2020y Acción de los Juegos Olímpicos Tokyo
2020, se ubicaron como los espacios preferidos, con 130.6
millones de televidentes y superando a su primery segundo
competidor por 45 y 201 por ciento... Banorte, que comanda
Carlos Hank González sigue atento para mejorarla atención
de sus clientesyjunto con Visa lanza una tarjeta de débito de
última generación que pueda adquirirse en tienclasy farmacias
para reponer o renovar un plástico sin necesidad de acudir
a una sucursal. Con ello, el cuentahabiente puede asociar la
tarjeta a su cuenta de nómina o ahorro en cualquier momen
to y lugar desde Banorte Móvil... Adelita Sindelito se llama
el asistente virtual que acaba de lanzar el Consejo Ciudad
para la Seguridad y Justicia en la CDMX. La idea es apoyarse
en la digitalización para la denuncia de delitos al compartir
imágenes, vicíeos y testimonios.

La firma
Reinbon fue la
ganadora

de un contrato

por 171 millones
de pesos
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Certeza jurídica a casinos

La Comisión Nacional de Mejora Regu
latoria (CONAMER), que lleva Alber
to Montoya, publicó en días recientes
los "Lincamientos en materia de Jue

gos y Sorteos, y cualquier actividad en la que
medien apuestas", que se puede considerar
como el primer antecedente para suplir la ob
soleta ley vigente que regula a los casinos, yque
data de Í947.
Lo anterior cayó muy bien en el golpeado sec

tor casinero del país, un mercado que tras la
pandemia redujo a la mitad el valor de su merca
do que era de 20 mil millones de pesos anuales,
ya que siempre han pugnado por que sean las
Secretarías de Hacienda, Salud, Economía y
TUrismo, las encargadas de regular todo lo que
tenga que ver con la industria como permisos,
renovaciones y sanciones y quitarle esta carga
de trabajo al Gobierno federal.
Asimismo, la SEGOB, encabezada por la Mi

nistra Olga Sánchez Cordero, continuará con
el encargo Presidencial de no otorgar, en este
sexenio, nuevos permisos, el tiempo de reco
nocer y respetar los derechos adquiridos de los
actuales permisionarios. Sin embargo, mientras
se analice una nueva propuesta, la cual ya se
está trabajando, este es un muy buen primer
paso para brindarle certeza jurídica a un sector
que aporta algo así como cinco mil millones de
pesos al fisco, vía el SAT de Raquel Buenros
tro, y 2 mil millones de pesos a las entidades
federativas.

RECUPERACIÓN DEL EMPLEO
El IMSS informó recientemente que se genera
ron más de 400 mil puestos de trabajo en el pri
mer semestre del año a nivel nacional, cifra aún

lejana de las casi 840 mil plazas que se perdie
ron en la pandemia. La cifras de OCCMundial
indican un rumbo parecido, con un crecimien
to lento, pero constante. Informó que en ese
mismo periodo, publicó en su plataforma de
búsqueda de empleo en línea 334mil ofertas de

trabajo, lo que indica una recuperación a nivel
nacional del 15% con respeto al mismo periodo
del año anterior. Asimismo, destacó que las
cinco entidades que más empleo generaron a
nivel nacional fueron: Ciudad de México con

28%; Nuevo León 13%; Jalisco 11%; Estado
de México 11%; Querétaro 5%; y Baja Cali
fornia con el 4%.

El sector que más vacantes publicó fue el de
Industrias Manufactureras con 24% del total

de la oferta nacional; le siguen Reparación y
Mantenimiento, Servicios Financieros y de
Seguros y Tecnologías de la Información. En
cuanto a la estructura corporativa en términos
laboralesdentrode las empresas, el áreade ven
tas demandó el 25% de las vacantes ofertadas

en los primeros 6 meses del añoy le siguen otras
áreas como Sistemas (temas de tecnología),
Contabilidad y Finanzas, además de las rela
cionadas a la Logística.
Cabe destacar que son 14 millones de perso

nas las que buscan empleo en el sitio.

ALGO MÁS SOBRE EL1MSS
Ante el incremento del gasto por Covid19, los
consejeros representantes de los sectores obre
ro y patronal, y el director general del IMSS,
Maestro Zoé Robledo, acordaron ajustar el
Programa de Inversión para fortalecer el Plan Es
tratégico de Infraestructura a nivel nacional.
En reunión de trabajo se acordó orientar el

esfuerzo presupuestal en la atención médica a
pacientes con Covid19 y otras enfermedades,
ajustar las metas, montos y criterios de prio
rización para fortalecer la atención médica,
invertir en conservación e infraestructura de
Primer Nivel.

De igual manera, a pesar del incremento de
contagios provocado por la tercera ola de la
pandemia, se ha atendido el rezago de cirugías
generado y se hará un esfuerzo paralelo en áreas
NoCovid, de continuar este proceso tan impor
tante en la atención de los derechohabientes.
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Columnas Económicas

Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta,

Costo: 31,493
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Las cifras ocultas detrás del medallero

Nos pesa como mexicanos que la de
legación de atletas que participó
en los pasados Juegos Olímpicos
de Tokio hayan tenido tan bajo

desempeño.
Lo medimos obviamente en el medallero,

México en el lugar 84, en el penúltimo lugar
de la tabla de medallas.

Comparamos ala delegaciónmexicana con
otros países latinoamericanos y nos encontra
mos con una decena de naciones incluso de

menor desarrollo en la región que están muy

por arriba de los mexicanos.
Hacemos una estimación de rendimiento

en función del tamaño de la delegación mexi
cana asistente a Tokio y vemos que, entre
162 atletas, solo se obtuvieron 4 medallas
de bronce, con una tasa de rendimiento de
40 deportistas por medalla, en comparación
con los 14 atletas por medalla de Colombia,
por ejemplo.
Lo vemos en función del tamaño de la eco

nomía. México volvió a descender escalones

en la lista mundial, ya somos la economía
16 entre 194 economías por tamaño del PIB,
pero el rendimiento en Juegos Olímpicos nos
ubica al final de la tabla de medallas.
Salen los temas de recorte presupuestal y

de corrupción que han estado presentes en la
actual administración del presidente Andrés
Manuel López Obrador en torno a la Comi
siónNacional delDeporte y todo ese conjunto
de explicaciones y cifras nos indignan.
Y aunque esto también es un indicador de

rendimiento y de fracaso para el Gobierno fe
deral actual, la realidad es que la 4T está muy
a gusto con esta discusión. Porque al final se

diluirá y sirve para tapar otras estadísticas de
fracaso que son más dramáticas.
Debería ser un escándalo nacional que,

en tan solo dos años, de 2018 a 2020, quince
millonesy medio de personas en este país per
dieron acceso a los servicios de salud.
Tendría que haber consecuencias penales

enelhechode que en elSeguro Popular había
más de 42 millones de personas afiliadas y en
el improvisado y mal implementado Instituto
de Salud para el Bienestar (Insabi) apenas lo
graron dar cobertura a menos de 27 millones
de personas.
Los que perdieron el acceso a estos servicios

de salud son los más pobresy en zonas rurales,
quienesincrementaronhasta en40% sus gas
tos de salud, lo que implicó dejar de consumir
productos básicos que los mantienen por de
bajo del nivel mínimo de bienestar.
Y todo en plena pandemia.
Son muchos los rubros donde aumentó de

forma significativa la pobreza durante los úl
timos años, alimentación, educación, segu
ridad social. Pero en servicios de salud hay
una relación directa con esa decisión absurda,
arbitraria y sin sentido de desaparecer de un
plumazo el Seguro Popular que funcionaba
mucho mej or que el esquema actual del Insabi.
Y como colofón, las evidencias de tanmalas

decisiones se borran con una simple declara
ción de poseer otros datos, lo que condena a
los pobres a seguir en un descenso en espiral.
La falta de más medallas en los Juegos

Olímpicos es un reflejo de una realidad con
temporánea del país. Pero los niveles de po
breza son una creciente realidad que no se
pueden esconder en el discurso falso de que
México ya cambió.
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Los Numeritos / Enrique Campos

Enrique Campos

Costo: 28,343
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Cartones

Pacasso

Costo: 38,092 Cartón / One -Hit Wonder / Pacasso
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Cartones

Camacho

Costo: 41,420 Cartón / Hiel de la balanza /Reyes Rodríguez / Camacho
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Cartones

Helioflores

Costo: 26,535 Cartón / Diplomacia pura / Dr. Jorge F. Hernández / Helioflores
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UN ¡U Daltonismo político
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Cartones

Kemchs

Costo: 27,900 Cartón / Claudia Sheinbaum / Kemchs
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Cartones

Solís

Costo: 17,493 Cartón /Regreso a clases / Solís
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Cartones

Liera

Costo: 17,848 Cartón /El virus de margurvo / Liera
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Cartones

Cartón / Rictus

Costo: 69,736 Cartón / Cambio de máscara / Rictus
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Cartones

Cartón / Garcí

Costo: 60,824 Cartón / A la escuela sin fusil / AMLO / Garcí
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 107,569 Cartón / Medidas pertinentes / Chavo del Toro
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Cartones

Perujo

Costo: 161,758 Cartón / Basta / Perujo
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Cartones

Qucho

Costo: 57,424 Cartón / Cartucho / Qucho
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Cartones

Nerilicón

Costo: 159,331 Cartón / Cuadro de medallas / Ana Guevara / Conade /   Nerilicón
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Cartones

Jabaz

Costo: 22,590 Cartón / Cazafantasmas / AMLO / Jabaz
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Cartones

Rapé

Costo: 19,886 Cartón / Por la libertad de expresión / Azucena Uresti / Rapé
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Cartones

Rocha

Costo: 14,451 Cartón / Sucedió en Mérida / Rocha
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Cartones

Hernández

Costo: 14,724 Cartón / En su lugar
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Cartones

El Fisgón

Costo: 13,553 Cartón / Crisis de una institución / TEPJF / El Fisgón
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Cartones

Frik

Costo: 5,731 Cartón / El Soundtrack del sexenio / AMLO / Frik
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Cartones

Falcón

Costo: 15,500 Cartón / Despachador / AMLO / Falcón
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Cartones

Osvaldo

Costo: 9,292 Cartón / Crossover / CJNG/ Familia michoacana / Osvaldo
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"YA HUELE A GAS"
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Cartones

Rubén

Costo: 6,960 Cartón / ya huele a gas / Rubén
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AlarcónTAL fUM
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Cartones

Alarcón

Costo: 9,073 Cartón / AMLO / Alarcón

Página 22 de 27



Fecha: 10/08/2021

Página: 15

Area cm2: 223

1 / 1

Cartones

Pacasso

Costo: 18,732 Cartón / One-hit wonder / AMLO / Pacasso
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Cartones

Osvaldo

Costo: 5,429 Cartón / Crossover / Guardia Nacional / Osvaldo
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Cartones

Luy

Costo: 5,704 Cartón  /  Menos mal
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Cartones

Xolo

Costo: 32,495 Cartón / Precavido / Xolo

Página 26 de 27

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org

	Primeras planas.pdf
	01 R
	02 U
	03 E
	04 F
	05 E
	06 J
	07 JC
	08 R
	09 M
	10 C
	11 S
	12 H
	13 O
	14 R
	15 E
	16 M
	17 G
	18 P
	19 U
	20 D
	21 D
	22 24
	23 P
	24 M
	26 B
	27 C
	28 R
	29 E

	Coumnas politicas.pdf
	01
	02
	03
	04
	05
	06
	08
	09
	10
	11
	12
	13
	14
	15
	18
	19
	20
	21
	22
	23
	25
	26

	Columnas economicas.pdf
	10


